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 भारतीय  सिक्के  का  रुपया  भी  निर्बाध  रूप

 लोक  सभा  से  चलता है  ।

 भारत  तथा  इन  क्षेत्रों
 के

 बीच ४  सितम्बर  १९५
 रे

 a  विनिमय  का  कोई  भी  नियंत्रण  नहीं  हैँ
 ।

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 इन  क्षेत्रों  के  सिक्कों  और

 तीय  रुपये  के  बीच  कोई  भी  सरकारी

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  दरें  निर्धारित  नहीं  की  गई  विनिमय  की

 दरों  का  निश्चय  तो  मांग  भ्र  पूरी  के  सिद्धान्त

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  से  होता हैं  ।

 3
 वो

 मुद्राएं
 डा०  एम०  एस०  मेरे  प्रश्न

 भाग  के  उत्तर  में  मेरे  मित्र  यह  बता
 *

 १०१५.  डा०  एम०  एस०  दास
 :  क्या

 चुके  हैं  कि  इन  क्षेत्रों  में  भारतीय  मुद्रा  निर्बाध

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :.  रूप  से  चलती  है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि

 क्या  भारतीय  मुद्रा  के  अवमूल्यन  के  साथ
 क्या  भारत  स्थित  फ्रांसीसी  तथा

 भारत  के  इन  भागों  की  मुद्रा
 का

 भी
 पुर्तगाली  उपनिवेशों  तथा  सिक्किम  एवं  भूटान  अवक्षयन  हुआ  था  ?

 में  वहां की  अपनी  अपनी  aaa  चलती

 श्री  बी०  आर०  भगत :  में  ठीक  ठीक
 यदि  तो  क्या

 नहीं  बतला  सकता  कि  क्या  उन्होंनें  सरकारी

 मय  नियंत्रण  wee  उन  मुद्राओं  पर  भी  तौर  पर  इस  का  श्रवन  किया  है  या  नहीं

 लागू  होता  है  ;  शौर
 किन्तु  चूंकि  भारत  तथा  इन  देशों  के  बीच

 क्या  भारतीय  मुद्रा  के  मुकाबले  साधारणतया कोई  भी
 विनिमय  नियंत्रण  नहीं

 में
 उन

 विदेशी  मुद्राओं  में  से  प्रत्येक  मुद्रा
 की  वे  मांग  कौर  [  सिद्धान्त  से  चलते

 बाजारी  विनिमय  की  दर  सरकारी  विनिमय  हैं  ।  श्राप  को  विदित  होना  चाहिये  कि  वास्तव

 दरों  से  भिन्न हूँ  ?  में  अपनी  मुद्रा  का  उसी  ae  तक

 वित्त  संत्री  के  सभा-सनीचर  ato  मूल्य  किया  है  जिस  हद  तंक  भारतीय  मुद्रा

 का  अध्ययन हुआ  हैं ave  :  सिक्किम  को  छोड़

 कर  अन्य  सभी  उपनिबेदष-क्षेत्रों  में  अपनी  डा०  एम०  एम०  दास :  क्या

 अपनी
 मुद्दों  चलती  हैं  ।  यों  इन  क्षेत्रों

 में  जान  सकता  हूं  कि  भारतीय  मुद्रा  का  इन

 में  वहीं  के  स्थानीय  सिक्को ंके  साथ  साथ  क्षेत्रों  की  मुद्रा  गे  में  oz इत |  मजार  इन  क्षेत्रों  की  मुद्राओं
 396  ?.5.0.
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 का  भारतीय  मुद्रा में  विनिमय  करने
 की

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  उन  के  यहां

 रण  पद्धति क्या  हैं  ?  क्या  यह  विनिमय इसी  मुद्रा  चलती  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  माननीय

 ढंग  से  होता  है  जिस  ढंग  से  पौण्ड  क्षेत्रों  की  महिला-सदस्य  का  प्रत्यक्ष  मूल्य

 मुद्राओं  का  विनिमय  हुमा  करता  अथवा
 से  क्या  अभिप्राय  है

 ।
 जहां  तक  वास्तविक

 किसी  भिन्न  प्रकार  से  ?  विनिमय  का  प्रदान  ये  दोनों  मुद्दों  मूल्य

 श्री  बी०  आर०  भगत :  में  माननीय  में  एक  दूसरे  के  समान  हैं
 ।

 सदस्य  के  इस  लम्बे  प्रश्न  को  नहीं  सका
 ग्

 डा०  एस०  एम०  दास  श्रीमान  में

 हि  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भूटान  तथा  इन  क्षेत्रों

 का  विदेशी  व्यापार  भारत  के
 साथ डा०  एम०  एम०  दास  :

 इन  दो  ्

 के  पारस्परिक  विनिमय  की  साधारण  पद्धति  जुल  कर  चलता  हैं  भ्रमणा  स्वतन्त्र  रूप  से

 क्या  है  ?  जिस  में  भारत  का  कोई  हाथ  नहीं  रहता  है
 ?

 श्री  बी०  आर०  में  केवल  इतना  श्री  बो०  आर०  हमारे  इन

 कहू  सकता  हूं  कि  इन  भागों  में  होने  वाला  दो  देशों  के  बीच  की  भौगोलिक  तथा  परम्परा

 सारा  घरेलू  व्यापार  भारतीय  रुपयों  में  सम्बन्धी  एकता  के  परिणामस्वरूप  वहां  का

 ही  हुआ  करता  कौर  इन  क्षेत्रों  के  लोंग  सारा  व्यापार  भारत  द्वारा  ही
 करता  है  |

 सारभूत  उपभोग  की  वस्तु प्र ों  को  भारतीय
 नौ  तथा  वाय  सेना  के  लिए  प्रशिक्षण  की

 मुद्रा के  दर  ही  खरींदते हैं  ।
 सुविधायें

 श्री  Yo  एम०  त्रिवेदी  :  क्या  यह  सच  है

 कि  व्यावहारिक रूप  से  इन  क्षेत्रों  में  भारतीय

 *
 १०१६.  श्री  एम०  एल०

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 मुद्रा  चलती  है  ?

 क्या  नौ  तथा  वायु  सेना  के
 श्री  बो०  आर०  श्रीमान्  |

 को  मंत्री  जी  ने  बताया  हैं  कि
 पदाधिकारी-वर्ग  जिसे  पहलें  इंगलैण्ड  में

 प्रशिक्षा  दी  जाती  को  अब  भारत  में
 भारतीय  मुद्रा  तथा  इन  क्षेत्रों  की  मुद्राओं  प्रशिक्षित  किये  जाने  के  हित  ट्रेनिंग
 के  बीच  विनिमय  अनुपात  की  कोई  भी  निश्चित

 स्कूल  संस्थापित  किये  जाने  की  कोई  योजना

 दर  नहीं  है  ।  क्या  जाप  बतायेंगे  कि  विगत
 सरकार  द्वारा  बनाई  गई  है  ;  कौर

 वर्ष  में  अधिकतम  ौर  न्यूनतम  न्या

 था  ?  प्रारम्भिक  aaa

 तथा  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  इस
 श्री  alo  आर०|  होता

 यह  है  कि  इन  क्षेत्रों  के  अ्रधिकारी  वहां  की
 प्रकार  के  कितने  स्कूल  संस्थापित  किये  जाने

 ने  हैं  ?
 मुद्रा  और  भारतीय  रुपये  के  विनिमय

 पात  को  समान  रखनें  का  प्रयत्न  किया  करते  रक्षा  उपमंत्री  :
 ट

 वायु  सेना  :  अब  ए

 कुमारों  एनी  मस्टरोल  में
 तीय  वायु  के  जिन  उड्डयन

 जान  सकती  हूं  कि  क्या  इन  सिक्कों  का  तथा  क्षेत्रीय  ट्रेनिंग  पाठ्यक्रमों  की  प्रशिक्षा

 प्रत्यक्ष  मूल्य  भारत  में  अधिक  है  या  की  आवश्यकता  पड़ती  उस  क्रम-पद्धति

 की  संस्थानों  को  we  भारत  में  संस्थापित इन  क्षेत्रों  में  ;,
 ae

 क्या  वहां  भी  हमारे
 देश  के  समान  पत्र-मुद्रा  चला  करती  है  ?  किया  जा  चुका  है  ।  वायु-सेना  के
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 वर्ग  में  age  ही  कम  ऐसे  लोग  हें--यानी  की  संख्या  में  बे  प्रशिक्षित
 पदाधिकारी

 कुल  संख्या  का  लगभग  ३  से  ४  ऊंचे  दर्जे  की  प्रशिक्षा  के  लिये  विदेश  जाते

 जिन्हें  उच्च  प्रशिक्षण  के  कई  एक  पाठ्यक्रमों  हैं  ।  यह  स्वाभाविक  सी  बात  है  कि  एक

 या
 दो  पदाधिकारियों से  ही  ट्रेनिंग  का को  ट्रेनिंग  के  लिये  विदेशों  को  भेजा  जाता  है

 ।

 विभाजन  के  बाद  पांच  उड्डयन  तथा  सात  क्रम  प्रारम्भ  करना  उचित  इस

 क्षेत्रीय  ट्रेनिंग  स्कूल  संस्थापित  किये  जा  पर  के  व्यय  में  सर्वोपरि  वृद्धि  हुई  यह

 चुके हैं  ।  बहुत  खर्चीली  बन  चुकी  है--इसीलिये  यह

 उचित  नहीं  होगा  कि  वह  धन  भारत  में  ही नौ
 जी  हां  ।  विभाजन  काल

 खर्चा  जाय  |

 से  ऐसे  भ्टूठारह  स्कूल  खोले  जा  चुके  हैं  जहां
 भारतीय  नौ-सेना  के  पदाधिकारी-वर्ग  को  श्री  एम०  एल०  जो  कभी  तीन

 ट्रेनिंग दी  जाती  है  ।  अफ़सर  हिन्दुस्तान  से  बाहर  भेजे  गये

 यूनाइटिड  दिक्षा  के  नौ  महीने
 १  यह  सोचा  जा  रहा  है

 कि  पंचवर्षीय  योजना  की  भ्र वधि  में  ही  भारत
 के  क्या  वह  इसी  योजना  के  भ्रन्तर्गत

 हें  या  किसी  दूसरी  योजना  के  अन्तर्गत में  निम्नांकित  अतिरिक्त  पाठ्यक्रमों  की

 श्र  sore  किसी  दूसरी  योजना  के  अन्तर्गत
 ट्रेनिंग  शुरू  की  जायगी

 :
 हें  तो  जो  इस  योजना  के  अन्तर्गत  विदेशों  में

 (१)  चालकों  से  श्रावण  भेजे
 जायेंगे  उनके  लिये  क्या  प्रबन्ध हैं  ।

 जानें  का  शिक्षक  पाठ्यक्रम  ।

 सरदार  में  नहीं  जानता  fe
 इन्स्ट्रक्शन  कोर्स

 )  माननीय  सदस्य  किन  तीन  पदाधिकारियों

 (२)  स्थल  वायु  युद्ध  पाठ्यक्रम  ।
 की  भ्रोर  निर्देश  कर  रहे  हैं  |  सैनिक  उड्डयन

 ?

 (३)  ऊंचे  दर्जे  का  नौपरिवहन  उस  प्रश्न  का  मेरे  साथ  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं
 क्रम  |

 संचरण  मंत्री  उस  का  उत्तर  देंगे  ।

 (४)  फ़ोटोग्राफ़ी  बारीकियों
 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  पिछली

 को  समझने  का  पाठ्यक्रम ।
 लड़ाई  में  भोपाल  का  एश्नरोड़ोम

 नौसेना  स्कूल  कोचीन  में
 के  लिये  एक  ट्रेनिंग  सेंटर  रहा  है  |  क्या  सरकार

 स्थित है  atc  यहां  निचले दर्जे  के  पदाधिकारियों
 ने  इस  एरोड्रोम  को  स्कूल  के  लिये  काम  में

 को  प्रशिक्षा दी  जाती  है  ।
 लाने  पर  गौर  किया  है  कौर  जरगर  उसको

 श्री  एम०  एल ०  क्या  माननीय  wire
 कर  दिया  हैं  तो  उसकी  क्या  वजह

 मंत्री  जी  बतलायेंगे  कि  जितने  शिक्षार्थियों  क्या  यह  सरकार  के  नेरचौक

 को  ट्रेनिंग  देने  के  लिये  ait  स्कूलों  की  है  कि  भोपाल  का  एश्नरोड़ोम जो  कि  एक

 अवस्था  हैं  वह  अपनी ज़रूरियात  के  लिये
 काफ़ी  प्रिया  है और  ख़राब  होता

 प्रौढ़
 नगर  नहीं  तो

 कब
 तक  हम  इस  हद

 जा  रहा  है  उसको  फिर  से  ठीक  करके  काम

 तक  पहुंच  जायेंगे  कि  हमारी  ज़रूरियात  पुरी  में  लाया जाय  ?

 होने  लगें  ?
 उपाध्यक्ष

 महोदय
 :

 काल  को  कप्तान
 सरदार  में  तो  पहले  बतला

 कया
 बना  रखा

 है
 ?

 माननीय  सदस्यों  को

 चुका  हूं  कि  जिन  व्यक्तियों  at  यहां  ट्रेनिंग  खड़ा  होने  का  मौक़ा  मिलता  कौर  वह

 दी  जाती  उन  में
 ३

 से  ४  प्रतिशत तक  प्रश्नों  की  बौछाड़  कर  देते  हूँ  ।
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 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :  मेरा  हैं  ।  तो  क्या  इस  बात  का  ध्यान  रक्खा  जाता

 सवाल  यह  हैं  कि  भोपाल  के  ए पारो  सो
 राम  के  है  कि  बाहर  सिफ  ऐसी  ही  शिक्षा  के  लिये

 लिये  क्या  किया  जा  रहा  है  ?  arent  भेजे  जांच  कि  जो  हिंदुस्तान  में  नहीं
 दी

 उपाध्यक्ष  इस  सवाल  के  एक़  जा  सकती  |  क्या  इस  बात  at

 कोई  शिकायत  माननीय  मंत्री  जी  के  पास  भाई
 हिस्से  का  जवाब  देना  चाहिये  ।

 है  कि  एसी  शिक्षा  के  लिये  भी  लोग  बाहर
 सरदार  में  सविनय  निवेदन

 भेजे  जाते  हैं  जो  कि  भारतवर्ष  में  दी  जा  सकती
 करना  चाहता  हूं  कि  इस  wea  के  साथ

 पूरक  प्रश्न  का  किसी भी  प्रकार  से  कोई  भी

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  किन्तु  माननीय  सदस्य  कुछ  सरदार  माननीय  सदस्य  ने

 उत्सुक  हो  रहे  में  इतना  ही  बताना  जिस  प्रकार  की  बात  की  निर्देश  किया

 चाहता  हूं  कि  हम  बहुत  छानबीन  att  ऐसा  अभी  देखने  में  नहीं  पाया  है  ।  केवल वे

 विचार  के  बाद  ही  इन  स्कूलों  के  लिये  उपयुक्त  व्यक्ति विदेश  भेज  जाते  हें  जिन्हें  यहां  पर

 जगहें  चना  करते  हूं  ।  यह  भी  बिल्कुल  सत्य  है  ट्रेनिंग  नहीं  मिल  सकती  ।  में
 तो  उत्तर

 कि  भारत  में  भोपाल  के  जैसे  कदाचित  हजारों
 में  पहले

 ही
 बता  चुका  हूं  कि  अधिक

 हवाई  USS  Wa:  स्वाभाविक  है  कि  हम  ऊंचे  दर्ज  के  विद्येषज्ञता  पाठ्यक्रम  की  ट्रेनिंग

 हर  किसी  जगह  पर  एसे  स्कूलों  को  स्थापित
 लिये  लोगों  को  विदेश  भजा  जाता  है  क्योंकि

 नहीं कर  संकते  |  यहां  भ्र भी  इस  प्रकार  की  सुविधायें  नहीं  हैं
 ।

 श्री  माननीय  मंत्री  कोचीन  स्थित  ऐसे  पाठ्यक्रमों  में  कमांड  कोर्सेस  जैसे  पाठ्यक्रम

 लिये  जा  सकते  हैं  ।
 निचले  दर्ज  के  पदाधिकारियों की  ट्रेनिंग  के

 स्कूल  की  गिर्द श  कर  रहे हे  |
 श्री  बासप्पा  :  यहां  के  प्रत्येक स्कूल

 क्या  जान  सकता  हूं  कि  इस  स्कूल में  कुल
 में  इस  ट्रेनिंग  पर  कितना  व्यय  लगता

 कितने  व्यक्तियों को  टैनिंग  दी  जा  सकती
 उस  व्यय  में  से  राज्य  तथा  सम्बद्ध

 इसਂ  समय  कितने  व्यक्ति  रनिंग  पा  रहे  प्रशिक्षार्थियों  द्वारा  कितना  कितना  खर्चा

 और  कितने समय  तक  उनकी  ट्रेनिंग
 उठाया जा  रहा  है  ?

 रहेगी  तथा  क्या  इस  स्कूल  के  अध्यापकों में

 कोई  विदेशी भी
 सरदार  मजीठिया  :  मुझे  इस  बात  में

 सरदार  asifeat : :  अपने  माननीय  संदेह है  क्योंकि  मेरे  पास  कोई  भी  आंकड़े

 मित्र  की  जानकारी के  लिये  यह  बताना  चाहता  नहीं  और  इन  का  बताया  जानां

 हूं  कि  कोचीन  में  एक  नहीं  बल्कि  ऐसे  अनेक
 भी  लोकहित की  बात  नहीं  है

 सकल  हैं
 कुमारी  एना  मस्टरोल  इस  जोर

 पुलिस  में  ट्रेनिग-पाद्यक्रम  का
 से  मेरे  मित्र  द्वारा  पूछे  गये  इस  प्रश्न

 का
 कि

 ब्यौरा जानना  चाहता  हूं  ।  क्या  कोचीन  वाले  स्कूल  में  कोई  विदेशी

 सरदार  मजीठिया  छः  महीने से
 पदाधिकारी-वर्ग  कोई  भी  उत्तर  नहीं

 लेकर  डेढ़  साल  तक  के  ट्रेनिग-पाठ्यक्रम हैं  ।  दिया  गया  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  कभी  माननीय  सरदार  मजीठिया  :  खेद  है  कि  में

 मंत्री  जी  ने  यह  कहा  कि  बाहर  दिक्षा के  लिये  इस  प्रदान  को  भूल  गया  ।  कोचीन में  कई

 faa  तीन  से  पांच  तक  med  भेजे  जाते  ऐसे  शिक्षक  हैं  जो  विदेशों  से  कराये  हैं
 ।
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 मूल  शिक्षा  प्रशिक्षण  केन्द्र  aft  THO  एल ०  द्विवेदी  :
 में  यह

 जानना  चाहता  हूं  कि  मैसूर  में  यह  जो
 केन्द्र *

 १०१७.  श्री  एम०  एल०

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 खुला  है  इस  में  जो

 शिक्षा  दी  जाती  वास्तव

 में  इस  शिक्षा  द्वारा  क्या  क्या  चीजें  सिखलाई
 करेंगे  कि  क्या  सातवें  सामान्य  सम्मेलन  में

 संयुक्त  राष्ट्र  ala  सामाजिक तथा  सांस्कृतिक
 जाती  हैं  ate  उस  में  कितने  विद्यार्थी  शिक्षा

 पा  we ?
 संघ  रखी  भारत  में  मूल  दिक्षा

 प्रदान  करन  के  केन्द्र  की  स्थापना  के  संबंध  में  श्री  ए०  पी०  यह  केन्द्र  जो

 प्रस्थापना  की  भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकृति  के
 खोला  जा  रहा  नवम्बर  के  महीने  में  शुरू

 भ्रनुसरण  में  झ्र भी  तक  इसे  खोलने  के  लिए

 कोई  पग  उठाए  गए  हें  ?
 उस  में  विद्यार्थियों  की  संख्या  २०  होगी

 शर  इस  में  जनरल  एज्युकेशन
 दी

 जायेंगी
 कि

 यदि  ऐसा  है  तो  कहां  ?  जिसकी  मंदा  यह  होगी  fe  जिन  लोगों  ने

 मामूली  शिक्षा  नहीं  पाई  है  जो  साधारण
 उस  में  कितने  प्रशिक्षणार्थी  दाखिल

 समस्याएं  हैं  समाज  उन  के  संबंध  में  क्या
 किए  जा  सकेंगे ?

 करना  चाहिये  क्या  नहीं  करना

 इस  प्रशिक्षण  में  कौन  दाखिल  कौर  किस  तरह  से  वह  एक  अच्छे  नागरिक

 श्र  व्यक्ति के  रूप  में  काय॑  कर  सकते हो  सकता

 (=)  का  उद्देश्य  कया  है
 ?  यह  सब  बातें  उनको  सिखाई

 लोगों

 को  ट्रेनिंग  दी  जा  रही  है  कि  वह  इस  प्रकार

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :  की  शिक्षा  दें  ।

 जी
 हां  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  में  यह  जानना
 ७.  ५०. मसूर ।

 चाहता  हुं  कि  इस  केन्द्र  के  खोलने  में  कितना

 ये  प्रशिक्षण ay  सुविधायें  केवल  व्यय  संयुक्त  राष्ट्र  नायिका  सामाजिक
 तथा

 उन्हें  दी  जायेंगी  जिन्हें  संयुक्त  राष्ट्र  सांस्कृतिक  संघ  नें  किया  तथा  कितना  भारत

 संयुक्त  राष्ट्र  सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक
 सरकार  ने  किया  है

 ?

 संघ  are  aa  विशेषज्ञ  अभिकरणों ने

 षद्यता  दी  हो  ।
 श्री  ए०  पी०  जन

 ने  कोई  खर्च  नहीं  दिया  है  सब  खर्चा  संयुक्त
 पारिषद्यता उम्मीदवार

 २१  से  २४  की  च्  के  होने
 राष्ट्र  झा धिक  सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक

 संघ  ने  दिया  बजट  उनके  पास  है  हमें  उसके
 चाहियें  शर  यह  चाहिये  कि  उन्होंने  मूल

 शिक्षा  से  संबंधित  क्षेत्रों  में  कुछ  व्यवहारिक
 बारे  में  कोई  इत्तिला  नहीं  अ्रलबत्ता  दो  या

 काम  किया  हो  ।
 हमें  उनको  भेजने का  अधिकार  होगा

 (=)  मूल  शिक्षा  में  विशेषज्ञों  के  लिये  शर  उस  पर  खर्चा  लगभग  १२  हजार  का

 शिक्षा  प्रदान  करने  के  हेतु  यह  केन्द्र  बनाया  होगा ।

 गया  है  ताकि  उन्हें  संयुक्त  राष्ट्र  झा थिक

 द्विवेदी  ऐसे सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  संघ  की  विश्व  TAo  एल०

 संबंधी  परियोजनाओं में  नियुक्त  किया  जा
 शिक्षार्थियों  का  सलैक्शन  करने  का  कया  तरीका

 सके  |  है  शौर  यह  सलैक्शन  कौन  करता  है
 ?
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  सेठ  गोबिन्द  दास :  इस  केन्द्र  की  शिक्षा  का

 एक  प्रवाह  ज्वालामुखी के  समान  जो  पाठ्यक्रम है  वह  किस  ने  निर्णय  किया  है

 चल  रहे  हें  ।  श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  mitt  इस  संबंध  में  क्या  विदेशी  भारतीय

 श्रीमती  तारकेद्वरो  सिन्हा  म  दोनों  जगह  के  विशेषज्ञों  से  कोई  सलाह  ली

 गई  है
 ?

 जान  सकती  हूं  कि  कया  संयुक्त  ी  aie

 सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  संघ  ने  इस  प्रणाली  शी  ए०  पी०  जन  :  यह  संयुक्त

 राष्ट्र  झ्याथिक  सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक
 संघ

 की  शिक्षा  देने  के  लिये  झपने  विशेषज्ञ  भेज  हैं

 ait  यदि  ऐसा  है  तो  कितने  ?  का  बनाया  gar  केन्द्र  वहीं  खर्चा  दे  रहे

 wet  हैं  उन्होंने इस  का  श्र  नियां  के
 श्री  ए०  पी०  संयुक्त  राष्ट्र

 अधिक  सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  संघ  ने
 श्र  हिस्सों  में  भी  किया  है  कौर  वह  इस  का

 तमाम  कार्यक्रम बना  WE  |
 एक  विदेशी  विद  यज्ञ  भे  जना  है  दो  भारतीय

 सेठ '  गोविन्द  दास : विशेषज्ञ  नियुक्त किये  जी  रहे  हैं  ।  में  यह  जानना

 चाहता  था  कि  इस  के  पाठ्यक्रम  में  भारतीय
 श्रीमती  जयश्री

 :
 में  जान  सकती हूं

 कि  यह  प्रशिक्षण कितनी  कालावधि  में  दिया  परिस्थिति  के  afar  कुछ  चीजें  इस  के

 जाएगा ?
 लिए  भारत  से  भी  कुछ  सलाह  ली  गई  है

 ?

 जब  यह  भारत श्री  ए०  पी०  &  मास |
 श्री  ए०  पी०  जन

 के  लिए  बन  रहा  है  तो  भारत  की  सलाह  तो

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  क्या

 इस  में  होगी  ही  ।

 यह  केन्द्र  एक  वर्ष  अथवा  दो  या  दो  से  fay

 वर्षों  के  लिए  कार्य  करेगा  ?
 श्री  क्या  सरकार  या  संयुक्त

 राष्ट्र  आर्थिक  सामाजिक  सांस्कृतिक
 श्री  ए०  पी०  जन  यह  श्रारम्भ हो हो

 संघ  ने  इन  छात्रों  को  जब  वे  प्रशिक्षण  प्राप्त

 चुका  है  झ्र  प्राशि  है  कि  चलता  रहेगा  |
 कर  &  नियुक्त  करने  का  वचन  दिया  हूं  अथवा

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  क्या  सरकार  उन्हें  बेकारों  की  सेना  में  भर्ती  किया  जाना

 उन्हें  विशेष  विषयों  के  लिये  शिक्षक  नियुक्त  श्री  ए०  पी०  तनिदचयेन  कोई  भी

 करने  का  विचार  रखती  है-उद्देश्य  कया  है  ?
 बेचारों  की  सेना  में  भरती  होने  के  लिये

 श्री ए०  पो०  जो  देश  बुनियादी  प्रशिक्षण  नहीं  प्राप्त  कर  रहा  हे  ।

 दिक्षा  में  विशेषज्ञ  सहायता  प्राप्त  कर  रहे  हैं  श्री  न्यास  में  जान  सकता  हुं  कि  क्य

 उन  के  अतिरिक्त  अन्य  देशों  के  लिए  संयुक्त  भारत  सरकार  अथवा  संयुक्त  राष्ट्र  आर्थिक

 में  नियुक्ति  के  लिये  कर्मचारियों को  प्रशिक्षण

 सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  संघ  ने  इन  व्यक्तियों

 की  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  पर  नियुक्त  करने

 प्रदान  करना  इसका  प्राथमिक  उद्देश्य  है  ।
 का  उत्तरदायित्व  लिया  है  ?

 इस  के  अतिरिक्त  यदि  कोई  छात्र  विशेष

 प्रवृत्ति  दिखाये  तो  उसे  site  बुनियादी  शिक्षा  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 का  प्रशिक्षण  दिया  जा  सकता  है  अथवा  विशेष  व्यंग्यात्मक  प्रदान  कयों  करते  जा  रहे  हैं  ?

 मामलों  में  बुनियादी  शिक्षा  की  श्रन्तर्राष्ट्रीय  माननीय  सदस्य  केवल  उत्तर  प्राप्त  करना

 परियोजनाओं में  कनिष्ट  विशेषज्ञ  पाठ्यक्रम  चाहते  हे  ।  व्यंग्यात्मक  अभिव्यक्तियों  का

 के  लिए  व्यवहारिक  प्रशिक्षण  देने  के  हेतु  निराकरण  करना  चाहिये  ।  मंत्री

 नियुक्त  किया  जा  सकता  है  ।  ऐसे  weal  का  उत्तर  नहीं  देना  चाहते  ।  माननीय
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 सदस्य  केवल  यह  जानना  चाहते  हें  कि  कया
 यदि  ऐसा  तो  नाम  कब  बताए

 इन  लोगों  को  लोक  सेवा  में  लगाने  का  कोई

 ware  है  ।
 वित्त  उपमंत्री  (att  एवं  सी ०

 :

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  मेंने  पहले  ही  श्रीमती  तथा  qa  पान  विधि

 रेण  चक्रवर्ती  द्वारा  पूछे  गये  इन  के  उत्तर
 अधीन  यह  बताना  च भनज्ञय च्झ  नहीं  है  ।  इस  प्रदान

 में  बता  दिया  है  ।  का  कि  विधि  का  संशोधन  किया  जाय  अथवा

 श्री  समस्या की  विशालता और  नहीं  अभी  अन्तिम  निणंय
 नहीं

 हुआ

 विस्तार  को  देखने  के  बाद  क्या  यह  बीस  डा०  एम०  एम०  इस  तथ्य का

 थियों  की  संख्या  बहुत  अल्प  मालूम  नहीं  होती  ध्यान  रखते  हुए  कि  आयकर  जांच  आयोग

 कौर  इस  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  गवर्नमेंट  ने  १९५१  में  सिफारिश  की  थी  इस  प्रश्न  का

 कुछ
 सोचेगी  या  छोड़  देगी  ?  अन्तिम  frag  करने  कि  यदि  आवश्यकता

 @  तो  विधि  का  संशोधन  किया  जाय  अथवा
 श्री ए०  पी०  गवर्नमेंट ने  इस  के

 सम्बन्ध में  सोचा  है  और  यह  तय  किया  है
 सरकार  ने  किन  कारणों  से  इतनी  अधिक

 देर  लगाई  | किदोसे  भारत  सरकार  विद्यार्थी

 भेजने  का  विचार  कर  रही  ह  और
 उन  का  श्री  एस०  सी०  :  TT  १९५१

 wal  भारत  सरकार  खुद  बर्दाश्त  करेगी
 |  में  आयकर  संशोधन  विधेयक  में  यह  उपबन्ध

 किया  गया  था  ।  यह  असफल  रहा  ।  और
 श्री  मादिया  गौडा  :  म॑  जान  सकता  हूं  कि

 भारत  से  कितने  प्रशिक्षणार्थी  चुने  जायेंगे  ?  तत्पश्चात  हम  ऐसा  संशोधक  विधेयक  रखना

 पड़ता  था  जो  विवादस्पद  न  हो  ताकि  शीघ्र
 श्री ए०  पी०  दो  ।  भारत  सरकार

 एक  समिति  स्थापित  करेगी  जिस  की  पारित  हो  सके
 ।  यह  अभी  नहीं  हुआ  ।

 रिश  पर  संयुक्त  राष्ट्र  आधिक  सामाजिक  कुमारी  एनी  सस्करीोन क  में

 लथा  सांस्कृतिक  संघ  अन्तिम  चुनाव  करेगा  |  जान  सकती हुं  कि  वह  १९५२-५३  में  कितने

 श्री  मे  जान  सकता  हूं  कि
 मामलों  में  कर  से  बचने  वालों  के  विरुद्ध

 वाही की  गई  है  ?
 कया  प्र  शिक्षार्थियों  को  प्रशिक्षण  के  लिये

 विद्यालयों  अथवा  माध्यमिक  स्कूलों  के  साथ  श्री  एम०  सी०  शाह  :  जब  कभी  हम

 पात ेहे
 कि  कुछ  आय  छुपाई  गयी है  और  उसका

 लगाया  जायेगा  ?
 पता  चल  जाता  हे  तो  विधि  में  उपबन्धित

 श्री ए०  पी०  में  ने  इस  प्रश्न  का
 सब  जुर्माने  लगाए  जाते  हैं

 उत्तर  पहले  दे  दिया  हे  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  ऐसे  मामलों

 आयकर से  बचने  वालें  कीं  संख्या  जानना  चाहती  जिन  में

 वाही  की  गई  है  ।
 *202¢.  डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  श्री  एम०  सी०  संख्या  देना  बहुत

 कठिन हूँ
 क्योंकि

 आंकड़े  एकत्र  करने  में  बहुत
 क्या  सरकार  ने  आयकर  से  बचने

 श्रम  लगेगा  |
 वालो ंके  नाम  बताने  के  प्रश्न  का  अन्तिम

 निर्णय कर  लिया  ह  जेसा कि  आयकर  जांच  कुमारी  एनी  १९५१  से

 आयोग  ने  सिफारिश की  हूँ  ;  तथा  १९५२  तक  क्या  संख्या है  ?
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  मामले  जो  जांच  उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  प्रश्न  |

 a आयोग  के  समक्ष  आय  ९  ?  अब  प्रदान  का
 उपयुक्त  सिगरेटों  का  मूल्य

 सम्बन्ध  आयकर  जांच  आयोग  से  है  |  प्रश्न

 सी०  फार्मा  : का  सम्बन्ध  आयकर  से  बचने  F208  षट्  प्रो०

 बताने  की वालों  से  हूं  ।  क्या  माननीय  मंत्री  उन  मामलों  कया  वित्त  मंत्री  यह

 की  संख्या  नहीं  जानते  जिन्हें  गत  ae  निपटाया  कपा  करेंगे  कि  वह  234 2-43  में  भारत

 गया  था  ?  में  उपयुक्त  सिगरेटों  का  कुल  मूल्य  कया  है  ?

 इस  कालावधि  में  भारत  में
 श्री  Yao  सो  ०  अब  तक  निपटाए

 उत्पादित  सिगरेटों  का  मूल्य  क्या  है  ?

 गए  fata  तथा  निपटारे  सम्बन्धी

 मामलों--की  संख्या  मेरे  पास  वह  लगभग  वित्त  उपमंत्री  ए०  सी०  :

 ८९३  है  |  निर्णय  सम्बन्धी  मामलों  में  आयोग  उपभोग  के  आंकड़े  प्राप्य  नहीं

 की  सिफारिश  अनुसार  जर्मनी  किए  गए  ही  xr
 परन्तु  कारखानों  से  निकाली  गई  सिग्रेट

 और  जांच  के  मामलों  में  भी  आयोग  की  की  संख्या  और  विदेश  से  आयात  की  गई

 रिवा  अनुसार  जुर्माने  लगाए  गए  थे  ।  सिग्रेट  की  संख्या  के  आधार  पर  यह  अनुमान

 या  गया है
 कि  १९५२-५३  में  उपयुक्त

 डा०  एस०  एम०  एक  प्रदान  के
 की  गई  सिग्रेट  का  कुल  मूल्य  प्रदूषक  के  बिना

 उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा
 हैं

 कि  ऐं  के
 ROO  करोड़  रु०  ह्  और  RYO  करोड़

 एक  आयकर  सं  शोधक  विध  यक  में  जो  सभा  में
 रुपया  प्रतीक  सहित  है  ।

 प्रस्तुत  किया  गया  था  कर  से  बचने  वालों

 भारत  में  १९५२-५३  में  प्रफुल्ल

 परन्तु  दूसरे  संशोधक  विधेयक  में  जो  सभा

 में  पास  किया  इस  उपबन्ध  का  लोप  रु०  था  और  प्रफुल्ल  सहित  उसका
 मूल्य

 R&C  रु०  था  |  b

 किया  गयां
 ।  दूसरे  संशोधक  विधेयक  में  जो

 सभा  मं  पास  किया  गया  इस  विशेष  उपबन्ध  प्रो०  डी०  Alo  फार्मा  :  में  जान  सकता

 को  लोप  करने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 हूं  कि  भारत  में  कितने  विदेशी  व्यवसाय  सिग्रेट

 का  उत्पादन  कर  रहे  हे  ।  क्या  इन  व्यवसायों

 बताया  हैँ  कि  दूसरे  संशोधक  को  दोनों  सदनों
 में  भारत  सरकार  या

 भारत
 के  लोगों  के

 हिस्से  हे  ?
 में  शीघ्र  पारित  करवाने  के  लिये  वह

 पद  नहीं  था  इसलिये  इसे  बाद  में  प्रस्तुत

 किये  जाने  वाले  व्यापक  विधेयक  के  लिये  उत्पादन  का  काय  करते  हे  उन  के  नाम  मेरे
 रखा  गया  |

 पास
 हैं

 ।  मेरे  विचार  में  इंपीरियल  तम्बाकू

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी :  क्या  हम
 समवाय  में  अधिकता  अभारतीयों  की  पूंजी

 लगी  हुई  है  और  उसका  प्रबन्ध  भी  अभारतीय आय  कर  से  बचने  वालों  का  राज्य  अनुसार
 कर्मचारी  करते  और  समवाय  भी  हे  ।

 विभाजन
 कर  संकते  हैं  ?

 इन  समवायों  की  पूंजी  के  भाग  बताने  मेरे  लिये

 ait  GHo  alo  जाह
 द  यह  संभव  नहीं  संभव  नहीं  ।  और  समवाय  जुबली  सिग्रेट

 इस  में  समय  लगेगा  |
 वज़ीर  सुलतान  तम्बाकू
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 नेशनल  तम्  ae  eee
 और  गाड़कर  इम्पीरियल  तम्बाक्  कम्पनी हू

 ।  इस  के  उत्पादन

 बाक  समझा

 फिलिप्स  हूं  ।
 की  प्रतिशतता  प्रति  ad  गिर  रही  है  ।

 प्रो०  डी०  सी०  में  जान  सकता
 १९५०-५१  में  इस  के  उत्पादन  की

 झलता  ६९  प्रतिशत  १९५१-५२  में

 हूं  कि  विदेशी  समवायों  और  भारतीय  सेवायों
 ६२  प्रतिशत  थी  और  १९५२-५३  में  ५५

 म॑  क्या  अनुपात  हैं  जहां  तक  सिगरेटों  के  उत्पादन
 प्रतिशत  इस  से  यह  अनुमान  किया  गया  हैं

 का  सम्बन्ध  है  ?
 कि  अन्य  सेवायों  के  उत्पादन  की  प्रतिशतता

 श्री  ए०  ato  जैसा  में  ने  पहले
 बढ़  रही  जो  कि  अधिकतया  भारतीय

 बताया  मेरे  लिये  यह  बताना  संभव  नहीं  है  ।
 समवाय  हैं  |

 यह  प्रदान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 से

 किया  जाना  चाहिये  |
 श्री  Eto Yeo  ए०  कया  में

 श्री  एस०  ato  राम  सिगरेटों
 यह  समझ  कि  इस  में  बीड़ी  सम्मिलित  नहीं  |

 क्या  वह  भारत  में  बीड़ी  के  उपभोग  को
 के  उपभोग  के  बढ़  जाने  के  कारण  न्या  सरकार

 अनुमान  बता  सकते  हें  ?
 अल्प  व्यस्कों  के  धूम्रपान  को  रोकने  के  सम्बन्ध

 श्री  ए०  ato  गुहा  बीड़ी  सम्मिलित
 में  कई  अधिनियम  पारित  करने  का  विचार

 रखती  है  ?
 मेरे  पास  बीड़ी  के  आंकड़े  नहीं  ।

 श्री  zlto  fag:  मं  जानना  चाहता यो! ०  च्  यह  प्रशन  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  से  किया  जाना  चाहिये  |
 था  कि  इन  कम्पनियों  का  बाहर  रुपया  भेजने

 का  या  रिटेल  करन  का  जो  अधिकार
 सेठ  गोबिन्द  १९५२-५३  में

 इस  पर  कोई  प्रतिबन्ध  हैं  या  वे  जितना  चाहें जो  सिग्रेट  बाहर  से  इस-देश  में  आई  वह  इस
 उतना  रुपया  अपने  प्राफिट  में  से  बाहर  भेज

 से  पहले  जो  दो  साल  तक  आई  थी  उन  से

 ज्यादा  थी  या  कम  थी  ?
 सकते ह  ?

 श्री  ए०  सो०  मेरे  विचार  में

 श्री  ए०  सी०  गुहा  मेरे  विचार  में
 उसका  विनियमन  १९४९  की  विदेशी न्

 १९५०-५१  में  आयात  की  गई  सिग्रेट  की
 पूजी  नीति  के  आधीन  होता  है  ।

 संख्या  ४९०  लाख  १९५१-५२  में  ३४०

 लाख
 तथा  १९५२-५३  में  ३४०  लाख  सिग्रेट  मे  जान  सकता  हूं  कि

 कया  आंध्र  में  सिग्रेट  का  उत्पादन  होता  है थी  ।

 जहां  वर्जीनिया  तम्बाक  बहुत  मात्रा  उत्पन्न

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  क्या  मंत्री
 किया  जाता  है  ?

 महोदय  यह  aaa  कि  विदेशी  सिग्रेट

 श्री ए०  ato  गुहा  मेरे  पास  राज्य «1  वाली  कम्पनियों  के  कारण  क्या  यहां

 अनुसार  आंकड़े  नहीं  हैं  ।
 के  जो  सिग्रेट  बनाने  वाले  उन  का  व्यापार

 दिन  पर  दिन  गिरता  जा  रहा  है  और  यदि  श्री  में  जान  सकता  हूं

 हां  तो  इस  को  रोकने  के  लिये  क्या  सरकार  कि  क्या  माननीय  मंत्री  तुलनात्मक  दुष्टि  से

 कोई  व्यवस्था  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?
 बता  सकते  हैं  कि  देश  में  बीड़ी  का  उपभोग

 श्री  ए०  सी०  मेरे  पास  उपलब्ध  बढ़  रहा  है  अथवा  सिग्रेट  का
 ।

 आंकड़ों  से  में  विचार  करता  हुं  कि  में
 कह  श्री ए०  do  च्छे हाः  मुझे  इसके  लिये

 सकता  हूं  कि  सब  से  बड़ा  विदेशी  समवाय  पूर्व  चाहिये
 ।
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 कुमारी  एनी  मस् क़रीन :  ददा  में  विज्ञानियों के  लिए  युवक-शिविर  तथा

 शारीरिक  सेवा के  अत्याधिक  उपभोग  का  ध्यान  रखते  हुए

 क्या  सरकार  के  पास  बीड़ी  के  देशीय  Foo,  श्री  दिक्षा

 उत्पादन  को  प्रोत्साहित करने  की  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  तथ्य  fe  वर्षीय

 योजना  में  विद्यार्थियों  के  लिये  युवक  शिविर
 श्री  ए०  सी ०  गृह  :

 तथा  दारो रिक  सेवा  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 ही  बहुत  अधिक  मात्रा  में  उत्पादित  की  जा

 रही
 है  ।  व्यवस्था है  ;

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  में  जानना  यदि  तो  क्या  इस  उद्देश्य

 चाहता हूं  कि  क्या  भारतीय  सिग्रेट  को  कोई  के  लिये  कार्यक्रम  बनाया गया  ;  तथा

 प्रोटैक्शन दे  रखा  है  ;  यदि  नहीं
 दे

 रखा
 (7)  तो  विभिन्न  राज्यों  में

 तो  इस  का  कया  कारण  है  ?
 क्या  कार्य  क्रम  बनाया  गया  है  ।

 उपाध्यक्ष  हम  सारे  वित्त»  पुनर्वास  मंत्री  go  पी०
 :

 मंत्रालय  पर  विचार  नहीं  कर  रहे  ।  हां  ।

 सारे  सम्बन्धित  राज्यों  के  TTA
 श्री  ए०  ato  विदेशी  सिगरेटों

 से  एक  क्रम  बनाया  जा  रहा  है  ।
 पर  भारी  आयात  शुल्क  लिया  जाता  है  ॥

 अपेक्षित  सूचना  राज्य  सरकारों

 में  समझता  हूं  कि  भारत  में  विदेशों  के  बनें

 हुए  सिग्रेट  बिल्कुल  aren  मात्रा  में  प्रयोग में
 से  प्राप्त  होने  की प्रतीक्षा है  और  वह  सदन

 पटल  पर  रखी  जायेगी ॥

 श्री  दादी  :  कार्य  क्रम  कब  बनाया

 श्री  ato  डी०  पाए  30.0  करोड़  जायेगा ?

 रुपये की  राशि  ara है  श्री  ए०  पी०  जन :  यथा  शीघ्र  ।

 श्री  दी ०  एस०  To  चेट्टियार
 द  कयों

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  शुल्क

 सहित  | |  |  कि  चालू वर्ष  के  छः  मास  समाप्त हो  चुके
 ~  और

 यदि  यह  इस  वर्ष  कार्यान्वित होना  है

 डा०  TAo  एम  ०  दास :  faaet  के
 |  हिच  दि दि

 तो  स्वीकृति  अवद्य  प्राप्त  होनी

 इस  दृष्टि  से  क्या हम  जान  सकते  हैं  कि
 आयात  पर  आयात  शुल्क  किस  दर  से  लिया

 इस  ay  क्या  व्यय  होगा
 ?

 जाता  हे
 ।

 क्या  सिगरेटों  और  तम्बाक्  के
 a  at  Uo  पी०  जेन

 :  वास्तव में  हम शुल्क  दर  में  कुछ  अन्तर  हूँ
 ?

 कुछ  केन्द्र  खोल  चुके  हैं  |  वे  कार्य कर  रहे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  योजना  विस्तृत  रूप  से  तैयार की  जा

 को  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  रही है  ।

 नही ं।
 माननीय  सदस्य  प्रभुत्व  अधिनियम  श्री  टी  एस०  ए०  र  :

 की
 प्रथम  अनुसूची

 को
 देख  सकते  ग्  इस  उन्होंने  कितने  राज्यों  में  योजनायें  बनाई

 हैं
 !

 पर  सदन  का  समय  व्यर्थ  नष्ट  करने  से  क्या
 श्री  ए०  पी०  जेन  :  एक  केन्द्र  श्रीनगर

 काम  ।  अगला
 में  खोला  जा  चुका  है  ।  दूसरा  केन्द्र  बम्बई
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 विश्व  विद्यालय  के  सहयोग  से  बम्बई  में  खोला  era  करी  समय  oes
 परिषद

 किन

 जा  रहा  दो  प्रशिक्षा  किन  बातों  को  महत्व  देगी  ?

 दिल्ली  में  और  दूसरी  बेलगाम
 श्री Uo  पी०  काम  करनें तथा

 संगठित की  जा  रही  हें  ।  प्रशिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  व्यक्ति  की  इच्छा
 श्री  क्या  में  बम्बई  में  केन्द्र

 तथा  उत्साह  |

 का
 काम  जान  सकता  हूं

 ?
 अग्रेतर  प्रश्न । उपाध्यक्ष  महोदय

 :

 श्री ए०  पी०  में  पुर्व  सूचना  चाहता  हूं  ।
 श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  :

 श्री  एस०  सी०
 उपाध्यक्ष  महोदय  हम  अगले

 विद्यालय  ,  कालेज  और  स्कूलों  के  सिवाय
 जा  चके

 श्री  ह उुन्नस
 क्या

 माननीय  मंत्री  का तो  क्या  उनको  मदद  मिलेगी  या  नहीं  ?

 भभश्निप्राय है  कि  ड

 ait  ए०  tito  यथोचित उन

 संस्थाओं  को  छोड़ा  नहीं  जायेगा  ।  परन्तु

 उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री

 का  अभिप्राय  वही  है
 जो

 वह  कहते  हैं
 ।

 योजना
 को

 अन्तिम  रूप  मिलने  तक  कुछ
 भी

 निश्चित  रूप  से  नहीं  कहां  जा  सकता  |  श्री  उन्होंने  बताया  कि

 प्रशिक्षा  प्राप्त  करने  की  इच्छा  होता  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  ये  युवक
 क्या  उनका  अभिप्राय  यह  हे  कि  प्रत्येक  इच्छुक

 शिविर  तथा  शारीरिक  सेवा  योजनाएं  केवल
 ब्यक्ति  चुन  लिया  जाता  है  ?

 नगर  के  विद्यार्थियों के  लिये  या  योजनायें
 उपाध्यक्ष  महोदय :  सेवा  करने  की

 ग्रामीण  क्षेत्रों के  लिये  हैं  ?
 इच्छा  |

 श्री ए०  पी०  जेन  युवक  शिविरों  में

 उच्च  कक्षाओं  के  विद्यार्थियों तथा  कालेज
 श्री  पुलिस

 :
 वह  उस  बात  का

 के  अध्यापकों  को  लिया  जाता  हैं  ।  करण  कर  सकते  हें  ।  में  जानना  चाहता  हूं

 शारीरिक  सेवा  प्रशिक्षा  केन्द्रों  में  ऐसी  कोई
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  समझ  सकता

 ad  नहीं है  कि  विद्यार्थी  केवल  ग्रामीण
 हूँ  माननीय  सदस्य  स्पष्टीकरण  कसे  चाहते

 क्षेत्र  के  हों  अथवा  नगर  क्षेत्र  के

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  ये  प्रशिक्षा  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क  लिए  भूतपूर्व  सेनिक

 केन्द्र  अथवा  क्या  वे  पंचवर्षीय  योजना  FoR.  सरदार  ए०  एस०

 के  अन्तर्गत कुछ  योजनाओं  को  कार्यान्वित  रक्षा  मंत्री  यह  बतलानें  की  कृपा  करेंगे

 करेंगे  ,  और  क्या  उन्हें  इस  के  लिये  कुछ  दिया  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  का  विचार
 जायेगा ?  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  तथा  सामूहिक  विकास

 श्री  Yo  पो ०  जन  ये  प्रशिक्षा  केन्द्र  योजनाओं  के  लिये  भूतपूर्व  सेनिकों  का  उपयोग

 हैं  जहां  शारीरिक  परिश्रम  की  प्रशिक्षा  दी
 करने का  है  ?

 जायेंगी  ।
 अब  तक  सरकार

 को
 कितने ह

 श्री  नाना  इन  युवक
 शिविरों

 भूतपुव थि ठ
 सेनिकों  के  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हो  चुके

 तथा  शारीरिक  सेवा  शिविरों  के  लिय  ह  द्याथिय  हं
 ?
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 ग्राम  सेवक
 के

 रूप
 में  काम

 करने  (7)  हां

 के  लिये  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  की  आवश्यकता  उपाध्यक्ष  महोदय  :  पिछले  प्रशन

 होगी  और  उनके  कतेंव्य  कया  होंगे  ?  के  सम्बन्ध  में  में  ने  अभी  विचार  किया हैं  ।

 प्रशासकीय  कार्यों  का  अनुभव
 माननीय  सदस्य  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहते  थे

 कि इन  सब  मामलों  में  क्या  व्यक्तियों  का
 होनें  की  दुष्टि  से  क्या  भूतपूर्व  कनिष्ठ  आयुक्त

 अधिकारियों  कमीशन  औफीससें  )  चुनाव  अटकल  पच्ची  होता  हैं  या  कुछ  न्यूनतम

 के  आधार  पर  तथा  चुनाव  करने तथा  वांरट  अधिकारियों  की  भी  आवश्यकता

 होगी  ?  वाले  व्यक्तियों को  कुछ  निदेश  दिये  जाते  हें  ।

 जब  भी  इस  प्रकार का  प्रदान  किया  जाता
 रक्षा  उप-मन्त्री  :

 में  माननीय  मंत्री  से  आग्रह  करूंगा  कि
 हां  ॥

 वह  सेवा  कहने  की  इच्छाਂ  करने  के
 ७

 अब  लगभग  2,000
 बजाये  न्यूनतम  योग्यता  अनुभव  काल  आदि

 प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हो  चुके  हैं
 ।

 सम्बन्धी  विधि  या  नियमों  का  ।  यदि  ऐसा

 योजना  आयोग का  अनुमान  है
 कि  कुछ  उल्लेख  करें  ।  सेवा  करने

 अगामी  तीन  वर्षों  में  लगभग  १२,४४०  ग्राम  की  इच्छा  बिना  कोई  भी  नियुक्त  नहीं  किया

 सेवकों की
 आवश्यकता  होगी  ।  यह  विचार  ,  जा  सकता हैं  यह  कोई  योग्यता  नहीं

 होगी  ।  इन  इसका किया  जाता  है  कि  ऐसे  कायें  के  लिये  भूतपूर्व

 सेनिक  बहुत  ही  उपयुक्त  होंगे  और  राज्य  परिणाम  अत्यन्त  बाद  प्रतिवाद  होता  है  |

 प्रशन  का  भाव  समझा  सकता सरकारों  से  जो  ग्राम  सेवकों  की  नियुक्ति

 के
 लिये  उत्तरदायी  भूतपू्व॑सेनिकों  के  चाहे  वह  जल्दी  में  कैसी  ही  भाषा  में  किया  गया

 हो ।  वास्तव  प्रत्येक  व्यक्ति  उपाध्यक्ष अनुभव  तथा  संगठित  करने  की  क्षमता  से

 लाभ  उठाने  तथा  जहां  सम्भव  वहां  का  ध्यान  अपनी  और  आक्षित  करना  चाहता

 उनकी  नियुक्ति  करने  की  प्रार्थना  की  गई  है  और  फिर  यथा  सम्भव  शीघ्र  प्रदान  पुछना

 है  ।  उनके  कर्तव्य होंगे  :  चाहता है  ।  में  सब  माननीय  सदस्यों

 (2)  ग्रामवासियों  तथा  सामूहिक  योजना  से  आग्रह  करता  हूं  कि  जहां  तक  सम्भव  हो

 वे  अपने  प्रश्न  छोटे  जल्दी  तथा  स्पष्ट रूप
 प्रशासन  एवं  ग्राम  पुर्ननिर्माण  संम्बन्धी  विभाग

 में  किया  करें  ।  इस  के  साथ  मंत्रियों
 के  बीच  संबन्ध  यत्न  के  रूप  में  काम  करना

 ।

 को इस  की  केवल  भाषा  पर  ही  ध्यान

 (२)  ग्राम  वासियों  की  आवश्यकताओं  केन्द्रित  नहीं  करना  चाहिए  अपितु  उसका

 को  आवश्यक  सुधारों
 को  जानना

 भाव  समझना  यदि  वे  उत्तर  दे  सकते

 टैक्निकल  सहायता
 प्रबन्ध

 हैं  तो  उन्हें  उत्तर  देना  चाहिए  ।  अन्यथा

 आवश्यक  मजदूरों
 का

 प्रबन्ध  करना  यथा  उन्हें कहना  चाहिए  कि  वे  उत्तर  देने  में

 योजना  को  कार्यान्वित करने  के  कार्य की  असमय थे हें  ।  इस  से  हृदय में
 देख  भाल  करना ॥

 जलन  उत्पन्न  होती  है  और  यह  भाव  उत्पन्न

 होता है  कि  वे  टाल  मटोल  करनें  का  प्रयत्न (३)  व्यक्तियों में  उच्च  जीवन  स्तर

 की  इच्छा  उत्पन्न  करना  तथा  उन्हें  स्वयं  के  कर  रहे  हैं  ।

 लिये  feat योजना  बनाने  तथा  श्री  फ्रेंक  व्यवसायिकਂ  रोग  ?

 कार्य  करनें  के  लिये  dam  करना  ॥
 पुनर्वास  मन्त्री  ए०  पी०  जब
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 सरदार  मजीठिया :  यदि  स्त्रियों  में पिछला  प्रश्न  गया  मेंने  बताया

 था  कि  उच्च  कक्षा के  विद्यार्थी  तथा  कालेजों  योग्यतायें  हैं  तो  उन्हें  इस  से  अलग

 के  अध्यापकों  को  युवक  शिविरों  में  लिया  नहीं  रखा  जाता ।

 जा  सकता  है  ।.  इस  के
 अतिरिक्त  श्रीमती  To  काले  :  क्या  में  जान  सकती

 केवल  सेवा  करनें  की  इच्छा  ही  हो  हूं  कि  भूतपूर्व  स्त्री  सैनिकों  को  काम  देने  के

 सकती  है  ।  न्यूनतम  योग्यता  के  बारे  में  में  लिये  उनका  कोई  विशेष  कार्यवाही  है--क्या

 पहले  ही  बता  चुका  हूं
 ।  सरकार  का  विचार  उनके  लिये  कोई  aa

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सम्भवत  :  वह  क्रम  बनाने का  हे  ?

 यह  नहीं सुन  सके  ।  मेंने
 भी  यह  नहीं  सुना  सरदार  मजीठिया  जैसा कि  में

 था  ।  अथवा  में  यही  कहता  कि  उसका  उत्तर
 पहले बता  चुका  हूं  कि  कोई

 भेद  भाव

 दिया  जा  चुका  है  ।
 नहीं है  ।  अधिक  और  कुछ  नहीं  कह  सकता

 |

 श्री  ए०  पी०  यही  मेरा  विचार
 यदि  वे  उपयुक्त  हैं  थे  निश्चय

 ही
 चुन

 ली
 जायेंगी

 ।

 ह
 att  एन ०  एम ०  fae  :  श्रीमान्

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सेवा  करने  की  इच्छा
 मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  विचार

 तो  पहले  ही  स्वीकार  की  जा  चुकी  है  ।
 इन  भूतपूर्व  सेनिकों  इस  के  पूर्वे की  उन्हें

 श्री  ए०  Ho
 यह  सत्य  हैं  राष्ट्रीय  विस्तार  योजना  के  अन्तर्गत  कार्य

 परन्तु  न्यूनतम  योग्यता  रखी  जाती  हैं  ।
 पर  नियुक्त किया  जाय  इस  दृष्टि से

 प्रदान
 यह  उत्पन्न  होता  है  कि  यदि  १००  कोई  प्रशिक्षा  देने  का  हैं  कि  उन्हें  पिछला

 प्रार्थना  पत्र  हैं  और  रिक्त  स्थान  २०  हैं  तो  अनुभव ्य

 इन  में से  कौन से  २०  व्यक्ति लिये  जाने
 उपाध्यक्ष  वह  सब  भूमिका

 चाहिए  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  मामले
 तथा  सर्व  संग्रह  जोड़ने  की  आवश्यकता  नहीं

 प्रदान  पूछा
 जा  चुका  है  ।

 '
 माननीय

 आगे  बढ़ाना नहीं  चाहता  |  श्री  सहगल  ॥
 मंत्री

 सरदार  पी  एस०  क्या
 सरदार  मजीठिया  :  इस  प्रशन  के

 सरकार  का  विचार  भूतपूर्व  सेना  अधिकारियों
 बारे  में  में  यह  कहू  सकता  हूं  कि  वे

 को  ग्राम  सेवक  संघों  के  अध्यक्ष  पद  पर
 जो  पूर्णतया  दातों  की  पूर्ति  नहीं  विशेष

 नियुक्त करने  का  है
 ?

 प्रशिक्षा  और  उस  काल  उन्हें

 सरदार  मजीठिया  :  पचास  रुपया  प्रति  मास  छात्रवृति  और

 प्रदन के भाग के  भाग  के  उत्तर  में  में  बता  चुका  मिलेगी

 हूं  कि  जहां  कहीं  वे  उपयुक्त  हैं
 अपनी

 श्री दाभी  क्या  में  भूतपूर्व  स्त्री  सैनिकों
 संगठन  करने  की  उत्तम  क्षमता  तथा  व्यक्तियों  9

 की  लगभग  संख्या  जान  सकता हूं
 से  यथोचित  ढंग  में  काम  लेने  की  योग्यता

 सरदार  सजी टिया  :  इस  समय  मेरे
 के  कारण  नियुक्त  किये  जायेंगे  |

 में  जान  सकती
 पास  कोई  आंकड़े  नहीं हैं  ।

 श्रीमती  To

 हूं  कि  क्या  भूतपूर्व  स्त्री  सैनिकों  को  जिनकी  श्री  सारंग धर  क्या  में  जान

 दशा  स्वेता  दयनीय  काम  देने  का  कोई  हूं  कि  gage  करना  लिंग  )

 ग्राम  सेवक  की  एक  योग्यता  है  ?
 कार्यक्रम है  ?
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 दार  मजीठिया  दिव्य वहा  करना  तो  क्या  सरकार  यह  अ्रनुभव  करती  है  कि

 )  जैसा  कि  माननीय  सभी  औरतें  war

 मित्र ने  समझा  है  ,  व्यक्ति से  काम  लेने  की
 a  सरदार  मजीठिया  में  सादर  निवेदन

 योग्यता  से  waar  freq  हो  सकता  ह
 करूंगा  कि  यदि  माननीय  स्त्री  सदस्या  a

 उपाध्यक्ष  मेरा  विचार  था  मेरी  बातों  को  ज़रा  झर  ध्यान  से  सुना  होता
 कि

 यह
 के  साथ  यथोचित  व्यवहार  तो  उन्हें  ज्ञात  हो  जाता  कि  राज्य  सरकारें

 करने  के  स्थान  पर  प्रयोग  हुआ  है  ।  ऐसे  ग्रामीणों को  भर्ती  करने  जा  रही  है  |  हमने

 श्री  सारंग धर  दास
 में  आप  से  सहमत  केवल  सिफारिश की  है  ।

 हे  श्री  रवय्या  जहां  पर  भूतपूर्व

 उपाध्यक्ष  महोदय  केवल
 '  चारियों  को  यह  नौकरी  दी  गई  क्या  उन  को

 लिंग  समझो  ।  भी  एक  सहायता  के  तौर  पर  इस  नौकरी

 के  साथ  जमीनें  दी  जायेंगी  ?

 थी  ao
 पी०  नायर

 :
 क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  से  उनका  अभिप्राय
 सरदार  यह  कोई  नहीं

 है  ।  उन्हें  १००  रुपयें  प्रति  मास  मिलेंगे  |
 वास्तव में  से  काम  लेनेਂ  से  है  अथवा

 ह दु्य॑वहार  करनाਂ  जैसा  कि  अन्य  व्यक्ति
 a

 उपाध्यक्ष  महोदय  ATAT  डा०

 इस  से  समझते हैं  ?
 दास  |  सदन  में  बहुत  alae  बात  चीत  हो

 रही  है  ।  शान्ति  ।  मेरी  सदस्यों  से
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  इसका  अर्थ

 बात  न  करने  की  अपील  के  बावजूद  भी  वे
 समझते  हैं  ।

 बात  करते  हें  ।

 श्री
 के०  है०

 बसु
 :

 क्या

 उन
 ING

 सोना  डालर  रक्षित  कोष
 सेनिकों  जिन्हें  स्वास्थ्य  ठीक  न  होने  के

 *
 QoRR  डा०  एम०  एस०  दास  क्यां कारण  नौकरी  से  हटाया  गया  ऐसी

 नियुक्तियों  में  प्राथमिकता  दी  जायेंगी  ?  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  !

 सरदार  मजीठिया  ऐसा  कोई
 यदि  जलाई  १९४२  से  मई

 १९४३  में  स्टाफिंग  क्षेत्र  के  सोना  तथा  डालर
 कारण  नहीं  दिखाई  पड़ता  कि  उन्हें  क्यों
 उपयुक्त  व्यक्तियों  की  अपेक्षा  प्राथमिकता  रक्षित  कोष  की  विधि  के  लिये  भारत  ने  कोई

 दी  जाये ं।
 श्रमदान  किया  तो  वह  क्या  है

 श्री  सनिस्वासी  माननीय  मंत्री  इस  विधि  से  जहां  तक  say

 ने  अभी  बताया  था  कि  उन्हें  ३०००  मुद्रा  का  संबंध  भारत  की  विदेशी  विनिमय

 पत्र  प्राप्त  हुए  हू
 ।

 क्या  वह  हमें  यह  बता
 की  कठिनाइयां  कहां  तक  हल  हो  गई  और

 सकते  हैं  कि  मद्रास  से  कितने  आये  थे  ?
 उक्त  वृद्धि  के  भारत  के

 चिरको सरदार  मजीठिया :  मुझे  व्यापार  पर  प्रभाव  ?

 खेद  है  कि  मेरे  पास
 राज्यानुसार  आंकड़े

 नहीं है  ।
 वित्त  मंत्री  के  सभा-सचिव  ato

 आर०  जुलाई  १९५२  से
 श्रीमती  Yo  कभी  तक  कितनी  मई  FEYR  में  स्टरलिंग  क्षेत्र  के  सोना  तथा

 ated  oft  गई  कौर  यदि  नहीं  ली  गई  डालर  रक्षित  कोषों  में  लगभग  ६३६०  लाख
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 डालर  की
 जो वृद्धि  हुई  उस  में  भारत  का  नहीं  तब  इंग्लैण्ड  उनका  विनियोग

 कुल  आदान  लगभग  ६४०  लाख  डालर  करता  है  ।  यदि  ऐसा  तो  यह  किस

 के  बाघिन  किया  जा  रहा  है  ?
 था  ॥

 श्री  dio  आर०  मुझे  नहीं शर  स्टिंग  क्षेत्र  के

 सोना  तथा  डालर  रक्षित  कोषों  में  जो  सुधार  पता  कि  माननीय  सदस्य  का  विशेष

 है  उस  से  हमें  डालर  क्षेत्र  से  प्रावश्यक  अभिप्राय किस  चीज़  से  है  ।

 अ्रायातों  के  लियें  लाइसेन्स  की  व्यवस्था में  श्री  के०  पी०  में  यह  जानना

 कुछ  ढ़ील  करने  का  कुछ  मिला है  ।  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  के  ऐसे

 अभी  भी  रक्षित  कोष  बहुत  बड़े  नहीं  हें  डालर  के  बकाया  जो  खर्चे  नहीं  हुए  हमारे

 स्टिंग  क्षेत्र  के  रक्षित  कोष  में  लगातार
 हिसाब  में  लिखे  जाते

 बुद्धि  से  बहुपक्षीय  व्यापार  तथा  भगवानों  उपाध्यक्ष  क्या  माननीय

 को  पुनर्जीवित  करने  में  सहायता
 सदस्य  अरपना  प्रशन  दुहरायेंग े?

 जिस  से  ant  चल  कर  भारत  के  विदेशी
 श्री  के०  पी०  क्या  में  जान

 व्यापार  पर  लाभदायक  प्रभाव  पड़ेगा  ।
 सकता  हूं  कि  जब  हम  उन

 का
 उपयोग

 डा०  एम०  एम०  क्या  में  जान
 नहीं  करते  हैं  तब  क्या  बिना  खां  हुए

 डालर

 सकता  हूं  कि  क्या  स्टिंग  क्षेत्र  के  सोना  तथा
 के  जो  सम्मिलित  कोष  के

 डालर  रक्षित  कोषों  की  यह  वृद्धि  गत  तीन
 अन्दर  उन  का  इंगलैण्ड  उपयोग  करता  है

 महीनों  में  अर्थात  जुलाई  तथा  अगस्त
 शर  यदि  करता  है  तो  किस  संविदा  के

 में  कायम  प्रिया  जारी  रखी  गई  है  ?
 धीन ?

 श्री  बी०  आर०  हां  ।  मई  में

 वृद्धि  ६०  लाख  डालर  जून  कौर  जुलाई
 श्री  it  आर०  इस  का  दूसरे

 विषय  से  संबंध है  ।  हमारे  स्टिंग  बजाय
 के  ७  भ्रन्तर्कालीन  कौर  वे  क्रमशः

 १३०  लाख  डालर  तथा  १००  लाख  डालर
 करार  के  अनुसार  हमारे  पास  एक  विशेष

 उपबंध है  ।
 ह्  ।

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  श्रीमती  तारकेश्वर  इस  वृद्धि

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  हमारी  को  दृष्टि  में  रखते  क्या  ब्रिटेन  की

 कुल  डालर  की  कमाई  का  कोई  भाग  हमारे  से  इस  स्टिंग  को  डालरों  में  परिवर्तनीय

 हिसाब  में  नहीं  लिखा  जा  रहा  है  भ्र ौर  वह
 बनाने  के  faa  कोई  प्रस्ताव  किया  गया

 विदेशों  में  भारतीय  नागरिकों  द्वारा  रोक  शर  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  इस  मामले  के

 रखा  गया  है  ?  बारे  में  भारत  सरकार  से  सलाह  ली  गई

 थी ?
 श्री  बी०  आर०  मुझे  उस  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  का  संबंध ज्ञान  नहीं  है  ।  मुझे  प्रसन्नता  होगी  यदि  माननीय

 सदस्य  मुझे  कोई  विशिष्ट  जानकारी  देंगे  ।  सोना  कौर  डालर  रक्षित  कोषों  से

 वर्तनी यता  से  नहीं  ।
 श्री  के०  पी०  :  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  भारत  की  ऐसी  भी  कोई  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  स्टिंग  क्षेत्र  के

 रक्षित  कोषों  को  डालरों  में  परिवतंनीय  बना  नें

 डालर
 की

 कमाई
 है  जो

 व्यय  नहीं  की  गई  प्रौढ़

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  जब  हम  उनका  विनियोग
 के  लिये  ब्रिटेन ने  एक  वार्ता  आरंभ  की  में
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 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारत  AT  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  हम  लोग  इस

 श्री कार  से  गई  क्योंकि  विषय  पर  वादविवाद कर  रहे  हैं  ?

 ag  भी  इस  स्टॉकिंग  क्षेत्र  की  एक  सदस्य  है
 ?  एस० एन०  दास  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रश्न  का  संबंध  श्री  एस०  एन०  क्या  में  जान

 केवल  उन  रक्षित  कोषों  से  है  जो  हमारे  पास
 2

 सकता  हुं  कि  कया  ज्यादा  का  कम
 का

 a  |
 बीजक  बनवा  कर  विनिमय  नियंत्रण  के

 नों  के  मामलों  की  श्र  सरकार  का  ध्यान श्री  के  Fo  क्यां  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  aaa  नियंत्रणों  की  इस  ढ़ील  किया  गया  कौर यदि  ऐसा

 के  होते हुए  वस्तुत  :  गाया  बढ़  गए
 तो  ऐसी  चीजों

 को
 रोकने  के  लिये  कया

 वाही की  गई  है  ?

 श्री  बी०  आर०ਂ  वे  बढ़ाये  जा  रहे  श्री  बी०  आर०  भगत  :  सदस्य

 विनियम  नियंत्रण  विनियमों  के  उल्लंघन
 हें  ।  मासिक  औसत  west  से  पता  चलता

 है  कि  वे  बहुत  थोड़ा  बढ़ाये  जा  रहे  हैं  की  निर्देश  कर  रहे  हू  ।  पता  नहीं  इंस  प्रशन

 से  यह  बात  कसे  पेदा  होती  है  ।'
 हैं  ।  जुलाई  १९५२  से  दिसम्बर  १९५२  के

 काल  में  वे  श्रीमती  पर  थे  लेकिन  १९४३  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रदान  का  पर्याप्त

 के  पूर्वाद्ध॑  A  उन  में  वृद्धि होती  रही  है  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  हमें  दूसरा  प्रशन

 श्री  टी०  के०  क्या  हम  भारत  छेना  चाहिये  ।

 द्वारा  कमाये  गये  सोने  और  डालर  के  रक्षित  डा०  एम०  एम०  एक

 कोषों  की  राशि  व्यय  कर  रहे  हें  र  प्रश्न

 यदि  नहीं  तो  बकाया  का  क्या  होता  है  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wea  सभी  सदस्यों

 क्या  वह  इस  सम्मिलित  कोष  के  किसी  wer
 ने  सभी  अनुपूरक  रन  पुछ  लिये  हैं  ।  माननीय

 भागीदार  देश  द्वारा  व्यय  किया  जाता  है  ?
 सदस्यगण  इस  विषय  की  चर्चा  करने  जा

 श्री  ato  आर०  जो  व्यय  रहे  वे  प्रत्य  waar  की  प्रतीक्षा कर

 होता  वह  बकाया  में  जमा  होता  है  ।  सकते  जब  माननीय  वित्त  मंत्री  यहां

 इसी  प्रकार  हमारे  उधार  बकाया  में  ६४०  होंग े।

 लाख  डालर  की  वृद्धि  हुई  है  ।  प्रकृष्ट  शिक्षा  विकास

 श्री  बंसल  :  क्या  यह  तथ्य  नहीं  है  कि  F20Qz  एस०  सी ०  सामन्त :
 अमरीका  तथा  अन्य  डालर  देशों  के  साथ  क्या  दिक्षा  मंत्री  उन  चुने  हुए  क्षेत्रों

 हमारा  विपरीत  व्यापार  संतुलन  ?  यदि  की  संख्या बताने  की  कृपा  करेंगे  जहां  पर

 ऐसा  तो  फिर
 फालतू  डालर

 रक्षित  कोषों  प्रकृष्ट  शिक्षा  विकास  की  योजना  क्रियान्वित

 का  उपयोग  करने  का  प्रश्न  HAT  उठता  है  ?  की  जा  रही  है  ?

 श्री  बी०  आर०  इस  का  संबंध
 क्या  यह  प्रयोगात्मक प्रयत्न  है

 हमारे  निर्यात  से  भी  है  ।  हमने  डालर  रक्षित
 अथवा  यह  उन  क्षेत्रों  में  चालू

 कोष  निर्यात  कर  कौर  शिकायात  कम
 सामान्य  दिक्षा  व्यवस्था  का  स्थान  लेगी  ?

 करके जमा  किये  हैं

 अभी  यह  योजना  किस  कक्षा

 कई  माननीय  सदस्य  खड़े  तक  बनाई  जा  रही  है
 ?
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 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :
 अनुभव  करते  हें  कि  कोई  भी  व्यक्ति  जो

 २७  सारी  योजना  राज्यों  में  केवल  वर्तमान  प्रयोजन  के  लिये  ही  सिखाया

 बुनियादी  शिक्षा  के  सामान्य  गुण  को  सुधारने  पढ़ाया  गया हो  वह  परिस्थिति से  निपट  नहीं

 के  उद्देश्य  से  एक  meet  परियोजना  के  सकता  |  फिर  भी  श्री  जैन  अपने  उत्तरदायित्व

 रूप में  है  ।  को  बहुत  ग्रन्थि  तरह  निबाहते  रहे  हें  ।  लेकिन

 किसी  भी  व्यक्ति  के  लिये  सारी  चीज  को प्रारंभिक  )  स्कूल  से

 )  कालेज  ना  ait  समझना कठिन  बात है  ।  वह  केवल

 उतना  ही  जान  सकता  है  जितना  कि  उस

 को  दिये  गये  कागजों  में  मिल  पाये  शर  फिर
 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  ४५  अगस्त

 भी  सारी  बातों  को  जानने  के  लिये  केवल
 2eUR  के  अतारांकित  प्र रन संख्या  208 Fi

 एक  दिन  की  पूर्व  सुचना  बहुत  कम  होगी
 उत्तर  की  किया  जाता  है  ।

 श्री  एस०  सी०  क्या  में  मंत्री
 में  इस  में  कठनाई  का  प्रतिभा  करता  हूं

 ।

 इन  परिस्थितियों में  में  प्राम  तौर  पर  यह जी
 से  जान  सकता  हूं  कि  इन  शिक्षार्थियों

 को  चुनने  में  सीधे  शिक्षा  विषयक  योग्यता
 करूंगा  कि  भार सा धिक  मंत्री  यहां  उपस्थित

 ऐसी  परिस्थितियों  को  छोड़  कर  जो  टाली

 देखी  जाती  है  या  ate  दूसरी  भी  ?
 न  जा  सकती  हों  ।  लेकिन  उन  कां  यह  कं तें व्य

 श्री  बो०  पी०  नायर  :  एक  हैं  कि  वे  सदन  को  श्रद्वा  कम  से  कम  मुझे

 वैधानिक  wat  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  farerr
 इस  बात की  सूचना  दे  दें  कि  श्रमिक  व्यक्ति

 मंत्री  द्वारा  उत्तर  दिये  जाने  के  लिये  कई  wea
 अमुक  नरन  का  उत्तर  देगा  ।  इस  मामले में

 पूछे गये हैं । प्राप को यह भी ।  श्राप  को  यह  भी  पता  है  कि
 सूचना  दी  गई  है  लेकिन  अन्यथा  मुझे  झ्राइचय

 तिथियां  काफी  पहले  निश्चित  कर  दी  गई  है  ।  अरब  से  भ्रापवादिक कारणों  को  छोड़  कर

 @  1
 यह  बहुत  बुरी  बात  है  कि  माननीय  दिक्षा  माननीय  मंत्रीगण  निश्चय  ही  यहां  उपस्थित

 मंत्री  यहां  नहीं  हें  ।  श्राम  तौर  पर  हमें  उत्तर  ताकि  वे  भ्रनुपूरक  प्रश्न  को  निपटा

 था
 तो  शिक्षा  मंत्री  या  उन  के  सहायक  अथवा  सकें  और  उन्हें  फाइलों  में  देखने  तथा .  समय

 जो  भी  यहां  पर  उस  समय
 मांगन  की  आवश्यकता  न  पड़े  ।  मुझे  विश्वास

 स्थित  से  प्राप्त होते  हें  ।  ae  बड़े  दु:ख  है  कि  वे  इस  बात  को  ध्यान  में  रखेंगे  ।

 की
 बात  है  कि  wa  पुनर्वास  मंत्री  से  शिक्षा

 श्री  एस०  सी०  में  यंह  जानना
 मंत्रालय

 को  भी  पुनर्वासित करने  के  लिय
 चाहता at  fe  इन  अ्रभ्याधियों  के  चुनाव

 कहा  गया  है  ।  उन  से  इन  प्रश्नों  के  उत्तर

 दिये  जाने  की  ara  नहीं  की  जा  सकती  ।  में  शिक्षा  संबंधी  अ्रताओं  के  अतिरिक्त  क्यां

 अन्य  चीजों  का  भी  ध्यान  रखा  जाता  है
 ?

 श्री  के०  के०  सुख  वह  केवल  फाइलें
 श्री  ए०  पी०  तीनत  में  सुचना  चाहता

 देख  रहे  हें  और  सदन  का  समय  नष्ट  कर  रहे

 ह  ।  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  माननीय  श्री  इस  शिक्षार  लिये  जो

 मंत्रियों
 को

 प्रत्येक  अवस्था  में  फाइलें  देखने  पाठ्यक्रम  या  कैरिकुलम  बनाया  जाता
 है  क्या

 का  अधिक  f  रहे  जो  f  उस  को  बनाते  समय  प्रदेश  की  जो  आधिक

 मंत्रालय के  भार  सिंघल  हितों  हैं  ।  शौर  व्यवस्था  हीती  है  ate  जो  वहाँ  के  उद्योग  घंटे

 माननीय  सदस्य  गंग  भी  यंह  कठिनाई
 396
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 श्री  ए०  पी०  इस  के  लिये तो  पदाधिकारियों  के  वेतन

 श्रलाहदा  श्रलाहदा  इन्स्ट्यूशन्स हें  जिन  के
 के  2oVyv.  श्री  गिडवानी  :

 wat  एरियाज  छांट  ली  जाती  हें  श्र  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वहां  पर  इन्सेन्टिव  ट्रेनिंग  का  इन्तजाम  किया

 जाता  है
 ।

 जहां  तक  पाठ्यक्रम  का  संबंध  है
 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  मद्रास  सरकार

 का  राज्य  में  केन्द्रीय  सरकार के
 ae  तो  बेसिक  एजुकेशन  का  वही  होता  है

 कीय  नियंत्रण  के  श्राधीनस्थ  पदाधिकारियों
 जो  दूसरी  जगह  बेसिक  एज्युकेशन  में  होता  है

 के  वतनों  में  दस  प्रतिशत  की  एक
 र  ट्रेनिंग  भी  वही  होती  इस  में  मंशा

 करने  का  कोई  प्रस्ताव था  ?
 यह  है  कि  केन्द्र छांटे  जाते  हें  श्र  वहां  इसे

 इन्टोन्सिव तरीके  से  किया  जाता  है  क्या  भारत  सरकार  ने  मद्रास

 गौर्डिलिगन  क्या  में  मद्रास  सरकार  को  एसा  करने  की  अ्रनुमति  देना

 अ्रस्वीकार कर  दिया है  ? म  चुना  गया  क्षेत्र  जान  सकता  हुं  ?

 श्री  ए०  पी०  पश्चिम  गोदावरी  उपमंत्री  :

 शी  के०  के  क्या  में  सारे  भारत  were  सरकार  का  भारतीय  waite

 में  प्रकृष्ट  शिक्षा  केन्द्रों  की  संख्या  wk  भारतीय  प्रशासकीय  सेवा  कौर  भारतीय

 राज्यानुसार मांकड़  जान  सकता  हूं  ?  पुलिस  सेवा  के  ऐसे  पदाधिकारियों  के  वेतनों

 में  दस  कटौती  करने  का  विचार  था
 श्री ए०  पी०  में  इस  श्नृरन का उत्तर का  उत्तर

 दे  चुका हूं  ।  त्रिपुरा को  छोड़  कर  प्रत्येक  जो  राज्य  सरकार  के  वाधीन  काम  कर  रहें

 हूँ  । राज्य  में  एक  केन्द्र है

 हां
 ।

 श्री  टी०  एस०  Yo  ऐसी

 कितनी  योजनायें  स्वीकृत  हुई  हैं  ?  श्री  गिडवानी  क्या  सरकार  ने  सम्बद्ध

 att  ए०  पो०  त्रिपुरा  को  छोड़
 पदाधिकारियों  की  कटौती  पूरी  कर  दी  है

 ?

 कर  वह  सभी  राज्यों  में  है  ।  श्री  दातार
 :  श्रीमान  जहां  तक  इन

 श्री  दी ०  एस०  ए०  चेट्टियार कितनी  अग्रवाल  भारतीय  Farah  के  सदस्यों  का  सम्बन्ध

 स्वीकृत हुई  हैं  ?  है  उस  के  विषय  में  कोई  कटौती  नहीं  की

 ALS waka  गई  थी  द्रोह  हमें  ज्ञात  हनना  है  कि  मद्रास  सरकार
 श्री  Uo  पी०  ये  स्वीकृत

 क्रियान्वित  है  ।
 ने

 अपनी  सेवाओं  में  कटौती  पूरी  कर  दी

 कुमारी  एनी  सस् क़रीन
 :

 क्या  में  जान  श्री  गिडवानी  :  कटौती  को  पूरा  करनें

 सकती  हूं  कि  क्या  यह  बात  इस  योजना  के
 के  क्या  कारण  ?  भारत  सरकार  ने  उन्हें

 अनुसार  है  कि  दिल्ली  के  निकटतम  पड़ोस  में
 कटौती  लागू  करने  की  अनुमति  देने  से  क्यों

 स्कूल  बन्द  किय  जा  रहे  हें
 ?

 मेरा  अभिप्राय  इनकार  कर  दिया  ?

 fag  रूप  से  झ्र ली गढ़  के  लड़कियों  के  स्कूल  श्री  दातार  :  भारत  सरकार  मद्रास
 के  बंद  होन  से  है

 ?
 सरकार  के  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  नहीं  हो  सकी

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  कटौती  पूर्ण  कयों  कि  एक  समान  स्तर  रखना  वांछनीय

 समझा  शा थ  क  ह  अर  किसी  विशेष  राज्य  में mer  है  शौर  इस  के  उत्तर  दिये  जाने की

 झावइयकता नहीं  है  कोई  भेद-भाव  नहीं  करना  चाहिए  ।



 १८५९  मौखिक  उत्तर  ४  सितम्बर  १९५३  मौखिक  उत्तर  १८६०

 श्री  दामोदर  मेनन
 :

 क्यां  सरकार  ने  केवल
 पांच  या  छः  मिनट  शेष  रह  गये  है  ।  क्या

 सारे  भारत  में  एक  समान  कटौती  करने  की  यह  ठीक है  ?
 वांछनीयता  पर  विचार  किया  है  ?

 डा०  क्या  मेट्रो  की  अनुमति
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 काटजू  i:  अभी  तंक  तो  नहीं  ।
 से  सदन  को  यह  स्मरण  करा  सकता  हं  कि

 में  घड़ी  देखता  रहा  ga  हम  अज  कभी  तक
 शी  दामोदर  में  जान

 केवल  बारह  श्वसन  ही  समाप्त  कर
 सके  हैं  |

 सकता  हूं  कि  इस  पर  विचार  न  करने  का

 क्या  कारण है  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  मुझें

 Sto  माननीय  सदस्यों  को
 आवश्यकता  से  अ्रधिकਂ  श्रेय  दे  रहे  हे  ।  केवल

 दस  प्रश्न  ही  निबटाये  गये  ह  | स्मरण  होगा  कि  सभी  सेवायों  विशेषतया

 अखिल  भारतीय  सेवायों  वेतनों  के  yet  डा०  हम  सभी  प्रश्नों के  सम्बन्ध
 की  हाल  में--मेरे  विचार  में  लगभग  दो  वर्ष  में  अनुकरण  प्रश्नों  के  उत्तर  देने  के  लिये

 पुत्र--वेतन  आयोग  द्वारा  परीक्षा  की  गई  थी
 उत्सुक  यदि  माननीय  सदस्य  केवल  दस  या

 और  भारतीय  प्रशासन  भारतीय  पुलिस  बारह  प्रश्नों  पर  ही  जमे  रहें  तो  इस  से  देश
 सेवा  तथा  अन्य  सेवायों  के  aaa  निहित  की

 बड़ी  हानि  होगी  ।  सभी  sar  पूछे  जाने

 किये गये  थे  ।  इस  प्रश्न  की  ofa  भारतीय
 चाहिएं  ।

 रूप  से  पुनः  परीक्षा  करने  का  श्रभी  तक  कोई

 प्रचार  नहीं  पाया  है  ।
 रक्षा  संगठन  मंत्री

 (att

 महत्वपूर्ण  प्रश्नों  में  झ्रघिक  समय  लगता  है  ।
 श्रीमती  रेण  माननीय  मंत्री

 उपाध्यक्ष  कठिनाई  यह  है
 1 की  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 कारियों  के  सम्बन्ध  में  सरकार  वेतन  आयोग  जो  कोई  WY  प्रीत  पूछा  जाता  है  उस  में  बहुत  से

 माननीय  सदस्यों  को  रुचि  होती  है  कौर  तब  वे के  निश्चयों  का  पालन  करने  के  लिये  तैयार

 अरन्य  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  उन  के  निश्चयों  प्रश्न  ह  ।  परन्तु  वे  यह  भूल

 को
 लागू  करने  के  बारे में  कया  स्थिति है  ?  जाते  है  कि  जिन  अरन्य  माननीय  सदस्यों  ने

 प्रश्न  पूछने  का  कष्ट  किया  है  इस  से  उन  का

 डा०  काटजू  कठिनाई  यह  है  कि

 वे
 तन  झ्रायोग  का  प्रतिवेदन  इतना  मोटा  है

 रास्ता  रुक  जाता है
 ।  इस  में  सन्देह  नहीं

 कि  सभी  माननीय  सदस्य  बड़े  परिश्रमी  ह
 पंचवर्षीय  योजना  की  प्रति  दिखाते  हैं  )

 अर  मुझ  से  ag  अदा  नहीं  की  जा  सकती
 किन्तु  जो  सदस्य  कभी  कोई  प्रश्न  नहीं  पुछते

 किसी  अन्य  सदस्य  द्वारा  प्रश्न  पूछे  जाने
 कि  में  उस  का

 चांदी  अन्त  तक  एक  एक
 तुरन्त  बाद  उस  प्रश्न  को  झपना  समझ  कर

 अक्षर
 पढ़ें

 ।  परन्तु  में  माननीय  सदस्या  के  इस
 उस  पर  अनुपूरक  प्रशन  पूछने  लगते  में

 सुझाव  को  ध्यान  में  रखूंगा  ।
 इस  की  भ्राता  कैसे  दे  सकता  हूं

 ?
 कया  यह  उन

 श्रीमतो  रेणु  चक्रबर्ती  :  यह  तो  एक
 माननीय  सदस्यों  के  साथ  न्याय  होगा  जिन्होंने

 सिद्धान्त wet  है  प्रश्नों  की  पूर्वसूचना  दी
 है

 ।  एक  या  दो

 कई  माननीय  सदस्य  प्रशन  पूछे  सकते  परन्तु

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  विषय  में  street  पड़े  हुए  हें  उन्हें  नहीं  रोकना  चाहिये  ।

 पर्याप्त  प्रदान  पूछने  की  अनुमति  दे  चुका  हूँ  अभी  तक  में  १०  प्रश्नों  से  प्रतीक  नहीं

 में  प्रभी  दसवें  wer  पर  पहुंचा  हूं  कौर  श्री  सका  हूं  ।  जो  set  पुछा  जाता  है
 वह
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 डा०  राम  सुलग  सिंह  जितना  यह अन्य  सब  प्रश्नों  की  तुलना  अधिक  महत्वपूर्ण

 होता
 सरप्लस  गैस  डिक्लेयर  किया  गया है  उस

 का  अझत्दाजन  कितना  मलय  होगा
 /

 सरदार  हुक्म  सिह  सम्भव  केवल

 सात  या  प्रश्नों  कां  ही  उत्तर  दिया  गया  श्री  सतीश  इस  वक्त  डाइरेक्टर

 हो  ।  अरन्य  सदस्य  यदि  अनऋ  प्रश्न  न  पूछ  जनरल  के  पास  जितना  सामान  डिस्पोज़ल

 तो  शर  क्या  करें  ?  के  लिये  बाकी  है  उस  का  मूल्य  करीब  सात

 उपाध्यक्ष  साधारणतया  जिन  ग्यारह  करोड़  रुपया  है

 सदस्यों  ने  पूछे  हों  उन्हें  अनुपूरक  प्रत
 डा०  राम  क्या  यह  सही  है

 पवन प्रो  उन  का  उत्तर  प्राप्त करने  का  अवसर  कि  यदि  इन  सामानों  को  जल्दी  जल्दी

 मिलना  चाहिये  ।  डिस्पोज  श्राफ  नहीं  किया  जायेगा  तो  इस  में  से

 fy  सारंग घर  परन्तु  वह  तो  सदन  बहुत  ज्यादा  जल्दी  खराब  हो  जायगा  तर

 की  सम्पत्ति  हो  जाता  है  ।  गवर्नमेंट  को  लास  होगा

 उपाध्यक्ष  तो  क्या  केवल  रक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागी )  :  श्रीमान

 एक  ही  प्रश्न  पूछने  की  धनमती दूं
 ?  अब स  रक्षा  मंत्रालय  का  काम  कहना  है  कौर  निर्माण

 अगले  गर्त  को  लेता  हूं  |
 गेह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रालय  का  काम  उसे

 रक्षा  सामग्री  निबटाना  है  ।

 *
 १०२५.  डा०  राम  क्या

 डा०  राम  gan  सिंह  :  चंकी  कैबिनेट

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 की  यहां  जवाबदेही  aaa  इस  लिए  जो

 क्या  रक्षा  अधिकारियों  ने  बहुत
 मंत्री  महोदय  नें  कहा  कि  मिनिस्ट्री  आफ

 अधिक  मात्रा  में  रक्षा  सामग्री  फालतू  घोषित  ara  हाउसिंग  एंड  सप्लाई  डिस्पोजल  एंड

 कर  दी  है
 डिफेंस  मिनिस्ट्री  प्रोपोजेज़  तो  क्या  किसी

 को
 टैंड  ढंग  से

 उस  सामग्री  को  रखने  के
 इतनी  ताकत  नहीं  है  कि  कोआर्डिनेटर

 सब  काम  करा  सके  ?
 लिये  झावइ्यक  भण्डारों  की  सुविधायें  विद्यमान

 झा  tt  सौदा  चन्द्र  इस  बात  का  बहु

 यदि  तो  क्या  सरकार  का
 प्रयत्न

 किया  जा  रहा  है  कि  जल्द से  जल्द

 डिस्पोजल  हो  सके  ।  डिफेंस  मिनिस्टर  इस  के
 उस  फालतू  सामग्री  को  बेच  देने  का  विचार

 लिये  खुद
 भी

 बहुत  उत्सुक है  कि  इस  का

 weal  ही  डिस्पोजल  क्यों  कि  सब  सामान
 रक्षा  उपमंत्री  सती दा  at

 के  लिये  हमारे  पास  जगह  नहीं है  ग्रोवर

 इस  को  रखने  के  कारण  बहुत-सा  व्यर्थ  खर्चा

 सारी  सामग्री  के  लिये  ये  सुविधायें  हो  जाता  इसलिए  पुरी  कोशिश  हो  रही  है

 नहीं  हैं  |  कि  इस  को  जल्द  ही  डिस्पोज  are  कर  दिया

 जाय इन  की  सूचना  सम् भरण  TAT

 उज्जैन  महानिदेशक  को  दे  दी  गई  है  जो  श्री  में

 फालतू  सामग्री  के  वास्तविक  उत्सर्जन  सकता  हू ंकि  हमारे  पास  इतनी ंसामग्री  ste

 के  लिये  उत्तरदायी है  ।  कसे  रह  गई--क्या  हम  पहिले  अपनी
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 कक्षाओं  का  अनुमान  लगा  कर  उतनी  ही  भाग राज्य

 सामग्री  नहीं  मंगवा  सकते  थे  ?
 १०२६.  को  एम०  एल०

 श्री  ata  start  यह
 राज्य  मंत्री  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  द्वारा

 ot  |
 दि

 भाग  ग  राज्यों  की  समस्याओं  के  सम्बन्ध  में
 सामग्री  युद्ध-काल  में  इकट्ठी  हो  गइ

 गत  महायुद्ध  में  यहां  सभी  प्रकार  की  सामग्री  सरकार  को  प्रस्तुत  किये  गये  ज्ञापन  की  एक

 प्रति  सदन  पटल  पर  रखने  दौर  यह  बतलाने
 are  थी  श्र  राज  यह  हमारी

 कतारों से  फालतू  हो  गई  है
 की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  पी०  एन०  राजभोज  म्रानरेबल
 क्या  सरकार

 ने
 भाग

 ग
 राज्यों

 के  मुख्य  मंत्रियों  की  सिफ़ारिशों  को  आंशिक
 मिनिस्टर  साहब  यहां

 तो  यह  जवाब
 दे
 देते

 हें  कि  जल्दी  से  जल्दी  डिस्पोज  श्राफ  हो
 रूप ससे  या  पूर्ण  रूप  से  स्वीकार कर  लिया

 स्वीकृत  सिफारिशों  को जायेगा  लेकिन  ऐसा  होता  नहीं  है  ।  इसलिये

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  पुना  में  शर  दूसरी
 faa  करने  के  यदि  कोई  उठाये

 जगहों  पर  सामान  सड़  रहा  है  उस  को  THE  तो  वे  कौर

 क्यों  जल्दी  से  जल्दी  डिस्पोज  आफ  नहीं  किया  इन्हें  क्रियान्वित  करने  में  कितना

 जाता  ?  जल्दी  से  जल्दी  करना  समय  लगने  की  सम्भावना  है  ?

 चाहत ेहं  तो  बताइये कि  दो  महीने में  या  तीनਂ
 कह-काय  तथा  राज्य  मंत्री

 महीने  में  या  चार  महीने  में  करेंग े?  काट  :  ज्ञापन की  प्रतियां  सदन  पटल  पर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कसे  बताया  रखी  जाती  हे  ।  परिदिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 जा  सकता है  ?
 संख्या  23]

 इन  में  से  अ्रधिकांश  सिफारिशें sl  एच ०  Udo  मुकर्जी  :
 में

 जान  सकता हूं  कि  जो  सामग्री  फालतू  घोषित  स्वीकार  कर  ली  गई  हे  |

 की  गई  है  उसका  कितना  wa  विदेशों  से  उप राज्यपालों  कौर  मुख्य  ग्रा युक्त ों

 को  वित्तीय  मामलों  के  सम्बन्ध  में  अर  अधिक
 खरीदा  गया  था  शौर  जो  सामग्री  फालतू

 घोषित  की  गई  sa  के  खरीदने  की  सब  से
 शक्तियां  दे  गई  ह  जिन  का  प्रयोग

 वे

 मंत्रिपरिषद्  की  मंत्रणा  से  करेंगे  ।
 पहली  तिथि  कौन-सी  है  ?

 (२)  उपराज्यपालों  कौर  मुख्य  ग्रा युक्त ों
 को  सरोद  अब  जो  हमारे  पास

 को  केन्द्रीय  सेवायों की  श्रेणी  १  तथा  २  के

 फालतू  सामग्री  पड़ी  है  उस  में  से  अधिकांश
 सम्बन्ध  में  नियुक्ति  कौर  भ्रनुशासनात्मक

 गत  महायुद्ध  के  समय  विदेशों  से  खरीदी
 कार्यवाही  के  बारे  में  पूर्ण  अधिकार  दे  दिये

 गई  थी  |  वास्तव  में  उन्हें  सम्भालना  बड़ा
 गये

 कठिन है  ।  उन  के  बड़े  बड़े  अम्बार  लगे  हुए
 ने  भाग  ग  राज्यों

 हैं  ग्रोवर
 उन्हें

 बेचने  का  हर  प्रयत्न  किया  जा  (3)  सरकार

 रहा  है  ।  को  अपना  पूंजीगत  प्राय-व्ययन  बनाने  के

 सम्बन्ध  में  झ्र धि कार  देने  के  लिये  भाग  ग

 पंडित
 ठाकुर  दास  श्रीमान्  राज्य  सरकार  अधिनियम  में  संशोधन  करने

 एक  प्रदान  और  ।
 का  निश्चय  किया है  ।  इस  सम्बन्ध

 में  एक

 उपाध्यक्ष  यह  पुराने  संग्रहों  के  विधेयक  सदन  के  समक्ष  पुरःस्थापित
 किया

 सम्बन्ध में  है  ।  अगला  जायेगा  |
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 सिं
 (४)  कुछ  भाग  a) T  राज्यों  के  कार्यक्रम  यदि  तो  उन  SQ ren |  a  कितना

 के  नियमों  को  संशोधित  कर  दिया  गया  है  उत्तरदायित्व  अपने  ऊपर
 लिया

 और

 जिस  से  कि  वे  राज्य  विवादरहित  ak  जो  योजनायें  और  कार्यक्रम  मंजूर

 सामान्य  प्रकार  के  विधान  को  केन्द्रीय  सरकार  किये  गय ेह  उन  का  ठीक  ठीक  स्वरूप क्या  है
 !

 की  स्वीकृति  प्राप्त  किये  बिना  ही  बना  सकें  ।
 वित्त  मंत्री  सी०  डी०  देवा भुख )  :

 (7)  सदन  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित
 भारत  सरकार  ने  शिक्षित  बेकार

 करने  के  सम्बन्ध  में  पग  उठाये  गये  हें
 व्यक्तियों  को  काम  पर  लगाने  के  लिये  एक

 उन  के  भ्र ति रिक्त  झर  सभी  पगों  को  क्रियान्वित
 विशेष  दिक्षा  विस्तार  कार्यक्रम  का  प्रस्ताव

 जा  चुका  है  ।
 किया  इस  के  अ्रतिरिक्त  कौर  कोई

 श्री  एस०  wy Le v no  द्विवेदी  :  में  यह  जानना  शिक  विकास  arte  नहीं  तैयार  किया

 चाहता हूं  कि  यह  जो  भाग  ग॑  राज्यों  को
 गया  इस  कार्यक्रम  को  जिस  की  रूपरेखा

 सुधार  दिये  गये  हूँ  इस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने
 पहिले  ही  योजना  में  बतलाई  चुकी  है

 कोई  घोषणा  निकाली  है  या  नहीं  शिक्षितों  की  बेकारी  को  दूर  करने  के  लिये

 डा०  क्याटज थ  घोषणा  किस  के  लिए ?  ठीक  ढंग  से  प्रयोग  में  लाया  जायेगा  |

 श्री  एम०  uso  सम्बन्धित  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यक्रम  के  लिये

 राज्यों  के  लिए  |
 Iv .9  करोड़  रुपये  |

 डा०  काटजू  :  उनको  मालूम  है  ।
 राज्य  सरकारों  को  २०

 उपाध्यक्ष  प्रदान-काल  समाप्त  |
 १९५३  कोही  पत्र  लिखे  TT  न् थ् ौर  प्रभी  तक

 उम  का  इस  सम्बन्ध  में  टिप्पणी  उपलब्ध

 अधिसूचना  प्रश्न  तथा  उत्तर
 नहीं हुई  है  ।

 औद्योगिक
 विकास  के  लिये  विशेष  fataat

 seq  नहीं  उठता  |

 ही
 चन्

 श्री  एस०  एन०  क्या  faa  wat
 शिक्षा  मंत्रालय  के  राज्य  सरकारों

 को  भेजें  गये  दिनांक  २०  PRR  के
 बतलाने  की  कृपा  करेंग  :

 पत्र  संख्या  एफ  २-८।५३-डी०  राज  की

 क्या  बेकार  व्यक्तियों  को  काम

 दिलाने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  कोई
 एक  जिस  में  इस  योजना  कां

 विस्तृत  विवरण  दिया  हुमा  सदन  पटल  पर

 विशेष  दिक्षा  योजना  झ्र  प्रौद्योगिक  विकास
 रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 का  शक्तिशाली  कार्यक्रम  जिस  पर  कि
 संख्या  २४]

 लगभग  १२  करोड़  रुपये  और  ३००  करोड़

 रुपये  व्यय  मंजूर  किया  म श्री  एस०  एन०  सीमा

 जान  सकता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न
 यदि  at,  तो  इन  योजनाओं  को

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  केन्द्र  ने  कितना  राज्य  सरकारों  को  यह  जो  राशि  दे  रही  है

 घन  देने  का  वचन  दिया  इस  का  वितरण  किस  आधार  पर  किया

 जायेगा  ?

 क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने

 इस  विषव  में  कोई  वित्तीय  उत्तरदायित्व  श्री सो  डी०  यह  तो

 स्वीकार  किया है  ।  सम्बद्ध  राज्यों की  रुचि  पर
 निर्भर  होगा  ।
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 श्री  एस०  एन ८  में  जान  सकता  हूं  स्कूलों  के  साथ  नये
 के  ही

 कि  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  बात  की
 व्यवहार  किया  तो  इस  का  उत्तर  हां

 गणना  कर  ली  है  कि  यदि  राज्य  सरकारों  ने  तै
 cd  ।  नथा  स्कूल  खोलने  कौर  पुराने  स्कूलों  को

 इस  योजना  का  अनुमोदन  कर  दिया  तो  खोलने  में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  है  ।

 वितरण  किस  अनुपात  से  किया  जायेगा  ?
 श्रीमती  रेणु  हम

 श्री  स०  डो०  यदि  माननीय  जान  सकते  ह  कि  शिक्षा  योजना के  लिये  ये

 सदस्य  इस  पत्र  को  पढ़ें  तो  उन्हें  यह  ज्ञात  हो  जो  १२  करोड़  रुपये  दिये  जायेंगे  इन  से  किन

 जायेगा  किं  केन्द्र  का  उत्तरदायित्व  क्या  किन  राज्यों  को  लाभ  ?  क्या  हम  उन

 होगा  झ्र  राज्यों  का  उत्तरदायित्व  क्या  के  प्लग  अलग  झांकने  जान  सकते हैं
 ?

 होगा  ।  प्रथम  ag  में  ७५  प्रतिशत  केन्द्र
 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  माननीय

 का  और  २४  प्रतिशत  राज्यों  का  उत्तरदायित्व  सदस्य  ने  भी  यही  प्रश्न  पूछा  था  ।  जब  तक  हमें

 .  दूसरे  ag  y  o—Yo  कौर  तीसरे
 राज्य  सरकारों  के  रुख  का  पता  नहीं

 ag  २४  प्रतिशत  केन्द्र  अर  9%  प्रतिशत
 विशेष  रूप  से  जो  बनाई  गई  हैਂ  उसे

 राज्यों  त्र  होगा  ।
 अपनाने  लिये  उन  की  तत्परता  के  विधय  में

 att  एल 0०  एन०  सिश  क्या
 कुछ  ज्ञात  नहीं  होता  तब  तक  हम  यह  नहीं

 इन  अतिरिकत  कार्य  क्रमों  के  फलस्वरूप  सरकार  बतला  सकते  प्रत्येक  राज्य  FT  भाग

 का  योजना  के  शिकार  को  बढ़ाने  का  कोई
 कितना  होगा  |  सम्भव  है  कुछ  राज्य  यह  कहें

 बिचार
 यदि  तो  कहां  तक  तौर  कसे  कि  वे  सारा  भार  नहीं  उठा  सकते  ।  ऐसी

 और  इस  के  लिये
 धन  कहां  से  प्राप्त  किया  अवस्था  में  इस  समस्या  पर  नये  सिरे  से

 जायेगा
 ?  विचार  करना  पड़ेगा  |

 श्री  alo  gio  देशमुख  .:  यदि  श्री  Zto  एस०  ए  क्या  में

 देखा  जाये  तो  इस  से  योजना  बेकारी  को  दूर  करने  के  लिये  बनाये  गये  शिक्षा

 किसी  प्रकार  से  बढ़ने  की  अमरीका  नहीं  है  ।
 सम्बन्धी

 कार्यक्रम  का  ब्यौरा  जान  सकता

 अरब  जो  दिक्षा  सम्बन्धी  योजना  बनाई  गई  है  bg
 &

 ag  उन  कुछ  दिक्षा  सम्बन्धी  उपाध्यक्ष  महोदय :  सार  कार्यक्रम  का

 नां  का  स्थान  ले  लेगी  जो  कि  पहिले  ही  इस
 ब्यौरा  ?

 योजना  में  उसी  सामान्य  श्रेणी  में  सम्मिलित
 श्री  दी  ०  UFo  To  चेट्टियार

 :  उन्हों  ने

 की  हुई है
 |

 राज्य  सरकारों  को  भेजा  गया  एक  पत्र  सदन

 पटल  रखा  है  ।  हम  उस  शिक्षा
 कुमारी  एनी  में  जान  सकती

 सम्बन्धी  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  जान  सकते  हें
 चूंकि

 क्या
 इस  वात

 को  ध्यान  में  रखते हुए

 कि  लोगों  को  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यों  में  लगाने  जिसे  क्रियान्वित  करेने  के  लिये  ग्रे  १४  करोड़

 के  लिये  कुछ  राशि  अलग  रख  दी  गई  जो  शौर  कुछ  रुपये  खर्च  करने  जा  रहे  हें  ?

 स्कूल  धनाभाव  के  कारण  बन्द  कर  दिये  गये  श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :  पत्र  में  यही

 थे  वे  इस  अलग  की  हुई  राशि से
 खोल  कार्यक्रम  बतलाया  हुमा  है  |

 ~ fea  जायेंगे  ?
 श्री  बो०  के०  A  जान  सकता  हूं

 श्री  ato  डो०  यदि  माननीय  कि  क्य  ा  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  द्वारा

 सदस्या
 का  प्रश्न  है  कि  क्या  बर्द  प्रस्तुत  योजना  मंजूर
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 कितनी  राशि  कौर  कितने  अध्यापकों  होने  पर  कितने  शिक्षित  बकारों  को  रोजगार

 के
 ?  मिल  सकेगा  ?

 श्री  सी०  डी०  मुझे यह  विदित  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  लगभग

 नहीं  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  नें  ८८,०००  कों  |

 अपचारिक रूप से रूप  से  कोई  उत्तर  भेज  दिया  है  ।  श्री  के०  के०  यह  कितने  प्रतिशत

 कुछ  दिन  qa  वहां  के  मुख्य  मंत्री  यहां  wa  थे
 होगा ?

 अर  उन्हों  ने  योजना  झ्रायोग  के  सदस्यों  से
 श्री  सी ०  डी०  यह  कहना  बहुत

 अ्रनौपचारिक  रूप  से  बातचीत की  थी  ।  |

 कठिन है  ।  हमारे  पास  शिक्षित  बेकारों  की

 श्र  एल०  एन०  भारत  सरकार
 कुल  संख्या  के  सम्बन्ध  में  पुरे  भ्रांकड़े नहीं

 ने  राज्य  सरकारों को  जो  पत्र  भेजा है  उस  से

 डा०  एम०  एम०  दास  :  क्या  में  यह
 यह  प्रतीत  होता  है  कि  भारत  सरकार  ने  केवल

 ३  वर्ष  की  सीमित  अवधि  के  लिये  ही  वित्तीय  पूछ  सकता  हं  कि  इस  योजना  के

 सहायता  देने  का वचन  दिया  है  |  में  जान  सकता
 शिक्षित  बेकारों  की  समस्या  को  हल  करने  के

 लिए  कोई  ate  योजना  भी  सरकार  के
 हू ंकि  राज्य  सरकारों  से  इस  ग्र ति रिक्त

 दायित्व  को  किस  नये  स्रोत  से  पुरा  करने  की
 विचाराधीन  है  ?

 ara की  गई  है  ?  उपाध्यक्ष  इस  सम्बन्ध  में

 एक  संकल्प  हमारे  सामने  AT  रहा  है  |
 श्री  सी०  डी०  यह  कहना  बहुत

 कठिन  है  कि  तीनਂ  वर्ष  के  बाद  अर्थात  प्रस्तुत
 प्रो०  डी०  ato  क्या  में  यह  पूछ

 सकता हूं  कि  यह  निर्णय  कर  लिया
 गया  है  कि योजना  के  पूरी  होने  पर  राज्यों  के  नए  संसाधन

 क्या  होंगे  |  वह  तो  नई  पंच  वर्षीय  योजना  को  जो  नए  स्कूल  खोले  जायेंगे  उन  में  किस  ढंग
 की

 लग  होगा  जो  कि  यथासमय  लागू  करनी  शिक्षा  दी  जायगी  ?  मूल  शिक्षा  या  कि

 ढंग  की  दिक्षा  ? पड़ेगी  ।

 श्री  ए०  एम०  टामस :  विकास  परिषद्  श्री  ato  डी०  मूल  दिक्षा  |

 में  विभिन्न  राज्यों  के  मुख्य  मंत्री  हें  ।  क्या  में  श्री  एस०  एन०  क्या  में  यह  पूछ

 यह  पूछ  सकता  हूं  कि  ये  प्रस्थापनाएं  विकास
 सकता  हूं  कि  इस  योजना  अतिरिक्त

 परिषद्  के  सामने  रखी  गई  रखी  जाने
 कोई  भर  ऐसी  .  योजना  है  जिस  से  कि  कुटीर

 का  विचार  है  ?
 उद्योगों  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  दिया  जां

 श्री  सी०  डी०  जैसा  कि
 में  ने

 सके  शौर  इन  परियोजनाओं  को  तेजी  से  लागू

 उस  दिन  कहा  यह  सम्बन्ध  है  कि  राष्ट्रीय  किया  जा  सके  ?

 विकास  परिषद्  की  बैठक  लगभग  एक  महीने  श्री  सी०  डी०  जी  योजना

 में  पड़े  ।  यदि  उस  समय  तक  इस

 योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  सका  श्र
 प्रयोग  की  जिस  में  बेकारी  दूर  करने

 का  ११  बातों  वाला  कार्य क्रम  में  इस  विषय

 कुछ  बातें  ऐसी  हुई  जिन  के  परिषद् के
 सामने

 की  भी  चर्चा की  गई  यह  उन  मामलों  में  से रखें  जाने  की  आवश्यकता  पड़ी  तो  वें  बातें

 परिषद् के  सामने  रख  दी  जायेंगी  ।
 एक  है  जिन  पर  राज्य सरकारों  को  इस

 कोण  से  विचार  करना  होगा  कि  बेकारी  कम

 श्री  के०  बेबसी  क्या  में
 यह  पुछ  करने  के  उद्देश्य  से  किस  विशेष  कुटीर

 सकता  हूं  कि  इस  योजना  के  पूरी  तरह  लाग  की  भ्रांत  ध्यान  दिया  जाय  ।
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 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :
 में  यह  पूछना

 क्या  तथा  में

 चाहता  हूं  कि  बैकवर्ड  क्लासेज  के  बारे  में  खित  पाकिस्तानी  प्रतिभूतियों  पर  नाम  का

 प्लानिंगਂ  कमीशन  ने  कई  स्कीमें  बनाई  ।  लेकिन  परिवर्तन  रजिस्टर  का  परिवर्तन तथा  उन  का

 अमल  में  कोई  नहीं  जाती  तो  aaa  निर्यात  विदेश  विनिमय  के  विनियमों  के

 कब  कया  ड्राप  यह  बता  सकते  ह  ?  प्रधान  अनुमति लेकर
 गया

 है
 ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  पांच  साल  बाद  ॥  यदि  तो  उन
 का  भुगतान

 श्री  पी०  एन०  {anita :  पांच  साल  भारत  में  कैसे  प्राप्त  किया  गया  ?

 बाद  या  अभी  यह  बताइये  ।  यदि  नहीं  तो  ये  प्रतिभूतियां  किस

 श्री  सी०  डी०
 देशमुख

 :  यह  प्रदान
 प्रकार  पाकिस्तान  भेजी  गईं

 ?

 संगिक  मालूम  होता  है  ।
 पाकिस्तान  में  भारतीय

 श्री  पी०  एन०  राजभोज
 :  में  ने  सुना  नहीं  प्रतिभूतियां थीं  उन  में  से  २७  फरवरी  ae 4

 क्या  जवाब  दिया  ?
 के  बाद  कितनी  प्रतिभूतियों  पर  पाकिस्तान

 के  स्थान  में  भारत का  नाम  लिखा  गया उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 वे  कहते  हूं  कि  यह

 कितनी  भारत  ्  ?

 सदस्य  हिन्दी  तो  जानते हैं  ।

 es
 पाकिस्तान  में  जिन  व्यक्तियों के

 पास  ये  प्रतिभूतियां थीं  उन्हें  इन  का  कितना
 geal  के  लिखित  उत्तर

 मूल्य  तथा  किस  रूप में
 दिया  गया

 ?

 पाकिस्तान  की  प्रतिभूतियां
 *

 2oRY.  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार :

 वित्त  मंत्री  (att  ato  डी०
 :

 एक  विवरण  साथ  में  है  जिस
 क्या  वित्त  मंत्री  २९  ae

 में  यह  जानकारी  दी  हुई  परिशिष्ट
 को  पूछे  गये  तारांकित  wer  संख्या  १६८७

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  २५]
 के  दिये  गये  उत्तर को  ध्यान में  रख  कर  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  इम्पीरियल  बेक  श्राफ़  इण्डिया

 २७  १९४५१ के  बाद  से  पाकिस्तान  इन  प्रतिभूतियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  रजिस्टर

 की  प्रतिभूतियों  उदाहरणार्थ  उत्तर  परिश्रमी  नहीं  रखता  |

 सीमा  प्रान्त  के  ऋण  तथा  सिंध  सरकार  से  |  साथ
 में

 दिए
 गए

 विवरण

 के  की  संख्या  तथा  मूल्य  के  सम्बन्ध में  में  WAKE  Loo  रुपये  के  प्रत्यक्ष  मूल्य

 जानकारी  इकट्ठी  की  जिन  पर  व्याज
 की  जिन  प्रतिभूतियों की  चर्चा की  गई

 भारतीय  खज़ाने  द्वारा  जाना है
 उन

 में
 से  GR,BE, Yoo  रुपये

 के  मूल्य  की

 जिन पर  भारत के  स्थान  में  पाकिस्तान का
 प्रतिभूतियां  विदेश  विनिमय  नियंत्रण

 नाम  लिख  दिया  गया  है  ?
 के  लागू  होने  से  पहले  ही  पाकिस्तान

 भेज  दी
 कराची  पत्तन  न्यास  के  कितने  गई  थीं  क्योंकि  २७  १९४५१  के  बाद

 ऋण पत्र  कराची  के  कितने  म्यूनिस्पल  उन  पर  भारत  में  कोई  व्याज  नहीं  लिया  गया
 ।

 ऋण पत्र  २७  फरवरी  PEK  के  बाद  से  बाकी  की  लगभग  सभी  जिन  का

 रियल  बेक  arp  इण्डिया  के  कलकत्ता  ३७,१०,८००  रुपये  fae  बेक

 तथा  मद्रास  रजिस्टरों  से  कराची  में  आफ़  इण्डिया  की  अनुमति से  कुछ  बैंकों तथा

 स्थानान्तरित किये  गये  हैं  ?  की  विद्वेष  आवश्यकताएं  :
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 पुरी  करने  के  लिए  पाकिस्तान  को  स्थानान्तरित  बर्मा  को  मुसा

 १०२९.  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या

 एक  विवरण  साथ  दिया  गया  है  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने की  करेंगे  कि
 :

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  स  चन्ना  प
 बता  2६1

 क्या  सरकार  को  मालूम है  कि

 fort  बैंक  ara  इस  मनीपुर  में  सीमा  शुल्क  विभाग  द्वारा
 बर्मा

 सम्बन्ध में  जांच  कर  रहा  है  |
 की  मुद्दा की  जब्ती  के  उस  के

 सम्बन्ध
 में

 पाकिस्तानी  बन्ध-पत्र  लिखा  पढ़ी  सिलचर  में  सीमा  शुल्क

 RoR,  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  कारियों के  साथ  करनी  पड़ती है  जिस का  फल

 क्या  वित्त  मंत्री  २९  अप्रैल  FEXR  को  दर्ज  गये  यह  होता है  कि  झ्रनजान  ग्रामीणों  को
 अपनी

 तारांकित  set  संख्या  2R59  के  दिए  गए
 जब्त  गई  मुद्रा वापिस  प्राप्त  करने

 में

 उत्तर को  ध्यान में  रख  कर--जिस में  यह  कठिनाई  होती  कौर

 कहा  गया था  कि  लगभग  GX,00,000  रुपये  यदि  तो  सरकार  का  इस

 प्रत्यक्ष  मूल्य
 के  पाकिस्तानी  बंध पत्रों  पर  भारत  सम्बन्ध  में

 '
 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 के  खज़ाने  के  स्थान  में  पाकिस्तानी  खज़ाने  ह ै?
 का  नाम  लिखा  गया--यह  बतलाने  की  कृपा

 वित्त  उपमंत्री  ए०  सी०  :
 करेंगें कि

 कभी  तक  कोई  शिकायत
 नहीं  मिली  है  ।

 + क्या  यह  सीम  परिवर्तन  तथा  इम्फाल  में  एक  उपाधीक्षक  लगाया  गया  द

 ८  3,900,000  रुपये  के  मूल्य  के  इन  पाकिस्तानी  जो  ऐसे  मामलों को  निपटाता है
 कौर  आवश्यक

 बंध पत्रों  का  पाकिस्तान  को  निर्यात  बिदेश
 सहायता  देता है  परन्तु  ऐसे  मामलों का

 न्याय

 विनिमय  के  विनियमों  के  अधीन  किया  गया  सिलचर  नियुक्त  अधीक्षक

 रोक
 को  करना  होता है  क्योंकि  उसी

 को  कानून के

 यदि  तो  इन  का  भुगतान  अधीन  आवश्यक  अधिकार  प्राप्त  है  ।

 भारत  में  किस  प्रकार  प्राप्त  किया  गया  ?  देने  से  पहले  बिना  अनुमति  मुद्रा  लाने

 वित्त  मंत्री  ato  डॉ०  :  बालों  से  ऐसा  करने  का  कारण  पूछना  पड़ता  है

 कौर  इस  में  कुछ  लिखा  पढ़ी  तो  करनी  ही नहीं  ।  लोक  ऋण  कार्यालयों  से

 निर्देश  सम्बन्धी  सूचना  में  व्याज  के

 भुगतान के  बारे  में  जो  ब्यौरा दिया  गया  था  सरकार  अब  इस  सम्बन्ध में  विचार

 उस से  यह  मालूम  होता है  कि  इन  प्रतिभूतियों  करेगी  कि  इम्फाल  में  केन्द्रीय  प्रा बकारि

 के  सम्बन्ध में  २७  फरवरी FER  के  बाद  के  उपाधीक्षक  छोटे  छोटे  मामलों  में

 भारत  में  व्याज  प्राप्त  नहीं  किया  गया  ।  इस  ara  निर्णय  करने  का  अधिकार  दिया  जा

 से  यह  प्रकट  होता है  कि  बहुत  सम्भव  है  कि  सकता है  या  नहीं  ।

 प्रतिभूतियों  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध लागू  व्यवहार  व्यय

 होने की  तिथि  श्रर्धात द  २७  फरवरी  TEX  से
 १०३०,  श्री  के  ०  सो०  सोनिया  :

 पहले  ही  ये  प्रतिभूतियां  पाकिस्तान  भेज  दी

 गई
 क्या  विधि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करेंगे  कि  १९४२-४३  में  भारत  सरकार  की

 (=)  के  पास  कोई  जानकारी  we से  इंगलैण्ड में  व्यवहार व्यय  की  कुल

 नहीं  कितनी  राशि  गई ?
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 यह  व्यय  किस  एजेन्सी को  x
 faaretTate ध  Tpre  cial, के  लिए  दिया  गया  ?  जबलपुर  शर

 हराकर  | क्या  यह  सदा  होने  वाला
 व्यय  है  ?

 विधि  तथा  अल्प  संख्यक-कार्य  मंत्री  आठ
 ।

 = ख  १  वर्ष  से
 (ait  QWoo—QV—y¥

 ्य  nary

 (  )  लड़कों  की  वायु

 पौंड  a  Tah  ALS  १७  वर्ष से  कम  होनी  चाहिए  |

 उन  की  शिक्षा  कम  से  कम  चौथी  श्रेणी  से
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 श्रेणी  तक  होनी  चाहिए  ।
 जाता  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 संख्या  २७]
 परिवहन  ata  a  विभेद

 जी  नहीं  ।  *
 १०३२.  श्री  रघुनाथ

 सेना में  भर्ती
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  कई राष्ट्रों देश  में #
 १०३१.  श्री  ई०  इत्यादि  :  क्या  रक्षा

 मंगाए जाने  वाले  तथा  वहां से  बाहर  भेजे
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जानें  वाले  माल  का  उन  की  अपनी
 क्या  झ्राजकल  लड़कों  को  सेना

 कम्पनियों  द्वारा  afar  बीमा  कराए  जाने

 में  भर्ती  किया  जाता  है  ;  की  नीति  अरपना  रखी  जिसे  कि  परिवहन

 यदि  हां  तो  कि  TIS
 स  कोर  में  ह ;  बीमें में  भेदभाव  की  नीति कहते  हैं  ?

 उन्हें  किन  स्थानों  पर  ट्रेनिंग  दी

 जाती है  ;

 यदि  तो  इस  का  भारत  के

 समुद्र  द्वारा  होने  वाले  व्यापार
 पर

 क्या  प्रभाव

 पड़ा
 है  ?

 इस  के  लिए
 कितने

 केन्द्र  बनाए

 गए  शर
 वित्त  मंत्री  ato  डी०  :

 इस  में  उम्मीदवारों  के  लिए  क्या
 कुछ  देश  परिवहन  बीमे में  भेदभाव

 निश्चित  की  गई  हैं  ?
 की  नीति पर  चल  रहे

 रक्षा  उपमंत्री  :  इस  भेदभाव की  नीति
 तथा  ।

 जी  लड़कों को  हमारे  समुद्र  द्वारा  होने  वाले  व्यापार  पर  क्या
 कोरों  में  भर्ती  जाता  है  :  प्रभाव  पड़ता है  उस  के  सम्बन्ध में  ठीक  ठीक

 (१)  सशस्त्र  कोर  सुचना  प्राप्त नहीं  है  ।

 भारतीय  प्रवासन  सेवा  के  ट्रेनिंग

 स्कूल  का  प्रिसीपल
 (3)  एंजनीयर

 3)
 *

 १०३३.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या

 A
 ५  4)  पहल  सेना  गृह-किये

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (६)  सर्विस  कोर

 (9)  इलैक्ट्रिकल एंड  मैकेनिकल  कोर

 क्या यह  संच  fe  योजना

 आयोग ने  यह  सिफारिश की  है  कि  भारतीय

 (८)  श्राडनेन्स कोर  प्रशासन  सेवा  के  ट्रेनिंग  स्कूल  के  प्रिंसिपल के

 (&)  आर्मी  मैडीकल  कोर  पद  के  लिए  किसी  ऐसे  अधिकारी को  रखा
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 बाकी का  क्षेत्र

 जता  माहिए

 सो  सारा  समय  इसी  काम  में  १३,१७२  रुपये  होता  है  |

 गाए  ;  १९४७ में  छोड़  दिया गया  था  ।

 Ser  Gerepoy
 यदि हां  तो  क्या  ऐसे  प्रसिद्ध  जी  केवल  YoV sy  एकड़  |

 की  नियुक्ति की  गई
 कौर  (=o \ ना  जो  क्षेत्र  श्रधिगह्दीत  रहा  है  उस

 यदि  नहीं  तो  इस  के  क्या  कारण  के  लिए  geve & afagta से  क्षतिपूर्ति  का  बकाया

 देने  के  प्रशन पर  उड़ीसा सरकार  विचार  कर

 गह-काय  तथा  राज्य  मंत्री  :  रही है  ।

 अभाव  पीड़ित  क्षेत्रों  को  सहायता
 नहीं  ।

 द  प्रस्थ

 *
 १०३५.  को  एन०  एल०

 यह  प्रस्थापना  तर  क  ब  नरन
 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 नातों  से  सम्बद्ध  है  जिन  पर  सरकार  सक्रिय

 क्या  सरकार विचार
 कर  रही  शीघ्र ही  इस  सम्बन्ध में

 बम्बई  शर  झ्रासाम  राज्यों  के निश्चय  किये  जाने  की  आश्या है

 पीड़ित  क्षेत्रों  का  दौरा  करने  वाले  अ्रधिकारियों

 ज्षमोन  पर  अधिकार  की  रिपोर्टों  पर  विचार  किया  तौर

 F2O3Y,  sits
 Tle  सी ०  माझी  :  यदि  तो  सरकार ने  तक

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  इन  रिपोर्टों  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 कि a  यह  सच  है  कि  रक्षा  मंत्रालय  ने  की

 उड़ीसा के  मयूरभंज  जिले  में  भ्रमर दा  हवाई  वित्त  मंत्री  (ati  सी०  डी०  :

 न  के  लिए  जिस  भूमि  at  acd  अधिकार
 हां  ।

 में  ले  लिया  था  उस  के  मालिकों  को  प्रतिवर्ष

 लगभग  १  लाख  रुपया  दिया  जा  रहा  था  ?
 श्रीराम के  सम्बन्ध में  झ्रावश्यक

 प्रधान  मंत्री  ने  १३  PENR

 क्या  यह  सच  है  कि  १९४७  से
 को  लोक  सभा  में  श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  द्वारा

 इस  क्षतिपूर्ति  का  देना  बन्द  कर  दियां  गया  है
 ?

 पूछे  गए  तारांकित  wet  संख्या  तक  का

 उत्तर
 देते  हुए  बताई थी  |  जहां तक  अन्य क्या यह  सच  है  कि  ऐसी  भूमि के

 मालिक  राज्य  को  इस  भूमि  का  देते
 राज्यों  का  सम्बन्ध  है  एक  स्मरण  जिस  में

 रहे  हैं  यद्यपि  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  भ्र धि कार  में  के  दलਂ  की  मुख्य  सिफारिशों

 ली  गई  इस  भूमि  के  लिए  उन्हें  उत्पादन
 या  तथा उन  के  सम्बन्ध में  की  गई  कार्यवाही का

 फसलों की  कोई  क्षतिपूर्ति नहीं  दी  जा  रही  ?  उल्लेख  १४  2eYR  को  लंदन  पटल

 पर  रखा  गया  था  |
 यदि  हां  तो  इस  भूमि  के  मालिकों

 को
 जो  हानि  तथा  झ्र सुविधा हो  रही है  उस  के  बिदेश  भेजे  गये  सैनिक  अधिकारी

 लिए  कौन  जिम्मेदार है  ?
 FORE  डा०  अमीन :  क्या  रक्षा

 रक्षा  उपमंत्री  :  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :

 जी  2080.0  एकड़  के  लिए  लगभग
 FEY O-¥Y  तथा  PEYL-NQ

 १२६  रुपये  |

 वर्षों  में  ट्रॉनि  के  लिए  विदेश  भेजे गए  सैनिक
 जी  परन्तु  केवल  VoRNE  भ्र धि कारियों  तथा  कर्मचारियों  संख्या

 एकड़  के  लिए  जिन  का  ative  किराया
 कितनी
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 उपरोक्त  काल  में  इस  सम्बन्ध  चूंकि  मामला  सरकार  के  ध्यान  में
 म  प्रत्येक ag  में  कितना  खड़े  किया  ह  आआ  गया  इस  पर  विचार  किया जा  रहा  है

 और  झर  इस  स्थान  की  सुरक्षा  के  लिए  सब  प्रयत्न

 उन  देशों  के  क्या  नाम  हें  जिन  में  किये  जायेंगे  ।

 य  व्यक्ति  भेजे  गये  तथा  उपरोक्त  काल  में  बौद्ध  अ्रवतार इस  घाटी

 ग्रत्यंकਂ  देश  को  भेजे  गए  व्यक्तियों  की  संख्या  जौ  कि  बौद्ध  धम  की  माध्यमिक

 कितनी  है
 ?  प्रशाखा के  संस्थापक  रहते थे  ।  खुदाई  से

 रक्षा
 संगठन  मंत्री  ~ ( af  :  न  केवल

 स्तूप  कौर  चैत्य  मिले हैं  अपितु

 पत्री  वर्षों  के  हिसाब  से  जानकारी  मिल  एक  एक  घाट  कौर  इसाई सन  की

 सकती  है  कौर  वह  इस  प्रकार  है
 :  तीसरी  शताब्दि  के  इक्षवाक  वादा  के  कुछ

 शिलालेख  भी  मिले  हें  ।
 ae  EAR
 oer  नि

 त्रिपुरा  मं  पंचायत
 अ्रधिकारी  भ्र  रे

 कर्मचारी  रे
 *2 03  श्री  दीदार  देव  :  राज्य  मंत्री

 प्र

 १९५१  FEXR  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि

 (oem  end  ores  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि
 ४,  ३७,०००  रुपये  ¥,95,000  रुपय

 त्रिपुरा  में  ग्राम  पंचायतें  कौर  पर्याप्त

 2EYY  FEXR  कारों  वाले  स्थानीय  निकाय  स्थापित  किये
 बटन ८  श्र  प्रभ

 सयुक्त राज्य अ्रमरीका राज्य  अमरीका
 जान  की  मांग की  जा  रही  तथा

 स ५  g
 यदि  तो

 सरकार
 का  इस

 कनाडा  |

 श्रास्टेलिया  < 9  १
 प्रयोजन के  लिए  क्या  पग  उठाने का

 है
 ?

 नाराज न  कोंडा
 गह-काय  तथा  राज्य  मंत्री  ०  काटजू

 स्थानीय  प्राधिकारियों  को  va  तक
 *

 Paz  श्री  मुनि स्वामी  :  (  )  दिक्षा

 मंत्री  यह  बतलान
 की

 कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं  SAT  |

 सत्य है  कि  यदि  नंदीकोडा  परियोजना  को
 सरकार  पहले  ही  इस  बात  पर

 पूरा  कर  लिया  गया  तो  नागाजंनकों डा  विचार कर  रही  है  कि  निकटवर्ती भाग  क
 जो

 कि  पुरातत्व की  दुष्टि  से  एक  प्रसिद्ध  कौर  राज्य  में  प्रचलित  उपयुक्त  पंचायत  कौर

 महत्वपूर्ण  स्थान  पानी  में  डब  जायेगा ?
 नगर-विधि  को  त्रिपुरा  तक  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 यदि  तो  इस  पुरातत्व  केन्द्र  न्यायालय

 के  स्मृति शेषों को  सुरक्षित करने  के  लिये

 सरकार  ने  क्या  उठाये  हे
 ?

 *
 ४०३९.  श्री  अध्ययन

 ara  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  पुरातत्व  केन्द्र  में  जो  स्मृतिशेष  उच्च न्यायालयों की  डिवीज़न  sat  को

 मिले  ऐतिहासिक  दृष्टि से  उन  का

 महत्व

 राज्यों  के  महत्वपूर्ण  केन्द्रों में  स्थापित  करने

 व्या है  ?  बारे  में  सरकार  की  नीति  क्या  है

 पुनर्वास  मंत्रो मंत्री  Go  पी०
 7)

 क्या  बम्बई  मद्रास

 जी  et  में  उच्चतम  न्यायालय  की  डिवीज़न
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 स्थापित  करने  न थ  Le  जनता केਂ  fr  सला  की  कौर  से  कोई  कच्छ  में
 आक्रमण

 मांग की  गई  है  ?
 #2 o¥2,  श्री  भवन जी  :  राज्य  मंत्री

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  नीति
 १८  PER  को  पूछे  गये  अल्प  सुचना

 अ्रपनाई  है  ?
 संख्या  १००  के

 उत्तर
 की

 कौर  निदेश

 गृह-काय  तथा  राज्य  मंत्री  करेंगे  र  बतलावेंगे  कि

 जैसा  कि  संविधान  में  मंजूर  किया  गया

 विभिन्न  उच्च न्यायालयों  में  विभिन्न  प्रथा  है  ।
 उस  समय  से  कच्छ  के  मुख्या युक्त  द्वारा

 कच्छ में  पुलिस  प्रयास
 को  भ्रमित  कड़ा  करने

 कुछ  राज्यों  में  मुख्य  न्यायाधिपति  wk  कुछ

 अरन्य  राज्यों  में  राज्य  सरकारें  इस  विषय  में
 के  लिए  क्या  पग  उठाये  गये

 प्रारम्भिक  पग  उठाती  हैं  ।  १८  PEAR  से
 जब

 तक

 जी  नहीं  ।  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  डाकिनों  ने  कितने

 उत्पन्न नहीं  होता  ।
 आक्रमण

 कितनी  सम्पत्ति  लूटी
 गई  थी  कौर

 विमान  प्रधान  कार्यालय  में  आग
 कितने  झ्रादमी  मारे  गये *

 १०४०,  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कच्छ  के  उस  ग्राम  का  नाम  क्या

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  २१  १९४५३  को  जहां  अन्तिम  बार  श्रावण  किया  गया  था

 नई  दिल्ली  में  विमान  प्रधान  कार्यालय  का  शर  यह  किस  तारीख  को  किया  गया

 फिल्म  विभाग
 झाग

 से  जल  गया
 ?  कितनी  सम्पत्ति  लूटी  गई  थी  कौर  कितने

 भरा  लगने
 के  कितनी  देर  बाद  व्यक्ति  मारे  गये

 दिल्ली  फायर  सर्विस  के  राग  बुझाने  वाले
 क्या  भारत  सरकार  ने  कच्छ

 इंजन  वहां  पहुंचे  थे  ?
 से  कुख्यात  डाकू  खानजी  को  कौर  सौराष्ट्र

 भाग  लगने  का  कारण  क्या  था  ?
 के  कुख्यात  डाक ५  भूपत  को  वापस  के

 जो  फिल्में  अराग  से  नष्ट  हों  गई
 लिए  पाकिस्तान  सरकार  को  लिखा

 उन  का  असली  मूल्य  क्या है
 ?

 =  यदि  at  बातचीत  में  क्या

 स  )  क्या  सरकार  का  सारे  तथ्य  सदन
 प्रगति हुई  तथा

 के  सामने  रखने  का  विचार  है  ?

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध
 रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 में  भारत  सरकार  का  पाकिस्तान  सरकार
 at  \  इस

 का  एक  बड़ा  हिस्सा  जल  गया  था  |

 दस  मिनट के
 इन्दर  अन्दर  ।

 लिखने  का
 विचार  है

 ?

 से  मामले  की
 जांच  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 की
 जा  रही  है  ।  एक  जांच  समिति  को  ATT  के

 सीमान्त  क्षेत्रों  में  गीत  लगाने
 के

 लिए

 कारण  का  पता  क्षति  का  अनुमान  लगाने  उपयुक्त  स्थानों  पर  पर्याप्त  संख्या  में  पुलिस  के

 श्र  भविष्य  में  ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  दल  नियुक्त कर  दिये  गये  हैं  ।

 सिफारिशें  करने  का  आदेश  दिया  से  जानकारी  इकट्ठी
 गया  है  ।  कार्यवाही  प्राप्त  हो  जाने  में  की  जा  रही

 है
 कौर  सदन  पटल

 पर  रखे
 दी

 जानकारी  सदन  पटल  पर
 रख  दूंगा  ।  जायेगी ।
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 जी  नहीं  ।  बिहार  में  पाइराइट  के  निक्षेप

 ५३८.  श्री एन०
 बो०  जौरो

 :
 प्राकृत

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री
 जी  नहीं  ।

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 आय-कर  a  तादात
 सरकार  ने  गन्धक  निकालने  के

 लिये  बिहार  के  शाहाबाद  जिले  में  पाये

 9.0  श्री  एस०  जी०  पारिख  :  वित्त  जाने  वाले  पाइराइट  निक्षेपों  का  उपयोग

 करने के  क्या  पग  उठाये
 मंत्री यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 *

 इस  का  परिणाम क्या  निकला है  ?.

 क्या  सरकार  को  समाचारपत्रों

 में  प्रकाशित  इस  समाचार  का  ज्ञान  है  कि  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 तथा  गन्धक  का  तेज़ाब  बनाने  वाली
 ग्राहकों  की  श्रोर से बेंकों से  बको  के  नाम  जो  भ्रंश

 फर्मों को  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  वे  गन्धक
 का

 स्कंध  उन  पर  प्राप्त  होने  वाले  लाभांश
 तेजाब  बनाने  के  लिये  अ्रायरतन  पाइ राइट  FT

 पर  लिये  गये  का  प्रतिदान  नहीं

 किया  जायेगा  ?  प्रयोग  करें  ।  ज्ञात  शता  है  कि  बिहार  सरकार

 की  सुपर  फास्फेट  फैक्टरी  में  गन्धक  के  तेजाब

 का  जो  संयन्त्र  वह  पाइराइट  से  चलने  के

 a Nal  इस  के  क्या  कारण यदि
 लिए

 बनाया  गया  है  |

 wae

 वित्त  उपमंत्री  (ail  ए०  सी०  :  &38  श्री  एस०  सी'०  सामन्त :  प्राकृतिक

 तथा
 सरकार  को  किसी  ऐसे

 संसाधन  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  मंत्री

 समाचार  का  ज्ञान  नहीं  किन्तु  स्थिति
 यह  है

 भारत  में  उन  राज्यों  के  नाम  बतलाने  की
 |

 कि  आयकर  अधिनियम की  धारा  १८  (4X) ¥ के  कृपा  करेंगे  जहां  स्लेट  के  बड़े  बड़े  निक्षेप

 किसी  कम्पनी  द्वारा  भ्र पने  अंशधारियों  पाये  जाते  हें  ?

 को  लाभांश  के  रूप  में  बांटे  गये  लाभ  के  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 :

 सम्बन्ध में  दिये  गये कर  का  श्रेय  झ्रंशधारियों

 को  दिया  जाता  अर्थात  उन  व्यक्तियों  को

 राजस्थान
 रोक  उत्तर  प्रदेश  |

 जिन के  नाम  उस  कम्पनी  की  सदस्य  पंजिका

 में  सदस्यों
 के

 रूप
 में  रजिस्टर  होते  हें

 ak
 अमेरिकन  ७५ गह

 UVo.  डा०  एम०  एम०  दात  :  वित्त
 इस  में  इस  बात  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया

 जाता  अन्य  लोगों  का  wal  में  कोई
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लाभदायिक  हित  निहित  भ्रमणा  नहीं  ।  ,  wa  तक  भ्रमेरिकन गेहूं
 ऋण

 अ्रावश्यक  व्यय  निकाल  कुल  कितना १८  (%)  के  इस  निर्वचन  का

 प्राकार  एस०  सी०  are  श्री  शाक्ति  विक्रय-लाभ वसूल  तथा

 PEvR  कराई  टी०  श्रार०  इस  रुपये  का  क्या  प्रयोग

 प  ह  तौर  ENS  ग्राम  दी  ०  अर  ०  १८९  गया है  ?

 के  मामलों  में  बम्बई  उच्च  न्यायालय  द्वारा  वित्त  मंत्री  ato  डी०  देवामुख ) कि  के

 किया  गया  facia  है  |  ७३,३२,०१,८६८  रुपये  |
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 केन्द्रीय
 तथा

 राज्य  सरकारों
 की

 उन  राज्यों  के  नाम  जिन्हों  ने

 योजनायें  के  लिए  रुपया  दिया  जाता  अब  तक  कोई  उत्तर  नहीं  भेजा  है
 ?

 अस्पृश्यता
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू )  : ५४१.  श्री  जांगड़े  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री

 से  भारत  सकार  नें  एक
 के  के  लिए  केन्द्रीय  विधान

 विधेयक  का  प्रारूप  तैयार  किया
 विषयक  १७  १९४५३  के  असरकारी

 जिस  के  wea  श्रस्पुश्यता  ada  पर  दंड
 संकल्प  के  सम्बन्ध  में  दिए  गये  अपने  प्रशासन

 दिया जा  सकेगा  |  ७  १९४५३  को  इस
 का  निर्देश  करेंगे  शर  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  :
 विधेयक  की  प्रतियां  रोक  काश्मीर  को

 छोड़  सब  राज्यों  को  भेजी  गई  थीं  तर
 उन  राज्यों  के  जिन  से  भ्र पने

 उन  से  कहा  गया  था  कि  वे  अपनी  ग्रा लोच ना

 विचार  व्यक्त  करने  के  लिये  कहा  गया
 बहुत  शीघ्र  ३०  १९५३ से  पहले

 विभिन्न  राज्यों  द्वारा  व्यक्त  किये  पहले  भेज  दें  ।  प्रभी  तक  कोई  उत्तर  प्राप्त
 '

 गये  तथा
 नहीं

 हुए  ।

 ‘GIP
 5
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद
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 सम्पदा  शुल्क  विधेयक--जारी

 लोक  सभ
 खण्ड  (AY  पर  सम्पत्ति  भाग  की

 ४  १९५३

 ह ्  ह
 समाप्ति

 arty  vo  एम०  टामस  :  श्री  शर्मा  तथा

 aq  माननीय  सदस्यों सदन  को  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 बीस

 संशोधन  पेश  किया  है  उस  में  कर-भार  के

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  सम्बन्ध  में  संपूर्णता  सम-व्यवहार  की

 प्राप्ति  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  वाद-विवाद

 प्रबल  और  उत्तर  के  दौरान में
 गया  है  कि  इस  विधान

 का  उन  लोगों  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  जो  कि
 भाग  १)

 दायभाग  उत्तराधिकार  प्रणाली  के  भ्रन्तर्गत

 श्री  जाते  यह  कुछ  ठोक  भी  है
 ।  परन्तु

 उत्तराधिकार  की  विभिन्न  प्रणालियों  पर

 ९.२३  Ao  To  चलने  वाले  लोगों  के  सम्बन्ध  में  एक  जैसा

 व्यवहार  करना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 अनुपस्थिति  की  अनुमति
 यदि  हमारी  उत्तराधिकार  प्रणाली  एक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  एन०  जसी  होती  तो  इस  संशोधन  को  स्वीकार  करने

 संसद  सदस्य  ६३  दिन  की  अनुपस्थिति
 में  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  ।  संशोधन  में

 के  पश्चात्  २८  अगस्त  १९४५३  को  सदन की  मिताक्षरा  प्रणाली  को  cess  प्रणाली  मान

 लिया  गया  है  जिस  पर  कि  सभी  सहमत  नहीं बैठक  में  शामिल  हुए  थे  ।  उन्हों नें  एक  पत्र
 भेजते  हुए  सदन

 से
 प्रार्थना  की  है  कि  स्वास्थ्य  दायभाग  तथा  मिताक्षरा  के  झगड़े  को

 की
 खराबी  के  कारण  वह  इस  सत्र  की  शेष  छोड़  कर  देश  में  तर  भी  कई  अन्य

 बैठकों  में  शामिल  नहीं  हो  सकते  इसलिए  उसे
 शिकार  प्रणालियां  विद्यमान  हूं  जिन्हें  कि  हमें

 अनुपस्थिति
 की  अनुमति  दी  जाये  तथा  पूर्व

 ध्यान  में  रखना  होगा  ।  इन  बातों  को  दृष्टि

 अनुपस्थिति  के  लिए  क्षमा  की  जाये  ।  में  रखते  हुए  में  समझता  हूं  कि  यह  संशोधन

 अ्रव्यवहाये  तथा  इसलिए  मैं  इस  का  विरोध

 सदन  ने  उस  को  यह  प्राय ना  स्वीकृत  की  ।

 388  PSD
 करता हूं

 ।  मेरा  विचार  यह  है  कि  समस्या  का
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 केवल  यह  हाल  है  कि  विभिन्न  उत्तराधिकार  यह  झावइयक  है  कि  जनता  पर  कर-भार

 प्रणालियों  को  ध्यान  में  लिया  जायें  तथा  उचित  हो  तथा  समान  हो  ।  हमें  कुछ  मामलों

 कर-भार  में  समता-प्राप्त  करने  के  प लिए Ty दि  ह  आवश्यक  रूप  से  छट  भी  देंनी  पढ़ेगी  ।

 सम्भव  उपाय  ढंढे  जायें  ।  कर-भार  की  समता  एक  अत्यन्त  हो  ASAT

 बात  यदि  हम  दाय भाग  वालों  तथा  अन्य

 न्नावणकोर-कोचीन  तथा  पश्चिमी  बंगाल  सोमा व्यक्तियों  के  लिए  कर-मुक्ति  को

 ७४,०००  रुपये  रखते  ह  तो  कप  का  अथ जसे  राज्यों  ने  यदि  केन्द्र  के  इस  सुझाव  को  नहीं

 मान  लिया  है  कि  कुकी-भूमि  पर  भी  यह  होगा  दाय भाग  परिवार  का
 कोई

 शुल्क  जाना  चाहिये  उस  FT  पिता  एक  are  लड़का  भी  नहीं  रख  सकता ह ै|
 कारण  स्पष्ट  fH  वहां  अधिकांश  लोग

 यह  एक  बेढंगा  बात  होगी  |  यह  अनदार है
 है

 मिताक्षरा  उत्तराधिकार  प्रणाली  का  अ्रनस रण  तथा  एक  प्रकार  की  तंगनज़री  भी  है  ।  यदि  हमें

 नहों  कर  रहे हें  |  यदि  इस  झ्र समता  का  किसी  को  कोई  लाभ  पहुंचाना  तो  हमें

 । निवारण  जाये  तो  ag.  अवश्य  ही  उसी  निःसंकोच  हो  कर  ऐसा  करना  चाहियें

 कार्य कम  को  शअ्रपनायेंगे  जिसे  कि  ay  भारत  नहीं क्षमता  प्राप्त  करन

 अपनाया  |
 परन्तु  फिर  भी  हम  गैर  मिताक्षरा  परिवारों

 के  लिए  कर-मुक्ति  को  सोमा  कुछ  ज़रा

 वास्तव में  यदि  कोई  भेदभाव की  नीति  बढ़ा  कर  न्याय  कर  THT  ह  |

 बर्ती  गई  है  तो  वह  मिताक्षरा  वालों  के  साथ

 बर्ती गई  wea  व्यक्तियों के  साथ  नही ं|  स्रोत-व्यवस्था  की  दृष्टि  कर  इतने

 सम्पदा  शल्क  तो  सत्य-प्राप्त  व्यक्ति  की  पण  ज्यादा  नहीं  होने  चाहियें  जनता  पर

 सम्पदा  पर  ही  लगेगा  |  ऐसी  ददा  में  मिताक्ष रा  अ्रतनावस्यक  रूप  से  श्रंत्यधघिक  बोझ  पड़े  अयव

 वालों के  लिए  कर-मुक्ति की  सीमा  Yo,o00  उद्यम  पनप  न  सके  ।  ऐसा  होने  से  कुल  उत्पादन

 रुपय  रखना  तथा  अन्य  व्यक्तियों  के  लिए  यहं  कम  हो  जायगा  तथा  जनता  के  जोवन-यापन

 94,000  रुपए  भिताज्ारा  वालों  के  स्तर  पर  बरा  प्रभाव  पड़गा  |  मुल्य

 विरुद्ध  हो  जाता  दिखाई  देता  है  ।  के
 पहले  ही  घट  गया है  तथा  निर्वाह  परिव्यय

 अलावा  मिलाकर  संयुक्त  परिवारों  में  बढ़  गया  है  ।  हिस्सा  दशा  में  नहों

 सदस्यों  की  नि योग्यताएं  भी  काफी  होती  हैं  ।
 हूं  कि  QY¥,oo00  रुपये  की  कर-पूर्ति  सोमा

 कुछ  बहुत  ज्यादा  है  ।  इस  सोमा  को  कौर

 गैर-मिताक्षरा  ofeai tt  के  सम्बन्ध  में
 थोड़ा  जा  सकता है  ।  मझे  राशा है  कि

 कहा गया  है  कि
 उन्हें  इस  विधेयक

 के
 लागू  माननीय  वित्त  मंत्री  हम  इस  बात  का  श्राइवसान

 होने  से  कठिनाई  होगी  ।  उन  की  ऑ्राशषंकाएं
 दे  देंगे  कि  जब  हम  खण्ड  ३४  पर  चर्चा  करेंगे

 सही  हैं
 तथा  प्रवर  समिति  ने  इन  के  औचित्य

 तो  वह  इस  कठिनाई  का  निवारण  करने  के
 को  मान  भी  लिया  है  ।  यही  कारण  है  कि

 लिए  कोई  उपाय  प्रस्तुत  करेंगे  |
 कर-मुक्ति की  सीमाएं  क्यों  अलग  अलग

 निश्चित  गई  हें  ।

 वितमंत्री  ato  डी०

 यह  उत्तराधिकार पर  कर  नहीं  है  ।  म  झ्र
 संशोधन

 नम्बर  ४६  जिसे  कि

 यदि यह  ऐसा  होता तो  न  इस  में  मिताक्षरा का  में  ने  पहले ही  प्रस्तुत  किया
 कुछेक  शब्द

 झगड़ा  प्रा  जाता  न  ही  दायभाग  का  ।  कहना  चाहता  हुं  |



 2498.0  ४  सितम्बर  १९५३  OR सम्पदा  शुल्क  विधेयक  सम्पदा  शुल्क  विधेय क

 व्यक्ति  के  पास  थोड़ी  भी  जमीन  हो  तथा  उप  में खण्ड  ७  के  उप  खण्ड  (२)  का  उद्देश्य

 इस  बात  का  उपबन्ध  रखना  है  कि  यदि  किसी  उस  का  अपना  मकान  हो  तो  उप  को  सम्पत्ति

 fee  अविभाजित  परिवार  में  समांशिता  का  \9Z,000  सत्य  अबवा  उस  से  बाधक  को

 कोई  सदस्य  नाबालिग  ही  मर  जाता  है  तो  हो  जाएगी  ।  तो  हमें  लोगों  को  ध्यान  में

 उस  का  हिस्सा  सीमांकित  में  चला  नहं  रखना  होगा  तथा  उन  को  परेशानियां  नहों

 समझा  जायगा  तथा  इस  तरह  से  उस  पर  बढ़ानी  हैं  ।  कहता  काफी  नहीं  कि

 कोई  शुल्क  नहीं  लगेगा  |  फिर  भी  इस  अपवाद  यह  मृत्यु-प्राप्त  व्यक्ति  को  सम्पत्ति  पर  कर
 है

 की  एक  सीमा  है  ।  यदि  किसी  नाबालिग  हमें  उत्तराधिकार
 प्रणाली  को  भी  ध्यान  में

 की  मृत्यु  के  समय  उस  का  पिता  अ्रथवा  उसी  रखना  है  ।  श्री  गाडगिल  के  यह  कहने  से

 परिवार  का  कोई  समांशभागी  पुरुष  अधि  रोही  काम  नहीं  चलेगा  कि  हम  इन  दो

 जीवित  नहीं  होगा  तो  फिर  यह  अपवाद  लागू  कार  प्रणालियों  में  असमानता  पैदा  नहीं  करते

 नहीं  होगा
 ।

 परन्तु  उपखण्ड की  भाषा  कुछ  यह  ही  इन  में  विद्यमान  है

 भ्रामक है  ।  में  ने  जो  संशोधन  पेदा  किया  है  कुछ  भी  हो  हमें  इस  बात  पर  ध्यान  देना है
 कि

 उस  का  उद्देश्य केवल  स्थिति  को  स्पष्ट  किस  प्रणाली  में  क्या  कुछ  होता  है  |

 करना है

 केरल  पश्चिमी  बंगाल  के  लोग
 श्री  पुन्नू  :  में  श्री  टामस

 समझेंगे  कि  यह  कानून  उन  लोगों  द्वारा  बनाया

 के  इस
 कथन

 को  नहीं  समझ  सका  हूं  कि  गया  है  जिन  की  उत्तराधिकार  प्रणालियां
 दायभाग  जैसी  उत्तराधिकार  प्रणालियों  के

 उन  से  नितान्त  भिन्न  मेरा  विश्वास  है
 प्रति  कोई  भेदभाव  की  नीति  कैसे  नहीं  बर्ती

 fe  यदि  मुस्लिम  अथवा  ईसाई

 गई  वह  स्वयं  यह  मानते  ह ँकि  जनता  के
 उत्तराधिकार  प्रणालियों  के  अनुयायियों  का

 एक  विशिष्ट  सम  दाय  पर  कर-भार  ज्यादा  है  ।
 इस  कानून  के  बनाने  में  हाथ  होता  तो  वह

 ऐसी  दशा  में  भेदभाव  की  नीति  अवश्य  बर्ती
 अ्रवक्य  ही  ऐसा  कोई  उपाय  निकालते  जिस  से

 गई  है  तथा  इस  सम्बन्ध में  श्री  शर्मा का  तर्क

 कि  यह  असमानता न  होनें  पाती  ।  डी अपत

 सही  भी  है  ।  में  श्री  शर्मा  के  संशोधन का  समर्थन

 सीमित  ज्ञान  के  ग्रा धार  पर  में  कह  सकता हूं
 करता  हूं  ।

 कि  ऐसी  परिस्थिति  उत्पन्न  हो  सकती  है  जिस

 वैयक्तिक  रूप  से  में  समझता  हूं  कि  इस  से  कि  हमें  सम्पदा-शुल्क  के  लिए  कई  एक

 तरह  के  विधेयक  से  समाज़  में  कोई  समता  प्रीमियम  बनाने  पड़ेंगे  ।  मुझे  इस  प्रणाली

 स्थापित  नहीं  बड़े  बड़े  9.0  अथवा  उस  प्रणाली  की  चिन्ता  नहीं  ।  मुझे

 भूतपूर्व  नरेशों  उन
 पूंजीपतियों

 चिन्ता
 केवल  इस  वात  की  है  कि  किसी  समुदाय

 को  जिन  का  कि  यहां  धन  हुमा  विशेष  को  परेशानियां  न  बढ़ाई  जायें  |  मुझे

 छोड़ा  गया है
 ।  में  कम  से  कम  यह  चाहता  हूं  दरों  तथा  सामानों  की  भी  चिन्ता  नहीं  ।

 कि  उन  लोगों  पर  श्र  अधिक  दबाव  न  डाला  में  चाहता  हं  कि  उन  लोगों  से  ज्यादा  से  ज्यादा

 जाये  जो  fF  संकट  का  कर  वसूल  किया  जाये  जो  कि  दे  सकते  हैं  ।  परन्तु

 रहे  हैं
 ।  इस  के  साथ  हो  में  महमूद  रहा  हूं  कि

 दायभाग  वालों  के  ATA  भ्र न्याय  हो  रहा
 है  |

 में  ने  देखा है  कि  हमारे  राज्य में  ऐसि  भी

 लोग  हैं  जिन  की  सम्पत्ति
 है  किन्तु  जो  फिर  भी  हमारे  यहां  मरुमककट्रयम  उत्तराधिकार

 ख़ुशहाल  नहीं  कारण यह  है  कि  वहां
 प्रणाली

 का
 अनुसरण  होता  है  ।  इस  के  अ्रन्तगंत

 लड़कों  तथा  लड़कियों  दोनों  को  हिस्सा  मिलता जमीन  बहुत  महंगी
 शर

 यदि  -  किसी
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 है  ।  परिणाम  यह  होगा  कि  वहां  के  बड़े  बड़े  ६४  ooo  करदाता  संयुक्त  हिन्दू  परिवारों  के

 सामन्त  इस  कानून  की  से  बच  निकलेंगे  |  अन्तर्गत  त्र  जाते  हें  ।  शुरू  शुर ूमें
 मिताक्षरा

 प्रणाली  पर  चलने  वाले  संयुक्त  हिन्दू  परिवारों
 जसे  कि  में  निवेदन  कर  चका

 को  दायभाग  वालों  की  अपेक्षा  श्रव्य  ही  कुछ
 कोर-कोचीन में  ज़मीन  बहुत  महंगो ह ैहै  ।  मामूली

 लाभ  मिलेगा  परन्तु  स्थित  में  कुछ  ज्यादा  म्रत्तर
 सम्पत्ति  का मूल्य भी  BY  ०००  रुपय ेसे

 ऊपर

 नहीं  पड़ता  फिर  भी  थोड़ा  बहुत  नुकसान
 ६2 है  जाता  कई  बार  देखा  गया है  कि  इतने

 जरूर  है  ।  इस  भेदभाव  अया  अन्याय  को

 मूल्य  की  सम्पत्ति  के  बावजूद  भी
 एसे  लोगों

 के

 दूर  करने  का  एक  तरीका  यह  है  कि  ७५,०००

 बच्चे  पीड़ा  उठाते  में  निवेदन  करना  चाहता
 रुपये  की  जो  सीमा  रखी  गई  है  उसे  कुछ

 हूं  कि  वहां  कर-मुक्ति  की  सीमा  बढ़ा  दी

 बढ़ा  दिया  जाये  अथवा  पर  0,000  रुपये
 जाये  |  यह  कहने  से  काम  नहीं  चलेगा  कि

 हम  सभी  भारतीय  ह  तथा  हमें  प्रान्तीय  बातों
 की  जो  सीमा  रखी  गई  है  उसे  कम  किया  जाये  |

 को  नहीं  सोचना  चाहिये  ।  यदि  हम इन  बातों  यहीं  एक  हो  सकता  तथा

 पर  ध्यान  न  देंगे  तो  लोग  कहेंगे  क्रि  उन  की
 अ्रपनाया  जाना  चाहिये  |  सरकार  कदम

 कदम

 पर  सम्पत्ति वान  व्यक्तियों  की  बातों  को
 मजबूरियों तथा  हितों  की  उपेक्षा की  गई  है

 मानती  रही है  ।  में  समझता  हूं  कि  इत  तरह

 श्री  ato  सी ०  ज्ञान  )  :  की  कार्यवाही  श्री  रोकी  जानी  चाहिये  ।

 संशोधन  नम्बर  ४२४  अ्रसंगत  है  क्योंकि  यह  में  सोच  विचार  के  बाद  इस  निष्कर्ष  पर

 इस  विधेयक  के  श्रन्तगंत  हरेक  व्यक्ति  पर
 पहुंचा  हुं  कि  40,000  रुपये  को  कर-मुक्त

 मिताक्षरा  प्रणाली  लागू  करना  चाहता  है  |  सीमा  कम  करनी  चाहिये तथा  ७५,०००

 हम  स्विस  विधि को  बदल  नहीं  सकते  हैं  ।  रुपये  की  कर-मुक्ति  सीमा  में  कोई  भी  वृद्धि

 दूसरी  वात  ae  है  कि  मिताक्षरा  प्रणाली  नहीं  की  चाहिये  |  श्री  चटर्जी  का

 व्यक्तियों  पर  लागू  होती  सम्पत्तियों  पर  संशोधन  नम्बर  ६१६  देखने  में  उचित  लगता

 नहीं  ॥  क्योंकि
 इस

 का  उद्देश्य हर  व्यक्ति के  साथ

 सद्व्यवहार  करना है  ।  परन्तु  एक  वकील
 श्री  चटर्जी  का  संशोधन  नम्बर  ६१६  इन

 दोनों  भ्रांतियों  का  निवारण  करता  है  ।
 की  हैसीयत से  में  महसूस कर  रहा  हूं  कि

 इस
 से

 हमारी  कठिनाइयां  बढ़ने  को  ही  हैं  घटने
 इस  बात  को  महसूस  किया  जारहा  है  कि

 दायभाग  के  साथ  न्याय  नहीं  है  ।
 की  नहीं  ।  मेरा  भ्र पना  विचार यह  है  कि  इस

 प्रकार के  संशोधन  सारी  व्यवस्था को हमें इस  बात  पर  अवद्य ही  ध्यान  देना  होगा

 परन्तु इस  के  साथ ही  यह  भी  निवेदन
 सरल  बनाने  की  अपेक्षा  उचित  यह  है  कि

 एक  कर-मुक्ति  सीमा  कुछ  घटा  दी  जाये
 करना  चाहता हूं  कि  यह  कर-मुक्ति  की  सीमा

 न  केवल  दायभाग  वाले  हिन्दुओं  पर  लागू
 अथवा  दूसरी  कुछ  बढ़ा  दी  ज़ाये  1  में  घटाने

 के  पक्ष  में  हूं  ।
 होती  है  अपितु  ईसाइयों  तथा

 पारसियों  पर  भी  लागू  होती  है  ।

 मेरी  दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  कानून

 को  साल  दो  साल  चलने  दिया  जाय  कौर  यदि दूसरी  बात  यह  है  कि  सभी  मिताक्षरा

 हिन्दुप्नों को  यह  लाभ  नहीं  मिलेगा  ।  केवल  हमें  किसी  विशेष  कठिनाई  का  सामना  करना

 संयुक्त  परिवार के  लोगों  को  यह  फायदा मिल  पड़ेगा तो  हम  इस  में  फेर दल  कर  सकते  हैं

 सकता है  |  प्राण  लाख  करदाताओं में  से  केवल  तथा  इसे  दोष-रहित  बना  सकते  हैं  |  इंग्लैंड
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 में  वह  झपने  अनुभव  के  ग्रा घार  पर  इस  में  को  अर्थ  gar  एक-तिहाई  भाग  ।  किन्तु

 परिवर्तन  करते  रहे  हैं  ।  हम  भी  बिल्कुल  बिकता  में  उस  का  भाग  नहीं है  क्यों  कि

 उस  १1३ में  भी  उस  के  दो  लडकों  की  समां शि ता ऐसे  ही  कर  सकते  हैं  ।  यह  कोई

 वेद  वाक्य तो  नहीं  है  जिस  में  कि  हम  कोई  है  इसलिए  उस  का  भाग  १1९

 बात  जोड़  तोड़  नहीं  सकते  हैं  ।  में  दाय भाग  प्रणाली  के  अन्तर्गत  अन  वाले

 में  समझता  हूं  कि  दो  एक  उपबन्धों  को
 सदस्यों  को  बतलाना  चाहता  हु  कि  मिताक्षरा

 प्रणाली  के  रंगत  झान  वाले  लोगों  को  जौ
 छोड़  कर  यह  विधेयक  एक  उनमें  विधायक  है

 तथा  इस  में  भर  अघिक  नर्मी  नहीं  की  जानी
 लाभ  समझा  जाता  है  कि  मिलेगा  वह  उस  से

 बहुत  कम  होगा  उसे  मिलता
 चाहिये  ।  मं  feat  भी  ए  प्रयत्त  का  विरोध

 करता हं  जिस  का  उद्देश्य  इस  विधेयक की
 क्योंकि  तब  उस  का  भाग  १।२  माना  जाता

 शर  कर-निर्धारण  उसी  भाग  पर  होता  ।
 शक्ति कम  करना  है  ।

 किन्तु  संशोधन  ५४४  को  यदि

 में  खण्ड
 ७

 के  उप  खण्ड  (२)  के  सहित  पढ़ा  विशेषकर  उस  संशोधन

 करण  के  सम्बन्ध  में  कुछेक  कहना  चाहता
 केਂ  उप-खंड (२)  के  तो  उस  का  अर्थ

 इस  स्पष्टीकरण को  यदि  माननीय  वित्त  तो  १1३  भाग  ही  निकलता है  |  इस  सम्बन्ध  में
 मंत्री  के  संशोधन  के  साथ  पढ़  लिया  जायें  तो  में  माननीय  मंत्री  जी  से  स्पष्टीकरण  चाहता

 इसे  प्रथ  क्या  यह  में  जानना  हूं  कि  कर-निर्धारण  १३  भाग  पर  होगा

 चाहता  हू  ।  इस  बात  को  स्पष्ट  करने  की  अथवा  Vie  भाग  पर  |

 आवश्यकता  प्रस्थापित  खण्ड  ३७  से

 उत्पन्न  होती है  ।  में  इस  बात  का  समाधान
 में  एक  शब्द  झोर  कहना  चाहता  हूं  ।

 एक  संशोधन  द्वारा  उम्र को  १८  से  बढ़ा कर
 चाहता हूं  कि  समांशभागी की  मृत्यु  होने  पर

 २१  वर्ष  कर  देने  की  प्रपेक्षा  की  गई  है  ।  में सम्पत्ति का  जो  भाग  जाएगा  वह  एक  तिहाई
 उम्र  बढ़ाने  का  कोई  कारण  नहीं  देखता  रोक

 होगा  अथवा  नवां  भाग  होगा  ।  उप  खंड  (2)

 इस  का  विरोध  करता हूं
 ।

 (२)  के  अंतर्गत  जो  सम्पत्ति  समांशभागी

 की  सत्य  पर  जाएगी  ag  area  परिवार  में  श्री  एन०  पी०  नथवानी  :

 उस  का  भाग  होगी  ।  तो  वह  भाग  क्या  है
 ?  अपने  माननीय  मित्रों  श्री  सर्मा  तथा  श्री  एन ०

 मान  लीजिए  कि  तीन  भाई  हैं  प्रौढ़  उन  में  से  सी०  चटर्जी  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  संशोधनों

 एक  की  मृत्यु  हो  जाती  है  ।  युक्त  परिवार  में  का  विरोध  करता  हूं  ।  में  समझता  हूं  कि

 उसे  का  भाग  एक-तिहाई है  ।  किन्तु  उस  ने  निरपेक्ष  स्वामित्व  प्राप्त  सम्पत्ति  तथा

 अपने  दो  पुत्रों  के  साथ  उप-समांशिता  निर्मित  भागी  सम्पत्ति  के  दृष्टिकोणों  को  सुनिश्चित

 कर  ली  है  जिस  से  कि  उस  का  वास्तविक  करने का  यह  एक  भद्दा  प्रयास  है  ।  इन  दोनों

 भाग  उस  एक-तिहाई  का  भी  एक-तिहाई  संशोधनों  में  यह  मानकर  चला  गया  है  कि

 अर्थात  १९ है  :  यदि  श्राप  संशोधन  संख्या  दायभाग  प्रथा  के  विरुद्ध  भेदभाव  बरता

 YCS FH W-Eie
 म

 उप-खण्ड  (१)  को  पढ़ें तो  किसी  जाता  यदि  तर्क  के  लिए  यह  मान  भी  fear

 व्यक्ति  की  मत्य के  बाद  उस  की  सम्पत्ति पर  जाए  कि  दायभाग  के  विरुद्ध  भेदभाव  है  तो  भी

 जो  कर  निर्धारण  जाएगा  वह  सम्पत्ति  माननीय  सदस्यों
 ने

 ७५,०००  रु०  की
 सीमा

 उतनी  मानी  जाएंगी जो  कि  मृतक की  मृत्यु  बढ़ा  कर
 या  घटा  कर  उस  भेदभाव

 ne से
 ठीक  qa  परिवार  बंटवारा  होने  पर  अपने  संशोधनों  में  दूर  नहीं  किया  |

 उस  को  मिलती  ।
 उपयुक्त  उदाहरण  में  इस  यह  aden  की  है  कि  अन्य  प्रथाओं  क
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 एन०  पी०

 खाने  वाले  लोगों  को  समांशिता  के  अ्रंतगेंत  भेदभाव  रहेगा  ।  अतएव  मेरा  कहना  है  कि

 इन  संशोधनों  में  वे  ही  कमियां  हैं  जिन्हें  कि  वे शाने  वालों  के  समस्या  रख  दिया है  ।  किन्तु

 इस  का  परिणाम  क्या  होगा  ?  यदि  संशोधनों  दूर  करने  की  श्रपेक्षा  करते  हैं  ।  इसलिए  मैं

 को  स्वीकार  कर  लिया  गया  तो  वे  लोग  उन्हीं  उन
 का

 विरोध  करता  हूं
 ।

 निर्धनों  के  शिकार  हो  जायेंगे  जो  कि  संशोधन
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :

 दाय भाग  प्रथा

 कर्ता  कहते  हूं  कि  वर्तमान  उपबन्धों  में  मौजूद  के  भ्रन्तर्गत जब  तक  कि  पिता  जीवित  है  तब  तक

 हैं  सनौर  भेदभाव  का  कारण  यदि ये  पुत्रों  सम्पत्ति  पर  कोई  अधिकार  नहीं
 धन  स्वीकार  कर  लिए  गए  सभ मांझा भागी

 होता  महज़  जन्म  लेने  भर  से  कोई  पिता
 की

 सदस्यों  के  विरुद्ध  भेदभाव  हो  जाएगा  |
 सम्पत्ति  का  भागीदार  नहों  जाता  |

 मिताक्षरा में  सम्पत्ति को  दो  वर्गों में  बांटा
 उदाहरण  के  लिए  मान  लीजिए  कि

 कलकत्ते  में  बराबर-बराबर  दो  परिवार  TSA
 गया  प्रतिबन्ध  तथा  निष् रतिबन्ध  ।  जब

 कोई  व्यक्ति  जन्म  से  ही  सम्पत्ति  का  हकदार
 एक  पर  मिताक्षरा  प्रथा  लागू  होती  है

 झर  दूसरे  पर  दाय भाग ।  किन्तु  वर्तमान  हो  जाता  है  तो  ऐसे  उत्तराधिकार को

 नियमों  के  अंतर्गत  मीनाक्षी  में  कोई  भी  बन्ध  उत्तराधिकार  कहते  हैं  ।  दाय भाग  के

 अन्तर्गत  अ्रप्रतिबन्ध  उत्तराधिकार  नहीं  हो समांशभागी अपने  जीवन  काल  में  अपनी

 सम्पत्ति-भाग  को  दान-स्वरूप  नहीं  दे  सकता  |  सकता  |  यह  हमेशा  प्रतिबन्ध  होगा  क्योंकि

 महज़  जन्म  से  ही  श्राप  को  कोई  भ्र धि का
 र

 नहीं किन्तु  दायभाग  में  ७५  वालों  को  एक

 रिक्त  लाभ  होगा  ।  पिता  कितनी  भी  मिल  जाता  ।  जब  तक  fe  सम्पत्ति के  पहले

 सारी  सम्पत्ति  तक--दान-स्वरूप  दे  सकता  है  ।  स्वामी  की  मृत्यु  नहीं  हो  जाती  तब  श्राप
 को

 अब  श्राप  को  विचार करना  है  कि  यह  प्रतीक्षा करनी  पड़ती  है  ।

 स्थिति  समांशिता  के  विरुद्ध  नहीं  जाती  ।
 मेरा  प्रयोजन  दोनों  प्रयासों  की  तुलना

 समांशभागी  दान  के  रूप  में  अपनी  सम्पत्ति
 कर  के  उन  में  से  किसी  एक  का  विरोध  करना

 नहीं  दे  सकता  fee  दायभागवाला  श्रपनी
 नहों  है  दोनों  की  ही  इज्जत  करते हैं

 |  ह

 सम्पत्ति  इस  प्रकार  कम  कर  सकता  है  |  मिताक्षरा  का  यह  एक  बड़ा  भारी  झंदादान

 है  कि  इस  ने  भारत  भर  को  प्रभावित  किया

 दूसरे  तरीके  से  इन  में  मिताक्षरा
 है

 ।  बंगाल में  जहां-जहां  दायभाग चुप
 के  विरुद्ध  भेदभाव  भ्राता  है  ।  इन  दोनों

 मिताक्षरा  प्रचलित  है  ।  जेसा कि  are  को

 रनों  में  मिताक्षरा  के  अन्तर्गत  प्लान  वालों  की

 स्वयं-भ्रमित  सम्पत्ति  पर  विचार  नहीं  किया

 विदित  दाय भाग  नामकਂ  बृहत्तर

 पुस्तक का  एक  भाग  है  ।  जहां  जहां  दाय भाग

 गया  दायभाग  वालों को  वही
 चुप  वहां  उड़ीसा  ak

 स्थिति  दे  रहे  हें  जो  समांशभागीयों को  प्राप्त  झा साम में  मिताक्षरा  प्रचलित है  ।  हम  केवल

 है  ।  किन्तु  इस  संशोधन  केਂ  स्वीकार  कर  यह  बतलाना  चाहते हैं  कि  झापने  इस  विधेयक

 लिए  जानें  पर  एक  समांशभागी को  जिस के
 में  जो  कुछ  किया  है  वहू  उचित  है  या  नहीं

 पास  fe  स्वयं-प्रतीत  सम्पत्ति  भी  झ्र पनी

 समस्त  स्वयं  अजित  सम्पत्ति  पर  कर  देना  में  ने  अपने  पहले  भाषण  दौरान  में

 पड़ेगा और  उस  छट  के  लाभ से  वह  वंचित  कहा था  fe  में  कोई  बंगाली  हिन्दीमें  का  पक्ष

 रहेगा  जो  कि  वे  इन  संशोधनों  में  देना  चाहते
 5 ea

 नहीं ले  रहा  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  कि

 हैं  ।  समांशभागी  सदस्य के  1  न  जो  रियायत में  मांग  रहा हूं  वह



 बरो जगा
 sy  येਂ  ि
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 संकल्प

 पारसी तब  को  दी  जाए  ।  अब  एक  आवश्यकता  नहीं है  ।  इसे  ५०,०००  रुपए ही

 परिवार  का  उदाहरण  लीजिए  जिस  के  पास  रहने  दीजिए
 ।

 ay  सी०  डी०  पाडे  :  में  श्री  सर्मा  के कि  मान  लीजिए  कुल  तीन  लाख  की  सम्पत्ति

 है  ।  मान  लीजिए  कि  पिता  है  श्र  संशोधन  का  समर्थन  करना
 हूं

 ।

 गਂ  ड  और  चि  उस  के  पांच  लड़के  हैं  ।  सम्पदा  शुल्क  के  प्रारम्भ
 में  ही

 क  मान  लीजिए fe  मिताक्षरा  प्रथा  के  एक  ag मत  इस  विचार का  था  किਂ
 सम्पदा

 अन्तर्गत भ्राता  है  गौर  उस  के  पांचों  पुत्र  शुल्क  की  अपेक्षा  उत्तराधिकार  शुल्क  लगाया

 उस  की  सम्पत्ति में  समांशभागी हें  ।  में  ने  जाए  |  इस  का  पथ  होता  किਂ  किसी  व्यक्ति

 हिसाब लगा  कर  देखा है  कि  यदि वह  दाय भाग  द्वारा  छोड़ी  हुई  सम्पत्ति  पर  कर
 न  लगाया

 जार  उस  सम्पत्ति  पर-कर  लगाया  जाता
 के  अन्तर्गत  भ्राता तो  उसे  २२९१६  रु०  १२

 राने  कर  के  रूप  में  देने  पड़ते  ।  किन्तु  मिताक्षरा
 जो  कि  मृत  व्यक्ति  से  उत्तराधिकार  में  प्राप्त

 के  ग्रन्तगंत होने  से  उसे  बिलकुल कर  नहीं  हुई

 देना  पड़ता  |  कया  यह  न्याय  है  ?  में  वित्त  मंत्री  आप  देखेंगे कि  मिताक्षरा  के  मामले में

 जी को  या  सरकार को  या  इस  विधेयक के  अप्रत्यक्ष रूप  से  यही  बात  व्यवहार रूप  में

 निर्माता को  दोष  नहीं  देता  ।  श्राप जो  कुछ  भी  हो  गई  है  जब  कि  दायभाग  वालों पर  यह  कर

 मृत्यु-कर  के  रूप  में
 मिताक्षरा

 के  मामले  में करें
 कुछ  भेदभाव  तो  रहेंगा  दोनों  में  ag

 बिलकुल समानता  नहीं  ला  सकते  ।  में  यह  नहीं  किसी  व्यक्ति का  भाग  उस  के  पुत्रों की  संख्या

 कहता कि
 यदि  एक  दायभाग  परिवार  को  के  भ्रनुसार  होगा  ।

 यदि
 उस  की  सम्पत्ति  पांच

 २४,००० Fo  कर  के  रूप  में  देने  पड़ते  हें  श्र  लाख  रुपए  है  उस  के  तीन  बेटे  हें  तो

 उतनी  ही  सम्पत्ति  वाले  मिताक्षरा  परिवार  प्रत्येक पुत्र  का  भाग  लगभग  १  लाख  पए

 को  पू 2,000  Fo
 देने  पड़ते  हैं  तो  श्राप

 होगा  ।  इस  प्रकार  यह  अप्रत्यक्ष  रूप  से

 दायभाग
 के  मामले  में  उतनी  ही  छूट  दे

 घिकार कर  होगा  जब  कि  दाय भाग के  मामले

 किन्तु  मेरी  कहना  है  कि  इस  भ्र समानता को  में  यह  शुद्धता  मृत्यु-कर  है
 ।

 इसलिए  भेदंभावਂ

 at  कम  कीजिए |  दायभाग के  मामले  में  जो
 इतना  स्पष्ट है  कि  दायभाग  वालों  को  मन

 मार  कर  रह  जाना  पड़ता  है  ।
 सीमा  रखी  गई  है  उसे  बढ़ा  कर  यह  झर समानता

 कम  की  जा  सकती  है  ।  यह  मुसलमानों तथा
 सभापति  महोदय :

 में  समझता  हूं  कि

 माननीय  सदस्य  को  कुछ  समय  लगेगा  |
 ईसाइयों  के  लिए  भी  लाभ पूर्ण सिद्ध  होगा  ॥

 इस  सीमा को  एक  लाख  या  डेढ़  लाख
 श्री  ato  डॉ०  पांडे

 :
 जी  हां

 ।
 में  बाद  में

 रुपए  कर  सकते  हें  |  जारी  रखूंगा  |

 सभापति  महोदय
 :  श्राप  दोपहर  को

 इसे  जारी  रखिए  |

 दूसरो  चीज  मुझे  सम्पदा  शुल्क  पर  लगाई

 गई  दर  के  विषय  में  कहनी  है  ।  श्राप  गर
 अब  हम  श्री  गोपालन  दस  प्रस्तावित

 संकल्प  पर  विचार  करेंगे  ।
 मिताक्नरा लोगों  के  विषय  में  दर  कम  कर

 LE

 दीजिए  जिस  का  अर्थ  है  दाय भाग

 बेरोजगारी  के  सम्बन्ध  में
 मुसलमानों  तथा  ईसाइयों  के  विषय  में  ।  में

 समझता हुं  कि  दरों को  कम  करने  के  मामले  पर  स  कल्प--जारी  are

 गम्भीरतापूर्वक  विचार  करने  की  आवश्यकता  श्री  ए०  के  ०  गोपालन  :  इंस

 दै  ।  मिताक्षरा के  मामले में  दर  कम  करने की  संकल्प  पर  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  एक  संशोधन
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 To  Ho

 रखा  हे  और  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  उन्होंने  इस  प्राप्त  नहीं  हैं  are  हम  नहीं  जानते  कि  सरकार

 बात को  माना  है  कि  देश  में  बेरोजगारी  बढ़  ने  इस  समस्या  को  कहां  तक  हल  किया  हैं

 रही  हू  ।  हम  रोज  समाचार  पत्रों  में  देखते  हैं  हमारे  जो  नवयुवक  भुखमरी  से  पीड़ित  है

 कि  हजारों  आदमियों  को  नोंचकर  से  ट  दिया  हमें  उन्हें  बचना  चाहिये  ।
 में  सरकार  को

 गया  है  ।  कलकत्ता  में  मुझे  आफ  यह  बिना  चाहता  हूं  किं  देश  में  लाखों  व्यक्ति

 इण्डियाਂ  के  लगभग  एक  हजार  ऐसे  कर्मचारी  जोवन  के  लिये  कशमकश  कर  रहे  हें  ।  वे

 मिले  जो  इसमें  से  निकाल  दिये  गये  थे  ।  त्रिपुरा  काम  करना  चाहते  है  ।  यहां  यह  बात  कही

 में  भी  ८०  कमंचारियों  को  नौकरी  से  हटा  गई  थो  कि  शिक्षित  स्वरोजगार  आदमी

 दिये  जाने  के  नोटिस  दिये  गये  हैं  ।  देश  में  रिक  श्रम  करने  के  लिय  तैयार  नहीं  है  ।  तो

 गारी  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भी  बढ़  रही  हू  किन्तु  क्या  एसी  बात  है  किं  जो  शारीरिक  श्रम

 चूंकि  हमारे  पास  उसके  सम्बन्ध  में  आंकड़े  करने  के  लिये  तय्यार  ह  उन्हें  नौकरी  मिल

 नहीं  है  अतः  हम  इस  प्रशन  के  कुछ॑  पहलओं  गई  लाखों  आदमी  जो  पहिले  नौकरी  पर

 पर  ठीक  प्रकार  से  विचार  नहों  कर  सकते  |  लगे  थे  अब  बेरोज़गार  हो  गये

 में  बेरोज़गारी  के  मूल  कारणों  तथा  उसके

 हल  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहों  कहना  चाहता  ।  दूसरी  बात  सरकार  के  सामने  में  यह

 हमने  कहा  था  पंचवर्षीय  योजना  सफल  नहीं
 रखना  चाहता  हैं  कि  वह  एक  एसा  अध्यादेश

 निकाले  या  विवान  बनाये  कि  जिससे  देश  में
 होगी  क्योंकि  उसमें  बेकारी  को  दूर  करने  के

 छंटनी  किया  जाना  तथा  फैक्टरियों  का  बन्द उपाय  नहों  दिये  हुए  हैं  ।  यदि  गांवों  में  जमीन

 सभी  गरीब  किसानों  को  नहीं  दी  जायेगी  तो  किया  जाना  रोका  जा  सके  ।  सरकर  ने  भी

 वहां  यह  प्रदान  हल  नहीं  हो  सकता  ।  देश में  इस  वात  को  माना  हैं  कि  हाथ  करघा  तथा

 उद्योग  के  विकास  के  बिना  और  राष्ट्रीय  उद्योग  कुटीर  उद्योग  में  लाखों  ऐसे  आदमी  हैं  जो

 को  संरक्षण  दिये  बिना  तथा  अंग्रेजी  की
 गूंजी

 बकर  हूं  जिसका  कि  में  पहिले  ही  निर्देश  कर

 को  जप्त  किये  बिना  यह  समस्या  हल  नहीं  चका  हं  ।  सरकार  का  यह  कत्तव्य हे  कि

 वह  इस  बात  को  देखे  कि  मज़दूरों  का  भाग्य की  जा  सकती  |

 मिल  मालिकों  के  हाथ  में  न  छंटनी  किये

 गये  व्यक्तियों  को  अन्य  सरकारी  नौकरियों

 बेकारी  को  दूर  करने  के  लिये  कुछ  कार्य  में  रखा  जा  सकता  था  किन्तु  उनके  प्रश्न  पर

 अवश्य  शोध्य  ही  किये  जाने  चाहिये  ।  ग्रामीण  भी  विचार  नहों  किया  गया  ।  प्रश्न  तो  अब

 उन  लोगों  को  बचाने  का  हँ  जो  इतने  वर्षों क्षेत्रों  जहां  लोग  भुखमरी  की  हालत  म  हैं

 से  सरकारी  सेवाओं  या  फैक्टरियों  में  काम खाने  की  चीजें  मुफ्त  देन के  लिये  केन्द्र  खोले

 जायें  और  इसके  लिये  ५०  करोड़  रुपये  अलग  पर  लगे  थे  और  जिनको  अब  नौकरी  से  हटा

 रखे  जायें  ।  और  शहरों  में  छंटवा  किये  दिया  है  ।  सरकार  को  इस  वात  का  भी

 मियाँ  को  नकद  रुपया  देकर  सहायता  दी  जाय  |  ध्यान  रखना  चाहिये
 कि  यदि  फैक्टरियां  बन्द

 यह  सरकार  का  कत्तंब्य है  कि  वह  इस  की  जाती  हैं  और  मज़दूरों  को  छंटनी  की  ही

 जानी  हू  तो  इन  मजदूरों  को  बेरोज़गारी दात  का  ध्यान रखे  कि  जो  बेरोज़गार  हैं

 we  नौकरी दी  जाय  ।  हम  यह  तो  नहीं  भत्ता  मिलना  क्योंकि  इन  लोगों  की

 कहते  कि  ऐसा  बहुत  थोड़े  समय  में  किया  जा  हालत  तो  पहिले  से  ही  बेरोज़गार  आदमियों

 सकता है  ।  बेरोज़गार  शझ्रादमियों  के  wing  की  अपेक्षा  भी  बहुत  खराब  हो  जाती  है  |
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 खोल  fear  जाय  तो  इससे  कुछ
 शिक्षित

 तीसरी  वात  मुझे  सरकार  के  सामने

 ज
 Eta  हँ  कि  खाद्य  तथा  कपड़ों  के  दमों  में  व्यक्तियों  को  नौकरी  मिल  सकती  NX  ।

 शोध्य  हो  ३०  प्रतिशत  की  कमी  की  जानी
 मेरा  अगला  सुझाव  यह  हं  कि  सरकार

 चाहिये  ।  क्योंकि  इन  चीज़ों  के  दम  तो  बढ़े
 को  विदेशों  से  एसी  सभी  वस्तुओं  के  आयात

 हो हु एड  और  इसमें  ३०  प्रतिदिन  की  कमी  कर
 को  ara  कर  देना  चाहिये  जो  कि  यहां  बनती

 देने  से  लोगों  की  काफ़ी  तकलीफ़  दूर  हो
 इससे  हमारा  उत्पादन  बढ़  सकेगा

 जायगी  ।
 और  लोगों  को  नौकरी  भी  मिल  सकेगी  ।

 मेरो  चौथी  वात  यह  कि  हथकरघे  वस्तु  क्रय  समिति  की  रिपोट  से  हमें  पता

 कुटीर  उद्योगों  में  बहुत  माल  इकट्ठा  लगता  है  कि  सरकार  विदेशों  से  करोड़ों

 पड़ा  हुआ हूं
 और  इसी  कारण  फैक्टरियां  स्वयं  की  एसी  चीजें  मंगवाती  है  जो  यहां

 बन्द  हैं  ।  सरकार  को  यह  सब  माल  खरीद  आसानी  से  बनाई  जा  सकती  हें  ।  यदि  विदेशों

 लेना  और  अपनी  एजेंसियों  द्वारा  से  होने  वाले  इस  आयात  को  रोक  दिया  जाय

 डसे  बेचने  का  प्रबन्ध  करना  चाहिये  और  तो  हमारे  राष्ट्रीय  उद्योगों  का  विकास  होगा

 और  लोगों  को  नौकरी  मिल  सकेगी  । डन  उद्योगों  को  चलाने  वालों  को  ऋण  भी

 जाना  चाहिये  |
 में  सरकार  को  यह  बताना  चाहता  हूं

 कि  बेकारी  की  समस्या  बढ़  रही है  ।  हमारी सरकार  के  ग्यारह  सूत्रीय  योजना  में

 पंचवर्षीय  योजना  असफल  रही  और  देश
 हथकरघे  तथा  कुटीर  उद्योगों  का  विकास

 सम्मिलित  है  ।  किन्तु  इन  उद्योगों  में
 की  दक्षा  एसी  है  कि  लोगों  को  after  ही

 यता  देना  आवश्यक  है  ।  समाचार  में
 माल

 इक्ट्ठा  और  इनमें  काम  नहीं  हो  रहा

 सरकार  इस  योजना  को  कार्यान्वित  इस  विषय  की  जो  रिपोर्टਂ  आती  हें  मंत्रिगण

 नहों  कर  सकती  |  इनको  ऋण  दिया  उन्हें  मानते  नहीं  ।  किन्तु  वे  जानते  हूँ  कि

 देश  में  दुर्भिक्ष  और  अत्यधिक  बेरोज़गारी  है जाना  चाहिये  जिससे  ये  उद्योग  चलाये  जा

 सकें  और  बेकार  लोगों  को  नौकरी  मिल
 और  लोगों  नौकरी  से  हटाया  जा  रहा

 |  किन्तु  वे  यह  नहीं  जानते  कि  इस  सम्बन्ध

 में  क्या

 मेरा  आला  सुझाव  यह  हे  कि  सरकार

 को  गह  निर्माण  सड़क  तथा  जो  सुझाव  मेंने  दिय  हूं  व ेइस  समस्या  के

 रेलवे  के  विकास  कार्यों  को  आरम्भ  कर  देना  स्थायी  हल  नहों  हैं  उन  से  तो  लोगों  को  चाय
 a.

 चाहिये  देश  में  एसे  aga  से  स्थान  ह  जहां  सहायता  मिल  सकती  हू  ।  गांवों  में  बेरोज़गारी

 सड़कें  नहों  हूं  ।  इन  कार्यों  के  आरम्भ  दूर  करनें  के  लिये  सरकार  यह  कर  सकती  हूँ

 कि  ज़मींदारों  से  ज़मीन  लेकर  उन  गरीब करने  से  लोग  इनमें  काम  पा  सकते

 हैं  और  बकरी  का  प्रदान  कुछ  हद  तक  हल  हो  किसानों  को  ज़मीन  दे  दें  जिनके  पास  ज़मीन

 सकता  है  ।  शिक्षित  बेरोज़गार  व्यक्तियों  के  नहो ंहूं  ।  राष्ट्रीय  उद्योगों  में  अधिक  उत्पादन

 विषय  में  यह  बताया  गया  था  कि  इस  सम्बन्ध  कर  के  भी  हम  इसे  दूर  कर  सकते  हूं  ।

 में  सरकार  शिक्षा  सम्बन्धी  कार्यक्रम  चलाने  गार  व्यक्तियों  को  सहायता  देने  के  सम्बन्ध

 का  विचार  कर  रही  है  ।  किन्तु  में  नहों  जानता  में  यह  कहा  गया  कि  उनकों  दान  स्वरूप  कुछ

 अच्छा  नहीं  लगता  |  किन्तु  वात  ऐसी fa  इससे  समस्या  कहां  तंक  हल  हो  सकती

 नहीं  हैं
 ।

 लोग  यह  कहते  हूं
 कि

 हमें
 काम

 2  ।  यदि  देहातों  के  बाद  स्कूलों  को  दुष्ट  ही
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 ए०  के०

 चाहिये  इससे  देश  की  सेवा  भी  कर  सकते हे  निवाह  रोजगार  दिलवाने

 और  जीवित  भी  रह  सकते  हू  ।  यदि  लोग  की  afte  से  देश  की  बढ़ती  हुई  बे  रोज़गारी

 सरकार  से  सहायता  मांगते  हू  तो  इसी  कारण  के  कारणों  की  जांच  की  जाय  ।  जांच  करने

 मांगते  हूं  कि  उन्हें  काम  नहों  मिलता  और  वे  तक  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लियें  तथा

 रोज़गारी  की  व्यवस्था  के  लिये  अन्य  उपाय जीवित  रहना  चाहते  हे  ।  हमारे  प्रधान  मन्त्री

 ने  कहा  था  कि  जो सरकार  लोगों  को  नौकरी  किये  जाने  चाहियें  |

 या  बेरोज़गारों  की  सहायता  नहीं  कर  सकती
 प्रो ०  एस०  एन०  मिश्र

 :

 वह  सरकार  शासन  करने  योग्य  नहीं  है  ।
 में  अपने  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता हं

 कि
 विदेशी  पूंजीपति  हमारे  देश  से  करोड़ों  रुपया

 देश  में  बेरोज़गारी  asa के  कारण  की  जांच
 ले  रहे  हू  और  देश  में  दूरी  लाखों  लोग

 तथा  रिपोर्ट  करने  के  एक  आयोग
 मर  रहे  ह  और  बहुत  से  आत्म-हत्या  कर

 नियुक्त  किया  जाय  जो  योजना  आयोग  को
 लेते  हैं  ये  बातें  अपमानजनक  हे  ।  इसलिये

 पंचवर्षीय  योजना  में  इस  प्रकार  के  परिवर्तन
 वित्तमंत्री  सरकार  से  मेरा  यह  निवेदन

 है  कि  इस  समस्या को  हल  किया  जाय  तथा
 करने  का  सुझाव  दे  जिससे  बेरोज़गारों  को

 पर्याप्त  रूप  में  रोज़गार  मिल  सके  |
 बेरोज़गारों  को  शीघ्र  ही  सहायता  दी  जाय  |

 यदि  सरकार  लोगों  को  विजय  ही  सहायता  नहीं  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  निर्दे  शित

 देगी  तो  इससे  दो  बातें  होंगी  ।  या  तो  लोग  :  मैँ  सूची
 ४  में  दिये  हुए  अपने

 पीड़ित  होकर  अपना  जीवन  समाप्त  कर
 देंगे  संशोधन  संख्या  १६  को  प्रस्तुत  करना  चाहता

 या  लोग  सरकार  को  ही  समाप्त  कर  देंगे  |  हूं  ।

 महोदय  :  सकल्प  प्रस्तुत  किया

 गया
 सभापति  महोदय  :  जहां  तक  माननीय

 सदस्य  के  संशोधन का  हे  उसमें  यह

 का  यह  मत  है  कि  देवा  में
 है  कि  योजना  में  रखी  गयी  नीति

 गारी  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  और
 अपर्याप्त  सिद्ध  हुई  है  |  मुख्य  संकल्प  बहुत

 बेरोज़गारों  को  सहायता  देने  के  लिये  शिक्षा  ही  विस्तृत  ह  और
 उसमें  बहुत  सी  बातें  दी

 कार्य  किये  जाने  चाहियें  ।''
 हुई  में  समझता हुं  कि  श्री  मन्थनी ने  मुख्य

 संकल्प  के  पर  इतना  ज़ोर  नहीं  दिया है
 मुझे  इस  संकल्प  पर  कई  संशोधन  प्राप्त

 किन्तु इस  पर  ज़ोर  दिया  है  कि  पंचवर्षीय
 हुए  जो  सदस्य  अपना  संशोधन  प्रस्तुत

 योजना  में  रखी  गयी  नीति  अपर्याप्त  सिद्ध
 रना  चाहें  वह  उसे  प्रस्तुत  कर  सकते

 हुई  हैं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  वह  इस  विषय  पर

 डा०  एम०  एम०  दास  :  में  अपने  संशोधन
 किसी  अन्य  अवसर पर  बोल  सकते

 द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि  देश  में  बेकारी  के

 कारणों  को  जानने  तथा  उन्हें  शीघ्र  दूर  करने  शी  ट्रैक  मन्थनी  :  मेरा  संशोधन  पंचवर्षीय

 योजना तक  ही  सीमित  नहीं  हं  ।  यदि  में  इस के  उपयुक्त  उपायों  का  पता  लगाने  के  लिये

 पर  बोलूंगा  तो  में  पंचवर्षीय  योजना  के विजय  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  |

 रिक्त  अन्य  उपायों  सुझाव  दूंगा  |
 श्री  एस०  एन०  दास  :

 a में  अपने  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  &  सभापति  महोदय
 :

 आपने  अपनी
 जिस

 कि  प्रत्येक
 ata  व्यक्ति  उचित  बात  पर  जोर  दिया  वह  ब्रेकर  का  एक
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 कारण हो  सकता  हू
 |  दि  कि प

 इस ेके  रूप  संशोधन  का  ध्यान  रखेंगे  क्योंकि  उसमें  भी

 पंचवर्षीय  योजना  का  निद
 में  रख  सकते हें

 श्री  एंटनी  :
 उसमें  एक  निहित  बात  सभापति  महोदय  में  समझता

 हूं
 कि

 ह  कि  चूंकि  वह  नीति
 अपर्याप्त  सिद्ध  हुई  है  दोनों  के  बीच  अन्तर  हे  ।  माननीय  सदस्य  के

 इसलिये  अन्य  कार्य  करने  आवश्यक हें  और  संशोधन  में  और  बातें  ठीक  हें  किन्तु  उसमें

 बात पर  ज़ोर  देना  चाहता हूं  ।  यह  हैं  कि  योजना  में  रखी  गई

 नीति  अपर्याप्त  सिद्ध  हुई  ् ्  जिसका  अथ
 सभापति  महोदय :  इसमें  आपका  दिया

 यह  है  कि  योजना  में  प  रिश्ते

 हुआ  दूसरा  पहलू  नियमानुकूल हूं  किन्तु
 जाय  और  इसका  दूसरा  अथ  यह  ह  कि  यह

 जहां  तक  पंचवर्षीय  योजना  में  रखी  गई  नीति

 अपर्याप्त  सिद्ध  हुई  हैਂ  सम्बन्ध  योजना  अपर्याप्त सिद्ध  हुई  हूं  और  वह  इस

 की  चर्चा  करना  चाहते ह  |
 यह  संकल्प  के  अप्रसंगानकूल  और  यदि

 आप  इन  दादों  को  छोड़  कर  अपना  संशोधन  श्री  सी०  डी०  देशमुख :.
 में  समझता हूं

 प्रस्तुत  करना  चाहें
 तो

 आप  प्रस्तुत कर  सकते  कि  माननीय  सदस्य  ने  इस  योजना को  अपने

 ।  इस  समय  हम  पंचवर्षीय  योजना  पर
 ही  दृष्टिकोण  से  समझने  का  प्रयत्न  किया  हूँ

 चर्चा  नहीं  कर  रहे  हें
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  किन्तु  उन्होंने  इस  बात  के  सम्बन्ध  में  किसी

 नीय  सदस्य  इस  बात  को  स्पष्ट  करें  कि
 प्रतिकार का  सुझाव  नहीं  दिया  हे  ।

 उनकी  यह  बात  कि  योजना  में

 रखी गई  नीति  अपर्याप्त  सिद्ध  हुई  ह  कहां  श्री  एक्शन :  यदि  मुझे  मौका  मिले

 तक  प्रसंग।नुकूल है  और  यह  मूल  संकल्प  के
 तो  में  बहुत  सी  बातों  का  सुझाव  दूंगा  |

 किया  क्षेत्र  में  कहां  तक  है  ।  देश  में  प्रकार  को

 बढ़न ेसे  रोकने  के  लिये  ayer aa  किये  श्री  सी'०  डी०  देशमुख  :  आप  अपने

 यह  पहिला  भाग  बेरोज़गारों  को  संशोधन के दब्दों के अनुसार के  शब्दों  के  अनुसार  सुझाव  नहीं  दे

 सहायता  दूसरा भाग
 संकल्प  सकते  |  यह  बताना  मेरा  काम  नहीं  कि  यह

 नियमानुकूल हू  या  नहीं  ।  मेने  अपने  संशोधन का  इन्हीं  दो  बातों  से  सम्बन्ध हूं  ।  हमें  इन्हीं

 दो  बातों  तक  ही  सी
 मित  रहना  चाहिये

 ।  अतः  में एक  सुझाव  दिया  है
 जो

 कि  माननीय

 मैं  चाहता  हूं  कि  आप  अपनी  बात  को  स्पष्ट  सदस्य  द्वारा  सुझाव  दिये  गये  संशोधन के

 करें  |  समान  नहीं  हो  सकता  |  यह  बात  इस  पर

 निसार  करती  हे  कि  देश  में  बेकारी  की  स्थिति
 श्री  एन्थोनी

 :  पंचवर्षीय  योजना

 कालीन नीति  के  रूप  में  है  और  इससे  बेकारी
 का  कोई  किस  प्रकार  विश्लेषण  करता है

 इस  बात  का  कोई  महत्व  नहीं  कि  पंचवर्षीय
 की  समस्या  हल  नहीं  हो  सकी  हे  |  में  यह

 योजना  दीर्घकालीन  योजना  हे  और  यह  अल्प

 सुझाव  दूंगा  कि  पंचवर्षीय  योजना  के

 fra  अल्पकालीन  कार्य  भी  किये  जाने  चाहियें  ।  कालीन  योजना  नहीं  है  ।  क्योंकि  यह  योजना

 केवल  अगले  तीन  वर्षों  के  लिये  ही  है  और

 सभापति  महोदय  :  आप  अपने

 वर्षीय  योजना  सम्बन्धी  निर्देश  को  कक  के
 रूप

 इस  बात  को  किसी  जानने  का  प्रयत्न  नहीं

 किया कि  इसमें  तीन  वर्ष  के  लिये  किये  जाने

 में  प्रस्तुत कर  सकते  हें  ।  वाले  कार्य  दिये  हुये  हूं  और  दोਂ  वह

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  इस  पर  जब  वाले  काय  नहीं  ।  इसमें
 सभी  प्रकार  कीः

 आप  अपना  विनिर्देश दें  तो  कया  भाप  मेरे
 योजनायें  zt
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo  नवयुवकों  को  अधिमान  दिया  जाय  कौर  जिन

 टी ०  कृष्णमाचारी  )
 :  इस  संशोधन  के  विरुद्ध  मज़दूरों  के  पास  ज़मीन  नहीं  ह  उन्हें  जमीन

 जो  कुछ  भी  कहा  जा  सकता  है  वहू  तक  सिद्ध  दी  जाय  |

 नहीं  हू  ।  इस  योजना  के  पहिले  और  दूसरे  सरदार  ए०  एस
 ०  सहगल  )  :

 भाग  में  कोई  सम्बन्ध  नहीं  इसका  यह  अथ
 मैं  अपने  संशोधन द्वारा  यह  चाहता हूं  कि

 तो  नहों  कि  यह  इसके  विरुद्ध  जाता है  ।  मेँ
 योजना  आयोग  बेरोज़गारी के  प्रश्न  की  जांच

 समझता  हुं  कि  इसमें  इसके  विरुद्ध  कोई  बात
 करें  तथा  संघ  कौर  राज्य  सरकारों  द्वारा  इस

 नहीं  है  ।
 समस्या  को  हल  करने  के  सम्बन्ध  में  किये

 जाने  वाले  कार्यों  का  सुझाव  दे  ।
 सभापति  महोदय  :  श्री  मन्थनी  अपना

 पूरा
 संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकते  श्री  राधा  wat

 में

 झपने  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि

 श्री  फ़रक  ए  नथनी  :  में  अपने  संशोधन  द्वारा  गारी  के  प्रइन  पर  वैज्ञानिक  तथा  प्रभावोत्पादक

 यह  चाहता  हूं  कि  सरकारी  व्यय  को  कम  करके  रूप  से  विचार  किया  जाय  तौर  इस  प्रश्न  पर

 उस  धन  से  बेकार  लोगों  को  सहायता  दी
 विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त

 जाय  कौर  सेवा  भोजनालयों  का  विकास  की  जाय |

 किया  जाय  |
 aidan  :  tart

 संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हुं
 कि

 पंचवर्षीय श्री  एस०  एस०  मोर  :

 शस मस अपत  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हुं  कि  योजना  का  पुनर्विलोकन किया  जाय  जिससे

 देश  में  बेरोजगारी  को  रोकने  तथा  कि  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  ऊंचा  करने  के

 गारों  को  शीघ्र  सहायता  तथा  रोजगारी  देने  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  में  उपलब्ध  जन-शक्ति

 के  लिये  शीघ्र  कार्य  किये  बहरों  में  का  अधिक  उपयोग  किया  जा  सके  |

 शिक्षित  बेरोजगारों  तथा  गांवों  में  बेकार  श्री  मू नि स्वामी  )
 :  में  अपने

 संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हुं  कि  देश  में दरों  के  ates  ened  किये  जनसंख्या  को

 बढ़ने  से  रोकने  के  उपाय  किये  बड़े  सिचाई  बेरोज़गारी  की  गम्भीर  समस्या  को  दूर  करने

 तथा  निर्माण  सम्बन्धी  कार्य  आरम्भ  किये  के  fat  सरकार  के  तत्वावधान में  देश  में

 जायें  जिससे  बेरोज़गार  उनमें  काम  पा  सम्मेलनों  तथा  सभाओं  के  आयोजन  के  लिये

 गांवों  में  कुमार  उद्योग  को  मिला  कर  छोटे  छोटे
 शीघ्र  कार्य  किये  जायें  जहां  लोगों

 को  यह

 उद्योग  चलाये  जायें  अर  उनकी  बनी  हुई  बताया  जा  सके  कि  इस  विषय  में  सरकार  क्या

 वस्तुश्नों  को  बेचने  के  लिये  सहकारी  समितियां  कार्य  करना  चाहती  है  प्रौर  जहां  इसके  लिये

 स्थापित  की  देश  के  उद्योगों  को  बढ़ाने  सरकारी  तथा  सार्वजनिक  संस्थाओं  का  सहयोग

 के  लिये  सभी  उपभोक्ता  वस्तुयें  के  आयात  प्राप्त किया  जा  सके  ।

 को  शीघ्र  बन्द  किया  देश  में  सरकारी

 तथा  गैर  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये
 श्री  सी

 ०
 डी०  में  प्रस्ताव  करता

 हूं
 तम  ५  एक  हज़ार  रुपया  निर्धारित  किया

 जाय  कौर  इससे  जो  बचत  होगी  उसे  बेरोजगारों  मूल  संकल्प  के  स्थान  पर  निम्नलिखित

 आदिष्ट  किया  जाय  :
 के  लाभ  के  प्रयुक्त किया  सेवा

 निवृत्ति  की  आय  तरेपन वर्ष  कर  दी  को  देश  में  बढ़ती  हुई  बेरोजगारी

 रोज़गारी  देने  में  निर्धन  परिवारों  के  योग्य  पर  बहुत  चिन्ता  है  कौर  इसका  यह  मत  है
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 कि  देश में  रोज़गारी के  लिये  ates  अ्रवसर  सहित  दी  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  के  वेतन

 देने  के  विचार  सरकार  को  पंचवर्षीय  में  वृद्धि  की  प्रत्येक  फैक्टरी  इरादी  को

 योजना  में  उपयुक्त  परिवर्तन  करने  तथा  एक  या  एक  से  अघिक  दिशिक्षुद्नों को  प्रशिक्षण

 इस  कार्य  के  निमित्त  शीघ्र  ही  आवश्यक  देने के  लिये  बाध्य  किया  कुटीर  उद्योग

 उपाय  अंगीकार  करने  के  लिये  कार्यवाही  तथा  बड़े  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों को

 करनी  चाहिये  पी

 देश  के  उत्पादन क्षेत्र  में  जहां ऋण  देने  की श्री  पुन्नू  )  में

 x

 संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हुं  कि  देश  में
 व्यवस्था न  हो

 वैसी
 व्यवस्था की  केवल

 बेरोज़गारी  को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  तथा
 ऐसे  विदेशियों  को  सेवा  में  रखा  जाय  जो

 टेक्निकल  काम  जानते  प्रत्येक  राज्य  q
 बेरोज़गारों को  सहायता  देने  के  लिये

 करोड़  रुपये  की  राशि  अलग  रखी
 व्यवसायिक तथा  टेक्निकल  काम  हों

 उनकी  संख्या  के  भ्रनुसार  उनके  लिये  स्कूल कानून  द्वारा  मजदूरों  की  छंटनी  तथा  फैक्टरियों

 का  बन्द  करना  रोका  खाद्यान्नों के  दामों
 खोले  वेतन  तथा  बोनस  की  ऐसी  व्यवस्था

 में  तीस  प्रतिशत  की  कमी  की  भारतीय
 की  जाय  जिससे  उत्पादन में  बाधा न

 राज्य की  नीति  में  ऐसे  परिवर्तन  किये  जायें उद्योग  को  विदेशी  प्रतियोगिता से  बचाने

 के  लिये  कार्य  किये  जायें  कौर  किसानों  को
 जिससे कि  उत्पादन  बढ़ें  तथा  साथ  ही  लोगों

 की  क्रय  शक्ति  में  भी  वुद्धि  हो  शौर  इस  सम्बन्ध बेदखल  करना  कानून  द्वारा  रोका  जाय  ।

 में
 iN  में  ऐसी  व्यवस्था की  जाय  कि  बेकारी  न

 श्री  get
 विदेशी  व्यापार  में  तेजी  तथा  मंदी  को

 संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि  एक  ऐसा
 ठीक  कार्यवाही  से  रोका  जाय

 ara  नियुक्त  किया  जाय  कि  जो
 गारी  बीमे  की  व्यवस्था  की  जाय  ।

 लोगों  लाभदायक  रोजगार  देने के

 मामले की  जांच  करे  ।  श्री  एस०  सी ०  सिंघल (  जिला  अलीगढ़

 में  भ्रमों  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं
 कि

 डा०
 राम  सुलग  सिंह  दक्षिण

 बेकारी दूर  करने  के  लिये  निर्यात को  प्रोत्साहन
 में

 झपने
 संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं

 कि

 दिया  जाये  |  ऋण  देकर  बन्द  उद्योगों  को  फिर

 लोगों  को  बराबर  ब्राबर  मज़दूरी  दी  जाय
 से  चालू  किया  जायें  पंचवर्षीय  योजना  के

 तथा  लोगों  को  कुटीर  उद्योगों  को  चलाने  के
 औद्योगिक  भाग  को  कार्यान्वित  किया  जायें  ॥

 लिये  पर्याप्त  प्रोत्साहन दिया  जाय  ।
 छोटे बड़े बड़े  उद्योगों के  लिये  सस्ती  बिजली  की

 श्री  किक्की  पो०  त्रिपाठी  )  :  में  झपने  व्यवस्था  की  जाये  |  अनाज  का  उत्पादन

 संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि  छंटनी  को  बढ़ाने के  faa  किसान  को  खाद  शादी

 रोका  फैक्टरियों  को  पूर्ण  रूप  से  चला  की  सुविधायें दी  जायें  ।  समुन्नतिकारी
 कर

 अधिक  लोगों  को  काम  पर  लगाया

 सरकार  के  लिये  रक्षा  सम्बन्धी  सामान

 तय्यार  करने  वाली  तथा  अरन्य  ऐसी  फैक्टरियों  पंडित  के०  ato  शर्मा

 जिनमें  काम  नहीं  wer  प्रकार  के  :
 में  अपने  संशोधन द्वारा  यह  चाहता

 उत्पादन कार्य  करने  के  परिवर्तित  हूं  कि  पंचवर्षीय  योजना  का  पुनर्विलोकन

 जाये  जिससे  ofr  से  अ्रधिक  व्यक्तियों  को

 काम  मिल  सके  ।' महीनों  के  बाद
 एक  महीने की  छुट्टी  मज़दूरी
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 श्री  आर०  डी०  मिश्र  का  वैज्ञानिक  ढंग  पर  संग्रह  किया  जाय॑
 |

 फालतू  जन-शक्ति  को  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्यों
 )  :  मं  अपने  संशोधन द्वारा  यह  चाहता

 हूं  कि  बेकारी  दूर  करने के  लियें  सरकारी  में  लगाया  जाये  |  रक्षा  विभाग  का  इस  प्रकार

 से  प्रबन्ध  किया  जाये  जिससे  अधिक
 विभागों  को  यह  आदेश  दे  दिया  जाये  कि  वें

 प्रपने काम  के  लियें  खादी  भंडारों  से  ही  खादी
 लोगों  को  काम  मिल  आनन्द

 फैक्ट  रियों  तथा  सैनिक  इजीनिर्यारग खरीदें  ।  सैनिकों  ate  पुलिस  वालों  को  छोड़

 कर  सब  सरकारी  कर्मचारी  खादी  पहन  कर
 सेवा  का  इस  प्रकार  पुनर्गठन  किया  जाय

 faq  से  अधिक  व्यक्तियों  को  काम  मिले  |
 करायें  कुटीर  उद्योग छोटे

 माने  के  उद्योगों  की  ही  वस्तुएं  अधिकतर  म

 खरीदें  ।  कुटीर  व  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की

 श्री  at>  एस०  मूर्ति

 अपन  संशोधन  न  द्वारा  यह  चाहता  हु  कि  बिजौरा

 के  बेचे  जाने  का  समुचित  प्रबन्ध  किया

 जाय
 कीਂ  सहायता  के  लिये  तुरन्त  ही  ५०  करोड़

 रुपया  अलग  निकाल  कर  रख  दिया  जाय  |

 श्री  झूलन  सिन्हा  अनाज  के  दाम  कम  कर  दिये  जायें  ।  सहकार

 म अरपन
 संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि  मिल  क़षि  बस्तियां  बनाई  जाय  ।  राज्य  तथा

 उद्योगों  का  कार्य  क्षेत्र  कम  किया  जाये  तथा  केन्द्रीय  सरकारें  अपने  काम  के  लिये  कुटीर

 ग्राम-उद्योगों  का  कार्य  क्षेत्र  बढ़ाया  जाये  |  उद्योगों  कीਂ  वस्तुएं  खरीद  |  भू हीन  मजदूरों

 म श्री  केलप्पन  )
 को  उन  जमीनों  से  न  हटाया  जाये  जिन  पर  वे

 संशोधन  यह  चाहता  हूं  कि  बेकारी  दूर  इस  समय  खती  कर  रहे  सरकारी  तथा

 गर-सरकारी  उद्योगों  में  छंटनी  रोक  दी  जाय  | करने के  छोटे  पैमाने  के  तथा  कुटीर

 उद्योगों  को  प्रोत्साहनਂ  दिया  जाये  |  छोटे  wie  उपभोक्ता  वस्तुओं  के  आयात  का  stad

 बड़े  oat  के  उद्योगों  के  बीच  प्रतियोगिता  रूप  से  नियंत्रण  किया  जाये  |

 दूर की  जाये  ।  देशी  वस्तुझ्नों से  जो  बाहरी

 वस्तुएं  प्रतियोगिता करती  उनका  प्रायात
 श्री  टी०  क०

 चोरों  :

 मे  अपन  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हुं  कि  एक
 बन्द  किया  जायें  ।  निर्माण  कार्य  हाथ  में  लिया

 लाख  से  अधिक  सम्पत्ति  पर  कर  लगा  कर
 जाये  जिससे  अधिक  से  अधिक  व्यक्तियों  को

 जो
 धन  संग्रह  हो  उसे  ऐसे  उद्योगों  को  चलाने

 काम  मिले |  बेकार  व्यक्तियों की  एक  कमी
 में  लगाया  जाये  जिस

 से
 बेकार  व्यक्तियों  को

 सेना  बनाई  जाय  जो  खेती  योग्य  कमी  पर  खेती
 काम  मिले  ist  मिल  अपने  प्रतिष्ठापित  साम

 करे
 ।  लोगों में  निरक्षरता दूर  करने  तथा

 भर  काय  न  करते  हों  उन्हें  राज्य  अपन  हाथों
 अन्य  सामाजिक कार्यों  के  शिक्षित

 यवक  ate  युवतियों को  भर्ती  किया  जाये
 में  ले  ले  ।  एक  निश्चित  भूमि  क्षेत्र  से  अधिक

 समस्त  भूमि  को  राज्य  अपन  हाथों  में  ले  ले

 श्री  सिंहासन  fag  गोरखपुर  और  उसका  वितरण  महीन  मजदूरों  म

 दक्षिण )  :  में  अपने  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  करे  fata  से  सहकारी  आधार  पर  खेती  हो

 हूं  कि  योजना  आयोग  की  इस  सिफारिश  को  सके  ।  योजना  द्वारा  सिफारिश  fea  गय

 कार्यान्वित  किया  जाये  कि  मिलों  के  मुकाबले  एक  इस्पात  के  कार खान  के  अलावा  दो  इस्पात
 में

 pee  उद्योग

 को

 अधिमान  दिया
 के  कारखाने  और  खोले  जाय  |  सरकारीਂ  तथा

 श्री  qo  ato  पटनायक  गेर-सरकारी  विभाग  देश  में  बनी  वस्तुओं

 अपने  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि  बेकारी  को  ही  अपने  काम  के  लिये  खरीदे  ।  सरकार

 दर  करने  के  लिये  बेकार  व्यक्तियों  के  AITISI  अपने  पास  से  य  जहां  कहीं  भी  सम्भव  हो
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 बड़  बड़  जीपतियों  से  धन  ले  कर  उन  बकारीਂ  के  अलावा  लोगों  को  उन  की

 व्यक्तियों  की  सहायता  करे  जो  दो  महीन  तक  योग्यता  के  अनसार  काम  नहीं  मिलता  |

 लगातार  काम  करने  पर  किसी  कार्यालय  इस  संकल्प  में  इस  बात  की  कोई  चर्चा  नह

 ।  अधिक  जोर  इस  बात  पर  दिया  जाना से  निकाल  दिये  गय  हों  ।

 में  अपने  चाहिए  कि  लोगों  को  काम  करने  की  सुविधाए श्री  विट्ठल  राव

 प्राप्त  हों  ।  मेरे  विचार  में  इस  काय  के  लिए
 संशोधन  यह  चाहता  हूं  कि  सरकार

 राष्ट्रपति  को  यह  सलाहें  दे  कि  वह  तुरन्त
 एक  आयोग  नियुक्तਂ  किया  जाना  चाहिये

 ही  एक  एसा  अध्यादेश  जारी  करें  जिस  के  जो  इस बात  पता  लगाये  कि  कितने  लोग

 अनसार  एसे  औद्योगिक  उपक्रमों  तथा  खानों  बकरी  THU  के  वास्तविक  कारण  क्या

 में  छंटनी  रोक  दी  जाये  जिस  में  १००  या  हूँ  तथा  किन  किन  उद्योगों  में  कितनी  ब  कारी

 उस  से  अधिक  कर्मचारी  काम  करते  हों  |  हूं  ।  परन्तु  मेरा  यह  अभिप्राय  नहीं  हे  कि  उस

 समय  तक  कोई  कार्यवाही  ही  न  की  जाय  ।

 सरदार  एस सहगल  मेन  तो  यह  सुझाव  इस  लिय  रखा है  जिस  से

 मेँ  अपने  संशोधन  द्वारा  यह  चाहता  हूं  कि
 वैज्ञानिक  रूप  से  आंकड़  जमा  हो  सकें  तथा

 अस  निक  विभागों  के  अलावा  सेनिक  विभाग
 इस  समस्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  ठोस  नीति

 में  थी  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  जायेगी
 बनाई  जा  सके  |

 अधिक  से  अधिक  व्यक्तियों  को  काम  मिल  सके

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  )
 १९५१  की  जनगणना के  अनसार  लग में  अपन  संशोधन  द्वारा  यह  चाहती  हूं  कि

 समस्त  बे  कार  व्यक्तियों  का  पर् या लोकन  किया  भग  साढ़े  चार  करोड़  व्यक्ति  ऐसे  हें  जिन  के

 विशेषकर  स्त्रियों  का  ।  सम्बन्ध  में
 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  उन्हें

 सभापति  महोदय  यह  सब  संशोधन  कॉम
 मिला  हुआ  है  अथवा नहीं  ।  अब  हमें

 ae  देखना है  कि  इन  व्यक्तियों  के  बारे  में
 सदन  के  सामन  प्रस्तुत  हँ  ।

 कया
 क्या  किया  जा  सकता है  |  जहां  तक  छोटे

 >  एस०  एन  मुझे  इस  बातं  पैमाने  के  उद्योगों  तथा  कुटीर  उद्योगों  का

 की  प्रसाद  है
 है

 कि  हमारी  सरकार  ने  बेकारी  wary  हू  योजना  आयोग  द्वारा  की  गई

 की  समस्या  पर  उचित  रूप  से  विचार  करना  सिफारिश  को
 पूर्णरूप

 से  कार्यान्वित  नहीं

 आरम्भ  कर  दिया  है  ।  इस  के  सुलझाने  को  किया  गया हैं
 ।

 दूसरी  बात  यह  हूँ  कि  कुछ

 प्राथमिकता  दी  जा  रही  है  ।  कुछ  इस  प्रकार
 उद्योगों

 में
 उत्पादन  बढ़  गया  है  किन्तु  कुछ

 को  धारणा  फैलाने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  में
 कम  हो  गया  है  ।  इस  प्रकार  चहुंमुखी

 कि  कांग्रेस  इस  संकल्प  को  पारित  नहीं  होने
 वृद्धि  नहीं  हुई  है है  ।  तीसरी  बात  यह  भी  ध्यान

 देना  चाहती  ।  परन्तु  एसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  में  रखनी है  कि  हमारा  देश  एक

 वास्तव  कांग्रस  तो  इस  समस्या  पर  पहले  तथा
 पिछड़ा  हुआ  देश  हूँ  ।  हमारे  aa  में

 ही  से  विचार  करती  आ
 रही  ह ैि  मेरा

 केवल
 पूंजी  तथा  शक्ति  नहीं  चौथी

 इतना  निवेदन  हैँ  कि  इस  संकल्प
 से  यह  बात  है  हमारी  शिक्षा  पद्धति  ।  हमारे  सामने

 समस्या  हल  नहीं  हो  जाती  ।  इस  सकल्प  में  हमेशा  से  शिक्षित  बेकारों  समस्या  आती

 बकरी  को  रोकने  की  मांग  की  गई  किन्तु  रही है
 ।

 इस
 समय  तो  यह  बहुत  ही  उग्ररूप

 वास्तविक  बस्त  तो  उसे  जड़  से  हटाने  क  में  उपस्थित  हुई  है  ।  परन्तु  आप  शिक्षित

 ह्  व्यक्तियों  को  काम  दिला  बेकारी  की
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 ic  एस०  एन०

 समस्या  हल  नहीं  कर  सकते  |  आखिर  कार  सकते  हूँ  तथा  ऐसी  वस्तुओं  का  भी  जो  हमारे

 और  लोग  भी  तो  है  ।  उन  के  लिये  भी  तो  लिये  हानिकारक  हैं  ।  यदि  लोगों  में  स्वदेशी

 कुछ  फिया  जाना  चाहिये  ।  बात  तो  यह  है  कि  की  भावना  जाग्रत  होती  तो  आज  यहं  दिन

 पहले  जो  दिक्षा  पद्धति  अपनाई  गई  थी  वहू  न  देखना  पड़ता  ।

 पुलिस  राज्य  के  लिये  अपनाई  गई  थी  ।  हमें

 तो  अपनी  समायोजित  आधिक  व्यवस्था  के  युद्ध  के  समय  छोट  पैमान  के  कुछ  उद्योग

 लिए  कुछ  अलग  ही  दिक्षा  पद्धति  अपनानी  चल  निकले  थे  किन्तु  सरकार  ने  अपनी  निजी

 पड़ेगी  ।  शिक्षित  बेचारों  की  समस्या  को  द्वारा  उन्हें  पनपने  ही  नहीं  सरकार

 तो  बड़  समान  पर  औद्योगीकरण  करना
 हल  करने  में  हमें  इन  बातों  का  विद्वेष रूप  से

 घ्यान  रखना  चाहिये  |  चाहती  €  ।  उसे  बड़े  बड़े  उद्योगों  को  सहायता

 देना  पसन्द  हूँ  ।  परन्तु  क्या  आप  एक  एसे  देवा

 में  जिस  की  आर्थिक  दशा  २००  वर्ष  से  बिगड़ी
 श्री  पीर  एन०  राजभोग

 पड़ी  पू  जीवादी  तरीकों  से  सुधार  रखते
 रक्षित-अनुसूचित  :  में  अपने  संशोधन

 हूँ  ?  मेरे  विचार  में  पू  जनवादी  तरीकों  से
 द्वारा  यह  चाहता  ह  कि  समस्त  सरकारी

 कोई  सफलता  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  हू  ॥
 कारखानों  में  अनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों

 पहले  हमारा  नारा  था  कि  न  केवल  उत्पादन
 को  अधिमान  दिया  जाये  क्यों कि  एं  से  कारखानों

 करो  बल्कि  उस  की  खपत  की  भी  व्यवस्था

 में  अनुसूचित  जातियों  के  ब्यक्ति  बहुत  कम  हैं  ।
 करो  |  कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  दौ  t

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |
 परन्तु  अब  तोकु  छ  बात  ही  और  हो  गई  हैं

 श्री  किस  ato
 कृपलानी  व

 अब  तो  हम  ने  न  बड़े  उद्योगों

 :  यह  तो  मान  ही  लिया  गया  है  कि
 को  प्रोत्साहन  दिया  हूँ  बल्कि  विदेशी

 पू
 जी

 बेकारी  की  समस्या  के  कारण  व्यक्तिगत  तथा
 का  भी  स्वागत  किया हूँ  |  हमारे  वाणिज्य  तथा

 सामाजिक  रूप  देश  में  विषम  परिस्थिति
 उद्योग  में  विदेशी  पूंजी  का  बोल  बाला  हैं  |

 उत्पन्न  हो  गई  है  ।  यह  परिस्थिति  एक  दम
 ८०  प्रतिशत  चाय  के  बागीचे  उन  के  हाथ

 में  हूँ  ।  यही  हाल  बैकों  और  बीमा  कम्पनियों से  उत्पन्न  नहीं  हो  गई  है  बल्कि  थ : टे  भी  थी  ।

 यह  बात  तो  जरूर  थी  कि  विदेशी  शासकों
 के  सम्बन्ध  मे ंहै  ।  देखा  जाये  तो  हम  वास्तव

 के  समय  में  इस  का  यह  रूप  न  था  ।  परन्तु
 में  आर्थिक

 दुष्टि  से  अभी  स्वतंत्र  नहीं  हुए  हैं  ।

 हमारी  नीति  के  कारण  तो  आज  इस  ने  बहुत
 स्वदेशी

 की  भावना  को  कुचल  देने  के

 ही  उग्र  रूप  कारण  कर  लिया है
 ।  जैसे  ही  सत्ता  पश्चात  हम  ते  यह  नारा  अपनाया  किं  यदि

 हमारे  हाथ  में  आई  हम  ने  आंदोलन  जिन्दा  रहना  चाहते  हो  तो  उत्पादन  करो  +

 मगर  ald  कुछ  उलटी  ही  हो  रही हूं
 ।  हम को  बिल्कुल  ही  त्याग  दिया  ।  हम  ने  यही

 सोचा  कि  स्वतंत्र  भारत  में  स्वदेशी  की  कोई  ने  पंचवर्षीय  योजना  भी  बना  कर  लगू

 अ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  हम  आयात  तथा  कर  दी  परन्तु  बेकारी  घटने  को  बजाय

 निर्यात  पर  नियंत्रण  रख  कर  अपना  काम  बढ़ती  ही  जा  रही  हू  ।  gare  को  संख्या

 ~
 चला  सकते  हूँ  ।  इस  प्रकार  हम  ने  देश  में  न  में  लगभग  gut).  लाख  की  और  वृद्धि  हो

 केवल  उन  वस्तुओं  का  आयात  किया  हैं  जिनहें  गई  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  योजना

 हम  स्वय  बना  सकते  हैं  बल्कि  उन  वस्तुओं  युक्त  आर्थिक  व्यवस्था  में  घर  कारी  किस  प्रकार

 का  भी  जिन  के  बिना  हम  अपना  कार्य  चला  बढ़  सकती हूँ
 ।  लोगों  को  काम  मिलना
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 चाहिये  न  कि  उन्हें  काम  से  हटाया  जाना
 देना  पड़ा  हू

 ।  परन्तु  जहां  जहां  भी  समाजवादी

 | |  ay  व्यवस्था  स्थापित  की  गई  है  त्रेहन  सफलता

 एक  मज  की  बात  और  भी  ह  ।  एक
 मिली  हूँ  और  प्रगति  हुई है

 ।  हम  यहां  मिश्रित

 ओर  तो  अधिक  उत्पादन  =?  wa  व्यवस्था  स्थापित  कर  सकते  हे  ।  किन्हीं
 और

 दूसर
 उद्योगों  में  प्रतियोगिता  नहीं  होनी

 ओर  बेकारी  है  ।  क्रय  शक्ति  के  अभाव  के
 उन  का  राष्ट्रीयकरण  होना  चाहिये  |  उदाहरण

 कारण  चीज़ें  बिकती  नहीं  ह  पर  मुल्य  बढ़ते
 के  लिय  दिल्ली  यातायात  सेवा  लीजिये  ।

 ही  चले  जा  रहे  ह  ।  सम्पन्नता  में  कंगाली  यह

 शक  विचित्र  सी  बात  है  ।  इस  का  कारण  यह
 इस  में  व्यक्तिगत  तथा  निजी  प्रतियोगिता

 2  fae  पंचवर्षीय  योजना  की  धारणा  बड़े  पैमाने  नहीं  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  कुछ  उद्योगों  में

 निजी  उत्पादकों  को  स्वतंत्र  रूप  से  विकास
 पर  किये  गये  व्यक्तिगत  उत्पादन  के  अधिक

 करने  की  अनुमति  होनी  चाहिये  ।  मिश्रित
 बनाई  गई

 हूं
 ।  प्रसिद्ध  अध-दास्त्रियों

 का
 अव्यवस्था  रखने  के  लिए  हमें  सन्तुलित भी  यहीं  मत  है  ।  प्रो०  बाडिया  तथा  श्री
 अथ  व्यवस्था  रखनी  अवश्यक  है  ।

 Ho  ZYo  मर्चेण्ट  का  यह  मंत  है  :--

 इसे  समस्या  का  क्या  निदान  हो  सकता

 ने  भारत  में  सम्पूर्ण  सेवायोजन
 हूं  इस  के  सम्बन्ध  में  में  विशेषज्ञों  की  सम  मियां

 के  लक्ष्य  को  योजना  का  अंग  स्वीकार  नहीं  देना  पसन्द  करूंगा  |  श्री  दाने  अहमदाबाद
 किया  हं  ।  परन्तु  देश  की  सुख  समुद्री  के  लिये

 में  भाषण  देते  हुए  बेकारी  के  सम्बन्ध  में
 अधिकाधिक  सेवायोजन  अनिवार्य  है  ।  समाज

 कुछ
 दिये  थे  ।  उन्होंने  एक  चार-सूत्री

 के  संगठन  को  नष्ट  भ्रष्ट  करने  वाला  से
 कार्यक्रम  की  रूपरेखा  रेताई  ।  पहला  लक्ष्य

 महत्वपूर्ण  कारण  बेकारी  ही  हैं  ।  किसी
 यह  था :

 सरकार  से  व्यक्तिगत  लाभ  कम  न  सकें  इस

 कुटीर  उद्योगों  जैसे  उद्योगों
 आधार  पर

 अधारित  पूंजीवादी
 योजना  से

 को  जिन  में  अधिक  व्यक्ति  लग  सकें प्रोत्साहन
 ही  जिस  में  अधिकतम  सेवायोजन  का  कोई

 देगी  ।''

 नहीं  यह  विषम  स्थिति  उत्पन्न
 a  +) ह

 हई  हर
 पंचवर्षीय  योजना  में  अधिक  जन  संख्या

 g
 को  रोजगार  देने  का  कोई  उपबन्ध  नहीं  है

 गत  सात  वर्षों  में  जो  गड़बड़  घोटाला  उस  में  तो  और  अधिक  उत्पादन

 feat  गया है  उसी  का  यह  दुखद  परिणाम
 ही  की  बात  है  और  लोगों  ने  पूंजीਂ  के  अभाव

 fame  |  अब  प्रश्न  यह  है
 कि  इस  का  के  कारण  और  अधिक  बच्चों  का  उत्पादन

 निदान  क्या  है  ?  पूंजीवादी  आधार  पर  करना  शुरू  कर  दिया  |

 भारत  की  आधिक  स्थिति  को  सुधारना
 दूसरा  लक्ष्य  यह  कहा  उन्होंन

 असंभव  ।  कुछ  देश  युद्ध  कालीन

 में  सभी  सरकारी  गतिविधियों
 व्यवस्था  के  अनुसार  काय  कार  रहें  हूं  ।  हम  रे

 का  लक्ष्य  श्रम हित  होगा  पूंजा हित  नहीं  8.0
 पास  कोई  उपनिवेश  नहीं  है  कोई  अधीन  देश

 नहीं  है  जहां  हम  अपना  भाल  खपा  सकें  ।  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रणेता  का  अग्रेतर

 और  फिर  पू  जनवादी  आधार  पर  मत  :

 कारी  राज्य  का  ढांचा  भी  कैसे  खड़ा  किया  बाहरी  बेकार  व्यक्तियों  को  सामान्य

 जा  सकता हैं  ।  अमरीका  ने  भी  इसी  प्रणाली  उपभोग  की  वस्तुएं  बनाने  के  उद्योगों  में  लगा

 कर  रोजगार  दिया  जायेगा  ।'' को  अपनाया  था
 परन्तु  उसे  भी  इसे  छोड़

 388  PSD
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 का  लेखा  न  देने  वाले  विदेशी  arat  को आजਂ  कल  वस्तुएं  कुटीर  उद्योगों

 में  बनाई  जा  रही  हैं  उन  को  विदेशों  के  धनीਂ  अपना  वधवा  बोरिया  समेट  कर  चले  जाने

 वर्गों  के  मनोरंजन  निर्यात  कर  दिया  के  लिए  कह  देने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  हे
 ।

 जाता  हैं  ।  यदि  ग्राम  उद्योगों  को  बढ़ाना  हैं  और  भी  अन्य  कार्यवाहियां  की  जा  सकती
 हें  ।

 तो  उन  से  एसी  वस्तुएं  बनाई  जायें  तो  हमारी

 ग्रामीण  जनता  के  काम  आ  सकें  ।
 श्री  बंसल  )

 :  मं  इस

 प्रश्न  को  प्राथमिक  महत्व  का  प्रश्न  समझता

 लक्ष्य  यह  हैं
 :

 हुं
 ।

 मेरे  विचार  से  इस  प्रश्न  या  समस्या
 का

 शिक्षा  और  श्रम  पर  जोर  आधार  हमारी  पिछड़ी  हुई  अथ  व्यवस्था

 दिया  जायेगा  ै  2  |  जिस  देश  के  दो  तिहाई  व्यक्ति  कृषि  पर

 गांधी  ने  एक  नवीन  शिक्षा
 निसार  रहते  हों  वहां  बेकारी  तो  होने  को

 प्रणाली  को  चालू  किया  था  परन्तु  उसे  न  हूं  ही  ।  आंकड़ों  से  ज्ञात  होता  है  कि  स्वस्थ

 व्यक्तियों  एक  तिहाई  काम  पर  लगे
 अपना  कर  हमारे  अधिकारियों  न  पुरानी

 पद्धति  को  ही  चालू  रखा  ।  सत्तारूढ़  होने  हुए  ह  ।
 शेष  दो  तिहाई  में  से  कोई  दो  करोड़

 छोटे  व्यापारी  F  तथा  इसी  प्रकार  का  काम
 के पब्चात  सरकार  ने  एक  समिति  नियुक्त

 की  थी  जिस  में  अनेकों  शिक्षा  शास्त्री  थे  ।  उस
 करते  ह  ।  इतन  ही  व्यक्ति  भूमिहीन  श्रमिक

 समिति  ने  कालिज  तथा  विश्वविद्यालय  स्तर  हे  |  अतः  प्रदान  यह  उठता  हें  कि  क्या  बेकारी

 इन्हीं  वर्गों  में  हूं  या  अपना  स्वयं  का  काम की  दिक्षा  के  प्रदान  को  पहले  लिया ।  पांच

 ag  बाद  दिक्षा  विभाग  को  होश  आया
 धन्धा  करने  वालों  में  भी  यह  बेकारी  है  ।

 कि  कालिज  स्तर  की  शिक्षा  प्राथमिक  दिक्षा  वह  आंशिक  रूप  से  सेवामुक्त  होते  हं  और

 पर  आधारित  हैं  ।  सरकार  इसरत  को  ऊपर  इस  का  परिणाम  यह  हं  कि  चाहे  इस  समय

 से  नीचे  को  बना  रही  है  ।  हम  को  कभी  कभी  बहुत  बेकारी  दिखाई

 तभी  देता  भी  बेकारी  तों  ही  और  हमारा

 हमारा  देस  केवल  मात्र  कांग्रेसियों  का  योजना  आयोग  इस  समस्या  का  ठीक  तरह
 ही  देश  नहीं  हूं  और  हम  को  यहां  बेकारी  का

 से  अनुमान  लगाने  में  असमथ  रहा  है  ।

 इलाज  ढूढना ह
 |  मेरा  वित्त  मंत्री  से  यहं  कहना

 हू  कि  उन  को  बैंकों  और  बीमा  कम्पनियों  का  सच  प्रथम मं  इस  बेकारी  की  समस्या

 राष्ट्रीयकरण  करना  होगा  ।  दूसरे  भारत  पर  कई  दृष्टिकोणों  से  चर्चा  करूंगा  ।  मेरे

 स्थित  विदेशी  सार्थों  को  चलते  रहने  देने  पास  प्रति  ब्यक्ति  की
 तथा

 की  कोई  आवश्यकता  नहीं  हू  ।  वह  २००-  द्वितीय  तथा  तृतीय  व्यवसायों  में  लगे  व्यक्तियों

 3600.0  प्रतिदिन  तक  लाभांश  अपने  हिस्सेदारों  की  प्रतिदातता  बताऊंगा  ।  प्रति  व्यक्ति
 को  बांट  रहे  हू  ।  ऐसा  तो  किसी  भी  देश  में  आय  को  देखें  भारत  तथा  चीन  सब  से  पीछे

 होना  संभव  नहीं  था  ।  विदेशी  साथ  हमारे  है  ।  इस  से  यह  स्पष्ट  प्रतीत  होता  हूँ  कि  हमारे
 देश  का  सार  खींचे  चले  जा  रहे  हें  और  हमारी  देश  की  समस्या  जन  संख्या  के  कु वितरण
 सरकार  उन  से  आय  और  व्यय  के  आंकड़े

 के  कारण  हैं  ।  जब  तक  हम  इस  समस्या  को
 भी  नहीं  मांग  सकती  हू  ।  इस  के  लिए  वह  उपयुक्त  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखेंगे  aa  तक
 एक  विधान  पारित  कराना  चाहती  है  ।  माननीय  सदस्यों  द्वारा  दिए  सुझावों  से  समस्या
 यदि  हमारा  देश  स्वतंत्र  देग  है  तो  आय  व्यय  का  निदान  नहीं  होगा  ।  यदि  हमें  बेकारी
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 को  प्रदान  समझा  जाय  या  उसे  विकास  समस्या को  टूर  करना  अभीष्ट  हूं  तो  हमें  सब  प्रथम

 का  एक  भाग  समझा  जाय  ?  इस  सदन  में
 बढ़ती  जा  रही  बेकारी  को  रोकना  तथा  भूमि

 पर  के  दवाव  को  कम  करने  के  अपने  पंचवर्षीय  योजना  पर  चर्चा  होते  समय  इस

 कृषक  वर्गों  को  भूमि  से  हटाना  पड़ेगा  |  बात  पर  जोर  दिया  गया  था  कि  दस  ag  a

 मेरी  गणना  के  अनुसार  प्रति  सात  लाख  हमारा  जीवन  स्तर  १००  प्रतिशत  ऊंचा  हो

 व्यक्तियों  को  भूमि  पर  से  हटाना  पड़ेगा  ।  जाना  चाहिए  ।  ऐसा  तो  देश  के  उत्पादक

 इस  प्रकार  हमें  अ-कृषिकायं  क्षेत्रों  में  कोई  तथा  पूजी  संसार  में  वृद्धि  करने  मात्र  से  ही

 Ry  लाख  कर्मचारियों  की  प्रतिशत  व्यवस्था  हो  सकता  मौजूदा  कार्य  की  परिभाषा

 को  सभी  बेकारों  में  बांट  देने  से  ही  इस  लक्ष्य करनी  होगी  |  भेदभाव  को  दूर  रख  कर  हमें

 की  प्राप्ति  नहीं  होगी  ।  इस  से  तो  उल्टे  सभी इस  समस्या  को  सुलझाना  हैं  ।

 का  जीवन  स्तर  गिर  जायगा  ॥
 मेरे  अनुमान  से  इन  २५  लाख  में  से

 कोई  RU  लाख  को  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  में
 निजी  तथा  सरकारी  क्षेत्रों  में

 लगाया  जाय  ।  इन  व्यक्तियों  के  उद्योग  धन्धों
 सेवायोजन  बढ़ाने  के  लिये  योजना  आयोग

 में  लगाये  जाने  के  कारण  अन्य  क्षेत्रों  में  भी
 को  विचार  करना  होगा  ।  मेरा  सुझाव  यह

 लोगों  को  काम  मिलेगा  ।  अतः  वित्त  मंत्री
 2  कि  व्यवसाय  के  निजी  क्षेत्र  में  उन  बातों

 और  योजना  आयोग  से  मेरा  निवेदन  हू  कि
 जिन  से  सहायक  क्षेत्रों  मे ंअधिक  सेवायोजन

 वह  इस  समस्या  पर  विचार  करें  ।
 हो  अधिक  धन  व्यय  किया  जाना  चाहिये  ।

 थोड़े  से  परिश्रम  से  ही  यह  ज्ञात  हो  जायगा  योजना  आयोग  को  यह  देखना  चाहिये  कि

 कि  कितने  प्रतिशत  व्यक्तियों  को  किसी
 wat  बातें  कौन  सी  हूं  जिन  पर  उसे  अपनी

 या  व्यापार  या  व्यवसाय  में  लगाने  विकास  निधि  को  व्यय  करना  आवश्यक  है  ।

 से  ag  ९०  प्रतिशत की  बेकारी  को  कसे  आज  की  बेकारी  युद्ध  के  पश्चात  समस्त

 संसार  फली  सामान्य  बेकारी  ही  का  एक ax  किया  जा  सकता  है
 ।

 इतने  व्यक्तियों

 को  छोटे  तथा  कुटीर  व्यवसायों  अंद है  ।  साथ  ही  हमारी  योजना  भी  कोई

 तथा  व्यापार  में  लगाने  के  लिए  योजना  af,  वर्ष  पिछड़  गई  हैं  ।  बेकारी  का  दूसरा

 आयोग  को  अपने  विकास  कांयं क्रम  में  तथा  कारण  युद्ध  के  कारण  बढ़  हुए  मूल्यों  का  कम

 बेकारी  की  समस्या  के  प्रति  अपने  दृष्टिकोण  न  होना हैं

 में  आमूल  परिवर्तन  करने  होंगे  ।

 जो  भाषण  हुए  हूं  उन  से  यह  आभास  हम  इस  समस्या  को  निजी  तथा

 मिलता  2  ्  कि  हम  बेकारी  की  समस्या  सरकारी  अथवा  सार्वजनिक  दोनों  क्षेत्रों  में

 को  विकास  समस्या  से  अलग  समझ  रहे  सुलझाना  होगा  और  इस  का  साधन  मेरे  विचार

 आज  जितना  भी  काम  हूं  उसे  ही  सभी  से  केवल  यही  ह  कि  योजना  की  कार्यान्वित

 कारों  में  बांट  कर  बेकारी  की  समस्या को  गति  विनियोजन  की  गति  को  और

 ख़त्म  किया  जा  सकता हू  परन्तु  इस  से  जीवन  विशेष  कर  उन  क्षेत्रों  में  जिन से  हमारी

 स्तर  के  गिर  जाने  की  संभावना है  ।  विकास  HF  व्यवस्था  को  दुखता  तथा  प्रोत्साहन

 तथा  बेकारी  को  समस्या  पर  विचार  करते  बढ़ाना  होगा  |  मेरा  यह  भी  निवेदन  हैं  कि

 अल्पकालीन  उपायों  से  समस्या  का  निराकरण
 समय  हमें

 इस  वात  का  ध्यान
 रखना

 आवश्यक

 है  ।  प्रदान  यह  है  कि  कया  बेकारी  की  समस्या  नहीं  हो  सकेगा  ।



 ०  q  रोजर  पिच जगारी  के
 |  ४  सितम्बर  १९५३  सम्बन्ध  में  संकल्प  १६०६

 श्री  मल  चन्द  दबे  (  इस  सदन  की  यह  अग्रेतर  सम्मति

 मेरा  प्रस्ताव  है
 कि  संकल्प  के  हूं  कि  बेकारी  की  समस्या  को  निजी  तथा

 अन्त  मं  यह  जोड़  दिया  जाय  संवैधानिक  क्षेत्रों  में  बड़  पे  माने  के  उद्योगों  के

 सगर  तथा द्वारा  सुलझाया  नहीं  जा  संकरता  ट

 House  is  further  of
 इस  समस्या  का  निराकरण  करने  के  लिए

 opinion  that  the  problem  of
 निम्न  कार्यवाहियां  अविलम्ब  को  StI गली

 unemployment  cannot  be  solv-
 चाहियें

 ed  by  big  industry  either  in

 the  public  or  private  sector
 इस  समय  भारत  संघ  में  प्रचलित

 and  that  the  following  steps
 सभी  छोटे  माने  के  उद्योगों  कां  परिमापन

 कराया  जाना  और  इस  के  लिय  यदि  आवश्यक
 may  be  taken  immediately  to

 समझा  जाये  तो  संसद  के  दोनों  सदनों  के
 tackle  the  problem---

 सदस्यों  से  उन  के  निर्वाचन  क्षत्रों  में  चाल

 (a)  to  have  a  survey  made
 सभी  छोटे  समान  के  उद्योगों  का  विवरण

 of  all  small  scale  industries  in
 देने  की  प्रार्थना  की  जाये  जिस  से  कि  सरकार

 existence  in  the  Indian  Union
 को  उन  उद्योगों  जिन  को  विकसित  करना

 by  calling  upon  if  necessary  ठीक  समझा  आंकड़  इकट्ठा  करन

 members  of  both  Houses  of
 सहायता  तथा

 Parliament  to  furnish  particu-

 lars  of  all  small  scale  इन  के  द्वारा  बनी  वस्तुओं  के

 in  their  विक्रय  के  लिय  देश  में  तथा  विदेशों  में  प्रबंध industries.  existing

 constituencies  So  aS  to  enable  किये  जायें  तथा  हमारे  विभिन्न  दूतावासों  से

 the  Government  to  collect  सम्बद्ध  वाणिज्यिक  सहचारियों  से  उन  देशों

 statistics  of  such  industries  as  के  निवासियों  की  आवश्यकताओं  का  पता

 गेल
 may  be  considered  proper  for  लगाने  तथा  उन  देशों  में  हमारे  छ  iG

 qa  के  उद्योगों  के  उत्पादन  के  विक्रय  के development  ;  and

 सम्बन्ध  मे  सुझाव  देने  आदेश  दिया

 (0)  to  make  arrangements  जाय  ।'  |]
 fOr  the  marketing  of  their

 producis  in  this  couatry  and  वित्त  मंत्री  कृ०  सभा-सचिव  ato

 foreiga  countries  by  calling
 आर०  भगत  :  म  चर्चा में  इसलिए  अन्त बाधा

 upon  the  commercial  attacks  नहीं कर  रहा  हूं  कि  कुछ  सुझाव  देकर  बेकारी

 attached  to  the  various  Eme-  के  दर  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति

 की  व्याख्या  करू  अपितु  में  तो  बेकारी  की bassies  800  Legations  to  study

 the  needs  of  the  people  of  इस  समय  की  स्थिति  को  बताना  चाहता  हुं  ।

 those  countries  and  five  sug-
 क्योंकि  बेकारी  की  वास्तविकਂ  स्थिति  ज्ञात

 gestions  in  the  matter  of  the  होने  उसका  हल  अधिक  अच्छी

 marketability  of  the  products  of  कर  से  खोज  निकाला  जा  सकता  है  ।

 our  small  scale  industries  in  दुर्भाग्य  से  हमारे
 पास

 इस  सम्बन्ध  में

 those  countries  कोई  fafeaa  आंकड़े  नहीं
 हे  ।  जो  कुछ  भी



 RRors  q  रोज़गारी के  ४  सितम्बर  १९५३  स  समर्पण  ि  {  कल्प  १६०८

 आकड़े  हैं  वह  सेवा  भोजनालयों  द्वारा  दिये  अकुशल  कारीगरों  की  स्थिति  भी  प्रायः

 गय  हें  और  नगरीय  क्षेत्रों  के  हैं  ।  ऐसी
 ही  है  ~~

 राष्ट्रीय  न्यादशं  परीक्षण  कलकत्ता  में  बेकारी  कम  आय  वाले  वर्गों  में  समस्या  इतनी

 कीं  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  जांच  कर  रहा हे  ।
 ही  कट  हं  ।  साठ  रुपयों  अथवा  इस  से  कम

 ४,०००  परिवारों  से  सुचना  एकत्रित  की  वेतन  वाले  पदों  के  सेवा नियोजन  अवसरों  सें

 जायेगी  |  अगले  तीन  महीनों  में  रिपोर्ट  तैयार  कमी  हो  जाने  के  कारण

 हो  जायंगी  ।  इस  के  अतिरिक्त  सेवा  नियोजन  तथा  क्लर्कों  में  अत्यधिक  बेकारी  बढ़ी  है

 झुकावों  का  अध्ययन  भी  किया  जायेगा  |  तीस  और  साठ  रुपये  के  बीच  के  वेतन  वंग  में

 देहाती  क्षेत्रों  के लिये  इसी  प्रकार  की  एक  योजना
 सन्  १९५०  में  २४४,०००  प्रार्थना  पत्र  थे

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  बनाई  जा  रही  सन्
 9९
 है  उ  में  इन  की  संख्या  बढ़

 है  जो  भी  सुचना  प्राप्त  हैं  वह  सेवा  नियोजन  Zok,oo00  हो  गई  :  सन्  १९५२  माह
 x काकतीयों  द्वारा  दी  हुई  ।  इस  सम्बन्ध में  शिर  कर  २१०,०००  रह  गई  और  सन्  १९५३

 तयार  किये  गये  एक  मन्तव्य  में  यह  लिखा
 के  प्रथम  चतुर्थांश  में  यह  संख्या  ३०,००८

 से  भी  कम  थी  ।  साठ  और  सौ  रुपये  के  बीच

 योजना  लगीं  की  पंक्तियों  से  ज्ञात
 के  वेतन  वग  में  स्थिति  उल्टी  हैं  ।  सन्  १९५०

 होता  हूं  कि  पंजीबद्ध  कराने  वालों  की  संख्या
 सें  प्रर्थना-पत्रों  की  संख्या  ३६,०००  सन्

 ५१
 में  वह

 ug VA?  ०००  से  अधिक
 ५०  प्रतिशत  बढ़  गई  है  परन्तु  रिक्त  स्थानों

 सन्  १९५२  में  १०७,०००  थी  और  सन
 की  संख्या  उत्तरोत्तर  कम  होती  गई  है  ।

 a
 १९५३  के  प्रथम  चतुर्थांश  यह  ३०,०००

 सरकारी  विभागों  मं  हुई  रिक्तियां  एक  प्रकार  ज  ।
 क

 से  वही  रही  हे  परन्तु  निजी  क्षेत्रों  में  उन  की

 उपरोक्त  से  यह  स्पष्ट  हो  गया  होगा संख्या  बहुत  कम  हो  गई  हैं  ।  परन्तु  दोनों

 को  मिला  कर  संख्या  गत  ae  की  अपेक्षा
 नगरीय  क्षत्रों  में  बेकारी  ने  मुख्यतः  शिक्षित

 आधी  रह  गई  है  ।''  वर्ग  को  शिकार  बनाया है  ।  अनुदान

 गरों  के  सम्बन्ध  में  समस्या  बहुत  विषय

 इस  समस्या  के  व्यवसायिक  तथा प्रादेशिक  है  ।  समस्त  पू  जी बद्ध  संख्या  में  इन  की  संख्या

 ५०  प्रतिदिन  से  अधिक है  ।  दन  के  देखे  शिक्षित क्षेत्रों  में  स्थिति  यह  हैं  :

 बग  में  बेकारी  कुछ  कम  है  यद्यपि

 नगरीय  क्षत्रों  में  फेली  बेकारी  में  कुछ  भोजनालयों  में  इन  के  आंकड़े  अधिक  पण

 व्यवसायिक  तथा  प्रादेशिक  विशेषत  हें  ।  कोई  ११८,०००  मेट्रिक  पास  तथा  स्नातक

 न् = अत्यन्त  कुशल  व्यक्तियों  को  ब्रेकर  से  कुछ  सेवा  भोजनालयों  की  पाजियों  में  इस
 ~~ s!

 अधिक  क्षति  नहीं  पहुंची  है  परन्तु  क्ठकों  तथा  संख्या  मं  ८०  प्रतिशत  मैट्रिक  हैं  और  दस

 सामान्य  व्यवसायों  और  अहं-कुशल  कारीगरों  प्रतिशत  इंटरमीडियट  पास  हू  ।  इन  आंकड़ों

 में  काफ़ी  बेकारी  फैली  है  और  यह  बकरी  से  स्पष्ट  हूं  कि  देश  में  शिक्षित  वग  की  नौकरी

 उत्तरोत्तर  बढ़ती  ही  जा  रह  ठ  |  क्लर्को  की  समस्या  aga  विषम  है  ओर  समस्या  का

 को  नौकरी के  लिये  प्राप्त  ४५,०००  निराकरण  करन  के  लिए  अहं-कुशल  तथा

 पत्रो ंमें  से  १४,०००  मद्रास  में  १०,०००  अकुशल
 श्रमिकों  को  भी  सेवायोजन  काय

 उत्तर  प्रदेश  में  थे  तथा  बंगाल  तथा  बम्बई  क्रम  में  बराबर  का  स्थान  दिया  जाना  आवश्यक
 a

 | म  से
 प्रत्येक

 में  ५,०००  पाथना  थे  ।  g
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 [att  बीਂ  आर०

 बेकार  कुशल  श्रमिकों  की  संख्या  नगरीय  अन्य  उद्योगों  के  विषय  में  रोजगारी

 क्षेत्रों  में  बढ़  गई  है  और  सेवा  योजन  क्यों  की  सम्बन्धी  स्थिति  की  ताजी  से  ताजी  विश्वस्त

 पाजियों  में  कुशल  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  सुचना  उपलब्ध  नहीं  पर  ग्राहक  तथा

 संख्या  भी  बढ़  गई  है  ।  ag  भी  है  चपड़ा  उद्योगों  में  ही  श्रमिक  अधिक  संख्या  में

 कि  कुशल  कंचा  रियों  में  वास्तविक  बेकारी  बेरोजगार  हुए  शर  ये  दोनों  ही  उद्योग

 निर्यात  संबंधी  मांग  ate  कोयले  के  खनन  पर इतनी  न  क्योंकि  सेवा  भोजनालयों  में

 इसਂ  aa  में  पंजीबद्ध  व्यक्ति  अधिकतर  बेकार  आश्रित  हू  ।  चपड़ा  उद्योग  में  बेरोजगारी  के

 ठीक-ठीक  कारण  की  जांच  की  जा  रही  हे  ।
 नहीं  हूं  अपितु  अधिक  उत्तम  तथा  अधिक

 वेतन  के  पदों  की  तलाश  में  हैं  ।  तथापि  यह  may  उद्योगों  में  ,  जिनमें  विगत  छः  महीनों

 स्वीकार  करना  होगा  कि  नगरीय  क्षेत्र  के  में  अवपात  ग्रा  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  ये

 बेचारों  की  संख्या  में  इन  कुशल  कर्मचारियों  हैं  :  मोटर  निर्माण-इंजीनिर्या

 की  संख्या  पर्याप्त  है  और  जिन  को  विकसित  की  प्रौद्योगिक  यंत्र  ,  फौंड्री  प्रौढ़  सीमेट  |

 १३ अथ  व्यवस्था  में  खपा  लेना  हमारे
 लिए

 कठिन  यही  नहीं  कि  इनमें  बेरोजगारी  की  वृद्धि  संख्या

 की  दुष्टि  से  बहुत  अधिक  नहीं  बल्कि  यहਂ
 नहीं  होगा  ।

 भी  संभव  है  कि  हाल  के  महीनों  के  इस  ग्रस्त
 जहाँ  तक  औद्योगिक  क्षेत्र  का  सम्बन्ध

 P=
 का  एक  हेतु  कालोदभव बातें  हों  ।  देश  में

 मोटर

 Q  फ़ैक्टरी  कर्मचारियों  की  संख्या  में  कोई
 गाड़ियों  के  निर्माण  को  विकसित  करने  के  लिये

 कभी  नहीं  हुई  है  परन्तु  मूल्यों  में  होने  वाली
 सरकार  द्वारा  उदघोषित  उपायों  ने  इस  उद्योगਂ

 कमी  के  कारण  कुछ  उद्योगों  पर  संकट  अवश्य
 में  रोजगार  पर  प्रभाव  डाला  हें  ।

 आया है  ।  वस्त्र  उद्योग  में  मई  १९५२  में  गतਂ
 इंजीनिर्थारंग  तथा  श्रौद्योगिक  श्र  कुकी  यंत्र

 वर्ष  की  अपेक्षा  १६,०००  अधिक  कर्मचारी
 उद्योगों  के  उत्पादनों  की  मांगਂ  घीमी  हीਂ  चलीਂ

 सेवामुक्त  थे  ।  १  १९५३  को  इन  की
 जा  रही  पर  हाल  में  डीज़िल  इंजनों  कौर

 कुल  संख्या  ८१९,०००  थी  और  गत  वर्ष
 लकड़ी  केਂ  यंत्रों  के  are  की

 की  अपेक्षा  कम करों  की  संख्या  १२,०००
 धुनने  के  इंजनों  ate  विद्युत्  तथा  यांत्रिक

 भौर  बढ़  गई  थी  ।  परन्तु  इस  के  अतिरिक्त
 उद्योगों  संबंधी  मांगਂ  कुछ  बढ़ती  हुई  प्रतीतਂ

 कुछ  एककों  में  कुछ  कठिनाइयां  अवश्य  उत्पन्न
 हो  रही है  ।  सीमेंट  उद्योग  में  पिछले  समय

 हुई  कोई  २४  fas  पूर्णतया  या  कीਂ  तुलना  में  रोजगार  में  कमी  vet  स्थिति

 az  हो  गई  हैँ  ।  में  हुई  जहां  उद्योगों  द्वारां  नई  खदाने  खोली

 गई  हें

 जूट  उद्योग  कीਂ  समस्या  दूसरी  ही  है  ।

 सम्पूर्ण  उत्पादन  का  ९०  प्रतिशत  निर्यात  उद्योग  की  शिल्पी  art  प्रबन्धकत्वਂ

 संबंधीਂ  नौकरियों  के  विषयਂ  में  एसोसिएटेड दिया  जाता  है  ।  परन्तु  योरुप  की
 जूट

 मिलों  से  प्रतियोगिता  होने  तथा  गिरते  हुए  चैम्बर  कामर्स  ने  अपनी  सदस्य  फर्मों  के

 मूल्यों  के  कारण  तथा  कुछ  अन्य  कारणों  कुछ  आंकड़े  दिए  हूं  ।  सभापति  महोदय  की

 से  भी  इस  उद्योग  को  अपने  उत्पादन  को
 अनुमति  से  में  उनको  पढ़  सुनाता  हूं

 ।
 इनਂ  फर्मों

 सीमित  करना  पड़ा  और  इस  कारण  इस  में  शिल्पी  स्थान  ५२  के  erie 4

 में
 लगे

 कर्मचारियों  कीं  संख्या
 में  कोई  २०,०००  स्थानों  से  बढ़कर  ५३  में  22,893

 की  कमी  हो  गई  है  ।  और  ५३  में  १३,१०५  हो  गए
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 संबंधी  स्थानों  में  यहਂ  संख्या  उक्त  देश  में  कारखानों  संबंधी  नौकरियों  में  बहुत

 काल में  १३,३३२ से  १४,५१०  कौर  अधिक  कमी  नहीं  हुई है  ।

 १४,७६६  हो  गई  है
 |  चूंकि  भारतीयों

 की
 देहाती  खण्ड  के  विषय  में  यह  समस्या

 संख्या  में  कुछ  कमी  हुई  मत  दोनों  ही  स्थलों  स्थान  विशेष  से  संबंद्ध  हे  ।  ae  बात

 पर  भारतीय-प्रजाजनों  की  नियुक्तियों  में
 सुविदित है  कि  अराज  जनदाक्ति  को  काम  में

 वृद्धि  हुई  हैं
 ।  लगाने  योग्य  न  तो  प्रगति  जमीन  ही  हैं  और

 न
 पूंजी-दिव्य ही  है  ।  पर  वहां पर

 उत्पादन उपलब्ध  सुचना  के  ग्रा घार  पर  यह  कहा

 जा  संकता  है  कि  रोजगार  के  बढ़ते  रहने
 पर  प्रति  व्यक्ति  कम  होकर  समन्वय  हो  जाता

 हे  और  औद्योगिक  खंड  की  भांति  अतिरिक्त
 भी  बेरोजगारी  में  वृद्धि  हुई  है--क्योंकि

 संख्या  की  वृद्धि  के  कारण  श्रमिकों  की  संख्या  मजदूर  बेकार  नहीं  हो  जाते  ह  ।  यहं  प्रक्रिया

 में  होने  वाली  वार्षिक  वृद्धि  जितनी  वृद्धि
 चलती ar  रही  है  कौर  प्रति  व्यक्ति  सराय  तो

 गार  में  नहीं  हो  ।  वर्तमान  कम  होती  रही  पर  मजदूर  बेकार  नहीं  हुए

 समस्या  का  मुख्य  कारण  बेरोजगारी  में  है  ।  इस  समस्या  को  प्राविधिक  दुष्टि  से
 बे

 गारी-समस्या  नहीं  कहां  जा  सकता  ।  यह विक  कमी  की  ग्रसेगा  उसका  अ्रपर्याप्त  विस्तार

 अधिक हे  |
 बेरोजगारी  कीਂ  wien  बहुत  कुछ

 तंगीਂ  की  समस्या  है  ।  मं  यह  परिभाषा
 उपलब्ध  ग्राहकों  के  rare  पर  शहरी

 लिये  दे  रहा  हूं  कि  इसका  इलाज  दुसरा  है
 ।

 बेरोजगारी  के  विषय  में  यह  प्रकट  होता है  कि  :
 लघुकालीन  दृष्टिकोण  से  देखने  पर  हमारी

 (१)  यह  समस्या  क्लर्की  या  झरद्धप्रवीण  समस्या  शहरी  बेरोजगारी  की  समस्या

 या  अ्रप्रवीण  मजदूरी  ढूढ़ने  वाले  वर्ग  में  अधिक  शौर  हमें  इस  समस्या  को  पैदा
 होते  ही

 विकट  है  ;  निबटाना  चाहिये  ।

 (२)  श्रमिकों  के
 इस

 amt  के  लिये  अवसरों  श्री  रामचन्द्र  र
 डूडी

 :  सरकार

 का  अभाव  ६०  रुपए  प्रति  मास  या
 द्वारा  राज  रखे  गए  इस  विवरण  से  इस  समस्या

 कम  वेतन  वाली  नौकरियों  के  विषय  में  ही  है  ;  की  उस  पर  सरकार  द्वारा  fear

 (३)  शिक्षित  बेरोजगारों  की  संख्या  गया  और  उसके  सुलझाने  के  लिये

 स्वतः  इतनी  भ्रमित  नहीं  पर  मैट्रिक  सरकार  द्वारा  ढढ  जाने  वाले  उपायों  पर  प्रकाश

 अअध्यावसायिक  स्नातकों  की  हाल  में  बढ़तीਂ  पड़ता हूं  ।  पर  देहाती  बेरोज़गारी  की

 हुई  संख्या  की  दृष्टि  से  ही  यह  समस्या  गंभीर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  में  उसी  के

 होगई है  ;  विषय में  अपने  सुझाव  दूंगा  |

 (४)  शिल्पी  तथा  प्रबंधक त्व  संबंधी  इस  समस्या  की  सामान्य  गंभीरता  की

 स्थानों  के  उच्चतर  स्तर  पर  रोज़गार  के  दृष्टि  में  कोरी
 सैद्धान्तिक

 व्याख्या  का  कोई

 अवसरों  की  कमी  प्रकट  हो  रही  पर  कुछ  उपयोग  नहीं  है  ।  इस  विषय  में  सरकार  द्वारा

 श्रेणियों  के  प्रवीण  कामकरों  में  निम्नतर  स्तर  रखे  जाने  वाले  संशोधन  से  इतना  प्रकट  हो

 पर  रोजगार-हीन  व्यक्तियों  की  संख्या  भी  जाता  हैं  कि  वह  भी  इसे  सुलझाने  के  लिये  चिन्तित

 अधिक  तथा

 प्  न्
 (५)  यद्यपि  उद्योगों  के  वर्ण  वि  ई  ba |  इस  समस्या  का  अध्ययन  पहले  देहातों

 रोजगार  कम  तथापि  सब  मिलाकर  में  ही  करना  चाहिये  क्योंकि  वहां  की  बे रोजगारी
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 रामचन्द्र

 या  अल्प-रोजगारी  के  कारण  ही  लोग  शहर  देकर पे  इस  भूमि  के  विकास  की  कठिनाइयां

 में  आते  हें  और  दाहर  में  रोजगार  न  मिलने  कम  कर  दे  ।  सरकार  अकेले  शायद  इन  किसानों

 पर  विदेश  जाते  हें  ।  देहात  के  शिक्षित  व्यक्ति  की  पूरी-पुरी  सहायता  नहीं

 भी  रोजगार  खोजने  के  लिये  बहरों  में  चलें  उस  दशा  में  सहकारी  संस्थाएं  इनकी  सहायता

 करें  । आते ह

 पंचवर्षीय  योजना  के  अनसार  €८०  अतएव  यह  स्रत्यावश्यक  हे  कि  इस  समस्या

 लाख  एकड़  कमी-योग्य  जमीन  पर  खेती  नहीं  को  लहरी  स्तर  पर  न  निष्टा  कर  देहाती

 स्तर  पर  ही  निपटाया  जाय  ।  उनके  देहातों होती  ।  सरकार  उसे  लोगों  में  बांट  कर  उसका

 उपयोग  क्यों  नहीं  करती  |  इससे  न  केवल  को  वापस  लौटते  ही  शहरी-झ्संतोष

 उत्पादन  बल्कि  उस  क्षेत्र  की  बेरोजगारी  कम  हो  जाएगा  |

 समस्या  भी  हल  हो  जायंगी  |  ४-५  एकड़

 जमीन  मुफ्त  मिलने  पर  लोग  वहां  पर  शांति  आशा
 सरकार  इस  पहल  पर  विशेष

 ध्यान  देते  हुए  राज्य  सरकारों  को  निदेश
 से  बस  जायेंगे ।

 देगी  कि  वे  उपलब्ध  कुषियोग्य  भूमि  भूमिहीन

 भूमि-उद्धार  कार्य  भी  तेजी  से  नहीं  चल
 खेतिहर  मज़दूरों  में  दें  प्रौर

 इस
 प्रकार

 रहा  हैं  ।  उ  गहरीकरण  भी  झाबस्यक  पर
 वहां  की  बेरोजगारी  को  सुलझाने  की

 अधिक  मात्रा  में  उत्पन्न  होने  वाले  माल  की
 खरोष्टी  करें

 खपत  कसे  होगी  |  वस्त्र  उद्योग  को  ही

 उत्पादन
 में

 बचत  न  होने  के  कारण  २४  मिल  श्री  एस०  एन०  दास  :

 बन्द  हो  गये  हे  ।  फिर  हथकरघा  जैसे  सब  से  सभापति  जिस  सवाल  पर  आज  संसद

 बड़े  गृह  उद्योग  की  उन्नति  वाचिक-सहानुभूति  में  बहस  चल  रही  हें  मेरे  ख्याल  में  उस  से

 मात्र  से  नहीं  हो  सकती  ।  मंदी  श्रागई  है  अत  बढ़ कर  के  महत्वपूर्ण  सवाल  आज  हिन्दुस्तान

 प्रोत्साहन  मिलने  पर  इसका  उत्पादन  बढ़  भी  में  दूसरा  कोई  नहीं  है  ।  हिन्दुस्तान  की  जो

 जाय  ,  पर  उसे  खपाया  किस  प्रकार  जा  सकेगा  ?  मौजूदा  अथ  नीति  मेरा  ख्याल है
 कि  इस

 इस  उद्योग  को  एसे  रूप  में  सहायता  दी  बीमारी  की  जड़  उसी  अथ  नीति  मे ंहै
 ।  चार

 जाय  कि  जुलाहों  की  आजीविका  चल  सके  कौर  वर्षो  से  जब  जब  संसद  में  हमारे  वित्त  मंत्री  ने

 उपभोक्ता  को  भी  लाभ  रहे  ।  पर  चूकि  कपास  बजट  VED  किया  उन  सभी  भाषणों  के

 का  भाव  बढ़  रहा  मत  हथकरघे  के  जुलाहों  पढ़ने से  मालम  पड़ता  हैं  कि  हिन्दुस्तान

 के  साथ-साथ  कपास  के  किसानों  को  भी  अरथ -  की  बेकारी  की  समस्या  इतनी  बड़ी  समस्या

 सहायता  देनी  चाहिये  ।  जन्य  छोटे-मोटे  हैं  कि  जिस  को  सरकार  निकट  भविष्य  में

 उद्योगों  को  प्रोत्साहित  करने  से  देहाती  क्षेत्रों
 meagan  नहीं  ले  सकती  हूँ  ।  पंचवर्षीय

 की  बेरोजगारी  में  विशेष  कमी  नहीं  हो  सकती  ।  योजना  को  बनाने  के  लिये  जो  कमी  वान  बेठा

 बेकार  जमीन  के  उपयोग  के  विषय  उस  कमी शन  ने  जो  अपना  ड्राफ्ट  पब्लिकेशन

 उसके  पढ़ने  से  मालम  होता है में  राज्य  सरकारों  से  तुरन्त  परामर्श  किया

 शौर  बेरोजगारी  कम  करने  श्र  उसे  उपजाऊ  बेकारी  समस्या  हिन्दुस्तान  में  कुछ  भी

 बनाने  की  दृष्टि  से  उसका  वितरण  उनके  नहीं  जब  संसद् में  और  संसद् के  बाहर

 ऊपर  छोड़  दिया  जाए  ।  सरकार  सिंचाई  की  बड़े  बड़े  वक्ताओं  ने  और  बड़े  बड़े  पत्रकारों

 ब्वबस्था  करके  ौर  आधिक  सहायता  ने  इस  पर  बहुत  जोर  दिया  तब  इस  बार  जब
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 रूप  में  पंचवर्षीय  योजना  हमारे  समाधान  नहीं  तो  देश के  अन्दर  में

 सामने
 आई  है

 तो
 बेकारी

 की
 समस्या  पर  एक  बहुत  भारी  तूफ़ान  आ  जायेगा  |  खैर  देर

 थोड़ा  ध्यान  दिया  गया  एसा  मालम  पड़ता  आयद  दुश्मन  आयद  late  than

 कहा  जाता  हैँ  कि  हिन्दुस्तान  के  करोड़ों  never  बात  को  कह  कर  संतोष

 लोगों  को  अगर  हम  काम  दे  देंगे  तो  देश  में  मानता  हूं  ।  वक्त  कम  हे  ,  इसलिए  में  इसकी

 उपभोग  का  इतना  सामान  नहीं  हे  कि  जो  हम  विवेचना  में  नहीं  जाना  विवेचना  सही

 उन  को  दे  सके  |  औंर  उसका  नतीजा  बतलाया  निदान  सही  मानी  हुई  बात  ज श  कि

 a
 हू  कि  देश  मं  बहुत  मुद्रा  स्फीति  हों  देवा के  कई  करोड़  लोग  ऐसे  Q

 और  इनफ्लेशन  हो  बात  कछ  भी  काम  नहों  मिलता  ह  या

 सहीं  हूं  ।  लेकिन  जिस  विधान  को  हमने  अपने  और  अपर्याप्त  काम

 सामने  रक्खा  विधान  में  जो  हमने  के  कारण  अधिक  समय  बेकार  रहते

 रेक्टिव  प्रिंसिपल  आफ़  स्टेट  पालिसी  बनायें  छ बहुत  से  लोग  एसे  ह  जो  साल  में

 हू  उसमें  हमने  इस  बात  आवदइसान  दिया  महीने  काम  करते  श  और  बाक़ी  समय  बेकार

 इस  बात  की  हमने  प्रतिज्ञा  की  है  कि  देश  रहते  समस्या  क्या  जेसा  कि  हमारे

 के  किसी  भी  सदस्य  आदमी  को  जो  क्राम  करने  पूर्व  के  नेता  आचाये  कृपलानी  जी  ने  कहा

 लायक़  काम  दगे  और  ऐसी  नीति  को  कि  इस  देश  की  अथ  नीति  का  जो  निर्माण

 अख़्ितयार  करेंगे  कि  जिस  नीति  के  अख्त्यिर  करने  वाले  लोग  उन  लोगों के  या  तो

 करने  से  हर  एक  का  स्टैंड  ऊंचा  लेकिन  सोचने  में  सफाई  नहीं  या  उनका  दिमाग

 राज  हमारे बड़  बड़  अथ  शास्त्र के  जानने  साफ़  नहीं है  कि  किस  रास्ते  से  हिन्दुस्तान

 वाले
 और  इस  संसद्  के  बहुत  से  सदस्य

 भी  की  जो  गम्भीर  समस्या  ह  बेकारी  और

 कहते  हें  कि  ब  करो  की  समस्या  का  समा  धान  गरीबी  की
 उसकों  हम  किस  तरह

 से  हल

 विकास  की  समस्या  के  साथ  होना  चाहिये  |  कर  सकते  अथवा  जिस  तरह  से  हमको

 बात  तो  सही हैं  कि  बिना  विकास  के  बेकारी  स्वराज्य  हुआ  उसमें  स्थापित  स्वार्थों

 को  क्रिया  रख  के  हम  इस  समस्या का को
 समस्या  का  समाधान  नहीं  हो  सकता

 लेकिन  यह  भी  मानना  पड़ेगा  कि  समाज  के  समाधान  करना  तो  समस्या  का

 अन्दर  एक  आराम  से  बड़े  महलों  में  रहे  समाधान  नहीं  हो  सकता हूं  ।  अभी  तक  हमारी

 और  इस  देश के  बजाय  शास्त्री  लोग  करोड़ों  सरकार ने  जब  जब  हमनें  बजट के  समय  में

 भूख  और  नंगे  आदमियों  को  कहूँ  कि  अगर  तुम  वित्त  मंत्री  के  भाषण  को  हमने  पाया  कि

 को
 हम  काम  दे  देंगे  तोदे के  अन्दर  हर  समय  आपकी  पूंजीपतियों  को  खुश  करने

 शन  हो  चीज़ों  के  दाम  बहुत  की  चेष्टा  रही  ताकि  दे  श  में  क॑  पीटल  फ़ारमेशन

 यह  उपदेश  चलने  वाला  नहीं  है  ।
 हो  सके  कभी  cay  बढ़ाये  गये  और  कभी

 इसलिए
 म॑

 इस  बात  के  लिए  ay  जाहिर  करता  घटाये  क्योंकि  अगर  हम  टेक्स  ज्यादा

 हूं  कि  आज  हमारे  वित्त  मंत्री  ने  इस  समस्या  बढ़ायेंगे  तो  कैपिटल  फ़ारमे शन  नहीं

 के  महत्व  को  महसूस  किया  हूँ  और  पंचवर्षीय  और  जब  क्रपीटल  फारमे शन  नहीं  तो

 योजना  के  बनाने  वाले  जो  हमारे  प्लानिंग  उद्योग  aa  नहीं  और  उस  अवस्था  में

 कमी डान  के  माननीय  सदस्य  उनके  कानों  देश में  बेकारी  परिचित के  देश  वालों
 ५०

 म  यह  एक  आवाज  पड़ने  लगी है  कि  अगर  हम  ने  भी  इस  तरह  की  जो  पद्धति  इस  तरह  की

 जल्द  से  जल्द  देश  में  वकारि  की  समस्या  का  जो  अर्थनीति  @) ~  उसको  चला  करके  देख
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 [ att  एन०  दास ]

 हैं  और  जब  कि  तमाम  उपनिवेश  हिन्दुस्तान  हो  सकता  दूसरी बात  में  श्राप से  यह  भी

 जसे  बड़े
 देश

 पूंजीवादी  देशों  के  हाथ  में  कहना  चाहूंगा कि  राज  देश  में  मध्यम  श्रेणी

 तब  भी पूंजीपति  वर्ग  इस  बेकारी  की  समस्या
 के

 लोगों
 की

 आवाज
 जिस

 समाज
 से  पढ़े

 का  समाधान  नहीं  कर  आज  के  दिन  तो
 लिखे  लोग  है  उस  समाज  की

 आवाज़

 हमारा  भारत  देश  न  तो  पूंजी  में  बड़ा
 काफ़ी  बुलन्द  है  श्रगर  हम  ने  इन

 है  और  न  हमारे  देश  में  इतने  उपनिवेश हैं
 पढ़े  लिखे  लोगों  को

 उत्पादन  के
 काम  में

 और  न  कारखाने  मिलने  वाले  हैं
 न

 हम  किसी  नहीं  लगाया  तो  मुझे भय  है  कि
 देश

 के
 द्र

 पर  चढ़ाई  कर  के  उसे  अपने  अधिकार  एक  ऐसी  हवा  एक  ऐसा  वातावरण पैदा  हो

 में  रखने  की  नीयत  रखते  केवल  विकास  जायेगा जिस  में  किसी  तरह  की  रचना
 अथवा

 पर  ज़ोर  दे  कर  के  आप  बकारी  की  समस्या का  किसी  तरह  की  समस्या  को  हल  करने का

 सम  धान  करना  चाहें  तो  मं  आप  से  कहूंगा
 काम  नहीं  कर  सकते

 ।
 मुझे  दुःख के

 साथ
 यह

 कि  आपको  सफलता  नहीं  मिलने  वाली  हूं  हमें
 कहना  पड़ता  है  कि  राज  हमारे  मुल्क में

 जरूरत

 तो
 अपने  देश

 ae  नीति
 में

 इस  प्र  कार
 इस  बात  की  है  कि

 भ्रमित
 से

 ग्रीक  उत्पादन

 सुधार  ate  परिवर्तन  करना  है  ताकि  अधिक  से  हम
 ताकि

 हमारे  मुल्क  में  अधिक
 से

 श्रमिक

 अधिक  लोगों
 को

 काम  मिले  ait  ae  से  उन  का  उपभोग हो
 अधिक

 से
 श्र

 अधिक  लोगों  को  काम  मिलने  के  साथ  साथ  लोगों
 को  हम  काम

 दे
 सकेंगे

 |  देश  में  हम  देखते

 हम  अधिक  विकास  को  भी  चलाने  की
 कोशिश  हैं  कि  एक  तरफ़  हमारा  उत्पादन  बढ़ता

 करें  ।  में  समझता  हूं  कि  मिक्सड  एकोनामी  की
 तो  दूसरी  तरफ  बेकारी  बढ़ती  है

 ।  टेक्स्ट
 इल

 इंडस्ट्री में  जैसे  जैसे  इस
 उद्योग  को

 प. ७०७ नशनलाइउ  करते  जाते  हें  वैसे  वैसे  उस  का
 उत्पादन  बढ़ता  जाता  है  ।  ही  ऐसा  कर  के

 वाली  नहीं
 wit

 तक  पांच
 वर्षों

 में  जो
 उस  उद्योग में  लगे  लोगों  तादाद  घटती

 हम ने  इस  के  कार्य  को  देखा  है  उस  से  इस
 जाती है  ।  जिस  तरह  से  उत्पादन  बढ़ा  उसी

 बेकारी  समस्या  का  अन्य  दूसरी
 के  अनुपात  में  बेका  री  भी  बढ़ी  है

 ।
 इसलिए  मैं

 afar  सदस्यों  समाधान  नहीं  हो  यह  कहना  चाहूंगा कि  are  जिस  समस्या का

 सका  wa  श्री  गया  है  जब  श्राप  को
 हम  समाधान  करना  चाहते  हैं  वह  सब  से

 art
 देश  के

 लाखों  गांवों
 में  जो  रहने  वाले  पहला  सवाल

 न  हो  कर  सब
 से  पीछे का  सवाल

 लोग ज  बेकार  उन  की  तरफ़  क्योंकि  कालिज  में  हज़ारों  रुपये  ख़र्च

 करने
 के

 बाद  बी०  Yo  एम०  ए०  हों

 जाते  वह  हमारी  समाज  के  किसी  काम
 के

 जो  श्राप  के  बनाये  हुए  उन  का  ध्यान  नहीं  सिवाय  क्लर्की  wear  कराने  का

 दूसरे  उन  मज़दूर  लोगों  का  रक्खें  जो  छोटा
 काम

 करने  के  अलावा किसी किसी

 दस्तकारी  उद्योग  धन्धे  में  लगे
 दुसरे  काम  के  नहीं  होते  वैसे  तो  इन

 लोगों

 जुए  उन  में  फलती हुई  बेकारी को  रोकिये  |  का  सवाल  सब  से  पीछे  लेकिन

 अगर  श्राप  उन  की  बातों को  ध्यान में  रख  कर  राजनीति  यह  कहती
 है  कि  जो  लोग

 श्रावाज़

 अपनी  नीति
 श्र  योजना  में  फिर से  सुधार  वाले  पढ़  लिख  कर  शहरों में

 गांवों
 में

 करेंगे
 तो

 समस्या  का  समाधान  नहीं
 जा  कर  इस  तरह  की  हवा

 पैदा  करते
 हैं  जिस  से
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 समाज में  उथलपुथल होती  है  प्रौढ़  उथलपुथल  वर्ष  में  कठिनाई से  दो
 या  तीन  महीने  वे  लोग

 होने की  वजह  से  समाज  की  रचना  का  काम  काम  करते  बाकी  समय  में  बेकार रहते

 नहीं हो  सकता  श्र इस हेतु इस  हेतु  में  अपने  mara  रहते  हैं  पहिनने  को  कपड़ा  तक

 वित्त  मंत्री  महोदय  को  घन्यवाद  देता  हूं  कि  नहीं  पाते  हैं  ।  ऐसे  लोगों  के  सवाल  पर  बहुत

 उन्हो ंने  शिक्षा  के  सम्बन्ध में
 ८०  हजार  कम  विचार  किया  जाता  है  ।  चाहे  सरकारी

 आदमियों को  काम  देनें के  लिए  एक  योजना  क्षेत्र  हो  चाहे  कौर  कहीं  पर
 उन

 की

 सभी  राज्यों को  भेजी  में  इस  के
 लिए  अवस्था पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।

 उन  का  अभिनन्दन करता  हूं  ऐसा  इसलिए
 अखबारों के  अन्दर  भी  उन्हीं  के  विषय

 करता हूं  कि
 नगर

 हम  बेकार  लोगों  को
 ठीक

 से  में  छपता  है  जो  पढ़े  लिखें  होते

 काम  में  नहीं  तो  बेकार  रहते  हैं  मैट्रिक  या  बी०  vo  पास  होते  हैं
 ।

 संसद में  भी  ज्यादातर  उन्हीं  लोगों उन के  दिमाग में  एक  भत  रहता है

 जिस
 के

 दिमाग  में  बेका  री
 का

 भूत  सवार  रहता
 की  बात  होती है  ।  हम  लोग  जिस  श्रेणी के

 है  वह  साफ़  भ्रपने  स्वार्थ  को  छोड़  कुछ  देखता  हैं  उस  श्रेणी  तकलीफ़ तो  है  लेकिन

 नही ंहै  भ्रौर  फलस्वरूप देश  के  ग्वार  एक  उस  श्रेणी ,  के  मुकाबले  में  कम  हैलो

 ऐसी  हवा  पैदा  करता  है  जिस  से  देश  में  शान्ति  गिरी  भूखी  नंगी  है  ।  राज  हम  यहां

 नहीं  रह  सकती  बेकारी  के  फलने  से  पर  देश at  प्रतिनिधित्व करने  की  बात  कहते

 देश में  भ्र मन चैन के  लिए  ख़तरा  पैदा  हो  हूं  लेकिन  cones  हम  उनके  सच्चे  प्रतिनिधि

 जाता है  ।  नहीं  हूं  ।  हम  उनके  सच्चे  प्रतिनिधि

 होते तो  उन  के  प्रौर  दर्द  को  दूर  करने  की

 mt  wat  चेन  को  खतरा हो  सबसे  कोशिश  करते  ।  देश  में  उपयोग  के

 जायेगा  तो  फिर  हम  मुल्क  का  कोई  काम  नहीं  सामान कम  पर  बहुत  ऐसे  लोग  हैं  जो

 कर  सकेंगे  ।  इसलिये  यह  सब  से  महत्व  की  चीज़  बड़े  बड़े  मकानों  में  रहते  हे  ।

 है  ।  तेरह  वह  तक  स्कूल  कौर  कालेज़  अच्छे  से  भ्रच्छाਂ  भोजन  करते  «५  से

 में  पढ़ने के  बाद  ऐसे  लोग  पैदा  होते  हें  जो  समाज  gear  वस्त्र  पहनते  ह  लेकिन  हालांकि

 के  किसी  काम  के  नहीं  होते  हे  सिवा  इस  के  कि  हमने  विधान  जिस  समय  बनाया  था  उसਂ  समय

 ae  क्लर्की करें  किरानी  करें  ।  हालांकि वह  यह  कहा  था  कि  हम  सब  को  काम

 मेट्रिक  या  बी०  ए०  पास  होते  हें  लेकिन  अरब  तक  ऐसा  कोई  काम  नहीं  किया  गया  है

 उन  को  एक  चिट्ठी  लिखने  को  दे  दी  जाय  तो  जिसਂ से  मालूम हो  सके कि  उन  गरीबों

 भी  वह  गलती  करते  इसलिये इस  क्षेत्र  के  के  लिये  कुछ  त्याग  किया  war  है  ।  हम  लोग

 बेकार  लोगों  को  जल्द  से  जल्द  काम  देना  हाल  में  एक  लेक्चर  सुनने  गये  उस  में  एक

 राष्ट्र  का  पहला  कर्त्तव्य  है  ।  साहब  ने  कहा  कि  जब  तक  देश  के  प्रकार

 त्यागਂ  की  भावना  नहीं  जब  तक  कुछ

 दूसरी  बात  में  यह  कहता  हूं  कि  संसद  में  तकलीफ़  बर्दाशत  करने  के  लिये  हम  तैयार  नहीं

 या  संसद के  बाहर  जब  कभी  बेकारी का  होंगे तब  तक  हम  अपने  निर्माण का  काम  नहीं

 सवाल  उठाया  जाता  है  तो  बेकार  उन्हीं  लोगों  कर  संकते  |  बात  सही  लेकिन  त्यागਂ  कौन

 को  कहा  जाता  है  जो  कि  नौकरी  खोजते  हें  कौर  करे ?  त्याग  करेगा  वह  जिस  के  पास  होगा  ।

 कहा जाता है  कि
 उन

 को
 काम

 नहीं  मिलता
 ।  पर  जिस के  पास  है  वह  त्याग  करने  के

 लेकिन  बहुत  से  छोटे  छोटे  किसान  होते  हूं  जिन
 लिये  तैयार  नहीं  है  ate  जिसके  पास  नहीं

 के  पास  बहुत  थोड़ी सी  जमीन  होती  है
 ।  है  उस  को  लेक्चर  देते  हे  कि  तयागਂ  करो  ।  वह
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 [  को  एस०  एन०  दास |

 त्यागਂ  क्या  करेगा  जिस  के  पास  खाने  के  लिय  जल्द  से  जल्द  लोगों  को  को i  ee  |  म  मिलें  प्रौढ़  देश

 भी  नहीं  है  ।  इस  लिये  जो  सामान  राहिबों  के  की  गरीब  जनता  का  स्टेन्डिडं  आफ  लिविंग

 इस्तेमाल  का  नहीं  हैऔर  धनी  लोग  केवल  नथ अपने  बढ

 ए  शौर  श्रीराम  के  लिये  व्यवहार  करते
 श्री  फ्रेंक  मन्थनी  निर्देशित-झ्रांग्ल्य

 ऐसी  सभी  चीज़ों  का  arava  बिल्कुल
 मेरा  संशोधन  का  अभिप्राय

 रोक  देना  चाहिये  ।  सब  से  पहला  काम  यह
 पंचवर्षीय  योजना  में  अपनाये  गये  उपायों  की

 होना  चाहिये
 |

 जब  हमारे  देश  में  लोगਂ  भूखे  सरकारी-व्ययों  में  कमी  करनें
 मरते  ह  तो  हमको  देश  में  इन  चीज़ों  को  बाहर

 कौर  सेवा  योजनालयों  के  सुधार  की  अर

 से  मंगाने  की  क्या  ज़रूरत  है  ?  हमें  ऐसी  चीजों
 ध्यान  दिलाना  है  ।  वह  बेरोजगारी  को  समस्या

 की  ज्यादा  ज़रूरत  है  जो  समाज  के  काम  में
 नਂ  केवल  तत्काल  आवश्यक 2  बल्कि  कठिन

 झा  सकें  न  कि  लोगों  के  एच्  व  आराम  में  ।
 भी  है  ।  इसका  समाधान  राजनीतिक  दृष्टिकोण

 UH  तरफ़  तो  ड्राप  डवलपमेंट  करन  के  लिये
 से  नहीं  बल्कि  श्राचार्य  कृपलानी  के  शब्दों  में

 लेक्चर  दें  ate  दूसरी  तरफ़  करोड़ों  आदमी
 राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  खोजना  चाहिए  ।  इस

 बेकार  रह  कर  भूखों  रहें  यह  चलने  वाला
 समस्या  का  साम्यवादियों  जैसा  सीधा  समाधान

 नहीं  है  |  डेवलपमेंट  शौर
 मुझे  नहीं  जनता

 |

 मेंट  को  काम  दोनों  को  साथ
 प्रति  वर्ष  ५  लाख  की  शहरी-रोजगारी

 साथ  ले  चलना  होगा  ।  इसलिये  देश  में  इस  समय
 वाले  पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्य  बिन्दु  के

 नड़े  बड़े  पूंजीपतियों  के  श्रीराम  कौर  विलासिता
 धार पर  इन  दो  वर्षों  में  १०  लाख  व्यक्तियों

 की  चीज़ों  के  आयात  को  बन्द  करना  होगा

 शर  राहिबों  के  उपभोग  की  चीजों  कों  बनाने
 को  रोजगार  मिलना  चाहिए  पर  पुनर्वास

 तथा  रोजगार  संचालनालय  के  आंकड़े  बताते
 का  देश  में  इंतजाम  करना  होगा  ।  ऐसे  उद्योग

 ह  कि  इसके  ora  भी  व्यक्तियों  को
 धंधों  को  art  बढ़ाना  होगा  जिससे  बेकार

 नहीं  मिला  ।  अप्रैल  में  बेरोजगारों  की  संख्या
 wie  we  बेक।र  किसानों  कौर  व्यवसायियों

 ५  लाख  हो  गई  थी  ।  म  वित्त  मंत्री  के  सभा
 को  काम  सिल  सके  ।

 सचिव  से  सहमत  हं  कि  समस्या  नगरों

 इन  दादों  के  साथ  में  अपने  संशोधन  को  की  पर  चूंकि  हमारे  आंकड़े  प्र विश वस्त

 बेश  करता  हूं  कौर  कहना  चाहता  हूं  कि  बिना  Be  *  ee

 बेकारी  कौर  श्रद्धबेकारी  की  पूरी  इन्क्वायरी
 श्री  alo  डो ०  देशमुख  :  अरुण  |

 किये  हुए  अगर  हम  काम  तो  काम  ठीक

 से  नहीं  होगा  ।  जब  तक  हमारे  सामने  श्री  तक  एन्थनी  :  बिल्कुल  अपूर्ण

 करनें  के  बाद  गीकी
 न

 जब  तक  हमें  होते  है  ।  फिर  बेरोज़गार  व्यक्तियों  में  एक

 सारी  स्थिति  का  ज्ञान  न  होगा  तब  तक  हमारी  व्यक्ति  इन  सेवायोजनालयों  में  पंजीबद्ध  होने

 समस्याओं  का  समाधान  नहीं  हो  सकता  जाता  है  ।.  रहे  देहाती  सो  वहां  सेवा

 इसलिये  म॑  ने  भ्र पने  संशोधन  में  इस  बात  को  प्रो जना लय  नਂ  होने  से  वहां  का  तो  अन्दाज़  भी

 नहीं  लग  सकता  |  यह  समस्या  बड़ी पेश  किया  है  कि  जल्द  से  जल्द  सरकार  अल

 इंडिया  afaa  पर  बेकारी  का  सर्व  करे  कौर  भीषण att  उग्र  है  ।

 इसकी  पड़ताल करने  के  वा
 F  ्य

 न्  मेरी  दृढ़  घारणा  है  कि  रोजगार  की  संख्या

 से  जल्द  अ्रपनी  नीति  निर्धारित  करे  जिससे  भी  कम  हो  रही  है  प्रौढ़  में  सरकार  की  यह
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 उक्ति  नहीं  मानता  कि  रोजगार  खोजने  वाले  राजनीतिक  दर्शन  बहुत  आकर्षक  पर

 व्यक्तियों  की  आबादी  बढ़  रही  है  कौर  रोजगार  उस  से  जनता  का  पेट  नहीं  भर  सकता  |

 कम  नहीं  हो  रहे  ह  ।.  मे ंने  पढ़ा  है  कि  रिसाव  बढ़ती  हुई  बेरोजगारी  की  समस्या  तत्काल

 चाय-बागों  में  २५,०००  व्यक्तियों  की  शौर  सुधार  की  मांग  कर  रही  हूं  ।  पता  नहीं

 भारतीय  मजदूर  संघ  के  अ्रनुसार  ठीक  रोजगार  दिलाने  वाले  गृह-निर्माण

 तो  ६०,०००  व्यक्तियों  की  छंटनी  हुई  है  ।  क्रमों  को  योजना  में  किस  कारण  ठुकराया

 पटसन  उद्योग में  १५,०००  व्यक्तियों  की  छंटनी  गया है

 हुई  है  ae  कई  हजार  व्यक्ति  कोयला-क्षेत्रों  में

 निकाले  गए  हैं  ।  कोयला  क्षेत्रों  में  यह  बेरोजगारी
 फिर  आप  के  द्वारा  लगाए  गए

 यातायात  की  गड़बड़ी  के  कारण  हुई  है  ।  फिर  करों  तथा  अन्य  बड़े-बड़े  करों  के  कारण  आप

 का  यातायात-उद्योग  लड़खड़ा  रहा  है  ।  आप सरकार  द्वारा  होने  वाली  ऊंटनियां  ह  ।  कई

 की  रेलों  की  दशा  भी  बिलकुल  नगण्य  और राज्यों  में  सप्लाई  शौर  राशन-विभागों  में

 > re  अपर्याप्त  राशि  उन  के  विकास  के  लिये  रखी fram  छंटनी  हुई  |  अ्रायुघ-कारखानों  ने

 जाने  के  करण  और  आंतरिक  अकाउंट  मत्ता भी  छंटनी  शुरू  की  है

 ने  भी  छंटनी  की  है  ।  विजगापट्रमू  पोत प्रांगण  के  कारण  बिगड़ती जा  रही  है  ।  वे  आप  के

 में  ८००  व्यक्ति  निकाले  गए  ह  और  वाणिज्य  उद्योगों  की  बढ़ती  हुई  आवश्यकताओं  को

 की
 दक्षा  कौर  भी  गई-गुजरी  है  ।  पति  नहीं  कर  सकतीं  दूसरे  रेलों  की  गड़बड़ी

 से  आप  के  उद्योग  भी  लंगड़े  हो  रहे  हे  ।  यदि

 x सरकार  ने  माना  ©  कि  पंचवर्षीय  आप  अपने  यातायात  को  संभाल  तो  लाखों

 योजना  के  लक्ष्य बिन्दु  गत  दो-ढाई  वर्षों  में  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिल  जाएगा  और

 पूर  नहीं  हुए  हें  faa  मंत्री  भले  ही  एक  उद्योगों  का  संकट  भी  टल  जायगा  ।

 fates  हों-और  विशेषज्ञ  का  अथ  ही
 योजना  में  शिल्पीय-प्रशिक्षण  पर  जोर

 का  अधिकाधिक  ज्ञान  प्राप्त  करना

 होता  है--पर  हमें  तो  सन्देह  होने  लगा  है  कि
 दिया  जाना  उचित  ही  पर

 आंकड़ों से
 पता

 चलता  ह  कि  सहयोग  न  होने  के  कारण
 सरकारी  वित्त-नीति  में  कहीं  न  कहीं  पर  कुछ

 इंजनियरों  आदि  की  भी  भारी
 गड़बड़ी  अवद्य  हूं  |

 संख्या  कारों  की  सेना  में  भरती  हो  रही  है  ।

 शिल्पीय-प्रशिक्षण  के  साथ  ही  प्रशिक्षितों  को
 हाल  मं  योजना  आयोग  ने  एक  ११-

 समूचित  स्थानों  में  लगाना  आवश्यक
 सुतरी  कार्यक्रम  निकाला  हूँ  ।  पर  मुझे  तो  उन

 ।  पता  चला  है  कि  १३०  बी  लाइसेंस  वाले
 के  तरीके  और  निर्धारण  में  सन्देह है  ।  योजना

 में  और  इस  कार्यक्रम  में  सर्वत्र  दीघंकालीन
 विमान  चालक  बेकार  हें  ।  प्रत्येक  के  प्रशिक्षण

 पर  १५-२०  हजार  व्यय  होता  है  और  देश
 उपायों  का  ही  अधिक  आग्रह  किया  गया  है  ।

 में  उन  की  संख्या  अपर्याप्त  भी  फिर  भी
 सदैव  बहुमुखी  योजनाओं  पर  ही  विशेष

 उन्हें  नौकरी  नहीं  मिलती  |
 जोर  दिया  जा  रहा  है  ।  करोड़ों  एकड  सीखने

 और  करोड़ों  टन  अन्न  पदा  करने  के  स्वप्न  योजना  के  भीतर  या  बाहर

 सराहनीय  ह  ।  पर  कटु  सत्य  यह  हूं  कि  निर्माग-कर्यक्रमों  को  बिना  हज फलाएं  असंख्य

 अध भूखी  जनता  का  पेट  इन  योजनाओं  से  अप्रवीण  व्यक्तियों  को  रोज़गार  नहीं  दिया

 नदीं  भर  सकता  ।  उपजाओਂ  का  जा  सकता  |  सयंत्र  बचत  कर  के  इस  के  लिए

 परामर्श  देन  वाला  आप  का  आधिक  या  १००  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध  करिए  |  इस
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 फ़ेंक  मन्थनी

 में  ढील  आवश्यक  नहीं  है  ।  साहस  और  हमारे  साथ  सम्मिलित  होना  चाहते

 शाक्ति  से  काम  लीजिये  ।  तो  हम  उन  का  आलिंगन  पर  यदि

 बे  हमारे  साथ  सम्मिलित  नहीं  होना  चाहते
 दारुण  रोग  की  चिकित्सा  भी  दारुण

 तो  हमें  उन  को  समझाने  के  लिए  जन  और
 होती  हैं  ।  और  यदि  आप  सचमुच  इस  का

 निवारण  करना  चाहते  तो  भाग
 उस  से  भी  महत्वपूर्ण  धन  की  वर्षा

 उन  के
 ऊपर

 न  करनी  चाहिये  ।
 राज्यों  और  अनावश्यक  और  बहुमूल्य

 नीय-ढांचे  को  समाप्त  कर  दीजिये  ।  घाटे  फिर
 मूल्यों

 की  समस्या  को  बिना  लिए

 आप  बेरोजगारी  की  समस्या  नहीं  सुलझा बाले  भाषात्मक  राष्ट्र  मत  बनाइए  |  मद्य निषेध

 जसी  दुष् कल्पनाओं पर  जन  धवन  नष्ट  करने  सकते  ।  प्रतीत  होता  हैं  कि  सरकार
 की  कोई

 वाले  प्रवि्रतावादियों  को  रोकिए  !  मूल्य  नीति  नहीं  है  ।  कम  से  कम  परिवार

 फिर  ये  राज्यपालों के  पद  राजनीतिक
 यही  बता  रहे  हूँ  और  मुद्रास्फीति  बढ़ती  ही

 ही  जा  रही  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  मूल्य

 पदों
 की

 दृष्टि  से  भले  ही  सुविधाजनक
 १०  प्रतिशत  घट  पर  देश  में

 अन्यथा  आज  ये  एतिहासिक  भूल मात्र  हैं  ।
 तालिका  १५-२०  प्रति  वात  बढ़  ही  गई  ह  ।

 मंत्रिपरिषद्  में  असफल  होने  वाले  व्यक्तियों

 के  नियुक्ति स्थल इन  को  समाप्त  कर  sit  सी०  डी०  देशमुख :  अन्तर्राष्ट्रीय

 दीजिये  |
 मूल्य  कब  से  गिरते  दिखाई  पड़े  हें

 ?

 फिर  उच्च-सदन  भी  देश के  लिए  विलास  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :
 में  गत  वर्ष  जून  तक

 पदार्थ  मात्र  उन्हें  भी  समाप्त  कर  दीजिए  |  के  आंकड़ों  की  देख  रहा  था  ।

 °
 अपने  मंत्रियों  और  उप मंत्रियों  और  थो  सी०  डी०  केवल

 गत  वष

 समासचिवों  की  संख्या  कम  कर  दीजिये  ।  पिछले  ४-५  वर्षों  के  समय  में  नहीं  ।

 उन
 की

 संख्या  बढ़  कर  Wo  तक
 पहुंच  गई  ्रो  करके  मन्थनी :  मे ंने  ४-५  वर्ष  के

 जसे  कि  उस  कहानी  में  अलीबाबा  और  आंकड़े  नहीं  देखे  ।  सरकार  माने  या  न

 चालीस  व्यक्ति  थे  ।  वायसराय  की  लिका  हमारी  अर्थव्यवस्था  मुद्रास्फीति  और  मूल्य

 म॑  सात  सदस्यों  से  ही  काम  चल  जाता  था  |
 बढ़ाने  वाली  हैं  ।  अपनी  दीर्घकालीन बहुमुखी

 मंत्रिगण  यह  तक  न  रख  सकेंगे  कि  सरकार  योजनाओं  को  आप
 इस  दृष्टि  से  देखें  कि  क्या

 विधानमंडल  के  बाहर  की  अपेक्षा  भीतर  उन  से  अल्पकालीन  मुद्रास्फीति  का

 गार  बनाए  रखने  के  लिये  अधिक  सत्  है  ।
 हों  जाता है  ।

 सात  वर्ष  पहले  बने  वेतन  आयोग  में  में

 भी  था  और  उच्चतम  वेतन  कम  कर  के

 में  नहीं  समझता  कि  आदरणीय  वित्त

 मंत्री  जानबूझ  कर  कुछ  नादाँ  कृत्य
 २,०००  रुपये  रखने

 की  बात  सुझाई  गई
 पर  खाद्य-सहायता  हटा  लेना  ऐसा  ही  कृत्य

 पर  उस  प्रस्ताव  तक  को  नहीं  अपनाया  गया  ।
 था  ।  उस  से  निम्नतम  और  मध्य  वर्गों

 की  बहुत

 फिर  काश्मीर-समस्या  भले  ही  एक  क्षति  हुई  हूं  और  आप
 को

 उसे  वापस  लाना

 सुकोमल  और  कठिन  समस्या  हो  और  लोग  होगा  ।  आप  के  बढ़े  हुए  शुल्कों  ने  तो  उन  की

 मेरे  सुझाव  पर  आपत्ति  पर  वहां  भी  कमर  ही  तोड़  दी  हैं  ।  यदि  प्रत्येक  वस्तु

 घन  का  बहुत  बड़ा  व्यय  ws
 ry

 रहा  यदि  वे  आंतरिक  खपत  या  निर्यात  के  महंगी
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 बनी  तो  आप  अपनी  भुगतान-सन्तुलन  इस  धर्ती पर  ४२  देश  हें  जिन्हों ने  ऐसे  कानून

 स्थिति  विनष्ट  कर  देंगे  ।  बनाये  पाकिस्तान  में  भी  विभिन्न  प्रकार

 सरकार  का  देश  के  प्रति  यह  कत्तव्य  है
 के  वैयक्तिक  विधि  वालों  में  विधि  बनाते

 समय  कोई  विभेद  नहीं  किया  जाता  हैं  । कि
 वह  छंटनी  रोक  दे  ।  अक्षमता  और  बेईमानी

 के  आधार  पर  सेवायोजनालयों  की  भारी  इंग्लैण्ड  और  MA  में  भी

 ईसाई रहते  हें  उन  की  सम्पत्तियां परन्तु आलोचना
 हुई  पर  फिर  भी  वे  अत्यावश्यक

 हूं  और  उन  को  तोड़ा  नहीं  जा  सकता  |  उन  के  वहां  की  सरकार  इस  की  परवाह  नहीं  करती

 भ्रष्टाचार  की  जांच  करिए  और  उन  को  हैं  कि  किस  की  वैयक्तिक  विधि  कसी  है  ।

 सें  इस  बात  पर  ज़ोर  देना  चाहता हूं  कि

 इस  क  पहचान  सदन  की  बैठक  चार  बजे
 समस्या

 के  सिद्धान्तों  तथा  हमारे  विधान

 तक
 के  लिये  स्थगित  हो  गई  |

 के  उपबन्धों  की  यह  मांग  है  कि  हमारे
 कर

 सम्बन्धी  कानून  इस  प्रकार  बनाये  जायें  कि

 सदन  ४  बजे  पुनः
 समवेत हुआ

 ने  धम  तथा  सम्प्रदायों  के

 [  श्री  पाटनकर  अध्यक्ष-पद पर  आसीन  थे  ]  बिधि  का  विचार  किये  बिना  हर  व्यक्ति  पर

 समान  रूप  से  लागू  हों  ।
 सम्पदा

 शल्क  विधेयक--जारी

 श्री
 सी०  डी०

 इस
 तक

 पर  बहुत  दान  के  सम्बन्ध  हमारे  वित्त  मंत्री

 जोर  दिया  गया  है  कि  चूंकि  मिताक्षरा  तथा  संशोधन  स्वीकार  कर  सारे  देश  का

 दाय  भाग  के  वाद  विवाद  में  वैयक्तिक  विधि
 अनुवाद  प्राप्त  कर  लिया  ह  और  में  आशा

 की  अड़चन  आ  जाती  है  इस  लिये  सरकार
 करता हुं  कि  वे  इस  देश के  दस  करोड़  व्यक्तियों

 सब  के  लिये  समान  विधि  बनाने  में  असमथ  को  निराश  नहीं  करेंगे  ।

 हे  ।  क्या  वैयक्तिक  विधि  की  पवित्रता  इतनी

 अधिक  हूं  कि  इस  देश  की  दस  करोड़  जनता  के  श्री  एस०
 ato  cracatat Fa tt में  ने  श्री

 साथ  न्याय  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  सम्पत्ति  श्री  चटर्जी  तथा  Sto  पांडे  के  व्याख्यान

 का  अधिकार  कितना  पवित्र  था  ।  पर  हम  ने  बहुत  घ्यान  से  सुने
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता

 उस  की  चिन्ता  नहीं  की  ।  विवाह  की  पवित्रता  हूं  कि  मिताक्षरा  तथा  दाय  भाग  दोनों  प्रणालियों

 क्या
 कम

 हं  फिर
 भी

 अनेक  राज्यों  ने  ag  में  ऐसा  आधारभूत  अन्तर  ह  कि  दोनों  को

 पत्नी  को  एक  अपराध  बनाने  के  लिये  एक  नहीं  किया  जा  सकता  हें  ।  मिताक्षरा  में

 हें  सम्पत्ति  के  स्वामित्व  का  अधिकार
 कानून  बनाए

 ।  वैयक्तिक  विधि  में  हमारे

 यहां  पुत्रियों  को  सम्पत्ति  का  अधिकार  नहीं
 जीवित  तथा  दायाधिकार  दोनों  प्रकार  से

 प्राप्त  होता  है  परन्तु  दाय  भाग  में  उत्तरजीविता दिया  गया  फिर  भी
 हम  पुत्रियों को

 सम्पत्ति  का  अधिकार  देने  जा  रहे  हें  ।  अतः  इस  लिये  नहीं  है  कि  उस  में  समांशिता  नहीं

 है  ।  लड़कों  को  जन्म  से  ही  कोई  अधिकार
 इस  तक॑  में  कोई  सार  नहीं  हूं  कि  चूंकि  वैयक्तिक

 विधि  का  खण्डन  होगा  इसलिये  मिताक्षरा  नहीं  प्राप्त  होता  1.0  पिता  ही  सम्पत्ति  का

 तथा  दाय  भाग  दोनों  सम्प्रदायों  के  लिये  पूर्ण  स्वामी  होता  है  |

 समान  विधि  बनाना  असम्भव है  ।
 दाय  भाग  न  सम्पत्ति  का

 यह  प्रथम  अवसर  नहीं  हे  जब  कि  एक

 संसद  इस  प्रकार  की  विधि  बना  रही  है  ।
 प्रणाली  घार्मिक  प्रभाव  पर  आधारित  हे  इस
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 [ ft  एस०  वी०  राम स्वामी |

 कारण  दायभाग  के  अन्तर्गत  बिलकुल  विभिन्न  पर  इस  प्रकार  की  विधि  लागू  हें  जिन

 नातेदार  जायदाद  के  उत्तराधिकारी  होते  हें  ।  के  यहां  ऐसे  रिवाज  माने  जाते  हं  और  उन

 पर  भी  यह  विधेयक  लागू  सकेगा  ।
 हमें  यह  स्वीकार  करना  पड़ेगा  कि  दोनों

 प्रणालियां  भिन्न  z  तथा  उन  की  भिन्नता
 वित्त  मंत्री  यह  अन्तर  दे  सकते

 ऐसी  है  जो  दूर  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 हैं  कि  नया  खण्ड  इस  प्रयोजन  के

 असम न्याय  को  दुर  करने  के  लिये  लिये  पर्याप्त  है  ।  परन्तु  वास्तव  में  खण्ड

 तो  यह  हो  सकता  है  कि  इन  में  से  एक  प्रयोग  ३७  तो  मत्य  हो  जाने  पर  समांशिता

 में  लाया  जाय  या  दोनों  ही  प्रयोग  में  लाये  सम्पत्ति  में  पाय  जाने  वाले  अधिकारों  के

 भाग  २  के  अंतगर्त  शुल्क  दर  कम
 मूल्यांकन  से  सम्बन्ध  रखता  यह  मूल

 किया  जा  सकता  है  ।  अतः  में  इस  संशोधन
 खण्ड  नहीं  है  ।  में  ने  जो  संशोधन  रक्खा  हैं

 का  विरोध  करता  हूं  कि  इस  विधेयक  के
 वह  इस  नये  खण्ड  ३७  के  अनुकूल हैं  |

 प्रयोजनों  के  हिन्दू  विधि  के  अन्तगंत  में  चाहता  हूं  कि
 माननीय  वित्त  मंत्री

 नियमित  होने  वाले  सम्प्रदाय  मिताक्षरा  कर  के  इस  बात  को  नोट  कर लें। में यह में  यह

 के  अधीन  समझे  जावें  |  निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि  जो  संशोधन

 में  ने  रक्खा  हूँ  वह  भी  सम्मिलित  कर  लिया श्री  एन०  सामना  :  ara

 जाय  ताकि  स्थिति  अधिक  स्पष्ट  हो व्यक्तियों  को  जो  भय  ह  उन  के  सम्बन्ध  में

 पर्याप्त  रूप  से  कहा  जा  चका  ह  ।  एसी

 स्थिति  में  जेसी  कि  इस  समय  हैं
 नी  एस०  एस०  मोर  :  मे ंने  दो  संशोधन

 इसाई  सब  को  मिताक्षरा  के  आधीन  पहले  संशोधन के  द्वारा  में  चाहता

 कर  देना  बहुत  अनुचित  होगा  ।  यदि  उस  हूं  कि  उपखंड  (२)  हटा  दिया  जावे  तथा

 दूसरे  संशोधन  के  द्वारा  में  ने
 प्रस्ताव  रक्खा

 wage  जो  हमारे  समाने  रक्खी  गई

 है  कि  इस  खण्ड  के  स्थान  पर  दूसरा  खण्ड
 कुछ  परिवर्तन  कर  दिये  तो  मेरा  विचार

 द  कि  जो  असमानतायें  उत्पन्न  हो  गई
 रक्खा  जावे  क्योंकि  में  एक  प्रकार  की  व्याख्या

 उन  का  प्रबन्ध  हो  जायगा  |
 देना  चाहता  हू ंकि  इस  धारा  के  लिये  हर

 एक  हिन्दू  मिताक्षरा  के  आधीन  समझा

 मेरा  विचार  हे  कि  यदि  शक्ति  सीमा  जायगा  तथा  दाय भाग  के  अन्तर्गत  पिता

 दाय  भाग  तथा  अन्य  प्रणालियों  के  सम्बन्ध
 तथा  उस  के  पुत्र  उसी  प्रकार  एक

 में  बढ़ा  कर  2,090,009  रुपये  कर  दी  जाय  के  अंग  समझे  जायेंगे  जैसे  मिताक्षरा  के

 ता  यह  समस्या  हल  हो  जायगी  ।  इस  खण्ड  अधीन  होते  यदि  किसी  मिताक्षरा  संयुक्त

 में  में  ने  एक  संशोधन  की  सुचना  दी  है  ।  मेरा  परिवार  में  जन्म  कुछ  दिन  जीवित

 संशोधन  बहुत  ही  निर्विवाद  है  ।  हमारे  देश  रहे  तथा  उस  के  पश्चात  उस  देहान्त  हो

 के  कई  भाग  ऐसे  हें  जहां  या  तो  ऐसे  रिवाज  जावे  तो  अन्य  व्यक्तियों  को  उस  का  अधिकार

 या  स्थानीय  अधिनियम  इस  प्रकार  के  अतिजीविता  के  आधार  पर  मिलता  है  ।

 इस  का  अर्थ  यह  है  कि  यदि  कोई  लड़का
 कि  उन  के  ध अन्तगत  विभाजन  की  आज्ञा  ही

 नहीं  दी  गई  है  जैसे  तथा  जिस  की  ग्राहक  १२  वर्ष  से  कम  है  मर  जाता

 ।  इस  लिये  यह  खण्ड  बढ़ा  कर  है  और  उस  का  भाग  समांशिता  के  अन्य

 आप  उन  की  स्थिति  भी  स्पष्ट  कर  देंगे  जिन  सदस्यों के  पास  जाय  तो  उन  व्यक्तियों पर
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 तो  उस  के  मरने  पर  सारी  सम्पत्ति पर  कर सम्पदा  शुल्क  का  कोई  भी  भार  नहीं  होगा
 |

 यह  विभेद  क्यों  ?  सरकार  कह  सकती  लगाया  जायगा  परन्तु  मिताक्षरा  के  अने  त

 विभेद तो  युगों  से
 चला  आ  रहा  है  और  यदि  पिता  की  भी  मृत्यु  हो  तो  केवल  उप  के

 आप  इसे  स्वीकार  करते  आये  रख  अतः  जब  ही  भाग  पर  कर  लगाया  जा  सकता हैं  क्योंकि

 हम  सम्पदा  शुल्क  लगाना  चाहते  हूं
 और  केवल  उतनी  ही  सम्पत्ति  का  मृत्यू  के

 इस
 सम्प्रदाय  के  विधि  को  अपने  कायें  के  हस्तान्तरण होना  माना  जायगा  ।  परन्तु

 हमारे  लिये  यही  आवश्यक  नहीं  है  कि  हम लिये
 आधार  के  रूप  में  प्रयोग  में  लाना  चाहते

 हती  आप  हम  पर  दोष  नहीं  लगा  सकते  ।  केवल उस  आय  पर  ध्यान  रवखें जो  सरकार

 में  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  हमारे  पुराने
 को  इस  विधेयक  से  होने  वाली  वरन्  हमारा

 शास्त्र  सभी  विभेद  के  आधार  पर  बने  ह्  कत्तव्य  यह  हे  कि  हम  विधान  में  दिय  गये

 परन्तु  बेईमान  जो  लोकतंत्र  पर  मूल  अधिकारों  का  भी  विचार  करें  और

 आधारित  का  यह  कतेंव्य  हैं  कि  वह  इस  प्रयत्न  यह  करें  कि  विधि  सब  के  लिये  समान

 विभेद  को  कम  करे  ।  रूप  से  लागू  हो  ।

 गत  ५  नवम्बर को  वित्त  मंत्री  ने  अपने  जहां  तक  इस  बात  का  सम्बन्ध  है  कि

 व्याख्यान  में  कहा  था  कि  इस  विधेयक  का  मिताक्षरा  में  हर  सदस्य  को  जन्म  से  ही  उतना

 एक  सामाजिक  औचित्य  भी  हे  ।  आर्थिक  अधिकार  दे  दिया  जाता  हे  जितना  पिता  को

 प्राप्त  हू  तो  इस  के  फलस्वरूप  पिता  की विषमतायें  फैली  हें  तथा  धन  का  वितरण

 समान  रूप  से  नहीं  हुआ है  ।  इस  विषमता  व्यक्ति  कम  हो  जाती  ह  और  इस  दृष्टि  से

 को  कम  करने  के  लिये  हम  इस  विधेयक  दायभाग  से  मिताक्षरा  अधिक  लोकतंत्रात्मक

 का  प्रयोग  करना  चाहते  ह्  हमारे  वित्त  है  ।  दायभाग  में  पिता  की  शक्ति  अबाध  है  ।

 मंत्री  इस  विधेयक  से  यह  काम  लेना  चाहते  हे  ।  अस्तु  मेरा  सुझाव  हे  कि  दायभाग  के  अधीन

 परिवार  भी  इस  विधेयक  के  प्रयोजनों  के

 दूसरी  बात  मं  यह  कहना  चाहता  हूं  मिताक्षरा  के  आधीन  समझे  जायें  ।

 कि  केवल  इसलिये  कि  इस  विधेयक  से  सरकार  में  जानता  हूं  कि  मेरा  सुझाव  एक

 को  आय  होगी  माननीय  मंत्री  के  लिये  यह  परिकल्पना  ह  ।  परन्तु  विधि  न  केवल

 उचित  नहीं  कि  वे  इस  को  एक  प्रकार  प्राचीन  वरन्  नवीन  विधि  में  भी  कितनी

 की  टकसाल  समझ  लें  ।  उन  को  तो  इस  का  ही  परिकल्पना यें  हें  |

 प्रयोग  सामाजिक  समानता  लाने  के  लिये

 करना  चाहिए  ।  यदि  विभिन्न  सम्प्रदायों  की  यद्यपि  साम्प्रदायिक  विधियों  को  खत्म

 विधि  प्रणालियां  एसी हों  जो  विषमता  उत्पन्न  करना  बहुत  ही  कठिन  है  फिर भी  मेरीਂ  इच्छा

 करती  हों  तो  सरकार  को  चाहिये  कि  सामाजिक  यहीं  ह  कि  विषमता  पर  आधारित  इन

 समानता  लाने  का  प्रयत्न  करे  और  फिर  विधियों  को  समाप्त  करके  सरकार

 ऐसी  सरकार  को  जो  समाजवाद  तथा  आधिक  ईसाई  सब  के  लिये  एक  ही

 समानता  लाने  का  दम  भरती  हो
 !

 यह  हो  प्रकार  की  विधि  बना  दे  ।  सरकार  को  चाहिये

 सकता  है  कि  यदि  हर  परिवार  मिलाकर  कि  इस  पर  खूब  ध्यान  दे  और  एक  ऐसा

 के  आधीन  समझा  जाय  तो  सरकार  की  आय  विधायक  wad  जो  सब  भारतवासियों  पर

 कम  हो  जायेंगी  ।  यदि  पिता  सारी  सम्पत्ति  समान  रूप  से  लागू  हो  ।  इस  प्रकार  की  समान

 का  स्वामी  जैसे  दायभाग  में  होता  fata  को  स्वीकार्य  बनाने  के  लिये  अब  वित्तीय

 333  PSD
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 [  श्री  एस०  एस०  मोरे

 उपाय  करनें  का  समय  आ  गया  हे  ।  यदि  स्वामी हो  गया  तथा  सम्पत्ति पर  शुल्क

 हम  हिन्दुओं  के  विभिन्न  सम्प्रदायों में  एक  देने  का  भार  आ  गया  परन्तु  हिन्दू  विधि  में

 प्रकार  की  समानता  स्थापित  करने  में  सफल  उस  के  कोई  भी  अधिकार  नही ंहें  तथा  उस

 हो  जाया  at  यंह  समय  आन  पर  अगला  से  कर  वसूल  करना  कठिन  हो  ।

 क़दम  उठाने  के  सहायक  होगा  ।  इन  यहीं  सब  से  बड़ी  कठिनाई  ह  और  एक  समान

 शब्दों  के  साथ  में  सदन  से  सिफ़ारिश  करता  विधि  बनाना  कठिन  है  ।

 हूं  कि  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  करे  ।
 fe  जहां  तक  सम्पदा मेरा  सुझाव  हूं

 सभापति  महोदय  :
 श्री  बमन  |  शुल्क  का  सम्बन्ध  ह  सब  के  लिये  दायभाग

 श्री  बमन  विधि  का  प्रयोग  किया  जाय  ।  समांदिता

 विधि  मंत्री  के  नये सुचित  परिवार  में  प्रत्येक  सदस्य  का  सम्पत्ति  पर

 संशोधन  खण्ड  तथा  खण्ड  ७  के  अधिकार  सम्पत्ति  पर  कर  लगाया  जान

 सम्बन्ध  में  में  श्री  सामना के  विचारों  से  वाला  ह  और  कोई  सदस्य  नहीं  कह  सकता

 सहमत हू ंकि  खण्ड  ३७  केवल  प्रक्रिय
 कि  वह  अपनी  सम्पत्ति  पर  कर  नहीं  लगनें

 खण्ड  है  तथा  मुख्य  खण्ड  तो  खण्ड  ७  है  जो  देगा  क्योंकि  सम्पत्ति  में  उस  को  कोई  निश्चित

 कि  मल  खण्ड  ह  ।  समांशिता  विधि  के  अनुसार  भाग  नहीं  प्राप्त है  तथा  प्रत्येक  सदस्य  को

 प्रत्येक  सदस्य  का  सम्पत्ति  के  प्रत्येक  कण  पर  सम्पत्ति  के  प्रत्येक  भाग  पर  अधिकार  ह  इस

 अधिकार  होता  हू  परन्तु  जब  तक  वह  पाक  लिये  कर  वसूल  करने  में  कोई  वैधानिक

 होने  तथा  विभाजन  करने  की  घोषणा  न  संकट  भी  नहीं  उत्पन्न  होगा  |  यदि  यह  संशोधन

 करे  उस  सम्पत्ति  में  उस  का  कोई  निश्चित  स्वीकार  कर  लिया  जाय  तो  विभेद  अथवा

 भाग  नहीं  होता  ह  ।  यदि  हम  खण्ड  ७  को  ऐसा  अन्याय  इत्यादि  का  भी  कोई  विचार  नहीं

 ही  रहने दें  जैसा कि  वह  हैं  तो  इस  खण्ड के  रहेगा  |  राजनैतिक  एकता  का  एक  मानसिक

 अनसार  कहा जा  सकता  हं  कि  मतक  की  आधार  भी  होता  हूँ  ।  वह  यह  कि  कर  निर्धारण

 सत्य  के  कारण  सम्पत्ति  किसी  भाग  ar  के  सम्बन्ध  में  या  और  किसी  रूप  में  उन  के

 भी  हस्तान्तरण  नहीं  हुआ  इस  लिये  इस  साथ  विभेद  का  व्यवहार  नहीं  किया  गया  हूं  |

 | खण्ड  को  स्पष्ट  करने  की  आवश्यकता  शक्ति  सीमा  को  घटा  बढ़ा  कर  हम  इस  विभेद

 faa  मंत्री  कृपया  इसे  नोट  कर  लें  ।  को  कम  करने  का  प्रयत्न  कर  सकते  ह  परन्तु

 वे  सदस्य  भी  जो  मिताक्षरा  वाले
 विभेद  तो  फिर  भी  रहेगा  ati  विधान  के

 यह  स्वीकार  करते  हूं  कि  दायभाग  सम्प्रदाय
 अनसार  क्या  हम  कर-निर्धारण  के  ara

 के  विरुद्ध  विभेद  की  नीति  बरती  गई
 में  एक  नागरिक  तथा  दूसरे  नागरिक  में  विभेद

 कर  सकते  ह--यह  शरत  तो  और  भी  गंभीर
 परन्तु  मुख्य  कठिनाई  यह  हे  कि  जहां  तक  a

 e  |
 इस  कर  का  सम्बन्ध  ह  विधि  को  समान

 बनाना  बड़ा  कठिन  मान  लीजिये  में  माननीय  वित्त  मंत्री  तथा  इस  सदन

 भाग  परिवार  का  पिता  मर  जाता a  के  सदस्यों  से  निवेदन  करना  चाहता हूं

 भाग  में  सम्पत्ति  पर  केवल  मात्र  पिता
 यदि  जहां  तक  इस  सम्पदा  शुल्क  का

 को  अधिकार  होता  हूं  और  पुत्रों  को  कोई  प्रश्न  हम  समान  रूप  से  मिताक्षरा

 अधिकार  नहीं  होता  ह  अब  यदि  मिताक्षरा  प्रणाली  का  प्रयोग  करने  की  बात  स्वीकार

 लागू  किया  जाय  तो  लड़का  सम्पत्ति  at  नहीं कर  सकते  हैँ  फिर भी
 मेरे  विचार  से
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 यदि  हम  प्रयत्न  करें  और  हम  सहमत  हों  तो  उस  सम्पत्ति  का  उपभोग  किया  ही  नही ं।

 जहां  तक  इस  सम्पदा  शुल्क का  प्रदान  अतः  १८  वीं  के  स्थान  पर  आय  २१  वर्ष  की

 दायभाग  प्रणाली
 सब  पर  लागू  कर  होनी  ताकि  वह  तीन  वह  तक  तो

 सकते  है ं।  कम  से  कम  उस  सम्पत्ति  का  उपभोग  कर

 श्री  पी०  एस०  नस्कर  होकर
 सके  जिस  पर  मृत्यु कर  लगने  वाला है  ॥

 श्रीमान
 जातियां )  शल  |

 एक  और  बड़ा  अन्याय  यह  ह  कि  संयुक्त
 मेरा  प्रस्ताव  हैँ  कि  अब  वाद-विवाद  समाप्त

 हिन्दू  परिवार  में  सब  व्यक्तियों  की  आमदनी

 किया  जाय  |
 पर  आय-कर  लगता  जबकि  विभाजित

 सभापति  महोदय :  अभी  वे  एक  और  परिवारों  पर  आय-कर  का  बोझ  उतना  नहीं

 दृष्टिकोण  रखना  चाहते  हें  ।
 पड़  सकता  ।  और  कई  बार  तो  विभाजित

 श्री  टेक  चन्द  :  यदि  प्रस्ताव  को  ठीक  परिवार  आय-कर  से  मुक्त  ही  रहते  अतः

 दृष्टिकोण  से  देखा  जावे  तो  मिताक्षरा  और  संयुक्त  परिवार  के  साथ  जो  यह  अन्याय  हो

 दाय भाग  पद्धति  में  कोई  विरोध  नहीं  मालूम  रहा  है  उस  को  भी  दूर  करना  चाहिए  ।

 पड़ता  ।  मिताक्षरा  पद्धति  पर  चलने  वाले

 लोगों  की  समां शि ता  सम्पत्ति  होने  के  कारण
 श्री  एम०  ब्या  :

 समझता  हूं  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  में उन  कम  भार  उठाना  पड़ता  जबकि

 वाकी  सब  पर  अधिक  भार  पड़ता  है  |  इसलिये
 मानीं  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  इस  सदन  में

 इन  में  अन्तर  करना  आवश्यक  प्रतीत  होता
 भली  प्रकार  विचार  नहीं  किया  गया  है

 हे  ।  वाकी  सब  व्यक्तियों  को  बराबरी  का
 मेरे  ge  वक्ताओं  ने  मिताक्षरा

 हक़  नहीं  मिलता  जिस  से  उन  को  बड़ी
 भाग  विधि  के  बीच  अन्तर  हटाने  के  लिये

 हानि  होती  हैं  ।  इन  कमियों  को  दूर
 अथवा  कर-भार  में  समानता  लाने  तथा  कर

 करना  भी  आवश्यक  है  ।  परन्तु  संयुक्त  वसूल  करने  के  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्रालय

 को  कुछ  उपाय  बताये  si  हम  लोग  भी परिवार  के  लोगों  को  सदा  लाभ ही  नहीं

 यदि  किसी  व्यक्ति के  तीन  पुत्र  तो  प्रत्येक  एक  प्रकार  से  दायभाग  के  ही  अन्तर्गत  आते

 जहां  पिता  की  मृत्य ुके  परमात्मा ही  सम्पत्ति व्यक्ति की  मृत्यू  होने  पर  उस  का  सारी

 सम्पत्ति  पर  पड़ेगा  ।  और  बाकी  सब  के  मामले  के  बटवारे  तथा  विभाजन  का  प्रश्न  उत्पन्न

 होता  इस  से  पुर्व  नहीं  ।  हमारे  समाज  में में  चाहे  वह  दायभाग  पद्धति  हो  चाहें

 मुस्लिम  पद्धति  केवल  स्वामी  की  अन्तर  इतना  ही है  कि  सम्पत्ति  पर  केवल

 पुत्रों  का  ही  नहीं  वरन्  पुत्रियों  का  भी मानी  जाती  है  ।  बच्चों  की  मृत्यु  का  कोई

 प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  अतः  दोनों  पद्धतियों
 में

 अधिकार  होता  हूँ  |

 विशेष  अन्तर  नहीं  पड़ता  ।  केवल  असमानता
 कुछ  माननीय  सदस्यों  यह  कथन

 को  दूर  करना  चाहिए ।  गलत  है  कि  पहले  वैयक्तिक  नियमों  की

 एक  और  अन्याय की  बात  यह  हँ  कि  उपेक्षा  की  गई  है  और  उन  को  विभिन्न  विधान

 समां शि ता  हिन्दू  परिवार  में  १८  ay  तक
 मण्डलों  द्वारा  पारित  किये  गए  प्रगतिशील

 बच्चे  को  अपनी  सम्पत्ति  के  उपभोग  का  सामजिक  विधान  में  नहीं  स्वीकार  किया

 अधिकार  नहीं  अ | < गीता ।  यदि  १८  ag  की  गया  डा०  पांडे  ने  एक  उदाहरण दिया

 आयु में  वहू
 मर  तो  उस  की  सम्पत्ति  कि  जब  द्वि पटनी त्व  कानून  द्वारा  निषेध

 पर  भी  मृत्यु  कर  लागू  होगा  जब  कि  उसने  तो  उन्हें कुछ  वग  के  लोगों  वैयक्तिक
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 [  श्री  एम०  खुदा  बर्द |

 कानूनों  की  उपेक्षा  करनी  ही  किन्तु  सभापति  महोदय  :  इस  विषय  पर  केवल

 अन्त में  कानून  में  समानता  हो  जाने  पर  वह  किसी  अन्य  संशाधन  के  अतिरिक्त  कुछ  कहने

 सभी  के  लिए  एक  हो  गया  ।  इन  अन्तरों  की
 आवश्यकता  नहीं  है  |

 को  हटा  देने  पर  भी  वह  विभिन्न  at  के
 श्री  यू०  GHo  त्रिवेदी  :  में  अपने  माननी

 य
 लोगों  के  लिये  कुछ  भिन्न  ही  रखना

 मित्र  श्री  मोरे  के  संशोधन  कप |  समर्थन  करता
 में  मानता हूं  कि  ऐसा  करने  से  वैधानिक

 हूं  ।  मेरे  वीणा  से  यदि  सारे  भारत  के  लिये

 ही  नहीं  वरन्  उस  से  भी  अधिक  कठिनाइयां

 हो  सकती  हें  ।
 विभिन्न  धर्मों  का  ध्यान  किये  बिना  ही  केवल

 सम्पदा  शुल्क  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं

 वरन  आयकर  विधि  को  भी  मिताक्षरा  के

 हमारे  संविधान  में  दिया  हुआ  है  कि
 अंतगर्त  ही  सदैव  के  लिये  मान  लिया  जाय

 सभी  भारतीयों  के  बयाती  कानूनों  में

 समानता  लाने  के  लिये  विधान .  बनाया  जाना

 तो  सारे  विवाद  समाप्त  हो  सकते  हैं  |

 चाहिये  ।  क्योंकि  जब  तक  tar  न  किया
 सभापति  महोदय  :  हमारे  समक्ष  इसਂ

 समय  आय-कर  विधि  नहीं  हे  ।
 जायगा  तब  तक  वित्त  मंत्रालय  चाहे  कितना

 ही  बुद्धिमान  एवं  योग्य  क्यों  न  हो  कर-भार

 में  समानता  न  ला  सकेगा  में  निवेदन

 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  काका  साहब

 गाडगिल  बराबर  यही  कहते  आ  रहे  हैं  कि

 करूंगा  कि  इस  विधेयक  को  इस  प्रकार  का
 जिसਂ  प्रकार  एक  पुत्र  अपने  पिता  का  स्थान

 विधान  बना  लेने  के  पश्चात्  रखना  चाहिए
 नहीं  ले  सकता  उसी  प्रकार  एक  अमीर

 था  ।  मेरे  इस  सुझाव  पर  लोग  हंस  सकते  ह
 पिता  के  पुत्र  को  भी  अमीर  नहीं  बनने  देना

 और  इसे  मेरी  मूखंता कह  सकते  में  इसे
 चाहिये  ।  इस  के  अतिरिक्त  जब  एक  व्यक्ति

 बड़ी  गम्भीरता पु वंक  रख  रहा  हूं  क्योंकि
 ने  सम्पत्ति  का  उपभोग  किया  हैं  तो  उस  के

 मेरे  विचार  से  यह  सुझाव  आवश्यक है  ।
 ga  को  भी  फिर  से  वही  अधिकार  कयों  दिया

 यदि  एसा  होना  सम्भव  नहीं  तो  मेँ  एक
 जाय  किन्तु  मिलाकर  के  एक  युवक  के  मामले

 में  यह  बात  लागू  नहीं  होती
 ।

 उस  में  कयों
 सुझाव  यह  रखना  चाहता  जो  स्थायी

 अन्तर हैं
 ?  सरकार  इस  पर  ध्यान  क्यों  नहीं

 महत्व  रखता है  और  वह  है  कि  वैयक्तिक
 देती ਂ?

 नियमों  के  कारण  कर-भार  में  असमानता

 नहीं  होनी  चाहिये  ।  अतः  एक  ऐसा  तरीका  प्रत्येक  व्यक्ति  को  चाहे  वहू  किसी  भी

 अपनाया  जाना  चाहिये  जो  इस  संबंध  में  अवस्था या  स्थिति  में  हो  अपनी  सम्पत्ति  का

 सभो  के  लिये  यथासम्भव  समान  हो  किन्तु  उपभोग  करने  या  बचने  का  अधिकार  प्राप्त

 फिर  भी  प्र  समानता  नहीं  हो  सकती  है  ।  हूं  ।  किन्तु  एक  हिन्दू  युवक  के  मामले  में

 इस  कारण  मैं  माननीय  मंत्री से  निवेदन  करूंगा  आप  का  कहना  है  कि  जब  तक  वह  १८

 fe  वह  हमारे  जैसे  समाज  मैं  लागू  होने  वर्ष  का नहीं  हो  तब  तक  उसे  सम्पत्ति

 चाले  दायभाग  के  ईसाइयों  तथा  अन्य  बेचने  या  जिस  प्रकार  वह  चाहे  सम्पत्ति  का

 लोगों  के  लिये  इस  प्रकार  का  नियम  बनायें  उपभोग  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।

 कि  जिससे  उन्हें  यह  विश्वास  हो  जाये  कि  आखिर  ऐसा  fata  क्यों  ?  खण्ड  ९  का

 इस  विधान  के  लागू  हो  जाने  से  उन  के  साथ  सारांश  यह  है  कि  यदि  मृतक  ने  अपनी  मृत्यु

 अन्याय  नहीं  हुआ  है  ।
 से  दो  ae  या  उस

 से  पूर्व  सदिच्छा  से  कोई
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 वसीयत  की  है  तो  उस  का  प्रभाव  पड़ेगा  श्री  य०७  uno  त्रिवेदी  :  में  माननीय

 अन्यथा  नही ण्  ब  ।  अन्य  दादों  में  हम  यों  कह  सकते  सदस्य  की  बात  नहीं  समझ  सका  ।  विधि  की

 है  कि  १८  वर्ष  की  अवस्था  से  पूरव  हिन्दू  के  दृष्टि  से  जब  तक  कोई  व्यक्ति  वयस्क  नहीं  हो

 अतिरिक्त  अन्य  को  भी  सम्पत्ति  नहीं  जाता  ta  उसे  न  तो  सम्पत्ति  को  बेचन  का

 मिल  सकती  |  ही  अधिकार  होता  हैं  और  न  उपभोग  करने

 एक  माननीय  सदस्य  :  प्रत्येक
 का  ही  ।  उदाहरण  लिये  मुसलमानों

 तथा  ईसाइयों  में  १८  वर्ष  तक  के  युवक  का
 घिकारी  सम्पत्ति  का  अधिकारी  होंगा  ।

 सम्पत्ति  पर  कोई  अधिकार  नहीं  होता  |

 उस  का  पालन-पोषण  तथा  संरक्षण  पिता श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  में  नहीं  समझता

 ही  करता  है  ॥ कि  प्रत्येक  को  सम्पत्ति  मिलेगी  अथवा  नहीं  ।

 एक  हिन्दू  में  १८  वर्ष  की  आयु  में  कार्य  करने  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  माननीय

 की
 विधिक  क्षमता  आ  जाती  हैं  और  आप  सदस्य  का  तात्पयं  यह  है  कि  सम्पत्ति  को

 उसे  सम्पत्ति  न  दे  कर  अधिकार  से  वंचित  बेच  देने  या  बेचने  क्य  हक़  होना  तथा  सम्पत्ति

 करना  चाहते  et  का  उपभोग  करना  एक  ही  बात  है  ?

 श्री  एस०  एस०  मोर  :.  औरों  के  बारे  श्री  यू०  uno  त्रिवेदी  :  निचय  ही  मेरे

 में  क्या  रहा  ?  विचार  से  सम्पत्ति  का  किसी  भी  रूप  में  प्रयोग

 करना  उपभोग  करना  ही  हैं  ।  यदि  हमें
 थी  यू

 ०  एम  ०  त्रिवेदी  :  में  केवल  मीता रा  इस  विभेद  को  दूर  करना  हूँ  तो  मिताक्षरा
 के  सम्बन्ध  में  कहू  रहा  यदि  आप  इस

 विधि  को  लागू  करना  हमारे  लिये  अधिक
 नियम  को  सभी  पर  लागू  कर  दें  तो  भी

 उत्तम  होगा  ।  यदि  एसा  नहीं  किया  जाया
 किसी  को  कोई  आपत्ति  न  होगी  ।  इस  से

 है  तो  इस  को  दूर  करे  दीजिये  और
 अनेक  कठिनाइयां  भी  दूर  हो  जायेंगी  ।

 ‘ee  वर्ष  की  आयु  परਂ  के  स्थान  पर

 मेरा  संशोधन  यह  हैं  कि  १८  वर्ष  के  वह  की  आयु  तरह  कर  दीजिये  |

 स्थान  पर  २१  ay  कर  दिया  जाय  ।  यदि  सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 किसी  ने  सम्पत्ति  का  उपभोग  नहीं  किया  अब  प्रश्न  रखा  जाय  गे

 तो  उस  पर  कर  लगाना  भी  उचित  नहीं  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 १८  ्  की  आयु  तक  यदि  किसी  ने  सम्पत्ति

 श्री  सी  ०  डी०  अनेक  प्रकार के का  उपभोग  नहीं  किया है  तो  उस  पर  कर  नहीं

 लगना  चाहिये  ।  विचार  जो  हम  ने  इस  विषय  पर  सुने  उन  से

 पता
 चलता  है  कि  ag  मामला  कितना  जटिल

 श्री  आर०  Fo
 चौधरी

 और  उलझा  हुआ  है  LA  समझता  हूं  दोनें

 मेरे  मित्र  ने  बताया  कि  यदि  उस  ब्यक्ति  ने  पक्षों  के  माननीय  सदस्य  जो  भी  बोले  हैं

 जिस  की  आयु  १८  वर्ष  से  कम  सम्पत्ति
 उच्चतम  प्रयोजन  से  उत्साहित  हो  कर  बोले

 का  उपभोग a  किया  होगा  ।  मेरा  कथन  है  @  ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  यह  कहना  उचित॑

 कि
 va  ने  निश्चय  ही  सम्पत्ति  का  उपभोग  समझा  कि  ag  विधेयक  मिताक्षरा  विधि

 किया  होगा  क्योंकि  वह  भी  तो  साथ  रहता  ढारा  शासित  लोगों  ने  बनाया  अतः  ae

 रहा  होगा  और  सम्पत्ति  से  लाभ  उठाता
 मिताक्षरा  विधि  के  पक्ष  में  जान  पड़ता  है  ॥

 रहा  होगा  ।  )
 |
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 Eis
 ato  डी०

 जहां  तक  मुझे  ज्ञात  आंकड़ों  के
 ७,

 हटा  देने  जिसका  अर्थ  यह  होगा  कि

 मंत्रिमंडल  में  33.333  प्रतिशत  प्रत्येक  व्यक्ति  तथा  प्रत्येक  परिवार  को  एक

 मिताक्षरा  लोग  हैं  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  राजस्व  हिन्दु  संयुक्त  परिवार
 मानना  पड़ेगा  ।  में  यह

 मंडली  एवं  वित्त  मंत्रालय  का  सम्बन्ध  भी  कहना  चाहूंगा  कि  प्रत्येक  संयुक्त  हिन्दू

 a
 परिवार  को  दायभाग  परिवार  बनाने  में  किसी यह  अनुपात  e ko .  ५०  |  सम्पूर्ण

 रूप  में  इस  मामले  को  हम  निष्पक्ष  कह  सकते  की  भी  मृत्यु  होने  पर  घर  के  पिता  अथवा

 @  ।  वित्त  मंत्री  स्वय  इस  रूप  से  मिताक्षरा  कर्ता के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  बातें  कही  जा

 विधि  के  अन्तर्गत  नहीं  आता  क्योंकि  वह  सकती हूँ  |  अब  यह  सुझाया गया  है  कि  यदि वह

 अविभाजित  हिन्दू  परिवार  का  सदस्य  नहीं  नियम  लागू  किया  जाता  at  शायद  इस

 ॥  असमानता  में  कुछ  कमी  हो  जाती  किन्तु

 जैसा  कि  मै  कह  रहा  था  कि  यह  समस्या
 में  समझता  हुं  कि  इससे  संयुक्त  हिन्दू  परिवार

 को  कुछ  हानि  ही  हो  सकती  हूं  ।  अतः

 एक  बड़ी  ही  नाजुक  तथा  कठिन  समस्या  है  ।
 किसी  भी  नियम  का  पालन  किया  जाय  फिर

 कोई  भी  विधि-प्रणाली  नहीं  है  कि
 भी  कर  भार  में  उत्तराधिकार  नियमों  में

 जिस  में  परिवर्तन  न  किया  जा  सकता  हो
 अन्तर  होने  के  कारण  कुछ  न  कुछ  असमानता

 और  विदेशों  की  सादृश्यता  जैसे
 सदैव  बनी  ही  रहेगी  |  उसे  दूर  नहीं  किया  जा

 आस्ट्रेलिया  तथा  पनामा  आदि
 सकता  |  यही  मेंने  पिछली  वार  भी  बताया  था

 में  वे  लोग  हिन्दू  अविभाजित  परिवार  के
 कि  यह  विभेद  नहीं  हे  और  न  तो  यह  वास्तव

 विषय  में  परवाह  नहीं  करते  |
 में  विभिन्न  प्रकार  के  हिन्दुओं  के  बीच

 श्री  alo  डी०  पाण्डे  :  वैयक्तिक  नियम
 अर्थात्  मिताक्षरा  तथा  दाय भाग

 होने  के  कारण  |
 विधि  के  लोगों  में  अन्तर  का  प्रश्न  है  ।  यह

 श्री  सी०  डी०  इससे  हमारी  विभेद  हिन्दुओं  के  बीच  न  होकर  दायभाग

 कोई  उन्नति  नहीं  होती  ।  यह  हो  सकता  है  कि  वाले  हिन्दुओं  सम्पत्ति  तथा  दायभाग

 के  अतिरिक्त  परिवार  वाली  जातियों  की वहां  कोई  हिन्दू  संयुक्त  परिवार  न  हो  या  उन

 विदेशों  में  अभी  तक  किसी  पैतृक  सम्पत्ति  का  सम्पत्ति  का  अन्तर  हैं  ।  उनमें  मुसलमान

 इस  सीमा  तक  न  हो  सका  हो  ।  किसी  ईसाई  तथा  पारसी  सम्मिलित  हे  ।  अतः  दो

 भी  देश  में  जहां  दोनों  प्रणालियां  प्रचलित  हिन्दू  विधि  प्रणालियों  में  अन्तर  के  झगड़े  का

 हम  दोनों  में  से  किसी  भी  प्रणाली  में  प्रशन  नहीं  हैं  ।

 पण  के  भार  की  उपेक्षा  नहीं  कर  सकते  ।  उस

 मामले  की  हमें  जांच  करनी  पड़ेगी  |  पिछले  यह  कठिनाई  १९४६  के  आरम्भ  में  ही

 दिन  मेंने  यह  दिखलाने  के  लिये  आंकड़े  दिये  थे  अनुभव  की  गई  थी  और  वास्तव  में  १९४६

 कि  लगभग  ५  लाख  पुराने  करदाताओं  में  से  की  प्रवर  समिति  ने  कोई  भी  हल  न  पाकर

 हिन्दुओं  के  संयुक्त  परिवार  जो  आय-कर  निराश  होकर  यह  सुझाव  रखा  था  कि  सम्पदा

 देते  हूं  उनकी  संख्या  ६५,०००  थी  |  यह  वहुत  ace  विधेयक  अभी  न  रख  कर  हिन्द

 कम  संख्या  है  ।  यदि  आज  कोई  प्रचलित  विधेयक  के  पश्चात्  रखा  जाय  यह  एक  प्रकार

 विधान  के  रूप  में  हैं  तो  उसे  इस  रूप  से  पलायनवादी  प्रवृत्ति  का  द्योतक  और

 में  सोचना  चाहिये  कि  बहुमत  के  लिये  क्यों  यह  उसी  का  परिणाम  है  कि  मुझे  विधेयक

 उचित  ऐसी  धारणा  से  बहुत  से  संशोधन  की  रक्षा  करनी  पड़ी  है  कि  मुझे  इस  विधेयक
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 अन्तिम  प्रतिवेदन में  जैसा  कि  हम  करने  भी  हों

 किया जा  सके  । रहे  मृतक  के  समांदिता  हित  का

 मूल्यांकन  करने  का  सुझाव  देकर  इस

 हिन्दू  समां शि ता  की  एक  विचित्र  विशेषता को  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  था  ।

 यद्यपि  बहुत  सी  वैदिक  समस्यायें
 सभी  सदस्यों  को  विभाजन  के  मामले  के

 अतिरिक्त  सम्पत्ति  उपभोग  करने
 का  वे  धानिक

 निहित  फिर  भी  प्रत्येक  को  यह  स्मरण

 है  कि  संयुक्त  हिन्द  परिवार  के  सदस्य  अधिकार  होता  है  ।  विभाजन  के  मामले  में

 किसी  भी  सदस्य  को  सम्पत्ति  हस्तान्तर  करने का  तथा  कथित  लाभ  केवल  उतनी  ही  सम्पत्ति
 a

 से  सम्बन्धित  जिसमें  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  का  अधिकार  नहीं  प्राप्त  wit  इसी

 कारण  विभिन्न  परिणाम  निकलते  हें  ।  यद्यपि at  सभांशिता  हित  भी  सम्मिलित  अर्थात्

 अधिक  सम्भावना यही  है  कि  उसके  पास  में  इसे  मान्यता  देने  को  तैयार  नहीं कि  यदि

 सम्पत्ति  भी  होगी  और  जहां  तक  किसी  व्यक्ति  की  आयु  केवल  १८  वर्ष की  हो

 इस  स्व-अजित  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध  वह
 जाती  हैं  तो  सम्पत्ति  बेच  देने  का

 अन्य  सम्पत्ति  से  भिन्न  न  जायगी  ।  अधिकार  नहीं
 a

 और कुछ  खण्ड

 जसे  @ दे
 इस  विषय  पर  में  अपने  पिछले  भाषण

 से  लाभ  नहीं  उठा  सकता  और

 इस  कारण  आय  बढ़ा  कर  २१  ay

 में  बता  चुका  हुं  कि  उन  व्यक्तियों  की  वह

 सम्पत्ति  या  वह  सम्पत्ति  जिसके  ऊपर
 कर  दी  खतरा  यह  है  कि

 यदि  आप  एक  मुख्य  विशेषता  को  ले  लेते

 उनका  पूर्ण  अधिकार  उसे  बेचने  आदि  का

 यही  वह  स्तर है  तथा  संयुक्त  हिन्दू  परिवार
 हूं  और  केवल  उसी  पर  ध्यान  केन्द्रित  कर  देते

 हैंतो  कोई  भी  व्यक्ति  यह  समझ  सकता  है  कि
 उसका  अपवाद हैं  ।  यहीं  वह  वात  हैं  जो  में

 में  ही  कह  चुका  हूं  और  इसी  कारण
 इसमें  पूरी  तौर  से  अन्याय  हो  रहा  हं  लभ

 में  इस  सम्बन्ध  में  इन  संशोधनों  को  स्वीकार
 उसे  देखना  यह  चाहिये  कि  सभी  वर्गों  के  सारे

 ही  लोगों  के  साथ  समान  व्यवहार  किया  जा
 नहीं  कर  सका  हूं  ।  में  अन्य  संशोधनों  का

 रहा  हें  ।.  संयुक्त  हिन्दू  परिवार के  सम्बन्ध में विरोध  भी  इसीलिये  करता  हूं  कि  अपनी

 में  समझता  हुं  कि  केवल  नाबालिग  के  हित  को स्थिति  स्पष्ट  कर  सकूं  क्योंकि  हो  सकता  हैं
 छोड़  उस  मामले  में  जो  मेरे  संशोधन  में

 में  यह  कहना  भूल  जाऊं  |
 तथा  खण्ड  में  भी  दिया  हुआ  हम  लोगों ने श्री  चटर्जी  का  संशोधन  अपूर्ण  संशोधन

 संख्या  ४२४  को  स्पष्ट  करता  है  किन्तु  वह
 काफी  व्यवस्था  कर  दी  हूं  ।  दायभाग  परिवार

 के  पिता  को  एक  लाभ  यह  भी  है  कि  उसके
 अन्य  वर्गों  जैसे  ईसाइयों

 आदि  सम्बन्ध  में  लागू  नहीं
 ऊपर  पातुक  सम्पत्ति  में  से  अपने  बच्चों  तथा

 पोते-पोतियों  देखभाल  करने  का  वैधानिक
 जबकि  वे  भी  लगभग  उसी  स्थिति

 में  हैं  ।  दायित्व  नहीं  रहता  और  उसे  हस्तांतरण

 इसके  वास्तव में  विभेद
 का  प्रश्न  का  पुरा  अधिकार  प्राप्त  है  ।  इस  विधेयक  के

 लिये  यह  समझने  में  कि  उस  सम्पत्ति  में  पिता
 उत्पन्न हो  सकता  है  जैसा

 कि
 मेंने  कहा

 कि  इसको  विभेद  न  कहना  ही  अधिक  अच्छा  का  केवल  आंशिक  हित  रहता  जबकि  उस

 पर  अधिकार  उसका  पुरा  होता  हँ  ।  यह होगा  वरन्  इसको  ऐसा  प्रयत्न  कहना  चाहिये

 कि  जिससे  इसमें  जटिलता  के  रहते  दुए  भो  समझना  कि  पुत्र  का  भी  उस  में  आंशिक  हित

 जबकि  उसके  कोई  भी  नहीं  इससे
 इस  के  द्वारा  सभी  जाति के  लोगों  के  साथ

 चाहे  उनके  उत्तराधिकार  नियम  भिन्न-भिन्न  वास्तव में  तथ्यों  की  एक  अत्यन्त  हास्यजनक
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 ato  डी०

 यह  सत्य  है  कि  यदि  दायभाग  परिवार  में स्थिति  हो  जायगी  तथा  बेचने  आदि  के

 कार  वैसे  ही  रहेंगे  जैसे  कि  हैं  ।  iT
 पिता  की  सम्पत्ति  को  परिवार  की  सम्पत्ति

 ऐसी  वस्तुस्थिति  दाय भाग  परिवार  के  पिता  समझा  जायगा  तो  इस  विधेयक  के  अनुसार

 के  लिए  अनुचित  होगी  जो  आपको  सारी  प्रारम्भ  में उस  परिवार  को  कर  अधिक  देना

 सम्पत्ति  एक  पुत्र  को  दे  देता  और  उस  पुत्र  पड़ेगा  ।  सभी  उदाहरणों का  परिणाम  एक

 के  पियें  समझा  जायगा  कि  उसके  पास  किसी

 प्रकार
 की

 सम्पत्ति  है  ।  मैं  इस  प्रकार  का
 एक विचार  यह  भी  हो  सकता  हैं  कि  यदि

 उदाहरण  तथा  कठिनाइयां  केवल  इस  कारण

 बता  रहा  हूं  कि  में  अपने  निष्कर्ष  तक  पहुंच

 कोई
 सम्पदा  बहुत  बड़ी  है  और  संयुक्त  हिन्दू

 परिवार  aga  दिनों  तक  चलता  तो  उसको
 सकूं  कि  जितने  भी  संशोधन  हमारे  सम्मुख

 दायभाग  से  अधिक  कर  देना  पड़ेगा  |  अतः में
 हं  उनमें  से  एक  भी  स्थिति  का  सामना  नहीं

 सभी  जातियों के  fet  एक  ही  नियम बना
 करते  |  अतः  मैं  पूर्णतया  यह  मानने  को  तैयार

 देना  उचित  नहीं  समझता  हूं
 ।

 हूं  कि  दायभाग  को  मिताक्षरा  के  समान  कर

 देने  से  कोई  भी  हल  नहीं  निकल  सकता  ।  जैसा  एक  सुझाव  यह  भी  रखा  गया  था  कि

 मेंने  कहा  कि  यदि  इसमें  कोई  हल  हो  सकता  उन  परिवारों की  मुक्ति  सीमा  बढ़ा
 दी  जाय जो

 है  तो  यह  हैं  कि  प्रत्यक  मिताक्षरा को  संयुक्त  परिवार  के  अन्तगंत  नहीं  है  अथवा

 दायभाग  समझा  क्योंकि  इसके  विपरीत  दरों  के  सम्बन्ध  में  अतिरिक्त  राशियों  की

 प्रारम्भिक  दशाओं  में  कुछ  परिवर्तन  कर  दिये होन ेसे  राजस्व की  बहुत  बड़ी  हानि  होगी
 जायं |  खण्ड  ३४  पर  जो  संगत  विचार  करने

 श्री  ato  डी०  पांडे  :
 किन्तु  न्याय  तो

 पर  हमें  इन  बातों  पर  ध्यान  देना  होगा  और

 होगा
 अपने  मस्तिष्क  में  ये  बातें  रखनीਂ  पड़ेंगी  ।

 श्री  ato  डॉ०  दिनभर  अंब  में  इस
 में  यहां  पर  यह  घोषणा  करना  नहीं

 मिताक्षरा  को  दायभाग  के  समान  समझने
 चाहूंगा  कि  वर्तमान  योजना  से  सभी  सम्बन्धित

 की  वैकल्पिक  सम्भावना  का  निर्देश  करता हूं
 लोगों  के  साथ  न्याय  होगा  अतः  में  संतुष्ट  हूं

 ।

 अर्थात्  यदि  संयुक्त  परिवार  का  कर्ता
 विचारों  में  मत-विभिन्नता  हो  सकती

 सम्पत्ति  का  मालिक  है  और  सम्पदा  शुल्क  और  हम  मुक्ति  सीमा  तथा  दरों  प्री  यथा
 केवल  कर्ता  की  मृत्यु  पर  ही  लगेगा--उसके

 समय  ध्यान  देने  को  तैयार  जब  हम  इस
 faq  हमारे  पास

 कोई  संशोधन
 पर  विचार  करेंगे  तब  इससे  अधिक इस  सम्बन्ध

 नहीं हैं  और  में  उसे  उदाहरणस्वरूप  ही
 में  में  अभी  कुछ  नहों  कह  सकता  ।  यह  तो

 बता  रहा  हूं  माननीय  सदस्यों  में
 उस  मामले  के  तथ्यों  पर  ध्यान  की  बात  होगी  ।

 से  किसी ने  भी  नहीं

 रखा  |  ऐसी  अवस्था  में  सम्पदा  में समझता हुं  कि  मेंने  श्री  बमन  के  aa

 शुल्क  अगले  कर्ता
 की

 मृत्यु  पर  देय  हो  जाता  धन  का  उल्लेख  किया  है  ।  एक  बात  यह  भी

 क्योंकि  ae  सम्पूर्ण  संयुक्त  सम्पत्ति  पर  कहीं  गई  थी  कि  उपखण्ड  के  अन्त  की  भाषा

 लगाया  जायगा  जबकि  दायभाग  में  पिता  की  काफी  व्यापक  नहीं  है  |  किन्तु  में  बताना

 मृत्यु  परीक्षाएं  यह  कई  पुत्रों में  आपस  में  चाहूंगा  कि  इसके  अतिरिक्त  अन्य  कोई  भी

 बंट  जायगा  |  अतः  यह  शुल्क  मिताक्षरा  हिन्दू  विशेष  उत्तराधिकार नियम  नहीं  है  ।  मैं

 संयुक्त  परिवार  के  लिये  अनुचित हो  सकता
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 यह हैकि  नाबालिग  को  क्यों  छोड़  दिया  [“()  यदि  मिताक्षरा  विधि  पद्धति

 जाय
 ।

 में  उसके  विषय  में  भी  बता  चुका  हूं
 को  मानने  वाले  संयुक्त  हिन्दू  परिवार  का

 किन्तु  यह  दो  वर्गों  के  लोगों  के  बीच  सामंजस्य  कोई  सदस्य  मर  तो  केवल  संयुक्त

 स्थापित करने  की  बात  है  ।  वार  की  सम्पत्ति  में  मुत  व्यक्ति  के  हित  के  बारे

 अतः  में  अपने  संशोधन  के  अतिरिक्त  में  उपधारा  (१)  के  उपबन्ध लागू  होंगे  ।

 अन्य  किसी  भी  संशोधन  को  स्वीकार  करने  में  यदि  मुत  व्यक्ति  की  मृत्यू  के  समय

 ध्वनि  अपने  को  असमथ  पाता  हूं
 ।

 में  अपने
 पर  १८  वर्ष  की  आयु  पुरी  हो  चूकी  अथवा

 इस  संशोधन को  सदन  में  प्रस्तुत  कर्तार  |  जहां  मुत्यु  के  समय  उसके  १८  वर्ष

 पूर्ण  नहीं  हुए  यदि  उसका  पिता  या  उसकी सभापति  महोदय  :  अब  में  सरकारी

 मृत्यू  के  समय  कोई  पुरुष  उसी  परिवार  में संयोजन  को  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करता

 ह
 हु

 समांशभागी  नहीं  ary’  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ञ  |
 प्रशन है  कि  पृष्ठ

 ४  में  ३५  से  ४०  पंक्तियों

 के  स्थान  पर  यह  रखा  जाये  :  श्री  सामना  के  संशोधन  पर  कुछ  वाद

 विवाद  हुआ  और  सभापति  महोदय  द्वारा
 “(2)  If  a  member

 संशोधन  प्रस्तुत  करिया  जो  अस्वीकृत
 of  a  Hindu  coparcenary

 governed  by  the  mitak-
 हुआ  तत्पश्चात्  श्री  श्री  श्री

 श्री  होरीलाल  अग्रवाल  और  श्री
 Shara  school  of  law  dies,

 सर्मा  के  संशोधन  प्रस्तुत  किए  परन्तु  वे
 then  the  provisious  of

 सब  अस्वीकृत  हुए  |
 Sub-Section  (1)  shall

 apply  with  respect  to  सभापति  महोदय  :  प्रदान है

 the  interest  of  the  de-  खंड  ७  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का

 ceased  in  the  coparcen-  अंग  बने  |ਂ

 ary  property  only——
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड  ७  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का (a)  if  the  deceased  had

 completed  his  eighteen-  अंग  बना  लिया  गया  |

 th  year  at  the  time  of  खण्ड  C——  के  समय

 his  death,  or

 इसके  ald  श्री  मूलचन्द  श्री

 (0)  where  he  had  not  श्री  लोकनाथ  THAT  और  श्री  Vato  एस०

 completed  his  eighteen-  मोरे  ने  मृत्यु  के  अवसर  पर  दान  सम्बन्धी

 th  year  at  the  time  of  खंड  ८  पर  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 his  death,  if  his  father

 or  other  male  ascen-  श्री  टेकचन्द  :  मृत्यु  के  समय  व्यक्ति

 dant  in  the  male  line  अपने  पास  के  सम्बन्धियों  और  नौकरों  आदि

 was  not  a  coparcener  को  देना  चाहता  जो  उस  समय  उसकी

 of  the  same  family  at  सेवा  करते  ष्ह्  यह  मानव  की  कोमल  भावना

 the  time  of  his  होती  है  उस  दान  पर  मृत्यु  कर  लगना
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 नहीं  चाहिए  ।  मं  उसके  लिये  भी  2,400  महीने  के  अन्दर  अन्दर  या  ठीक  मृत्यु
 के

 समय  ही  हो  ।  मुझे  सदन  के  सामन  रखा  हुआ रुपये  की  सीमा  निर्धारित  करने  के  पक्ष  में

 कि  उस  समय  ढाई  हंजार  रुपये  तक  के  for ||  द्य  प्रस्ताव  बिल्कुल  ठीक  मालूम  पड़ता  हैं  |

 गये  दान  पर  मृत्यु  कर  नहीं  लगाया  जाना
 शी  एस ०  एस०  मोरे  :  क्या  में  एक  मिनट

 के  लिये  इस  उपबन्ध  की  भावना  का  पक्ष  ले

 श्री  लोकनाथ  साधारणतया कोई  सकता हुं  ?

 व्यक्ति  अपनी  सम्पत्ति  का  कुछ  भाग  दान  करता
 सभापति  महोदय  :  आपने  भी  संशोधन

 और  उसका  अधिकार  भी  दान  लेने  वाले
 रखा  है  ।  आप  बाद  में  श्री  मूलचन्द  दबे

 का

 को  सौंप  देता  तो  उस  सम्पत्ति  पर  उसकी
 समर्थन कर  सकते  हैं  |

 कोई  नहीं  रह  जाता  |  जब  ऐसी
 श्री  मूलचन्द  दुबे  :  मृत्यु  के  समय  दान

 स्थिति  है  तो  मृत्यु  के  समय  दिये  गये  दान  पर

 ही  पाबन्दी  क्यों  लगाई  जाय  ।  जीवन  में  एक
 दो  प्रकार  का  होता  अर्थात्  ्  सहित  और

 बिना  त  के  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  दान
 व्यक्ति  जसे  aa  तरीकों  से  सम्पत्ति  अर्जित

 केवल  ad
 सहित  ही  होंगे  और  मृत्यु  पर  हीਂ

 करता  है  ।  वे  तरीके  भी  विधि  के  अनुसार  ही
 उनका  प्रभाव  पड़ता  है  ।  यदि  ऐसे  दानों  का

 होते  कोई  अपराध  नहीं  होते  ।  मानों  किसी
 प्रभाव  मृत्यु  की  दाते  पर  पड़ता  तब  तो

 व्यक्ति  ने  पूरे  तरीकों  से  या  धोखे  आदि  से

 मुआमला  अलग  है  |  क्योंकि  तब  तो  वे  वसीयत
 सम्पत्ति  अजित  की  और  मृत्यु  के  समय

 के  रूप  में  होंगे  और  दन  के  रूप
 मे  नहीं  ।  परन्तु

 चह  अपने  किये  का  पश्चाताप  करने  के  लियें
 यदि  बिना  aa  के  भी  ag  लागू  तो  यहं

 अपनी  सम्पत्ति  को  लोक-हित  के  कामों  में
 उचित  नहीं हैं  । लगाना  चाहता  तो  राज्य  को  उसके  सामने

 जाकर  मृत्यु  कर  मांगना  उचित  नहीं  ।  अतः  कर  उगाहने  के  दो  ढंग  हैं  ।  एक  तो  रहे

 ऐसे  समय  दिये  गये  दान  पर  मृत्यु  कर  नहीं  सम्पत्ति  होती  है  जो  व्यक्ति  के  मरते  समय

 लगाया  जाना  चाहिए  ।  भारत  की  इतनी  उसके  अधिकार  में  होती  और  दूसरी  वह

 सभ्यता  और  संस्कृति  है  और  यहां  मानव  के  जिस  पर  उसका  अधिकार  तो  होता  परन्तु

 लिये  अपने  पापों  का  प्रायश्चित  करना  एक  उसका  नियन्त्रण  हाथ  में  नहीं  होता  |

 सत्य  माना  जाता  है  ।  तो  मृत्यु  के
 समय  अपने  यदि  उसी  सम्पत्ति  जो  उसके  अधिकार  में

 पापों  का  प्रायद्वीप  करने  के  लिये  यदि  कोई  मृत्यु  कर  लगाया  तो  किसी  सीमा  तक

 ब्यक्ति  दान  देता  उस  दान  पर  तो  कम  से  ठीक  हो  सकता  है  ।  परन्तु  उस  सम्पत्ति  पर

 कम  मृत्यु  कर  नहीं  लगना  चाहिए  |  कर  लगाना  योग्य  नहीं  जिसका  नियन्त्रण

 श्री  एन०  सामना  यदि  उस  समय  भी  मरने  वाले  के  हाथ  में  नहीं  है  ।  यह  बात  खण्ड

 दिल  में  बड़वानी  हो  तो  ?  ३  (2)  के  विरुद्ध  जाती हूं
 ।  मेरा  निवेदन

 श्री  लोकनाथ  मिश्र  :  मेँ  नहीं  समझ  स  कता  हू  कि  बिना  शर्ते  की  सम्पत्ति  पर  अर्थात्  जिसका

 अधिकार  मरने  ae  को  नहीं  fai  उसे
 कि  मृत्यू  के  सामने  कोई  भारतीय  जन  बेईमानी

 मृत्यु  कर  से  विमुक्त  ही  रखा  जाना  चाहिए  |
 की  बात  सोच  सकता हैं  ।  आपका  कहना  है

 कि  मृत्यु
 से  दो  वर्ष  पुर्व  या  महीने  qa  दूसरी  बात  यह  है  कि  मरने  के  समय  एक

 दिया  गया  दान  श्रेष्ठ  होता  तो  आप  Tat  Sonia
 ४  न  अपनी  आत्मा  की  कान्ती  के  लिये  अपनी

 निर्धारित  कर  दीजिये  कि  दान  मृत्यु  से  छः  ath  का  कुछ  भाग  दान  करना  हता  हूं  ।
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 तो  मेरा  विश्वास  है  कि  राज्य  को  उसमें  हस्तक्षेप  उसके  लिये  यह  रखा  गया है  कि  वह  दो  ag

 करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  ।  ऐसा  करना  पहले दे  सकता  है  ।

 व्यक्ति  के  अधिकारों  को  छीनना
 एक  माननीय  सदस्य  :  वह  कैसे  जान

 है  उसके  मूलभूत  अधिकारों  को  छीन  कर
 सकता ह  कि  वह  कब  मर  जायेगा ?

 वाली  सम्पत्ति  पर  कर  लगाना  योग्य

 है
 ।  यदि

 शर्तें  वाले  दान  पर  मृत्यु कर
 पंडित  ato  एन०

 BU  का  अभिप्राय  तब  तो  ठीक  परन्तु  अब  यहां  सुनिये  कि  जिस  एक  इंसान

 यदि  बिना  ६  वाले  दान  पर  भी  मृत्यू  कर  भरने  वाला  होता  और  यह  उस  बैअत  होता

 लगाये  जाने  का  अभिप्राय  तो  ag  विधि  @  जब  कि  इंसान  परेशान  हो  जाता  वह  जब

 के  विरुद्ध
 हैं

 और  व्यक्ति  के  मूलभूत  अधिकारों  विस्तर  पर  पड़ा  होता  है  और  बीमार  होता

 का  अपहरण  करने  के  कारण  अवैधानिक  तो  उस  वक्त  यह  देखा  गया  है  कि  न  fas

 कभी  है  ।  उसमें  यह  नेक  भावना प  दा  होती  है  वह  दान

 अगर  ऐसी  भावना है  तो  उसके  रास्ते में  कोई

 श्री  एस०  एस०  मोरे  मेरा  संशोधन  चीज़  नहीं  आती  लेकिन  दूसरी  चीज़  ag

 केवल  यही  हैं  कि  व्यक्तियों  को  दिये  गये  दानों  भी  हाती  है  कि  जब  इंसान  मरने  वाला  होता

 के  बारे  में  afe  पीढ़ी  का  व्यक्ति  अपनी  जाति  है  ।  या  उसको  घ्यान  होता  है  कि  उसकी  मौत

 अथवा  समाज  के  बाहर  विवाह  कर  लेता  आने  वाली  हैं  तो  उसके  बहुत  से  दोस्त  और

 तो  और  बात  अन्यथा  उन  दोनों  को  रिश्तेदार  एसे  आग  पीछे  हो  जाते हैं  कि  या  तो

 मृत्यु  के  उपलक्ष्य  में  दिये  गये  दान  समझना  उससे  दस्तखत  करवा  लेते  हैं  या  इस  तरह  का

 चाहिये  ।  मैँने  इतना  ही  कहना  था  ।  में  और  दान  ले  लेते  हें  जो  कि  वह  नहीं  भी  देना  चाहता
 a

 कुछ  नहीं  कहूंगा  ।  इसलिये  यह  एक  आम  रूल  है  कि  जिस

 वक्त  कोई  मरने  वाल है  या  जिस  वक्त  उसकी

 पंडित  ato  एन०  मालवीय  :  मौत  आने  वाली  होती  हैं  तो  वह  दबाव  में  भी

 में  सिर्फ  यह  कहना  हुं  कि  इसके  बारे  दान  दे  सकता  है  ।  इसलिये  fam  यही  चीज़

 में  और  भा  दूसरे  क्लासेज  उनको  भी  हम  नहीं  है  कि
 उसमें  सद्भावना  gi  होती

 a  अपने  feat  में  रखना  चाहिए  ।  इस  भटक  और  दूसरे  असरात  भी  उस  पर  पड़ते

 एक्ट  को  बनाने  में  जो  स्कीम  उसमें  जो  ।  इसलिये  यह  नहीं  है  कि  जो  दान  वह  देता

 शिफ्ट  कां  मामला  दान  का  मामला
 हू  वह  केवल  धार्मिक  भावना  पर  हीਂ  देता  है  |

 उस  पर  काफीਂ  बहस  ही  चुकी  है  ।  इसकी

 में उन  तमाम  बातों  को  दोहराना  नहीं  चाहता  ।  यह  जो  कहा  गय  है  कि  इसका  असर

 fam  यह  अज  करना  चाहता  हूं  गिफ्ट  के  फंडामेंटल  राइट  पर  पड़ता  है  तो  मेरे  ख्याल  में

 सिलसिले  में  आम  तौर  से  यह  राय  हैं  कि  जो  फंडामेंटल  राइट  का  तो  इसमें  कोई  सवाल

 दान  नेकनीयती  से  दिया  जाता  हैं  उसमें  तो  नहीं  हूं  ।  साथ  ही  साथ  हम  इसको  रोकते  भी

 किसी  को  कोई  एतराज़  नहीं  होता  ।  लेकिन  नहीं  फिर  यह  भी  नहीं  है  कि  इस  के  बारे

 अकसर  तजुर्बा  रहे  भी  हुआ हूँ
 कि  दान  के  नाम  में  कोई  आदमी  साल  या  महीने  के  पहले

 पर  सी  कई  एसी  चीजें  रखी  जाती  हैं  ही  महसूस  वद  पहले  भी  महसुस  कर  सकता

 जिन  से  कि  टैक्स  बचाया  जा  सके  ।  तो  इसी  हैं।मेंतो  यह  भी  नहीं  मानता  हूं  कि  जितने

 चीज़  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  पूरी  स्कीम  आदमी  अमीर  हुए  हैं  सब  का  पैसा  पाप  का  हदी

 बनाई  गई  है  और  जो  दान  देना  areal  है  कमाया  हुआ  है  ।  अगर  यह  दलील  मान  भी
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 लीਂ  जाय  तो  भी  नह  महीने  या  दो  साल  पहले  एक  माननीय  सदस्य  :  यह  गलत है  ।

 भी  इस  को  सोच  सकता  है  ।  इसलिये
 बाबू  रामनारायण  सिंह  :  अब  तो  खास

 मेंटल  राइट  का  सवाल  ही  पदा  नहीं  होता  ।  कर  के  यह  धारा  रख  दी  गयी  है  कि  मरने  के

 यह  सवाल  बिल्कुल  नहीं  हैं  कि  स्टेट  कोई  समय  में  जो  दान  हुआ  उस  पर  भी  टेक्स

 क्राइम  कर  रही  है  कि  यह  मौत  के  सिलसिले  या  यह  कहो  कि
 वह

 दान  नाजायज़

 में  अगर  कोई  आदमी  दान  करना  चाहता  है  समझा  जायगा  ।  सभापति  आप  तो

 तो  उस  को  वह  रोकना  चाहती  है  ।  यह  इस  यहां  का  दस्तूर  नियम  जानते  होंगे  ।  दान  एक

 तरह  की  कोई  चीज  नहीं  है  ।  मेरे  ख्याल  में
 ऐसी  चीज़  है  जो  कि  परम्परा  से  चलीਂ  आ

 इस  इलाज  के  ऊपर  ज्यादा  बहस  कीਂ  गुंजाइश  रही है  ।  मरने के  समय  तो  दान  ज़रूरी दान
 भी  नहीं  ।  इसलिये आपने  जो  इस  तरह  से  समझा  जाता  जैसे  शायद  बहुतਂ  से  लोग

 तरमीम  दीਂ  है  उसका  में  विरोध  करता  g  ate  जानते  होंगे  कि  एक  dat  दान  कहलाता

 जो  असली
 क्लॉज हू हू  उसका  सेन  करता हूं  ।

 है  ।  उसको  गौ  दान  भी  कहते  हूँ  ।  इसी  तरद्

 और
 भी  जितनी  तरह  के  दान  होते  उन  सब

 बाबू  राम  नारायण  सिंह  :  इस  धारा  का
 को  हम  लोग  यहां  बैठ  कर  अनुचित  दान  कह

 में  विरोध  करता  हूं  ।  इस  में  कहा  गया है
 कि

 यह  तो  योग्य  बात  नहीं  है  ।  इस  वास्ते  में

 जो  दान  मरने  के  समय  में  होता  वह  नाजायज़

 दान  है  ।
 इस  धारा  का  विरोध  करता  हूं  और  में  उम्मीद

 करता  हूं  कि  लोग  भी  इसका  विरोध  करेंगे

 श्री  Fo  Fo  बसु  :  नाजायज़  और  इस  तरह  की  बातों  को  नहीं  होने  देंगे  ।

 बुल  हूँ
 ।

 भी  ato  डी०  देशमुख  :  यह  एक  एसा

 बाबू  रामनारायण  fag  :  टैक्सेबल  उपबन्ध  हैं  जो  सम्पदा  शुल्क  से  सम्बन्धित

 इस  के  माने  यही  हैं  कि  वह  नाजायज  हैं  ।  लगभग  प्रत्येक  अधिनियम  में  आ  जाता

 जायज  होगा  तो  टैक्स  नहीं  लगेगा  |  ब्रिटेन  के  अधिनियम  में  यह  विद्यमान  है  तथा

 भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम  १९२५

 सभापति  इसका  समर्थन  करने  की  धारा  १९१  में  भी  इसका  जिक्र  आया

 वालों  में  सब  से  ज़बरदस्त  हमारे  भाई  गाडगिल
 यहां  भी  इसकी  afaarar  रूप  से  यही

 साहब  हैं  ।  उनका  कहना  है  कि  कोई  भी  भाषा  है  ।  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  इसका

 क़ानून  जो  किसी  देश  में  पास  होता  है  वह  विरोध  किया  वह  दान  तथा  मृत्यु  के  समय

 art  जनता  की  इच्छा  का  प्रतिबिम्ब
 दिए  गए  दान

 के  मामलों  में  पड़े  दिखाई  देते

 निपट  उनका  कहना  है  और  बहुत  सुन्दर  हू  |  जहां  तक  मरते  समय  दिए  गए  दान  का

 कहना है  ।  में  तो  समझता  हूं  कि  अगर  इस  सम्बन्ध हैं  हमने  यह  बात  मान  ली  है  कि  कुछ

 कानून  के  सम्बन्ध  में  जनता  से  पुछा  कमीਂ  करने  की  आवश्यकता  है  तथा  हमने

 जाय  शायद  हमारे  वित्त  मन्त्री  को  यहां  खंड  ३२  में  इसका  उपबन्ध  भी  रखा हूँ  ।  यहां

 बोट  मिल  जावेंगे  क्योंकि  यहां  तो  हुक्म  हमारा  सम्बन्ध  केवल  ऐसे  दान  के  साथ  है

 से  वोट  मिलता  लेकिन  अगर  स्वतन्त्र  जिसकी  कि
 यहां

 परिभाषा  की  गई  हूँ  ।

 जनता  से  वोट  मांगा  जाय  तो  शायद  ३६  करोड़

 में  से  ५  हज़ार  भी  वोट  उनको  मिल  जायं  तो  दुसरी
 बात  यह  है  कि  हम  इसका  विशेष

 बहुत  प्रमझिय े।  रूप  से  seta  क्यों  करते  ज़रा  सोचिये
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 रश्क  यदि  हम  इस  खंड  को  हटा  देते  हैं  तो  इसका  खंड  ९  से  कुछ  समय  पूर्व  दिय

 नतीजा  क्या  खंड  ९  में  मृत्य  से  पहले
 गये

 वर्ष  के  अन्दर  दिए  गए  इस  प्रकार  के  दान  श्री  एस०  एस०  मोरे  म  प्रस्ताव  करता
 r

 हीं  आ  प्रति  कोई  व्यक्ति  मर  जाता  कि

 €  तो  सारी  सम्पत्ति  दान  लेने  घाला  अपन
 पृष्ठ  ५  की  पंक्ति QUA

 पास  रखता  है  क्योंकि  इस  प्रकार  का  दान
 In  Succession  of

 खा  ९  के  अंतगर्त  तत्कालिक  दान  नहीं  माना  पी
 otherwise  उत्तराधिकार  में  अथवा

 जा  सकता  ae  दिखाने  के  लिए  कोई  वी  ON
 अन्यथा  क  स्थान  पर  who  are  not

 उपबन्ध  नहीं  कि  दान  देने  वाले  की  मृत्य  के
 in  Successionਂ  उत्तराधिकार

 पश्चात  एसा  दान  हस्तांतरित  हुआ  कैसे  मान

 में  नहीं  11.0  के  शब्द  रखे  जाये  ।
 लिया  यही  कारण  है  कि  यह  उपबन्ध

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में  प्रस्ताव  करता रखना  क्यों  ज़रूरी  मृत्य  प्राप्त  व्यक्ति  के

 के  समय  जो  सम्पत्ति  बेचने  को  कोई  हूं  कि

 अधिकार  उस  पर  विशेष  उपबन्ध  पष्ठ  ५  की  पंक्ति १६  में

 के  बिना  कर  नहीं  लगाया  जा  सकता  जो  16.0
 two  years  or  more

 सम्पत्ति  दान  के  रूप  में  दी  गई  हो  उसे  पर  ह  Coy
 ql  वर्ष  अथवा  अधिक  के  स्थान  पर

 विशेष  उपबन्ध  द्वारा  ही  कर  लगाया  जा  सकता
 1

 ह  AB
 years  पांच  1.0  रखे  जायें  ।

 यही  कारण  है  कि  मत्य  के  विचार  से  दिए
 श्री  ato  डी०  देहाती  में  प्रस्ताव

 गए  दानों  के  लिए  क्यों  अलग  उपबन्ध  रखने

 करता हूं  कि की  अ  वद्यकतता  पड़ी  है  ।

 पृष्ठ  ५
 को

 पंक्ति  ge  A

 66,
 अथवा  ataਂ में  इस  सम्बन्ध में  प्रस्तुत  किये  More

 FT  iri  किया  hs  |
 गए  संशोधनों  का  विरोध  करता  ।

 श्री  ato  डी०  दशमी  :  में  प्रस्ताव

 सभापति  महोदय  :
 अरब  में  संशोधनों  हु  वि

 को  मतदान
 के

 लिए  सदन
 के

 समक्ष  रखूंगा  पृष्ठ  ४५  की  पंक्ति  १२

 zee  प्रगति  से

 मूल  चन्द
 श्री  टेक  श्री  धा

 a4  (2)”  निविष्ट  किया  ate i
 लोकनाथ  मिश्र  तथा  श्री  एस०  एस०  मोरे  ने

 अनुमति  अपने  संशोधन  वापस  लिए  ।]  में  दूसरा  भाग  प्रस्तुत  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  गाडगिल  :
 म॑  प्रस्ताव  करता  हूं

 सभापति  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है  कि

 कि  पष्ठ  ५  में  पंक्ति  १९  के  बाद  निम्नलिखित

 निविष्ट  कीजिये

 खड़  ८  विधायक  का  यन  |

 (2)  The  provisions  of  sub-

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।  section  (1)  shall  not  apply  to

 gifts  made  in  consideration  of

 खण्ड  ८  विधेयक  का  रंग  बना  लिया  matriage  or  which  are  prov-

 गया  ed  to  the  satisfaction  of  the
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 मेरे  संशोधन  १९  का  तात्पर्य  यह  है  कि controller  to  have  been  part

 of  the  normal  expenditure  of  जो  दान  धर्मादिਂ  के  लिये  fear

 the  deceased  and  to  have  been  गया हो  तो  यह  मृत्यु  से  कितना  ही  पुत्र  कयों
 न

 reasonable  having  regard  to  दिया  गया  यह  कर-मुक्त  होना  चाहिये  |

 the  amouuat  of  his  income  or  मेरा  निवेदन यह  है  कि
 सरकार

 को  तो

 to  his  citcumstances,  but  not  जनक  धर्मादि  को  प्रोत्साहित  करना

 exceeding  rupees  five  thousand  किन्तु  वर्तमान  उपबन्ध  उसे  प्रतीक  बधित  करता

 in  the  है  ।  इस  समय  उक्त  खण्ड  के  भ्रनुसार  केवला

 वे  ही  दान  कर-मुक्त होंगे  जो  मास पूर्व

 “(2)  उपखण्ड  (१)  के  उपबन्ध  उस
 किए  गए  हों  ara  लीजिए  कि  मृत्यु-शिया

 दान  पर  लागू  नहीं  होंगे
 जो

 किਂ  विवाह  के  पर  पड़ा  कोई  व्यक्ति  अपनी  समस्त  सम्पत्ति

 सिलसिले  में  गया  हो  अथवा  जिस  के

 सम्बन्ध  में  नियंत्रक  को  इस  बात  का  संतोष
 को  अस्पताल  कॉलिज  के  बनवाने  को  दान

 देने  के  लिये  सोचता है  तो  राज्य  इस  में

 हुप्माहो कि  वह  मरे  हुए  व्यक्ति  के  सामान्य
 क्यों  लगाए  ?  वित्त  मंत्री  कह  सकते  हूँ  कि

 न्यय  का  एक  हिस्सा  था  तथा  उस  को
 उसे  दान  देन ेसे  रोकते कब

 तथा  परिस्थितियों  को  दृष्टि  में
 रखते  हुए

 अ्रनूचित  नहीं  था  किन्तु  जो  कुल  मिला  कर
 शुल्क  लगा  रहे  हैं

 ।
 शुल्क  का  भुगतान

 करने  के

 बाद  दान  दे  दिया  जाए  ।”  किन्तु जब  दानकर्ता

 पांच  हजार  रुपये  से  अधिक न  प
 सोचता है  कि  शुल्क  लगेगा

 वह  दान

 करने  में  संकोच  कर  सकता  है  कौर
 इस  के संशोधनों  के  अलावा  श्री  एन०  सी०

 अतिरिक्त  दान  का  समस्त  लाभ  उस  संस्था
 श्री  एस०  वी०  श्री

 एस०  सी०  श्री  मूलचन्द  डा०
 को  नहीं  पहुंचेगा  ।

 श्री  श्री  लोकनाथ

 श्री  श्री  वी०  बी०  श्री
 में  ने  यह  भी  अपेक्षा की  है  कि  अवधि

 मृत्यु से  कम  से  कम  एक  वर्ष  पुर्व  कर  दी  जाए
 रामचन्द्र  श्री  के०  के०  पंडित

 सी०  एन०  श्री  श्री
 कौर  ऐसे  दानों

 पर  शुल्क का  कोई  प्रभाव  न

 पड़े  ।  इस  का  प्रयोजन  स्पष्ठ ही है  प्रौढ़  मुझे
 एच०  जी०  श्री  एन०  कार  एम०

 amt  है  कि  वित्त  मंत्री  जी  परन्तुक  को
 श्री  सी०  सी०  श्री  जी०  डी०

 परिमार्जित  करने  वाले  मेरे  संशोधन  को
 श्री  सिंहासन  श्री

 स्वीकार  कर  लेंगे  ।
 श्री  एच०  एल०  श्री  eto  एन०

 श्री  Zo  एस०  ए०  श्री
 मेरे  अन्तिम  संशोधन  में  उस  दान  को

 श्रीमती  जयश्री  रायजी  तथा  श्री  कृष्णचन्द्र  नें
 शुल्क-मुक्त  करने

 की
 भ्र पे क्षा

 की  गई  है  जो  किਂ

 भी  झपने  अपने  dated पेश  किये  \
 राष्ट्रीय ऋण  को  कम  करने के  लिए  fear

 जाए  ।  इस  सुझाव  पर  कुछ  माननीय  सदस्य
 सभापति  महोदय

 >:  अरब  खण्ड  &  तथा

 तत्सम्बन्धी  संशोधनों  पर  चर्चा  होगी  ।  शायद  हंस  रहे  हैं  किन्तु  में  बतला  दूं  कि  हमारे

 देश  में  श्री  तुलसीदास  किलाचन्द  ake  श्री

 श्री  एस०  वी ०  रामास्वामी  :  मेरे  जी०  डी०  सोमानी  जैसे  व्यक्ति  राष्ट्रीय

 घन  संख्या  १९,  २५,  कौर  ४०  हैं  ।  ऋण  को  कम  करने  के  लिए  अपनी
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 सम्पत्ति  का  दान  कर  संकते  यह  इसी  रख  दिये  हें  कि  असानी  से  हिसाब

 संशोधन  में  ने  शाब्द  प्रति  wea  हेल्सबरी  के  लग  सके  |  इंग्लैंड  में  जहां  पर  यह  कानून

 ain  से  लिया  है  ।  में  ने  यह
 चालू  है  वहां  के  लोगों  का  कहना  है  कि  :

 भरंग्रेजी  कानून  का  ही  उदाहरण  लिया  है

 चूंकि  में  देखता  हूं  कि  इस  विधेयक  में  अंग्रेजी  any  revenues

 ग्रधिनियम  की  अनेक  धाराएं  ज्यों  की  त्यों  were  forthcoming  is

 सम्मिलित  कर  ली  गई  हैं  इसलिए  मुझे
 आदा  presumably  attribut-

 है  कि  माननीय वित्त  मंत्री  जी  इस  संशोधन  able  to  untimely  deaths,

 को  भी  सम्मिलित कर  लेंगे  ।  to  utter  distress  of

 beneficiaries,  or  to

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  हमारे  पास  समय

 mere  disregard  of  their

 थोडा  प्रथम  वाचन  के  समय  इस  बात  पर
 interests.’’

 काफ़ी  चर्चा  हो  चुकी  है  अवधि  दो  वर्ष

 प्राप्त  होने  का  कारण
 हो  या  छः  मास  ।  इसलिए  जहां  तक  सम्भव

 हो  माननीय  सदस्य  उन्हीं  तर्कों  को  नहीं  ग्र सामायिक  लाभग्रहीतात्ों  की

 दोहराएं  ait  यथासंभव  संक्षिप्त  हों  ।  अतिशय  विपत्ति  sear  उन  के  हितों  की  महज

 उपेक्षा

 श्री  एस०  री ०  सिंघल  अलीगढ़ )  :

 साइमन साहब  का  यह  कहना है  | उपाध्यक्ष  यह  सब  से

 धारा  इसी  के  ऊपर  इस  बिल  का
 एक  दूसरे

 गाथ  का
 यह  कहना है  कि

 o- ~

 मदार  है  और  इस  धारा  म  सुधार  निहायत

 जरूरी  जैसी  यह  धारा है  अ्रगर वह वैसी वह  वैसी  the  neces-

 ही  पास  हो  गयी  तो  में  समझता  हूं  कि  बिल  का  sity  of  maintaining  old

 पास  होना  बेकायदा  है  ।  सब  प्रापर्टी  ट्रांसफर  family  estates  and

 हो  जायगी  |  dignity  in  England  acts

 as  a  brake  on  the  ten-
 इस  बिल  पर  चर्चा  १९४६  से  हो  र  ्

 ४.
 i. *  |

 dency  to  evade  the
 शर  जब  से  चर्चा हुई  है  तब  से  मालदार

 death  duties,  through
 पूंजीपतियों  ने  अ्रपनी  प्रापर्टी  को  किसी  दूसरे

 in.  life-

 के  नाम  भ्र ौर  खास  तौर  से  बच्चों  के  नाम

 liberal  gifts

 time,  it  has  been  esti-

 फ़र  करना  दुरू  कर  दिया  है  ।
 इंगलैंड  में  जहां  mated  that  about  (0112

 पर  सब  से  पहले  यह  कानून  » ) oe&t  में  बना
 था

 fourth  of  property  in

 वहां  पर  भी  तीन  साल  रखा  गया  था  ।
 U.  K.  is  transferred  by

 नल  बिल  में  भी  तीन  साल  रखें  गये  बाद
 way  of

 में  तीन  साल  a  पांच  साल  कर  दिये  गये

 लेकिन  मुझे  अफसोस  है  कि  हमारी  सिलेक्ट  के  पुराने  परिवारों  तथा

 कमेटी नें  तीन  साल  से  घटाकर  दो  साल  धारियों  की  सम्पत्ति  के  रखरखाव  की

 रहने  दिये
 ।

 में  यह  चाहता
 था

 कि
 जो

 गिफ्ट  ्रावव्यकता  यद्यपि  मृत्यु-कर  के  परिहार

 सकसेसर  को  दिया  जाता है  उस  पर  कोई  की  प्रवृत्ति  को  रोकने  काम  करते

 एग्जेम्पदान नहीं  होना  चाहिए  ।  में  ने
 १५  साल  तथापि  यह  प्राक् कलित  किया  गया  है  कि
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 एस०  ato

 इंग्लैंड  की  लगभग  एक-चौथाई  सम्पत्ति  दान  att  यह  कानून
 जो

 बनने  वाला  है  वह

 बेकार  हो  साथ  | के  रूप में  दे  दी  जाती

 सरदार  हुक्म  fag  )  :

 इंगलैंड  के  बाशिंदे बहुत  देशभक्त  वह  रिश्तेदार श्राप  का  ऐतबार  करते  है ं?

 कहे  जाते  उन  की  कौम  बहुत  डिसिप्लिन्ड  श्री  एस०  सी०  सिंघल  :  तो  मेरा  कहना

 वहां  के  लोग  नहीं  चाहते  हें  कि  किसी  तरह  यह  है  कि  अगर  सरकार
 को  इस  के  द्वारा

 से भी  सरकार  की  चोरी  की  जाय  लेकिन  वहां  रानी करनी  है  तो  १५  साल  रखना  चाहिए

 भी  एक  चौथाई  प्रॉपर्टी  गिफ्ट  में  ट्रांसफर  कर  शौर  नगर  आमदनी  नहीं  करनी  है  तो  दो

 जाती  है  श्र  fas  तीन  चौथाई  पर  टेक्स  तीन  साल  रहने  दे  ।

 है  ।  हिन्दुस्तान  की  जनता  में  जो  बड़े
 अमेरिका  में  १९२४  में  अलग  गिफ़्ट  एक्ट

 आदमी हें  वे  ब्लैक
 मारकेट

 से
 मालदार  हुए

 पास  किया  गया  जिस में  हर  एक  शिफ़्ट पर
 तो  जो  areal  ब्लैक  मारकेट  से  कमायेगा

 टैक्स  लगा  दिया  गया  |
 उस से  तो  श्राप  यह  उम्मीद  न  करिये  कि  वह  कि  वहां  पर  गिफ्ट  टैक्स  कैसे  लगाते  हैं

 ।
 डेढ़

 सरकार  के  लिए  ईमानदारी  दिखायेगा  |
 परसेंट  से  लेकर  साढ़े  बावन  परसेंट  तक  टेक्स

 या  आसानी  से  टैक्स  दे  सकेगा  |  जब  इद गल नैंड  में
 लगता है  ।  तो  मेरी  फायनेंस  मिनिस्टर

 यह  हालत  है  तो  में  समझता हं  कि  यहां  पर
 साहब  से  यही  प्रार्थना  है  कि  या  तो  इनकम

 तो  बहुत  गिरी  हुई  हालत  है  ।  यहां  आठ  लाख
 टैक्स  ऐक्ट  में  ऐसा  कोई  संशोधन किया  जाय

 areal  इनकम  टैक्स  देते  हें  उन  से  कम
 कि  जिस को  गिफ्ट  मिले  उस  पर

 से  टैक्स
 पर  यहं  ड्यूटी  लगेगी  ।  तो  मैं  समझता

 हू ंकि  जयादा  से  ज्यादा  झ्रादमी झ्र पनी  प्रापर्टी
 ले  लियां  इनकम  टैक्स  या  फिर

 गिफ्ट  टैक्स  ऐक्ट  लगाया  जाय  ।  या  इसी  धारा
 को  ट्रांसफर  करने  की  कोशिश  मेरे

 को  इस  तरह  संशोधित  किया  जाय  कि  १५

 एक  दोस्त हैं  ।  करीब  १५  दिन  हुए  उन  से
 साल  के  भ्रन्दर जो  गिफ्ट  करेगा  उस  पर

 मेरी  बातें  हुई  ।  वह  मालदार  शझ्रादमी  हैं  ।
 टैक्स  ले  लिया  जायगा  ।  ware  ऐसा  नहीं

 उन्हों ने  कहा  कि  भाई  में  बड़ी  चिनता  में  हूं  ।
 किया  गया  तो  बहुत  घाटा  रहेगा

 में  ने  पुछा  कि  कया  चिनता है  तो  उन्हों ने  कहा

 कि  में  ने  att  लड़के  को  एक  पत्र  लिखा  था  दूसरी बात  यह  है  कि  में  हाउस में  देख

 कि  डैथ  ड्यूटी  पास  होने  वाली  में  चाहता  रहा हूं  कि  इस  बिल  पर
 gave a

 से

 हू ंकि
 अपनी  प्रापर्टी  तुम्हारे  नाम कर  दूं  ।  विचार हो  रहा  सन्  १९४८ में  जब  यह

 लेकिन  लड़का  ऐसा  कपूत है  कि  उस  ने  लिख  हाउस  के  सामने  पेश  gar
 तो

 सिलेक्ट
 कमेटी

 दिया  कि  में  सरकार  की  चोरी  नहीं  करना  में  पहुंचा  ।  लेकिन  दबा  दिया  गया
 ।

 we  भी

 चाहता हूं  ।  तो  में  सोच  रहा  हूं  कि  क्या  किया
 क़रीब  क़रीब  छः  महीने  से  विचार  चल  रहा

 साथ  |  एक  तरकीब  मुझे  सूझी  है  में  अपनी  है  ।  लेकिन  जितनी  ज़्यादा  सरगरमी  में  इस  बिल

 प्रापर्टी पात्रों  और  ag  के  नाम  कर  दूं  ।  तो  में  देख  रहा  हूं  जिस  से  कि
 fas

 दो
 तीन  हज़ार

 में  ने  एक  मिसाल दे  दी  ।  मेरे  करीब  करीब  जो  मरेंगे  उन  पर  होगा  और

 उस  हिसाब से  शायद  एक  जिले  में जितने  रिश्तेदार  हैं  वे  सब  मालदार  हें  ।  में

 सब  की  नीयत  देखता  हूं  ।  सब  इस  कोशिका में  तीन या  चार  आदमी  तो  उन  के  मरने  पर

 ह  कि  सरकार  की  ara  में  धूल  झोंक दी  जाय  टैक्स  देने  का  नम्बर  झ्रावेगा  तो  उन  की  तो
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 हमारे
 तमाम

 मेम्बरों  को
 ऐसी  फिक  होती  है  ।  मान  लीजिए  कि  कोई  दान  ३४५  या

 लेकिन  जो  लाखों  आदमी  नंगे मर  रहे  ४०
 वर्ष  qa  दिया  गया  है  ।  जब इस  के

 जो
 भूखे  मर  रहे  हैं  शौर  जिन  के  रहने  के  लिये  होने  की  बात  पर  आपत्ति  उठाई

 मकान  नहीं  उन  के  बारे में  कोई  सोच  फिक्र  जाती  तो  लोगों  की  मृत्यु  से  सारा  साक्ष्य

 नहीं  इन  चार  शभ्रादमियों की  जो  समाप्त  हो  गया  होता  है  ।  चालीस  वर्ष  बाद

 प्रापर्टी  उस  का  यह  सिद्ध  करना  अत्यन्त  कठिन  हो  जाता  है

 ज्यादा  ध्यान  है  ।  जब  कांस्टीट्यूऐंट  अ्रसेम्बली  कि  दान  सद्दाम  से  दिया  गया  था  ।  तब  तक

 बेठी  हुई  कांस्टीट्यूशनल  ड्राफ्ट  हो  रहा  था  सारा  साक्ष्य  समाप्त  हो  जाता है  ।  मेरी

 तो  में  एक  चीज़  चाहता  था  कि  इन  बड़े  प्रार्थना है  कि  शब्द  हटा  देना  चाहिए
 ।

 मियों को  वोट  देने  का  दौर  मेम्बर  बनने  का
 मेरा  दूसरा  संशोधन  यह  है  कि

 altar  नहीं  होना  चाहियें  ।  मगर  यह  जनिक  धर्माणी  के  स्थान  पर  शब्द

 भ्र धि कार उन  को  मिल  गया  ।  इन  सब के  या  धमकी  होने  चाहिए  ।  हम  इस  विधेयक  के

 साथ  में  हम  देखते  हैं  कि  लक्ष्मी जहां  सम्बन्ध  में  अंग्रेजी  कानून  का  अनुसरण  कर

 होती है  वहां  भ्रामक  आकर्षित हो  ही  जाते

 वह  लक्ष्मी  लोगों  को  अ्रर्काषित  कर  लेती
 रहे  शर  तदनुसार  तथा

 धमकी  के  बीच  शब्द  गया  झ्रादिष्ट  किया

 मैं  देखता  हूं  कि  यहां  तीन  चार  पूंजीपति  जाना  चाहिए  ।  इस  से  स्थिति  स्पष्ट  हो
 कराये हें  लेकिन  उन  की  रक्षा करने  के  लिये  जाएगी  ।

 बड़ा  भारी  जमाव  हो  जाता  है  ।  जो  इस  बात
 मेरा  wat  संशोधन  जिसे  मे  काफी

 पर  विचार  भी  नहीं  करते  होंगे  कि  यहां पर

 क्या  चीज़
 की

 जा  रही  है  ।
 महत्व  देता  हूं  यह  है  कि  पृष्ठ  ५  पर  लाइन  १७

 में  मृत्यू  के  बाद  उत्तराधिकारी  को  मिली

 तो  मेरी  तो  प्रार्थना  यह  है  कि  ag  ऐक्ट  समझी  जायगीਂ  के  पश्चात  यह  कौर  जोड़  दिया

 जल्दी  पास  किया जाय  कौर  फायनेंस  जाय  कि  तक  कि  मृत्य  किसी  दुर्घटना  के

 मिनिस्टर  साहब  ठीक  कौर  मुनासिब  समझें तो  कारण  न  हुई  होਂ  ।  मान  लीजिये  कि  दानकर्ता

 मेरा
 संशोधन  मंजू  करनें  ।  उनकी

 समझ  दस्तावेज़  की  रजिस्ट्री  करा  कर  सब-रजिस्ट्र।र

 में  वह  संशोधन  को  मंजूर
 न

 करें  तो  फिर  इनकम
 के  कार्यालय  वापस  लौट  रहा  है  कौर

 टैक्स  ऐक्ट  में  तरमीम  या  गिफ्ट  ला  बतातें  जैसे  ट्रक  के  नीचे  ar  जाने  से  अथवा  किसी  अरन्य

 कि
 अमेरिका में  है  ।  नगर  ऐसा  नहीं  करेंगे तो  दुर्घटना से  उस  की  मृत्यू  हो  जाती  है

 ।  परिणाम

 बेईमान  ग्रा दमी बच बच  जायेंगें  ।  झर  ईमानदार  यह  कि  तब  दानग्रहीता  से

 आदमी  मर  जावेंगे  |  शुल्क  देने  को  कहा  जाएगा  ।  जब  कि  किसी

 श्री  टेक  चन्द  :  मेरा  सब  से  पहला
 तीसरे  व्यक्ति  की  भ्र सावधानी  से  किसी  व्यक्ति

 की  मृत्यु  हो  जाती  है  तो  एसी  मृत्युओं  को

 धन  शब्द
 को

 हटा  देने  का  है  ।

 यदि  दाग  और  मृत्यु  के  बीच  दो  वर्ष  का  अन्तर  कर-मुक्त  कर  देना  चाहिए  ।

 मेरा  भ्रांति  संशोधन  २१७  यह  है  कि
 है  शब्द  एक  अतिरिक्त

 अवरोध  होगा  ।  यदि  दान  मृत्यु  से
 दो

 र  mary  दो  वर्ष  से  घटा  कर  एक  वर्ष कर दी कर  दी

 qd  दिया  गया  हो  तो  केवल  एक  ही  at  qt
 जानी  चाहिए  ।  इंग्लैण्ड  में  बिलकुल  प्रारम्भ

 होती  दूसरी  चार्ज  यह  हैं  कि दान  में  जब  कि  इस  प्रकार  का  कानून  बना  था

 भी  हो  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  पहली  at  पूरी
 ak  विधि  केवल  तीन  मास  थी  ।

 हो  जाने  पर  दूसरी  ad  प्रतीत  २१  पश्चात्  अर्थात्  १९१०  में  ag  तीन

 388  9



 १६६६
 १६६५  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  १९५३  सम्पदा  शुल्क  विधेयक

 ढेक  चन्द

 ay  कर  दी  गई  शौर  g&Yo  में  पांच  वर्ष |  गया  था ।  श्रत्एव  मेरा  निवेदन है  कि
 कोई

 किन्तु  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि  प्रारम्भ के
 अवधि  नहीं  होनी  चाहिए  |

 २१  ae  तक  केवल  तीन  मास  थी  ।  इसलिए  अपने  संशोधन  को श्रीमती  जयश्री  :

 यदि  प्रारम्भिक काल  में  हमारे  यहां  यदि
 प्रस्तुत  करने  से  में  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  के

 यह  अ्रवधि दो वरष की
 दो  वर्ष  की  श्रपेक्षा एक  वर्ष

 रखी
 महत्व  को  कम  नहीं  करना  चाहती

 ।
 हम  ने

 जाए तो  अ्रधिक  अच्छा  होगा  |  मुझे  इतना  ही
 अ्रपनी  स्वतन्त्रता  algal  के  झ्राधार  पर

 निवेदन  करना  है  ।
 प्राप्त  की  थी  ।  उसी  प्रकार  बिना  किसी

 श्री  रघुरासय्या  )  में  उन  में
 क्रांति  के  श्री  विनोबा  जी  भूमिदान

 य्

 से  हूं  जो  यह  विश्वास करते  हैं  कि  सार्वजनिक  चलाया  इस  से  भूमि  सम्बन्धी  बेरोज़गारी

 ware  को  पुर्णतया  कर-मुक्त  कर  दिया  जाना  की  समस्या  हल  हो  सकेगी  ।  विनोबा  जी

 चाहिए  गोदावरी तथा  wea  नदियों  में  भूमि  इकट्ठा  कर  के  उन  लोगों  को  भूमि

 दे  रहे  हैं  जिन  के  पास  भूमि  नहीं  है
 ।

 यदि  इस अ्रीजकल  बाढ़  शाई  हुई  है  उस  के

 दान  प्राप्त  करने  में  कठिनाई पड़  रही  है  |  प्रकार  के  दान  भी  दो  वर्ष  की  सीसा  में

 यह  बहुत  आवश्यक है  कि  सार्वजनिक  दान  को  लित  कर  जायेंगे  तो  भूमि  दान  करने

 हमें  प्रोत्साहित  करना  चाहिए न  कि  वालों  में  उत्साह  की  भावना  नहीं  रहेगी  |

 निरुत्साहित  ।  अखिर  जब  श्राप  किसी  भूमि  दान  करने  वालों  में  अधिकांश  ऐसे  व्यक्ति

 सम्पत्ति पर  कर  लेते  हू  तो  उस  का  अ्राशय  हूँ  जिन  के  पास  भूमि  अधिक  नहीं  है
 ।  अतः

 यह  होता  है  कि  देश  की  समस्त  जनता  को  जब  तक  यह  सं  शोधन  पारित  नहीं  किया  जायेगी

 उस  का  लाभ  प्राप्त  हो  ।  किन्तु  कर  के  रूप  में  बहुत  कम  लोग  श्रपनी  भूमि  देने  के  लिये  उद्यत

 सरकार को  सम्पत्ति का  केवल  एक  भाग  ही  क्योंकि  ऐसे  मामलों
 में

 सम्पदा  शुल्क

 प्राप्त  होता  है
 ।  परन्तु जब  कि  कोई  व्यक्ति

 लगेगा  जो  कि  भूमि  प्राप्त  करने  वाले

 भ्र पनी  समस्त  सम्पत्ति दान  कर  देता है  वह  व्यक्ति  को  दायक  की  पूरी  सम्पदा  पर  लगने

 सारी  की  सारी  जनता  के  लाभ  के  लिए  वाले  दर  के  हिसाब से  देना  पड़ेगा ।  इसलिये

 प्रयुक्त  होती  है--चाहे  यह  सीमित  क्षेत्र  में  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  भूमिदान  यज्ञ  के  mand

 किये  जाने  वाले  दान  पर  सम्पदा  शुल्क  न  लगाया
 क्यों

 नही
 ।

 मूझे  इस  बात  पर  राइडर्स  है  कि
 में  समझती

 हूँ
 कि  भूमिदान  सर्वोत्तम

 दान  है  ।  मेँ  माननीय  मंत्री  से  श्रपीत
 जब  यह  संरक्षण  मौजूद  है  कि  दान  '

 होना  चाहिए  तो  फिर  अवधि  निर्धारित  करने  करती हूं  कि  वह इस
 संशोधन  को  स्वीकार

 की  भ्रावश्यकता  है  ।  में  तो  नहीं  समझता
 कर  लें  |  यदि  इसे  स्वीकार  नहीं  किया

 जा

 सकता तो  खण्ड  ३२  पर  प्रस्तुत किये  गये  एक
 कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  इस  देना  में

 जब  कि  यह  कानून  पहली  बार  लाया  जा  दूसरे  संशोधन
 को

 स्वीकार  कर  लिया

 रहा  अपनी  समस्त  सम्पत्ति  दान  देने  वाला  चीनी  बी०  गांधी  :  में  ने  खण्ड  पर

 कोई  व्यक्ति  ऐसा  होगा  कि  इस  एक  या  दो  दो  संशोधन  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  खंड  € मृत्यु से

 प्रतिशत  कर  का  परिहार  करने  के  लिए  यह  पूर्व एक  विशेष  अ्रवधि  में  दिये  गये  दान  के

 दान
 न  दे  ।  जब  यह  उपबन्ध  मौजूद  है  कि  यह  सम्बन्ध में  है  ।  इस  खण्ड  में  यह  दिया  gare

 से  होना  चाहिए  तो  इस  बात  की  कि  कोई  भी  व्यक्ति  अपनी  सम्पत्ति  को

 जांच  करना  अनावश्यक है  कि  यह  कब  दिया  art  मृत्य ुसे
 कम

 से
 कम

 दोष  पुर्व  दान
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 के  रूप  में  दे  सकता  है  श्र  उस  सम्पत्ति को  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय

 सदस्य  का  अ्रभिष्राय  यह  है  कि  यह  जीवन  के सम्पदा  च्च् [लक  लगाये  जाने  से  बचा  सकता  है  |

 are  यदि  दान  धर्माध  कार्य  के  लिये  दिया  mien से  लगे  कौर  इस  के  लिये कोई

 जाना  है  तो  वह  इस  सम्पत्ति  को  अपनी  मृत्यु  mara  नहीं  होनी  चाहिये  ?

 से  छे  महीने  पहिले  दे  सकता  है  |
 श्री  ato  बी०्गांधी  :  जो  आपने  कहा

 यही  मेरा  अभिप्राय  हैं  ।

 हमें इस  खण्ड  में  निर्धारित अवधि  के

 महत्व को  समझना  इस  में  दो  वर्ष  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  तो  स्थिति  स्पष्ट

 करना  चाहता  AT  | की  अ्रवधि  तथा  छः  महीने  की  अवधि हैं  ।

 यदि  हम  इस  अवधि  को  दो  वर्ष  से  कम  कर  के
 श्री  ato  ato  गांधी  :  में  एक  उदाहरण

 एक  ay  कर  दें  तो  इस  का  क्या  परिणाम
 देता हूं  ।  किसी  व्यक्ति

 के  पास  ५०  लाख

 होगा  ।  इससे  लोग  प्रपनी  मृत्यू से  एक  रुपये
 की  सम्पत्ति है  तो  उस  पर  सम्पदा शुल्क

 पुर्व  अपनी  सम्पत्ति  को  दान  कर  देंगे  भ्र ौर
 की  स्तर  प्रणाली  के  सब  से  शरीक दर  के

 उस  सम्पत्ति  पर
 शुल्क  नहीं  लग

 हिसाब  से  लगना  चाहिये  ।

 सकेगा ।  यदि  इस  अवधि  को  हम  प्रौढ़  कम

 महोदय  अप  अपनी
 कर  दें  या  इसे  बिल्कुल  हटा  तो  क्या  होगा  ?

 इस  से  लोग  भ्रपनी  सम्पत्ति  को  अपनी  मृत्यु  से  बात  संशोधनों  तक  सीमित  रखिये  ।

 थोड़े  समय  पहले  दे  देंगे  श्र  इसका  परिणाम  श्री  वही  ato  गांधी  :  में  संक्षेप  में

 होगा  कि  बहुत  ही  थोड़ी  सम्पत्ति पर  सम्पदा
 बोलूंगा  |  यह  अवधि  बढ़ाई  क्यों  जाय  ?

 शुल्क  लगाया  जा  सकेगा |  अतः  यह  प्रद  मान  लीजिये  किसीके  पास  ६०  लाख  रुपये  की

 विचारणीय है  ।  में  ने  प्यार  संशोधन में  यह  सम्पत्ति  है  ।  यदि उस  की  सम्पत्ति पर

 सुझाव  रखा  है  कि  दान  स्वरूप  दिये  जाने  वाली  मंत्री  द्वारा  अस्थायी  रूप  से  निर्धारित  दरों

 सम्पत्ति के  लिये  waft ३  वर्ष  की हो भझ्रौर  के  अनुसार  कर  निर्धारण  किया  जाय  तो  उसे

 धर्माध  कार्यों  के  लिये  दान  देन  की  nate
 सम्पदा  शुल्क  के  रूप  में  १८  लाख  रुपये

 एक  वर्ष  हो  |  किन्तु  वित्त  मंत्री  यह  समझते  ह
 देने  पड़ेंगे  ।  और  यदि  ag  चार  बेटों  में  से

 कि  इस  खण्ड  में  निर्धारित  दो  ag  की  अवधि
 प्रत्येक  को  दस  लाख  रुपये  की  सम्पत्ति दे  दे  तो

 उपयुक्त  है  ।  यह  खण्ड  इतना  महत्वपूर्ण  है
 इस  हालत  में  उसे  केवल  २०  लाख

 रुपये
 पर

 कि  यदि  इस  पर  उचित  रूप  से  विचार  नहीं  सम्पदा  शुल्क  देना  पड़ेगा  कौर  इन  ४०  लाख

 किया  गया  यह  पूरा  विधान  व्यथ  हो  रुपयों  पर  उसे  जो  लाख  का  सम्पदा  शुल्क

 जायगा  |  मं  ने  एक  कौर  संशोधन  रखा  था
 देना  पड़ता  उस  से  वहू  बच  जायगा  ।  इस

 जिस  में  यह  सुझाव  था  कि  इस  पूरे  खण्ड  €  को
 प्रकार  इस  खण्ड  €  का  लोग  लाभ  उठा

 हटा  दिया  जाय  ।  किन्तु  उसे  नियमानुकूल  सकते हैं  ।

 नहीं  ठहराया  गया  था  |  मेरा  कहना  यह

 है  कि  ऐसा  कोई  भी  दान  न  हो
 जिस  पर  इसी  को ध्यान  में  रखते  हुए  में  कहता हूं

 सम्पदा  शुल्क  लग
 सके

 |  हमें  कर-मुक्त
 कि  यह  खण्ड  महत्वपूर्ण है  ।  इस  से

 केवल

 दोनों को  रोकना  चाहिये  ।  इस  खण्ड  में  तो
 धनी  ही  नहीं  अपितु  सामान्य  स्थिति  के  लोग

 भी  लाभ  उठा  सकते  हैं  ।  ऐसे  मामले  में  यदि
 सम्पदा-शुल्क  से

 बचने  की  गुंजाइश  है
 |

 में  सम्पदा  शुल्क  से  बचने  की  बात  कह  रहा
 ्
 a

 किसी  व्यक्ति  को  ६०  AT  ६५  हज़ार  रुपये  की

 छट  मिल  जाय  शर  यदि
 वह  समय

 के  अन्दर न  कि  सम्पदा शुल्क  अपवंचन  की  ।
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 ही  ३५  हज़ार  रुपये  दान  के  रूप  में  दे  दे  तो  व्यक्ति  किसी  एक  वर्ष  एक  लाख  रुपये  का

 चह  सम्पदा  शुल्क  से  बच  सकता  है  ।  इसी  कारण  दान  देता  है  तो  इस  पर  एक  विद्वेष दर  के

 यह  खण्ड  ऐसा  है  कि  इस  विधान  के  द्वारा  जो  हिसाब से  कर  लिया जाता
 भर  दूसरे

 हम  प्राप्त  करना  चाहते  हूं  उस  का  सफल  या
 वर्ष  वह  फिर  एक  लाख  रुपये  का  दान  देता  है

 mana  होना  इसी  पर  निरभर है  ।  तो
 इस

 बार  दान
 पर

 दो  लाख
 रुपये  के  हिसाब

 से  कर  लिया  जायगा  कौर  यदि  वह  झपने

 सम्पदा  शुल्क  के  साथ  मृत्यु  शब्द  जोड़  जीवन  काल  में  एक  लाख  रुपये  का  दसवीं  बार

 दिया  जाता  है  ।  अन्य  देशों  में  ये  शुल्क  मृत्यु  दान  करता है  तो  उस से  दस  लाख  रुपये पर

 शुल्क  कहलाते  हैं  ।  में  को  पसन्द  स्तर  प्रणाली  के  हिसाब  से  कर  लिया  जायगा  |

 करता  हुं  ।  मृत्यू  का  सम्बन्ध  इस  बात  से  इसलिये  वे  इस  सम्बन्ध  में  इस  से
 भी  अधिक  art

 है  कि  इस  से  वह  समय  निश्चित  किया  करना  चाहते हें  प्रौढ़  उन  का
 यह

 सुझाव  है  कि

 जाता है
 जब  यह  समझा  जाता  है  कि  किसी  किसी  व्यवित  की  मृत्यु  के  बाद  जब  उस  की

 व्यक्ति  की  सम्पत्ति  का  हस्तान्तरण  किया  गया  सम्पत्ति  पर  सम्पदा  शुल्क  का  निर्धारण

 है  ।  इस  के  द्वारा  सम्पत्ति  के  मालिक  की
 करना हो  तो  इस  में  उस  की  मृत्यु  के  समय

 मृत्यू  के  बाद  उस  की  सम्पत्ति  के  हस्तान्तरण  हस्तान्तरित  की  जाने  सम्पत्ति  तथा

 पर  कर  लगता है  ।  अरत: हमें हमें  यह  याद  रखना  उस के  जीवन  काल  में  दान  के  रूप  में  दी  गई

 चाहिये  कि  सम्पदा  शुल्क  मृत्यु  शुल्क  नहीं  है  ।  सभी  सम्पत्ति  सम्मिलित  हो  ।  इन  दोनों  को

 यदि  मृत्यु  शुल्क  को  यही  भाव  है  तो  एसा  कोई  मिला  दिया  जाय  शौर  दर  इस  कुल

 कारण  नहीं  कि  किसी  व्यक्ति  के  जीवन काल  में  सम्पति  पर  लगाया  जा  सकता  है  उस  के

 किये  जाने  वाले  सम्पत्ति  हस्तान्तरण  पर  शुल्क  हिसाब  से  इस  पर  कर  लगाया  इस  में

 क्यों न  लगाया  जाय  ऐसे  बहुत  से  देश  हैं  जहां  केवल  वहू  दान-कर  छोड़  दिया  जाय  जो  उस

 किसी  व्यक्ति  के  जीवन  काल  में  किय  गये
 ने  इस  काल  में  दे  दिया  हो  ।  इसी  से  मालूम

 सम्पत्ति  हस्तान्तरण  अकबर  दान  पर  कर  लगता  पड़  सकता  है  कि  अन्य  देशों  में  इस  के  बारे

 है  ।  अमेरिका  में  दान  की  सम्पत्ति पर  कर  में  केसी  धारणा  है  |

 का  दर  सम्पत्ति  कर  का  od  प्रतिश्त है  ।

 इस  कारण  में  यह  समझता  हूं
 कि

 इस
 च्े मय हां  ६०  लाख  की  सम्पत्ति  व्यक्ति

 के  qatar  उदाहरण  को
 लेता  हूं  ।

 यदि  वह
 खण्ड  €  के  द्वारा  हम  जो  कुछ  करने  का  प्रयत्न

 करे
 रहे  हें  वह  पर्याप्त  नहीं है  ।  हमें यह  भी ब्यक्ति  भ्र मे रिका  में  हो  झर  अपनी  सम्पत्ति

 का  हस्तान्तरण  करे  कौर  उस  पर  उतना  ही
 याद  रखना  चाहिये  कि  इस  विषय  में  हमें  न

 केवल  सम्पत्ति  मालिक  या  धनी  व्यक्ति  का
 सम्पदा  शुल्क  लगे  तो  उस  की  २०  लाख

 ही  ध्यान  रखना है  शझ्रपितु  सामान्य  व्यक्तिਂ
 पये  की  सम्पत्ति  पर  चार  लाख  रुपये  शुल्क

 का  भी  ध्यान  रखना  है  ।
 लगेगा  गौर  उस  ने

 ४०
 लाख  की  जिस  सम्पत्ति

 का  हस्तान्तरण  कर  दिया  है  उस  पर  वह  इस  विधेयक  में  इतनी  छूट  की  व्यवस्था

 ८'२५  लाख  दान  कर  के  रूप  में
 देगा

 ।  दूसरे  की  गई  है  कि  ऐसा  लगता  है  कि  इसे

 देशों  में  ऐसा  किया  जाता  है  we  वहां  इस  शुल्क  विधेयक  कहा  भी  जा  सकता  है  या  नहीं  ।

 बात की
 रोका  जाता  है  कि

 लोग  कर  से  बच  इस  में  धन  इकट्ठा  करने  की  बात  रखी  गई  है

 सकें  भ्र मे रिका  में  दान-कर  अन्य  किन्तु  इंस  में छट  इतनी  अधिक है
 कि  इसे

 शिकार  से  लगता  है  |  वहां  पर
 यदि  कोई  मालिक  शुल्क  से  सं  रक्षण )
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 विधेयकਂ कहा  जा  सकता  है  ।  हमें  यहां
 of  the  disposition  on  a  suit

 व्यक्तिਂ  का  भी  ध्यान  रखना  filed  by  aggrieved  party  with-

 चाहिये  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  खण्ड €  में  in  six  months  of  the  determi-

 संशोधन  किया  जा  सकता है  ।  में  ने  भ्र पने  nation  of  the  mala  fide  of  the

 संशोधन  तीन  वर्ष  की  अवधि  रखी  है  ।  किन्तु

 में  श्री  एम०  सी०  श्री  राम  सहाय  तिवारी
 तक  कि  न्यायालय  दान  के  दुर्भाव

 तथा  पंडित  सी०  एन०  मालवीय  द्वारा  प्रस्तुत  घोषित  किये  जाने  के  छः  महीने  के  भीतर
 किये  संशोधनों  समर्थन  करता  हूं  सन्तप्त पक्ष  द्वारा  दायर  किये  गये  वाद  के
 जिस

 में  इन  सभी ने  यह  सुझाव रखा  है  कि  निपटारे की  प्रमाणिकता के  सम्बन्ध  में  कोई

 यह  wale  बढ़ा  कर  पांच  वर्ष  कर  दी
 विपरीत  निर्णय  न  दे  ।']

 श्री  एस०  ती०  सिंघल :  कै  बजे  तक

 डिबेट  चलेगा  ?
 इस  संशोधन  के  दो  लक्ष्य  हूं  ।  दायक  या

 दाता की  मृत्यु  से  दो  वर्ष  पूर्वे  दिये  गये  दान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  यदि  संभव  अथवा  व्यवस्था के  निपटारे के  सम्बन्ध  में

 रा  तो  खण्ड  को  समाप्त  करना  प्रमाणिकता  कां  प्रश्न  उठता है  ।  यदि  निपटारा

 चाहते  हैं  ।
 उस  की  मृत्यु  के

 दो
 वर्ष  के  भीतर  किया  गया  है

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :  ae  सम्भव

 तो  प्रमाणि कता  का  कोई  प्रशन  ही  नहीं  उठता

 मृत्यु होने  से  दो  ही  नहीं  पांच  वर्ष  पहिले

 किये  गये  दानों  के  सम्बन्ध  में  प्रमाणिकता  का
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  समाप्त  तो

 प्रशन  उत्पन्न  होता  है  ।  नियंत्रक को  केवल

 करना  है  ही  ।  समय  का  निर्धारण  कायें  संचालन
 इतना ही  कहना  है  कि  यह  दुर्भाव पूर्ण है  ।

 मंत्रणा  समिति  की  उपसमिति  करती  है  श्र
 यदि  कोई  व्यक्ति  राज  मरता  है  प्रौढ़  उस  ने

 उस  के  गनुस भय  हमें  कल  तक  खण्ड  VE  समाप्त  रानी  सम्पत्ति  को  तीन  वर्ष  पहले  दान

 कर  छेना  चाहिये  पर  हम  प्रभी  खण्ड  €  पर
 वार  दिया  था  तो  प्रमाणिकता  का  प्रश्न  उठता

 ही  माननीय  सदस्य
 gy  मिनट से  >  art  fata  करना

 भ्रघिक समय न लें ॥ समय  न  लें  ॥  विधेयक  के  शभ्रनुसार  यह  काय  नियंत्रक  द्वारा

 श्री  गाडगिल :  दो  मिनट  पर्याप्त होंगे  ।  किया  जायेंगी  कौर  किसी  भी  दान  या  व्यवस्था

 क्या. हम भ्राज हम  खण्ड भी  समाप्त  नहीं कर  के  सम्बन्ध में  वह  कह  सकता  है  कि  दुर्भाग्यपूर्ण

 सकते  हें ?  ऐसी  भ्र वस् था  में  सन्तप्त  पक्ष  क्या  करे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  बहुत  से  एक  मात्र  साधन  न्यायालय की  कारण  लेना  है  |

 संशोधन  हैं  ।  यह  बहुत  ही  विवादग्रस्त  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वह  कोई

 खण्ड  है  ।.  बेनामी  का  खोबार  हो  कौर  उसे  दान  के  रूप  में

 श्री  UAo Ao  UHo  स्वामी  :  मेरा  देने  की  इच्छा  ही  नहीं  की  हो  ?

 संशोधन यह  है  :  श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  :  तब  तो

 पृष्ठ  ५.की  पंडित  १७  के  ग्रस्त  में  यह  प्रमाणिकता  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  ।

 जोड़ों  जाये  :
 वह  कह  सकता  है  कि  यह  तो  बेनामी  है  प्रौढ़

 ‘Unless  the  couct  other-  इसलिये  दुर्भाव पूर्ण  है  ।  वह  तो  सीधे  ही यह

 wise  determines  the  bonafides  कह  देगा  कि  यह  बेनामी  है  कौर  इस  की
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 एन०  करार  एम०

 अन्विति  की  इच्छा  ही  नहीं  थी  कौर  केवल  कर  परन्तु यदि  किसी  व्यक्ति ने  पांच  या  छै  वर्ष

 से  बचने  के  लिए  उस  ने  सम्पत्ति  का  दान  पहले  कोई  दान  किया  था  कौर  कल  उस  की

 कर  दिया है  मत्य  हो  जाती  है  तो  उस  के  उत्तराधिकारी  को

 उस  का  हिसाब  देना  होगा  |  नियंत्रक  तो  केवल
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  फिर  प्रतिकार

 क्या है  ?
 यही  कह  देगा  कि  वह  दुर्भावनापूर्ण है  |

 श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  :  प्रतिकार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  पर  ऐसा  वह  क्यों

 यही  है  कि  न्यायालय  इस  बात  का  निर्णय  कहेगा  ?

 करे  कार्यपालिका  afar  नहीं  ।  केवल
 श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  :  किसी

 न्यायालय  ही  यह  निर्णय  कर  सकता  है  कि
 कार्यपालिका  अधिकारी  को  यह  निर्णय  करने

 झमक  व्यवस्था  प्रमाणिक  है  भ्रमणा  नहीं  |

 न्यायालय  का  निर्णय  सर्वोपरि  होना  चाहियें
 ay  कि  वह  है  प्रिया  नहीं  न्यायिक

 नदी  नियंत्रक  का  निर्धारण  |  बुद्धि  नहीं  हो  सकती  है  ।  ऐसा  कर  ने  के  अधिकार

 केवल  अदालतों  को  ही  हैं  ।  इसलिये  भ्र दाल तों

 श्री  एस०  एस०  यह  निर्देश  किया  के  क्षेत्राधिकार  को  समाप्त  नहीं  किया  जा

 ना  चुका  है  कि  इस  मामले  में  न्यायालय  को  सकता  है  ।

 हस्तक्षेप  करने  की  अनुमति  नहीं  दी

 तो  क्या  सब  इस  प्रकार  का  संशोधन  यह  विधेयक  दान  से  सम्बन्ध  रखता

 faa  है  ?  श्र  कर  बचाने  के  लिये  बेनामी  दान  भी

 किये  जा  सकते  है  ।  मान  लीजिये  कि  कोई
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  का  मत  चाहे  व्यक्ति  अपनी  एक  लाख  की  सम्पत्ति  को  सौ

 इस  के  विरुद्ध  हो  परन्तु  प्रविधिक  रूप  से  यह  रुपये  में  बेच  देता  है  तो  उस  सम्पत्ति  के

 बाधित  नहीं  क्योंकि  विभिन्न  प्रकार  केਂ
 करण  का  न्यून  उठाया  ही  नहीं  जा  सकता  है  |

 अ्रधिकारियों  की  श्रेणी  में  न्यायाधिकरण  का
 पूर्ण  रूपेण  विक्रय  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत

 रखा  जाना  भी  अ्रपेक्षित  है  ।  इस  विधि  के
 नहीं  भ्राता है  |  ऐसी  दशा  में  उस  के

 अ्रनूसार  कोई  न्यायालय  स्थापित  नहीं  किया  शिकारी  को  केवल  सौ  रुपये  के  लिये  हीਂ
 गया  है  इसलिये  साधारण  अदालतों  की  दायी  होना  पड़ेगा  ।

 छेने  को  बाधित  क्यों  किया  जाये  |  हम  केवल

 यह  कह  सकते  ह  कि  किसी .  मामले  विशेष  में  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  नियंत्रक  यह

 अ्रदालत  का  क्षेत्राधिकार  बाधित  है  |  नहीं  कह  सकता  है  कि  यह  विक्रय  ही  दुर्भावना

 पर्ण  है
 ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  तो  दो  वर्ष  में

 किये  गये  दानों  की  स्थिति  क्या  होगी  ?  श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  :  विक्रय

 खण्ड  के  श्रन्तगंत  नहीं  ग्राता  यह  तो उपाध्यक्ष  महोदय  :  दो  वर्ष  में  किसी  भी

 दानਂ  को  चाहे  वह  प्रमाणिक  हो  ग्रीवा  केवल  दान  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 पूर्ण  हो  मान्यता  नहीं  दी  जायेगी  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय :  किसी  प्रलेख  को

 श्री  एन०  आर०.एम०  स्वामी :  दो  कोई  नाम  दे  देने  से  ही  वह  वही  नहीं  बनਂ

 वर्ष  में  किये  गये  किसी  दान  के  सम्बन्ध  में  जाता  है  ।  रेहन  को  विक्रय  नहीं  कहा  जा

 तो  प्रमाणिकता  का
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  सकता  ate  विक्रय  को  रेहन  ।  इसी  लिये
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 चाहे  उसे  विक्रय  ही  क्यों  न  कहा  जाये  एक  कारी ने  उसे  किसी  तीसरे  व्यक्ति  को

 लाख  रुपये  की  सम्पत्ति  को  सौ  रुपये  में  दे  देना  रित  कर  दिया  हो  ।

 वास्तव  में  दान  ही  है  कौर  अगर  वह  दो  वर्ष
 तो  माननीयਂ उपाध्यक्ष  महोदय

 के  भीतर  किया  गया  है  तो  दुर्भावनापूर्ण  है  ।
 सदस्य  प्रत्यक्षतः  यह  चाहते  हे  कि  पांच  या  छै

 वर्ष  पुराने  दान  को  ही  दान  मानਂ  लिया
 श्री  एन ०  सामना  जो  कुछ  माननीय

 जाना  चाहिये  जब  तक  कि  इस  धारणा  को
 सदस्य  कह  रहे  ह  वह  खण्ड  २४  में  श्री  जाता  है  |

 निर्मूल  सिद्ध  न  किया  जाय  ।

 श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  :
 श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  :  मान

 पर  भी  at  नियंत्रक  उसे  दुर्भावनापूर्ण  बता लीजिये  कोई  व्यक्ति  ५  पुत्र  को

 शिकार  से  वंचित  करने  के  लिये  अपनी  सम्पत्ति  सकता  है  ।  ऐसी  दशा  में  सन्तप्त  पक्ष  को

 को  निशुल्क  सरकार  को  दान  कर  देता  तो  अ्रदालत  की  शरण  लेने  का  अधिकार  होना

 चाहिये  जिस  से  कि  वह  उस  दान  को  अपने
 यह  कार्यवाही  भी  दुर्भावनापूर्ण  है  क्योंकि  यह

 पुत्र  को  उत्तराधिकार  से  वंचित  करने  के  लिए
 हित  के  अनसार  प्रमाणिक  अ्रथवा

 की  गई  पुत्र  हालत  की  शरण  ले  सकता  है  ।  पूर्ण  निहित  करा  सके  अ्रौर  यह  काय  इस  की

 घोषणा  किये  जाने  के  छे  महीने  के  भीतर  किया
 इसीलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रमाणिकता  के

 wet  का  निर्णय  किसी  कार्यपालिका  अधिका
 जाना  चाहिए  ।  ऐसा  करने  से  लोगਂ  अपने

 द्वारा  नहीं  अपितु  न्यायालय  द्वारा  किया  जाना
 श्राप  को  कुछ  सुरक्षित  समझेंगे  |

 चाहिये  ।  मूझे  aren  है  कि  वित्त  मंत्री  मेरे  उपाध्यक्ष  महोदय :  सदन  की  बैठक

 संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेंगे  अन्यथा  प्रत्येक  कल  सवा  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  की

 ब्यक्ति  बहुत  ही  विषम  परिस्थिति  में  पड़  जाती  है  ।  कल  दोपहर  पश्चात  की  बैठक

 जायगा  क्योंकि  चाहे  दान  दस  वर्ष  पहले ही  चार  से  होगी  ।

 क्यों  न  दिया  गया  हो  उस  व्यक्ति  की  acy  के  इसक  पश्चात  सदन  की  रब ठक

 तुरन्त  बाद  ही  यह  प्रत  उठेगा  ।  हो  सकता  है  ५  १९५३  के  सवा  आठ  बजे  तक

 कि  इस  बीच  दानग्रह्ीता  भ्रमणा  के  लिए  स्थगित  हो  गई  ।


